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Как уже сообщалось, 7 
августа Президент Грузии 
Э дуард  Ш еварднадзе  
встретился с работниками 
Таможенного департамен
та страны.

Прежде чем откры ть 
встречу, Эдуард Шевард
надзе поздравил Важу 
Лордкипанидзе с утверж
дением его кандидатуры 
на пост Государственного 
министра и еще раз по
благодарил Нико Леки- 
швили за исключительно 
плодотворную работу на 
этом посту и ту высокую 
гражданскую ответствен
ность, которую проявил 
он, приняв решение об 

; уходе в отставку.
Затем Президент вкрат

це охарактеризовал сло
ж ивш ееся  в систем е  
Т ам ож енной  службы 
положение, назвав его не- 

д о в л е т в о р и т е л ь н ы м . 
режде, сказал он, мы не 

раз констатировали, что 
поступления таможенных 
налогов и сборов в бюд
жет характеризуются тен
денциями роста. Эти тен
денции и сейчас имеют 
место, но проводимая ра
бота уже явно не отвечает 
возросшим требованиям. 
Об этом свидетельствует 
хотя бы тот факт, что план 
црступлений  по линии 
этой  службы  в первой 
половине нынешнего года 
выполнен только на 77 
процентов. А это негатив
но отражается на бюдже
те вполне конкретных лю
дей - работников бюджет
ных организаций, пенсио
неров, неимущих граждан, 
а также на положении дел 
в таких важнейших сфер
ах, как образование, обо
рона и т.д. Отставание со
верш енно недопустимо 
при имеющихся резервах, 
подчеркнул Эдуард Ш е
варднадзе. Необходимо 
покончить с тем общест
венным фактом, сказал он, 
когда при изъятии тамо
женных налогов в роли 
“дольщиков” государства 
выступают работники раз
личны х оф ициальны х 
служб и структур.

На встрече с докладами 
выступили председатель 
Таможенного департамен
та Тенгиз Абуладзе и ми-

можнях не налажено тер
минальное обслуживание. 
Исключение составляет 
только Сарпская таможня. 
Такие работы безотлага
тельно надо провести в 
Поти, Ахалцихе, у Красно
го моста - ведь здешняя 
таможня фактически свя
зывает Грузию со всем 
Востоком, у с и л и я  в  этом 
направлении  п о м о гут  
внести перелом в решение 
и такой серьезной пробле
мы, как учет. Без него 
невозможно бороться с 
ввозом  контрабандной  
продукции, которая сейчас 
составляет почти 25 про- I 
центов всего импорта. Не | 
следует забывать, что тех
нол о ги ческая  цепочка  
тра н зи та  непрем енно  
предполагает наличие та
ких звеньев, как погранич
ник, таможенник и терми
нальное обслуживание.

Президент серьезно уп
рекнул руководство Мин
фина, Таможенной службы 
и других ведомств в том, 
что так затянулось реше
ние вопроса, касающего
ся ввода акцизных марок, 
а ведь, как показывают 
подсчеты, это может дать 
государству дополнитель
но около 80 миллионов 
лари. Разве можно прене
брегать такими средства
ми, когда речь идет о бюд
жете?

“Никто из вас не сможет 
убедить меня в том, что он 
безгрешный ангел” , - ска
зал Президент, обращая
сь к участвую щ им  во 
встрече  работникам  
Т ам ож енной служ бы . 
Однако, заметил он, не
верно, ко гд а  человек 
ежедневно имеет дело с 
огромными ценностями, а 
мы говорим ему, чтобы он 
жил на зарплату в 25-30 
лари, таможенник имеет 
право на привилегии. Если 
его труд будет оплачивать
ся по результатам р^С^го), 
тогда и ситуация непре
менно изменится к лучше
му. Эдуард Шеварднадзе 
заверил присутствующих, 
что этот вопрос обязатель
но будет решен.

Тенгиз
ГРИГАЛАШ ВИЛИ

САКИНФОРМ

мет ее основной заботы.
Таковы требования жиз

ни на данном этапе и их 
нужно учитывать, сказал 
Президент. Мы уже прошли 
определенный этап разви
тия, и налицо очень инте
ресные моменты. Наприм
ер, ранее ввозимый бензин 
облагался натуральны м 
налогом, потом был фикси
рованный налог, а сейчас 
уже вошли в обычный ре
жим, и на все это понадо
билось пять лет. Однако это 
еще не значит, что все уже 
в идеальном состоянии. 
Процесс совершенствова
ния не прерывается, и он 
предполагает обеспечение 
гибкости таможенного зако
нодательства с учетом тре
бований времени и конкрет
ной ситуации. Мы говори
ли, что Грузия станет тран
зитной страной, теперь это 
уже факт. Тогда Таможен
ная служба н и че го  не 
давала стране, а сейчас 
бюджет получает 250-260 
миллионов лари. В перспек
тиве данный показатель мо
жет достичь 400 миллионов 
лари, и это вполне реаль
но. Интенсивность перевоз
ки грузов еще больше воз
растет, но для этого надо 
позаботиться о состоянии 
дорог. Тут немалую роль 

могут сыг- 
рать зару- 

; бежные ин- 
в е с т о р ы ,  
д е л о в ы е  

^ н в н  контакты с 
соседними 
государст
вам и. Н а
пример, по 
д о с т и г н у 
той с пре
зидентами 
А зе рб ай д 
жана и Ар
мении д о 
г о в о р е н 
ности, по 
ложительно 
решен во
прос стро- 

|и тел ьства  
п е р в о -  

классных дорог Баку-Тби- 
лиси и Ереван-Тбилиси.

Говоря об улучшении ус
ловий работы таможенни
ков, Эдуард Шеварднадзе 
подчеркнул, что абсолютно 
недопустимо, когда на та-

поступлений отрицательно 
сказался и тот фактор, что 
в товарной структуре им
порта высоким удельным 
весом были представлены 
такие товары, которые, по 
действующему законода
тельству, не подлежат тамо
женному обложению или на 
них р аспр остр аняю тся  
льготные налоговые ставки. 
Например, в январе-июле 
стоимость ввезенных в Гру- 
зию в рамках иностранных 
инвестиций товаров состави
ла 62 миллиона лари, а посту
пивших по грантам - 3,5 
миллиона лари, гуманитарные 
грузы - 37 миллионов лари, 
импорт пшеницы - 19,2 
миллиона лари, мазута - 20 
миллионов лари. Отмечалось, 
что только по этим позици
ям объем не подлежащего 
налогооблажению импорта

показателя минувшего года. 
На сегодня таможенное ве
домство на каждый затра
ченный лари дает отдачу в 
размере Зг,5  лари.

ов.

нистр ф инансов Михаил 
Чкуасели. Как в докладах, 
так и в выступлениях дру
гих участн и ко в  встречи 
главное внимание было 
уделено имеющимся недо
статкам и путям дальнейше
го совершенствования де
ятельности всей системы, 
которая, как подчеркива
лось, уже явно не поспева
ет за требованием време
ни.

Справка: за январь-июль 
нынешнего года таможен
ные органы зафиксировали 
им пор т в объем е 726 
миллионов лари. Коэффи
циент опережения роста 
доходов по сравнению с 
импортом составил 1,02. 
Это означает, что в нынеш
нем году в расчете на еди
ницу импорта изъято на 2 
процента больше доходов, 
чем в январе-июле прошло
го года. За этот же период 
1997 года на 1000 лари им
порта  бю дж ет получил 
162,4 лари, а в этом году - 
165,6 лари. За истекший пе
риод по линии Таможенной 
службы в бюджет перечис
лено свыше 100 миллионов 
лари, что на 28,8 процента 
больше соответствующего

размере 37,5 лари.
Тем не менее, коллекти

ву департамента все же не 
удалось выйти на установ
ленные контрольные пока
затели. Почему? На встре
че говорилось о субъектив
ных и объективных факто
рах, обусловивших это от
ставание. Первым из них 
является то, что плановые 
контрольные показатели с 
самого начала были опре
делены  с учетом  роста  
налоговой базы за счет из
менения режима импорта 
из стран СНГ, обложения 
налогом природного газа и 
мазута. Расчеты предпола
гали также сохранение еже
месячного гарантированно
го дохода в размере 3-4 
миллионов лари от обложе
ния ввозимых в страну си
гарет. Однако только с 15 
апреля удалось узаконить 
таможенный налог за им
порт товаров из стран СНГ, 
в результате чего бюджет 
потерял м иним ум  2,5 
миллиона лари. Не удалось 
также использовать такой

солидный 
р е з е р в , 
как изъ - 
я т и е 
налога за 
и м п о р т  
природно
го газа. А 
ведь за 
шесть ме
сяцев им
порт этого 
топлива в 
Г р у з и ю 
составил шит
425,9 миллиона кубометр-

И все же из всех негатив
ных факторов наиболее от
рицательные последствия 
имели попытки дестабили
зации обстановки в стране. 
Достаточно сказать, что 
только в июне через тамож
ни на территорию Грузии 
поступило на 95.000 тонн 
меньше грузов, и, соответ
ственно, объем мобилизо
ванных в бюджет средств не 
превысил 15 миллионов 
лари. А как только рассоса
лись эти последствия, в 
июле поступления сразу 
под скочил и  до  19,8 
миллиона лари.

На объеме бюджетных

д о с ти г 140 м и 
ллионов лари.

На встрече осо
бое внимание было 
уделено использо
ванию имеющихся 
резервов, в числе 
которых назы ва
лись усовершенст
вование системы 
налогообложения по 
отдельным гр у п 
пам товаров, улуч- 
шение условий ра
боты  там о ж енни ко в , 
наведение порядка в опла
те их труда. Говорилось, что 
без решения этой пробле
мы даже постоянное  
обновление кадров с целью 
искоренения случаев кор

рупции не принесет никаких 
результатов.

Подводя итоги встречи, 
Президент Грузии отметил, 
что она имеет важное зна
чение, поскольку на данном 
этапе интересы страны тре
буют особой мобилизации 
всех служб. Если в настоя
щее время Грузия считает
ся стабильной страной, это 
благодаря тем сдвигам, ко
торые наблюдаются в реа
лизации анти кри зи сн ой  
програм м ы . По мнению  
Эдуарда Ш еварднад зе , 
именно успешное выполне
ние этой программы явля
ется гарантией стабилиза
ции. Теперь необходимы 
усилия с тем, чтобы у стра
ны открылось второе дыха
ние. Сегодня, сказал он, мы 
можем вновь подтвердить, 
что Грузия приобрела но
вую функцию, в известной 
степени связанную с тамож
ней, с ее реформой и со
вершенствованием. Тамо
женная служба - предмет 
моей повседневной заботы. 
В связи с этим Президент 
потребовал , чтобы ему 
ежедневно докладывали о 
состоянии дел в системе 
этого ведомства, так же, как 
это делается в отношении 
ряда министерств и служб. 
Он указал, что надо расши

рить роль экономической 
службы, чтобы она вела и 
аналитическую работу, а 
также службы региональной 
политики и управления, по
скольку выполнение бюд
жета тоже составляет пред-

“ ЭНРОН” готов к
ВЗАИМОВЫГОДНОМУ ПАРТНЕРСТВУ

Известная американская компания “Энрон”, ко 
торая принимает участие в освоении газа в  Турк
менистане и  разработке маршрутов его транспор
тировки в Турцию и  другие страны, заинтересована 
в тесном сотрудничестве с  Грузией. 8  августа на 
встрече с  Президентом Грузии Эдуардом Ш евард
надзе вице-президент компании Лойд Винчек пред
ставил отдельные проекты, связанны е со стро
ительством газопровода в регионе. Вместе с тем Эн
р о н ”  готов,  —.
принять уча- !•>> 'ЙШИЬ
стиевприва- ж ж ж щ
т и  з  а  ц и  и  И р  Ш
сферы энер- ТшьЖ
гет ики и

в е  теп л о з -  ^
лектростан- Л
ции в наш ей  • Ш
стране и  н а- ^   ̂ I
мечает ко н - \ . у  >
кретныепла- ■
ны  в за й м о - ^ • - и
в ы г о д н о г о  Р ''
партнерства. Ч

Пресс-служба Президента Грузин - САКИНФОРМ

т т ч т т ш т ь т  1 ш т  I
си. В  1981 году окончил запад
ноевропейский  ф акульт ет  
ТГУ. Доктор филологии, про
фессор. Работал переводчиком 
в Грузинском политехничес
ком институте. В  1982-85 го
дах был помощником ректора 
ТГУ. С 1989 года - заведу
ет каф едрой нем ецкой ф и
л о л о ги и  в ТГУ. В 1997 году 
бы л н азнач ен  директ ором  
Н а ц и о н а л ь н о й  б и б л и о т е
ки . В ладеет  а н гл и й с к и м ,  
н ем ец ки м , р усск и м  я зы к а 
м и . Ж енат .

1и недалеко от Тбилиси, 
году окончил юридичес

кий факультет ТГУ, затем - 
аспирантуру Московского зако
нодательного научно-исследова
тельского института С 1993 
года -советник министра юс
тиции Грузии. В 1994 году за
щ ит ил докторскую диссерта
цию. Авт ор более 20 научных 
статей, опубликованны х на 
грузинском  и иност ранны х  
языках. В  1996 году стал лау
реатом премии имени Джорд
жа Ш ульца. Женат. Имеет  
сына.

МИХАИЛ УКЛЕИЛ
гооился в /  уээ сооу в ьа- 

т уми. В 1977 году окончил  
б и о л о ги ч е с к и й  ф акульт ет  
ТГУ, в 1985 -Академию внеш
ней торговли в Москве. В  1985- 
89 годах работал в торговом  
предст авит ельст ве СССР в 
Ираке. С 1990 года работает  
в М И Д  Грузии. С 1992 года - 
заместитель м инист ра внеш
неполитического ведомства.

к а  п р и  п ю г м А Т А и т ч н щ

году - Академию общест 
венных наук. Работа1 в инсти
туте “Кавгипротранс”. В 1981 
году был избран председателем 
исполкома Заводского района, а 
в 1984 году - первым секрепш- 
рем Заводского райкома партии. 
В  1994 году стал вице-премье
ром муниципалитета Тбили
си, в 1995 году - вице-мэром, а 
затем - мэром города Женат. 
Имеет двоих детей.

Блиц-иитервью с министрами - на 2-й стр^у

ВСЕМИРНЫМ БННК И 
ВПРЕДЬ 0КВЖЕТ ПОМОЩЬ

Ход экономических ре
форм в нашей стране и 
вопросы дальнейшего уг
лубления сотрудничества 
между Грузией и Всемир
ным банком обсуждались 
8 августа на встрече Пре
зидента Грузии Эдуарда 
Шеварднадзе и представи
теля Всемирного банка в 
нашей стране Джозефа Оуэ
на. Он уделил внимание сфе
рам, реформирование и ре
структуризацию которых 
поддерживает Всемирный 
банк. Эта международная 
организация намерена ак- 
тивизи р ова ть  работу в 
этом направлении, в част
ности, в сферах энергети
ки, связи, приватизации, 
б а н ковско -ф инансовом  
секторе, разработке и ре
ализации эф ф ективных 
мероприятий по борьбе с 
коррупцией и др.

Как заявил представите
ль Всемирного банка, ус
пешной реализации эконо
мических реформ в значи
тельной степени будет 
способ ствовать  второй 
транш кредита в поддерж
ку структурных преобразо
вании в Грузии, который, 
по сообщению Джозефа 
Оуэна, будет выделен в за
планированные сроки. Он 
отметил также, что его 
ф инансовы й и нститут 
предусматривает провес
ти в Тбилиси в октябре 
этого года конференцию 
представителей стран-до- 
норов и крупных инвесто
ров Грузии, на которой 
будут разработаны кон
кретные пути и механизмы 
оказания технической по

мощи нашей стране.
Пресс-служба Президента 

Грузии - САКИНФОРМ

‘ИСТОРИЧЕСКИМ ДЕНЬ ВОЗВРАЩЕНИЯ АДЖАРИИ К МАТЕРИ 
РОДИНЕ ДОДЖЕЙ ДАТЬ ТОЛЧОК АКТИВИЗАЦИИ НАШЕЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ВОРЬЕЕ ЗА В0ССТАИ0ВАЕНИЕ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ СТРАНЫ’’

8 августа под председательством Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе состоя- 
..дсь заседание юбилеин~“- А_
жарии к Матери-Родине.
лось заседание юбилейной комиссии по подготовке ознаменования возвращения Ад- 

|рии к Матери-Родине.
Как известно, Распоряжением главы Грузинского государства от 20 июня определе

но значение мероприятия по возвращению Аджарии к Матери-Родине, и отныне 25 
августа будет отмечаться как день возвращения оторванных от Грузии в силу истори
ческих перипетий земель и ее сыновей и дочерей.

В министерствах просвещения, культуры, Академии наук и различных институтах стра
ны давно начата подготовка к юбилею. Как отмечалось на заседании комиссии, с 25 
августа начнутся разнообразные и широкомасштабные культурные и научные меро
приятия, в частности, в Академии наук Грузии исторической дате будет посвящена сес
сия общего собрания академии, в начале октября в Тбилиси будет установлен памятник 
Мемеду Абашидзе, с помощью Фонда Президента Грузии уже печатается 600-странич
ное издание сочинений Мемеда Абашидзе, в высших и общеобразовательных школах 
состоятся различные конкурсы на лучшие рефераты, в новые учебники истории Грузии 
уже в полном объеме внесена тема возвращения Аджарии, запланировано также широ
кое участие учащейся молодежи в юбилейных мероприятиях, предусмотрены проведе
ние большого концерта и организация приема у Президента Грузии. Главное, эти меро
приятия будут отмечаться как в Тбилиси и Аджарии, так и во всех регионах Грузии.

- В юбилейные дни следует особенно ярко показать историческое значение Аджарии 
- как составной части Грузии - для нашей страны и народа, сегодняшний день Аджарии, 
пройденный ею путь, процветание грузинской культуры, духовности и исторические 
сдвиги после возвращения к Матери-Родине, - отметил на заседании комиссии Прези
дент Грузии. По его заявлению, историческая дата, которая отмечается 25 августа, 
должна стать традицией для каждого гражданина Грузии. По оценке Эдуарда Шевард
надзе, широкое ознаменование юбилейной даты имеет значение и с точки зрения уг
лубления сотрудничества и партнерских отношений с соседними государствами. В то 
же время, как заявил Президент, активное участие в мероприятиях должны принять 
проживающие в Турции наши соотечественники - турки грузинского происхождения, 
люди, которые пользуются особым доверием в Турции и гордятся своими грузинскими 
корнями.

- Исторический день возвращения Аджарии к Матери-Родине должен дать толчок 
активизации нашей деятельности в борьбе за восстановление территориальной це
лостности страны, - отметил в заключение Президент Грузии.

Пресс-служба Президента Грузии - САКИНФОРМ

ГШРПвГИЕНТ йвЛ  СОГЛ0СИЕ 
ПРЕЗИДЕНТУ СТР0НЫ Нв

Н03Н0ЧЕНИЕ ЧЕТЫРЕХ (МИНИСТРОВ
8 августа возобновило работу пленарное заседание внеочеред

ной сессии Парламента Грузии, которое вел председатель парла
мента Зураб Ж вания. В связи с  назначением Государственным 
министром досрочно прекращены депутатские полномочия Важи 
Лордкипанидзе и принято соответствующее постановление.

Н а заседании “ народники'’ вновь выразили свое отрицатель
ное отношение к отставке министров и механизму их назначения 
и расценили эту процедуру как нарушение Конституции и Закона. 
В связи с этим парламентский секретарь Президента Джони Хе- 
цуриани дал пояснения, которые не удовлетворили представите
лен оппозиции, и они покинули зал заседаний.

Затем парламент приступил к рассмотрению предусмотренных 
повесткой дня вопросов.

Зураб Ж вания ознакомил парламентариев с решением бюро о 
согласии на представленные Президентом страны кандидатуры 
на пост министров: юстиции - Ладо Чантурия, промышленности 
- Бадри Ш ош итаишвили, просвещения - Александра Картозия, 
управления государственным имуществом - Михаила Уклеба и 
постоянного представителя Грузии в Евросовете - Константина 
Залдастанишвили. Председатель парламента заявил, что бюро и 
соответствующие отраслевые комитеты парламента поддержали 
названные кандидатуры. Он вкратце охарактеризовал каждого 
кандидата, ознакомил парламентариев с их деятельностью и при
звал поддержать представленных кандидатов.

Свое мнение о каждом кандидате высказали председатели соот
ветствующих комитетов парламента, представители фракций, пар

ламентарии. Они положительно оценили каждого из них и вырази
ли уверенность, что представленные кандидаты достойно будут осу
ществлять деятельность на весьма важном и ответственном посту.

Ладо Чантурия, Бадри Ш ош итаишвили, Александр Карто
зия, Михаил Уклеба и Константин Залдастанишвили говорили 
о задачах, которые, по их убеждению, будут приоритетными в 
их будущей деятельности.

Кандидаты ответили на вопросы парламентариев.
Затем парламентарии проголосовали за постановления выс

шего законодательного органа, чтобы дать согласие Президенту 
на назначение кандидатов. Депутаты единодушно - 117 голоса
ми поддержали Ладо Чантурия на пост министра юстиции. Аб
солютным большинством голосов все кандидаты получили под
держку.

К ак известно, накануне на состоявшемся в отраслевом коми
тете парламента по экономике слушании рассматривалась так
же кандидатура Отара Зумбуридзе на пост министра связи и 
почты. В результате голосования Отар Зумбуридзе не получил 
поддержку комитета, и поэтому бюро парламента сочло целесо
образным представить его кандидатуру на рассмотрение высше
го законодательного органа. К ак отметил председатель парла
мента, будут продолжены консультации с главой государства о 
подборе кандидатуры на этот пост. В связи с этим, сказал Зураб 
Ж вания, возникнет необходимость созыва еще одного пленар
ного заседания внеочередной сессии парламента, которое состо
ится во вторник, 1 1 ----------
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Вся минувшая неделя последней - Гурам Шарад- прессе. Без дыма нет огня и, вого и второго  годовых Кстати, продвинулся по \ / 1

\

Константин 
ЗАЛДАСТАШIШВИЛ Й

Родился в 1960 году в Тби
лиси. В 1982 году окончил Гру
зинский политехнический ин
ститут по специальности инже
нер-системотехник, в 1987 - 
аспирантуру Дрезденского тех
нического университета. Рабо
тал заместителем директора 
Института машиностроения, 
начальником управления Гос
комитета по внешнеэкономи
ческим отношениям, возглавлял 
отдел внешних отношений в 
мэрии Тбилиси. В 1994-95 го
дах -Чрезвычайный и Полно
мочный Посланниик Грузии в 
Германии. С 1995 года - ми
нистр торговли и внешнеэко
номических отношений. Автор 
12 научных трудов. Ж енат. 
Имеет двух дочерей.

Г О В О Р Я Т  М И Н И С Т Р Ы :
Л адо Чантурия,

министр ю стиции
- Самая главная задача для 

меня как министра - заверше
ние правовой и судебной ре
форм, создание перспективы 
тому, чтобы каждый человек 
почувствовал их действеннос
ть. Без поддержки населения 
любая реформа обречена на 
поражение. Поэтому считаю 
необходимостью реорганиза
цию всех служб и организаций, 
входящих в компетенцию и 
систему Министерства юсти
ции. В первую очередь реор
ганизация должна коснуться 
нотариата, органов записи 
гражданского состояния, во
просов гражданства. Все эти 
институты должны служить 
интересам населения Грузии.

В последние годы было 
п р и н ято  м н о го  важных 
законов, однако их значитель
ная часть до народа не дохо
дит. Государственный аппарат 
не готов к внедрению в жизнь 
новых законодательных акто- 
в. Поэтому в этом направле
нии следует проявить актив
ность. Надо выправить ситуа
цию. И я постараюсь прило
жить к этому все усилия.

Бадри  Ш ош и таи ш ви л и , 
министр промыш ленности: 

Сегодня много говорят о 
том , что промыш ленности 
практически нет. Хотя эта от
расль - одна из приоритетных 
для любого государства, и без 
ее развития немыслимо буду
щее Грузии. Основной задачей 
на данном этапе является до
стижение результатов в поэ
тапном подъеме отрасли. В 
этой связи весомая роль при
надлежит отраслевому парла
ментскому комитету, где идет 
разработка политической кон
цепции по развитию промыш
ленности.

К онстантин Залдастани- 
швили, постоянный предста
витель Грузии в Евросоюзе:

- Интенсивные отношения 
с Евросоюзом начались со дня 
восстановления независимости 
Грузии. Именно ЕС оказал на
шей стране первую гуманитар
ную и моральную помощь. Се
годня взаимоотношения Гру
зии с Евросоюзом достигли ка
чественно нового уровня. На 
протяжении двух с половиной 
лет я был координатором про
граммы Евросоюза ТАС15, в 
рамках которой в настоящее 
время в Грузии успешно осу
ществляются многие проекты. 
Как постоянный представи
тель Грузии в Евросоюзе я по
стараюсь ускорить процесс ра
тификации со стороны стран- 
членов ЕС соглашения о парт
нерстве нашей страны с этой 
организацией.

Александр Картозия, ми
нистр образования:

- Ситуация, сложившаяся в 
системе образования, действи
тельно сложная. Традиционная 
образованность грузинской на
ции должна подняться до бы
лого уровня. Поэтому главной 
задачей считаю завершение на
чатой реформы и возвращение 
к утерянным стандартам.

Приоритетным направлени
ем нашей работы будет улуч
шение финансового положе
ния п ед аго го в . О собое 
внимание следует уделить рай
онным школам, где ситуация 
сложилась крайне сложная. Во 
многих зданиях районных 
школ Грузии поселились бе
женцы. Перед началом учеб
ного года необходимо создать 
условия для нормального учеб
ного процесса. Что касается 
платных учебных заведений, то 
здесь необходимо разработать 
действенный механизм аккре
дитации, который урегулиру
ет этот вопрос.

М ихаил Уклеба, министр 
по управлению  госимущест- 
вом:

- Экономические реформы, 
осущ ествляемы е в Грузии 
невозможно представить без 
п р о ц е с с а  п р и в а т и з а ц и и . 
В опрос приватизации жиз
ненно важных объектов ста
новится особенно актуальным. 
Здесь имеется в виду привати
зация энергетического секто 
ра, транспорта, портов, желез
ных дорог и т.д. Эти процес
сы требуют особого внима
ния. Мне не придется начи
нать с нуля. Коллектив минис
терства  под руководством 
Автандила Силагадзе проде
лал огромную работу. П рак
тически заверш ена привати
за ц и я  м а л ы х  и с р ед н и х  
предприятий. Мне предсто
ит продолж ить эту работу, 
и я надеюсь на поддержку

прошла под знаком кадро
вого обновления П рави
тельства Грузии. Процесса, 
определенно,интересного.
С лихо закрученным сюже
том. Достаточно предсказу
емыми результатами. Бой
кот оппозицией заседаний 
Парламента Грузии не отра
зился на планах Эдуарда 
Шеварднадзе ввести в пра
вительство молодое под
крепление. Что стало са
мым весомым подтвержде
нием отсутствию даже эле
ментарных признаков 
кризиса власти.

Но с вручением ми
нистерских портфелей 
Ладо Чантурия, Бадри 
Шошитаишвили, Алек
сандру Картозия и Ми
хаилу Уклеба правящая 
партия не завершила 
п о ру  пред сезонны ; 
трансферов. Дело не в 
том, что в стране пока| 
еще нет министра свя
зи и почты. Свято мес
то пусто не бывает. Союз 
граждан, ставший одним из 
и н и ц и а то р о в  кадровы х 
перемен, продолжает уси
ливать свой состав в пред
дверии местных выборов. И 
в исполнительных структу
рах власти - после утверж
дения Государственным ми
нистром одного из создате
лей СГГ Важи Лордкипанид- 
зе. И в собственных струк
турах.

Оправдываются и про 
гнозы относительно неспо
собности оппозиции реаль
но влиять на происходящие 
в стране процессы. Скажу 
больше, комментарии ее , 
лидеров д ем онстрирую т 
некоторую растерянность: 
о с о б е н н о  это  ка сае тся  
“лейбористов” и фракции 
“ В о зр о ж д е н и я ” . Кстати , 

^ ко н ста ти рую  ф акт: член

зе - принял активнейшее 
участие в процедуре ут
верждения новых м и н и 
стров. Остальные члены 
фракции на заседании не 
присутствовали. Расколом 
это считать пока нельзя, 
хотя Ш арадзе - весомая 
фигура. Но еще одним сви
детельством тому, что жар
кая политическая осень уже 
началась, - точно...

На всех ф ронтах. Тон 
задал Президент, обратив
шись к населению в связи

по всей вероятности, какая-то 
доля истины в слухах есть. 
За три месяца до офици
ального объявления ма
рш рута О сн о вн о го  э к с 
портного трубопровода - а, 
значит, за три месяца до 
фактического выхода Азер
байджана и Грузии из сфе
ры влияния бывшей метро
полии - у, мягко говоря, оп
понентов Шеварднадзе на
блюдается явный цейтнот. 
И теперь  от них можно 
ждать чего угодно. От не-

образования: “Они разра
ботали эффективную про
грамму на 1998 г., способ
ную удержать Грузию в рус
ле устойчивого экономичес
кого развития и низкой ин
фляции. Эта программа за
служивает международной 
поддержки” .

Оценка высокая, что и 
говорить. Хорошо было бы, 
чтобы и наш ближайший и 
могущественный сосед - 
Россия - столь же верно

ЧТО ТАКОЕ ОСЕНЬ? 
ЭТО - АВГУСТ...

с назначением на 15 нояб
ря местных выборов. Все 
это происходит на фоне ак
тивизации России в миро
творческом процессе: на 
днях МИД РФ назначил по
литического советника при 
коллективных силах по под
держанию  мира Николая 
Русака. Уже успевшего за
явить о своем “л ичном ” 
мнении: мол, необходимо 
снять блокаду с Абхазии.

И все же главным при
знаком наступлений летней 
политической жары стано
вятся звучащие со всех сто
рон сообщения о готовя
щемся против Президента 
Грузии теракте. О нем го
ворят и глава министерст
ва государственной б е з
опасности, и парламента
рии и, даже, экстрасенсы. 
Не говоря о российской

поддающейся описанию ак
тивности красно-коричне
вых до выстрела из-за угла. 
К счастью, первое не так 
страшно, а второго можно 
и нужно избежать (доказали 
же правоохранительны е 
органы, задержав убийцу 
сотрудницы Миссии ООН в 
Грузии, что работать уме
ют).

Между тем, повторюсь, 
кадровы е перемещ ения, 
проведенные Президентом 
Грузии, должны удовлетво
рить вкусы больш инства 
заинтересованных лиц. В 
том числе и западных парт
неров. Предоставивших не 
только крупный кредит - 
если не сравниваться с Рос
сией. М ВФ признал, что 
власти Грузии правильно 
распорядились средствами, 
выделенными в рамках пер

еценивал ситуацию в Гру
зии и вокруг нее. Тишина, 
обрушившаяся на зону кон
фликта в Абхазии, а, кон
кретно, на Гальский район, 
явно предгрозовая. Сомне
ваюсь, что резолюция, при
нятая Советом Безопаснос
ти ООН, не разделит судь
бу своих предшественни
ков. Провокации вряд ли 
дадут возможность сдви
нуть переговорный процесс 
с мертвой точки. Разве что 
Важа Лордкипанидзе - уже 
в новом качестве - придаст 
переговорам  новый и м 
пульс. Ардзинба неодно
кратно приветствовал по
вышение в служебной ие
рархии своего визави по 
переговорам. Посмотрим, 
может, именно этого и не 
хватало для достижения ус
пеха?

чард Морнингстар, ставший 
специальным советником 
Президента США по Кас
пийскому региону. Это на
значение имеет значение и 
для Грузии. Как сообщают 
источники в Баку, админи
страцию США и их партне
ров ждут непростые време
на. Судя по всему, челноч
ная дипломатия противни
ков транзита основной кас
пийской нефти в основном 
по западному маршруту, 

приносит плоды. Про
блема не в дефиците 
ср ед ств . Н асколько  
можно понять, главная 
сл ож ность  
заполнение ОЭТ “под 
пробку” с первого дня 
его ф ункционирова
ния. Конкретнее, выра
жаются сомнения, что 
Казахстан и Туркмени
стан гарантируют свое 
участие в строительст
ве транскаспийского 

трубопровода. На первый 
взгляд, сомнения - сомни
тельны. “Ш еврон” вложил 
немало средств в казах
станскую нефть и выбрал 
маршрут транзита. Ашхабад 
истратил 750 тысяч долла
ров на подготовку технико
экономического обоснова
ния подводного трубопро
вода. Между прочим, аме
р и ка н с ки х  дол л аров . В 
смысле принадлежности 
средств. Так что и Туркмен- 
баши Ниязов сопротивлять
ся Штатам будет недолго.

Именно прочитываемость 
развития этих событий дока
зывает - внесение нервознос
ти вокруг транзита нефти чет
ко укладывается в сценарий 
горячей осени 1998 года.

О сени, начавш ейся в 
Грузии в августе...

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

ДОМ
В ч е р а  в 

Тбилиси о б 
р у ш и л с я  
дом  по ул и 
це  Т а б у к а -  
ш в и л и , 4 4 .  
Дом был пре
д н азн а ч ен  к 
с н о с у , о д 
н а ко  в нем  
ещ е жили н е 
ско л ь ко  с е 
м ей . Ж ер тв , 
к с ч а с т ь ю ,  
н ет. П о стр а 
д ало  н е с к о 
лько автом о
билей.

Соб. инф.

РЕДСТОИТ ОСВОЕНИЕ ПОТЕНЦИАЛА 
АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ИСТОЧНИКОВ

В течение пяти лет в сфе
ре нетрадиционной энерге
тики будут действовать на
логовые льготы, что позво
лит создать благоприятные 
правовые и инвестиционн
ые условия для развития 
этой отрасли.

Такова суть поправок в 
налоговое законодательст
во Грузии, внесенных по 
инициативе Министерства 
топлива  и эн е р ге ти ки  и 
представленны х на р ас 
см о тр е н и е  П арлам ента 
страны . М еждународны й 
валютный фонд, обычно не 
допускаю щ ий каких-либо 
налоговых привилегий, под
держивает такой подход.

Смягчение налоговой по
литики - одно из направле
ний концепции Государст
венной программы разви
тия возобновляемой энер
гетики Грузии. Она опреде
ляет краткосрочную, сред
несрочную и долгосрочную 
стратегию развития отрас
ли, основные приоритеты и 
ожидаемый эффект.

Отдельные аспекты про
граммы связаны с развити
ем существующего в Г рузии 
потенциала нетрадицион
ной энергетики, активным 
сотрудничеством в рамках 
Всемирной солнечной про
граммы с зарубежными ин
весторами.

Пять демонстрационных 
проектов, разработанных гру
зинскими специалистами, 
включены во Всемирную со
лнечную программу. Это - 
проект Солнечной деревни в 
Аспиндзском районе; про
грамма строительства мини-

ГЭС; ветряные электроуста
новки на горе Сабуэти и в По- 
тийском порту; солнечные 
школы в горных населенных 
пунктах, удаленных от район
ных центров; солнечный дом 
в старой части Тбилиси.

По мнению грузинских 
экспертов, значение проек
та Солнечной деревни в Ас
пиндзском районе возрас
тает в связи с тем, что она 
будет расположена в ста
рейшем культурном центре 
Грузии, вдоль д ревне го  
Шелкового пути. Она, к при
меру, может служить про
образом  самобытных ту
ристических комплексов, 
которые м огут привлечь 
большое количество отды
хающих.

Солнечные коллекторы, 
которые с 1984 года выпус
кает АО “Спецгелиотбомон- 
тажи” , приобрели популяр
ность  бл агод аря  своей 
практичности и относитель
ной дешевизне. За послед
ние 15 лет в бывших совет
с ки х  р е сп уб л и ка х  было 
смонтировано 140000 кв.м 
этих батарей, из них в Гру
зии их площадь составила 
80000 кв.м.

Как считают специалис
ты, качество водонагрева
телей, изготовленных в Г ру
зии, не уступает зарубеж
ным аналогам. В настоящее 
время разрабаты вается  
программа, ставящая целью 
улучшения их дизайна, а 
также ряда технико-эконо
мических показателей. Это 
позволит “Спецгелиотбо- 
монтажи” выйти на между

народный рынок.
Не прекращают работу 

производственные участки, 
созданные на Лисском  и 
Сабурталинском месторож
дениях Тбилисского бас
сейна геотермальных вод. 
Здесь шесть скважин еже
суточно дают 5000 куб.м го 
рячей воды, температура 
которой достигает 60-70 
градусов. Получаемые за 
год объемы эквивалентны 
10 тоннам условного топли
ва. Природная горячая вода 
поступает в 10 тысяч квар
тир в Сабур
талинском и 
В а к и й с к о м  
районах.

К сожале
нию , малая 
энер гети ка , 
являющаяся 
одной из тра- 
д и ц и о н н ы х  
о т р а с л е й  
Грузии , с е 
годня нахо
дится в кри
зи сн ом  с о 
стоянии. Из 
введенных в 
э к с п л у а т а 
цию в 1930- 
55 годах 
более 300 
м и н и - Г Э С  
сегодня с о 
х р а н и л о с ь  
лиш ь 30.
Практически 
на всех из них необходимо 
провести серьезные реаби
литационные работы.

Грузинские специалисты 
изучили гидротехнические 
возможности рек страны и 
составили схему сооруже
ния мини-ГЭС. Пор>асчета- 
м, мощность малой энерге
тики за 3-5 лет можно до 
вести до 100 мегаватт.

Источники финансирова
ния могут быть разными. В 
грузинских коммерческих 
банках есть т.н. фонды раз
вития малого бизнеса. Прави
тельство Грузии поощряет 
приоритетное использование 
этих средств на развитие во
зобновляемой энергетики, в 
частности, строительство 
мини-ГЭС.

ООО “Сеогд1ап Ыпкз” ус

тановило контакты с гидро- 
компаниями и инвесторами 
Германии, Франции и дру
гих стран. При их финансо
вой поддержке оно намере
но построить в стране ряд 
малых гидроэлектростан
ций.

Э ф ф ективны м  может 
оказаться сотрудничество 
японской фирмы “Ничиме- 
н и ” , го суд а р ств е нн о й  
компании “Сакэнергогене- 
рация” и научного центра 
ветряной энергетики “Карэ- 
нерго” . Совместными уси-

М И РО В О Е СООБЩЕСТВО ГОТОВО 
ШИНАНСИРОВАТЬ СОЛНЕЧНЫЕ ПРОЕКТЫ

лиями они намерены по 
строить в Западной Грузии 
на горе Сабуэти ветряную 
электростанцию мощ нос
тью 10 мегаватт. Здесь пла
нируется установить 17 вет
ряных установок, каждая из 
которых будет вырабаты
вать 750 киловатт.

Разработана схема фи^ 
нансирования, по которой 
60 процентов необходимых 
финансовых средств пред
ставит японский “Эксимбан- 
к” , 30 процентов - Европей
ский банк реконструкции и 
развития, 10 процентов - 
совместное грузино-япон
ское предприятие. Не ис
ключено, что проект будет 
продолжен и мощность вет
ряной электростанции дой
дет до 100 мегаватт.

Разумное использование 
бесценных ресурсов Г рузии 
- солнца,воды,ветра - мо
жет стать значительным ис
точником  привлечения в 
страну крупных финансовых 
средств.Именно такой ре
зультат должно принести 
обязательство Грузии сни
зить эмиссию углекислого 
газа на 10-15 процентов,взя
тое ею в декабре 1997 года в 
Киото - на международной 
конференции сторон Кон
венции ООН о пределах из
менения климата.

Грузия готова снизить ис
пользование ис
копаемых энер
гоносителей,вы
зывающих губи
тельное потеп
ление атмосфе
ры и т.н. “ парни
ковы й эф 
ф е кт ” .С делать 
это она сможет 
за счет интен
сивного разви
тия нетрадици
онных источни
ков энергии.

Как показали 
итоги проведен
ного недавно в 
Тбилиси под эги
дой ЮНЕСКО 
“Солнечного фо
рума” - междуна
родной деловой 
и инвестицион
ной встречи  - 
мировое с о о б 
щ ество готово  
ф инансировать 

солнечные проекты.
Генеральный секретарь 

Всемирной солнечной ко
миссии Борис Берковский,- 
выступая в Тбилиси,зая
вил,что к двухтысячному 
году комиссия аккумулиру
ет до двух миллиардов дол
ларов.Они будут использо
ваны на реализацию инвес
тиционных проектов Все
мирной солнечной п р о 
граммы ,рассчитанной на
1996-2005 годы. ___ _

По его словам,к 2 0 0 5  
году эта сумма возрастет до 
20  миллиардов доллар
ов,освоение которых позво
лит добиться широкого ис
пользования возобновляе
мых источников энергии и 
внедрения экологически  
чистых технологий.Борис 
Берковский считает,что та
кой подход даст возмож

ность р а ц и о 
нально и разум
но использовать 
ресурсы плане
ты и снизить от- 
ри ц а т е л  ь н о е  
воздействие хо
зяйственной де
ятел ьности  на 
о к р у ж а ю щ у ю  
среду.

Хорошие пер
спективы  для 
развития возоб- 
н о в л я е м о й  
энергетики от
крываются в рамках Черно
морского экономического 
сотрудничества.Как сооб
щил Борис Берковский,раз
работана солнечная про
грамма для стран Юго-Вос
точной Азии,которую круп
ные инвесторы готовы фи
нансировать.

Он считает,что такая же 
программа должна быть 
разработана для стран-чле
нов Черноморского эконо
мического сотрудничества.- 
В рамках этой региональ
ной организации,для кото
рой Грузия может стать 
своеобразным солнечным 
полигоном, возможность 
привлечения средств под 
перспективные инвестици
онные проекты значительно 
возрастет.

В то же время руководи
тель миссии Всемирного 
банка в Грузии Джозеф  
Оуэн также считает реаль
ной перспективу участие ВБ 
в финансировании проектов 
альтернативной энергетики 
в Грузии.

По его данным, в течение 
ближайших двух-трех лет 
ВБ выделит 1,5 миллиарда 
долларов для реализации 
солнечны х пр о гр ам м .В  
частности на 23 проекта в 
Индии,Китае, Пакистане,на 
Ф илиппинах и в других 
странах Ю го-В осточной 
Азии,а также Африки из 
этой суммы будет израсхо
дован 1 миллиард долла
ров.

Джозеф Оуэн называет 
положительные факторы,- 
которые будут способство
вать ориентации ВБ на аль
тернативную  энергетику 
Грузии.Это,в первую оче
редь,процесс демонополи
зации экономики и создан
ие частных структура кото
рыми международные фи

нансовые институты,как 
правило, и сотрудничают.

Немаловажно и то,гово
рит Джозеф Оуэн,что в 
Грузии на различных уров
нях проявляется реальная 
заинтересованность в раз
витии возобновляем ой 
энергетики.Он считает,что 
потенциальные инвесторы 
могут оценить это,ознако
мившись с проектом со
лнечной деревни в А с
пиндзском районе и оце
нить его в мировом кон- 
Т б К С Т б ” .

ВБ в настоящее время 
р а сп о л а га е т  б и з н е с -  
планом сотрудничества 
с частным инвестицион
ным с е кт о р о м .В  е го  
рам ках,отм ечает Д ж о 
зеф Оуэн,Грузия может

еассчиты вать на зару- 
ежный капитал для ос

воения нетрадиционных 
источников энергии.

С д р угой  стороны  в 
этом плане новые возмож
ности открывает и возрас
тающий уровень капита
лизации грузинской ком
м ерческой  банковской  
с и с т е м ы .П о  м н ен и ю  

*ателя правления 
•и л кр е д и т б а н к ” 

Тедо Ж орж ол иани .для 
м ол одого  б а н ко в ско го  
с е кто р а  с т р а н ы ,к о т о 
рому со тр у д н и ч е с тв о ^  
наприм ер , с Е вро пей 
с к и м  б а н к о м  р е к о н 
струкции и развития от
кры вает хорощ ие пе р 
спективы,участие в по 
добных проектах станет 
с е р ь е зн о й  п р о в е р ко й  
зрелости .Н е  случайно, 
“ТБС-банк” совместно с 
израильскими партнерами 
намерен реализовать ряд 
солнечных проектов.

Подборку подготовил 
I НАМТАЛАШВИЛИ

ЭНЕРГОКОМПЛЕКС ПОЛЬШЕ НЕ НАМ ЕРЕН  БЕЗВОЗМ ЕЗДНО СУБСИДИРОВАТЬ СВОНК ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
До последнего времени 

энергетический комплекс 
страны  п р а кти ч е с ки  
безвозмездно субсидиро
вал за свой счет работаю
щие отрасли экономики в 
государственном и частном 
секторе. Неплатежи за по
ставленную электроэнер
гию привели к катастрофи
ческому финансовому по
ложению отрасли.

По итогам 1997 года, 
дебиторская  задолж ен
ность САКЭНЕРГО не толь
ко не уменьшилась, но и 
во зр о сл а  на 110 
миллионов лари. За 6 ме
сяцев нынешнего года к 
ней добавилось еще 30 
миллионов лари.

За первое полугодие 
1998 года муниципальные 
энергоком пании сумели 
оплатить лишь 56 процен

тов полученной электро
э н е р ги и , недодав
САКЭНЕРГО 31 миллион 
лари. Еще ниже показатель 
у ТЕЛАСИ - 46 процентов, 
недодано 19 миллионов 
лари.

Причем оплаченная час
ть - это в основном зачеты, 
б е знал ичны е  ср ед ства . 
Уровень наличных денег, 
внесенных ТЕЛАСИ, состав
ляет всего 7,3 процента, 
энергокомпании -11 ,3  про
цента. В Министерстве топ
лива и энергетики считают, 
что отрасль буквально “ду
шат” неплатежи.

В результате энергетики 
по 7-8 месяцев не получа
ли зарплаты . Задолж ен
ность по зарплате в систе
ме диспетчеризации и гене- 
рации со ста ви л а  8 
миллионов лари. Не случай

но почти на всех объектах 
большой энергетики созда
ны забастовочные комите
ты. Пока ценой огромных 
усилий, в основном за счет 
внутренних резервов, соци
альный взры в удалось 
предотвратить.

Но сегодня осознается, 
что “так больше жить не
льзя” . Тем более, что из-за 
отсутствия средств в отрас
ли не проводятся даже не
отлож ны е а в а р и й н о -р е 
монтные работы. В прошл- 

бьом году был проведен ре
монт деривационного тон
неля на ИнгуриГЭС, оплата 
в размере 2,5 миллиона
лари не осуществлена по 
сегодняшний день.

ТбилГРЭС все еще не 
получила 100 миллионов 
лари за выработанную и 
поставленную муниципаль

ным эн ер гоком п а н и я м  
электроэнергию. В резуль
тате электростанция сама 
находится в долгах, не мо
жет приобрести топливо 
для вы работки эл ектро 
энергии.

“Добрые люди” со мно
гих крупных предприятий, 
которые не могут наладить 
производство, тем не менее 
охотно “делятся” со сторон
ними потребителями регу
лярно получаемой электро
энергией. Так, к АО “Элма- 
валмшенебели” , как выяс
нилось в ходе проверки, 
было присоединено 46 по
требителей. В основном - 
рестораны, кафе, другие 
точки” общественного пи

тания.
Экспресс-анализ структу

ры потребления электроэнер
гии показывает, что крайне

высок процент ее расходов в 
графе - “остальные”. Он со
ставляет 44,43 процента, опе
режая намного потребление 
электроэнергии населением и 
промышленностью. На их 
долю соответственно прихо
дится 36,38 процента и 9,92 
процента.

Графа. “остальные" рас
шифровывается довольно 
пр осто . Это - “ л е вы е ” 
линии, украденная электро
энергия, частные структу
ры, умудряющиеся пользо
ваться в своих целях дар
мовым электроснабжением.

По мнению заместителя 
министра топлива и энерге
тики Михаила Ментешашви- 
ли, хотя и существует острая 
проблема собираемости 
арендной платы среди насе
ления, более жестких подхо
дов требуют проблемы, лежа

щие за графой “остальные”. 
Электроэнергия - это товар, 
который в обязательном по
рядке должен быть оплачен.

Выход один - практичес
ки реализовать те статьи 
Закона Грузии “Об энерге
тике", которые предусмат
ривают жесткие меры по 
отношению к злостным не
плательщикам. Во всяком 
случае, вы ступая на 
недавнем расширенном за
седании правительства, 
министр топлива и энерге
тики Темур Георгадзе за
явил, что отрасль больше 
не будет безвозвратно кре
дитовать производство , 
другого пути нет” . Он сооб
щил, что САКЭНЕРГО дано 
указание  “ подавать 
электроэнергию только тем, 
кто ее оплачивает” .

Чемпионат Грузии 
“Сиони” (Болниси) - “Гу

рия” (Ланчхути) 2 - 2
ТГУ (Тбилиси) - ‘Торпедо” 

(Кутаиси) 1 - 3
“Одиши” (Зугдиди) - “Ибе

рия" (Самтредиа) 0 - 1
“Металлург” (Рустави) - 

“Дила" (Гори) 1 - 1______

“СГ” уже сообщала о том. 
что впервые после пятилетне
го перерыва в чемпионате Гру
зии (вторая лига) примет учас
тие футбольная команда “Цху- 
ми” Сухуми, укомплектованная 
юными футболистами (боль
шинство из них - беженцы из 
Абхазии). В этой же лиге (в 
другой подгруппе) выступает 
еще одна команда беженцев из 
Абхазии - “Динамо” Гагра. ба
зирующаяся в Цхалтубо.

Перед началом первенства 
Грузии среди команд II лиги 
“Цхуми” и “Динамо” Гагра ре
шили провести товарищескую 
игру. Этот матч состоится в по
недельник, 10 августа, в Тби
лиси, на стадионе “Локомот
ив" в 18 часов.

Тенгиз ПАЧКОРИЯ
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9 августа 998 И С Т О Р И Я

из путешествия лрхиепископл имеретинского г а в р и и м
Д Л Я  ОБОЗРЕНИЯ АБХАЗСКИХ И САЛЛуРЗАКАНСКИХ ПРИХОДОВ

Сегодня мы начинаем публикацию фрагментов “Путе
шествия...” , предпринятого видным церковным деятелем 
второй половины XIX века, педагогом и ученым архие
пископом Имеретинским Гавриилом. Описанное нм в про
шлом столетии и сегодня представляет, на взгляд редак
ции, интерес для читателей. Потому что то, о чем нам 
рассказывает наш соотечественник, - это не только про
шлое, это - наше настоящее, которое надо знать.

Публикуется “Путешествие...” по текст) , помещенному 
в газете “Кавказ” за 1869-й и 1870-й годы, в современной 
транскрипции.

Имея поручение от об
щества восстановления 
христианства на Кавказе 
обозреть абхазские и са- 
мурзаканские приходы, я 
выехал из Кутаиси 10 мая, 
вечером, по направлению 
к местечку Орпири.

11 числа, утром, в Ор
пири, мы сели на речной 
пароход “Сестрица” и по
плыли вдоль по течению 
р.Риони к г.П оти, куда 
прибыли в 3 часа пополу
дни

12 мая, вечером, сели 
на пароход “Голубчик” и 
на рассвете вошли в Су
хумский рейд.

13 мая. Управляющий
сухумкальским военным 
отделом генерал Гейман 
был столь обязателен, что 
рано утром на баркасе 
прибыл на пароход и свез 
нас на берег, предложив 
мне поместиться у него в 
доме; свита моя останови
лась в другом доме. В Су
хуме ожидал нас и самур- 
заканскии благочинный, 
протоиерей Давид Мача- 
вариани, который и сопро
вождал нас всюду во вре
мя путешествия, чтобы оз
накомиться с будущим 
поприщем своей деятель
ности.

Генералу Гейману в тот 
же день я сообщил но

вость о получении в Кутаи-

си телеграммы о рождении 
у насл едника  престола  
сына, Николая Александро
вича, и что в Кутаиси и в 
Тиф лисе уже отслужили 
торжественный молебен по 
сему случаю. Мы услови
лись с ним на другой день 
отслужить молебен и в Су
хумской церкви, и он тотчас 
же распорядился оповес
тить об этом всех служащих 
и назначил военный парад.

14 мая, в 10 часов утра^ 
в единственной сухумской 
военной церкви, которая 
довольно вместительна, но 
неизвестно, по какой при
чине обращена алтарем на 
юг, вместе с преосвящен
ным Александром отслужи
ли бл аго д ар стве нны й  
молебен. Пред начатием 
молебна я обратился к до
вольно многочисленному 
собранию  предстоящ их, 
большею частью лиц служа
щих военного  звания, с 
краткою речью, в коей, объ
явивши о радостном для 
Царского дома и для всей 
России событии, просил их 
оказать содейство  делу 
распространения и утверж
дения между горцами пра
вославия.

15 числа по заранее со
ставленному маршруту пу
тешествия по Абхазии и Са- 
м урза ка н и , утром , на 
военной шхуне Пицунда”

вместе с ге- 
н е р а л о м 
Гейманом мы 
поехали пря
мо в Пицун
ду, дабы на
чать обозре
ние церквей 
с этого край
него север
ного пункта.
П опол уд ни , 
приблизясь к 
мысу, в конце 
к о т о р о г о  
и з д а л и  
завидели ку
пол пицунд
ской церкви, 
высадившись 
на баркасе на 
берег, мы бы
ли встречены 
с хлебом  и 
солью полною 
ж ителей  из 
о к р е с т н ы х  
деревень, со- 
с т о я в ш е ю  
частью из но- 
вокрещенных 
х р и с т и а н ,  
частью из ма
гометан. По
благодарив
ши их за 
х л е б -с о л ь , 
мы пригласи
ли их всех 
под тень бо
льшого соснового дерева. 
Когда они расположились в 
тени, с одной стороны хрис
тиане, а с другой магоме
тане, я обратился сначала 
к первым и кратко объяс
нил им сущность христиан
ской веры и нравственнос
ти, убеждая их быть верны
ми добровольно принятой 
ими вере и оставить про
тивные христианству обы
чаи. После того я обратил
ся к некрещенным и, указы
вая на видневшийся вдали,

АРХИЕПИСКОП ГАВРИИЛ
Его преосвященство Табри- 

эл, сын свящ енника М акси
м е , в м и р у  Г е р а с и м е  
Кикодзе, родился в 182  
году. Образование полу
чил в Тифлисской, за  
тем Петербургской д у 
ховны х сем и нар и ях, 
заверш ил его в Петер
б ур гско й  д ухо в н о й  
а к а д е м и и . В  1 8 4 9  
го д у был назн ачен  
инспектором Тбилис
ской духовной сем и
нарии. В  1850-м  по
лучил степень маги
стра. С  1854  года - 
проф ессор матема
тики этой ж е семина
р ии  и  учитель Закона 
Божьего в Закавказ
ском  ж енском  инсти
туте. В том ж е году при
нял сан свящ енника. Но 
в 1 8 5 6  го д у , п о с л е  
внезапной гибели жены  и  
реб енка, постригся в м она
х и  и  принял им я Га бри эл.

В 1 8 5 8 году был возведен сна
чала в сан  архимандрита, а  затем ар - 

\х и е р е я  и  назначается епископом Го-

рийским . С  1860  года епископа  
Габриэла переводят на И м ере

тинскую каф едру, где начи
нается его просветитель
ская деятельность, кото
р о й  он служ ил на протя
ж ении  3 5  лет, д о  пос
л е д н и х  д н е й  с в о е й  
ж изнц . В  его иерархи
ческой ю рисдикции с 
1 86 9  года - епархия  
Мингрелии и  Сванетия. 
Он обращ ал в  христи
анство и  восстанавли
вал разруш енны е со 
боры. П еру епископа  
Г аб р и эла п р и н а д л е 
жит н а у ч н ы й  труд 
“О снования опытной 

п си хо л о ги и ”, и з д а н 
ны й в П ет ерб урге в 
1 858  году. П роповеди  

Габриэла дваж ды  и зд а 
в ал и сь  н а  г р у зи н с ко м  

язы ке, в  последний р а з  в 
1989  году, переведены  на

Л ее  ки й  и  английский язы - 
аграж ден множеством ор

д е н о в , о р д ен о м  Святого А л е к
сандра Невского. П охоронен в Гелат- 
ском  монастыре._____________________ .

сквозь рощу, величествен
ный собор, сказал им, что 
здесь было искони христи
анство и убеждал их воз
вратиться на путь предков, 
тем более, что многие их 
односельцы, родные и зна
комые уже приняли веру и 
крестились.

Слова мои с русского на 
абхазский язык переводил 
светский переводчик, абха
зец, служащий в Сухуми, но, 
как я после узнал, не осо
бенно хорошо. О впечатле
нии моей беседы на некре-

щенных я не мог узнать ни
чего. По окончании моей 
беседы несколько времени 
говорил с народом генерал 
Гейман, а потом мы напра
вились сквозь сосновую  
рощу к собору.

При входе в Пицундский 
храм овладевает душою 
какое-то торжественное на
строение - так величествен
но и широко раскинулись 
его своды и арки. Во всем 
Закавказском крае только 
два древних храма могут 
спорить с ним по своим

разм ерам , 
им енно 
Михетский в 
г.Мцхете, и 
А л а  ве  р д -  
ский - в Ка- 
хетии ; но 
оба послед
ние должны 
у с т у п и т ь  
ему в красо
те и сораз- 
м е р п о с т и  
ч а с т е й .  
В п р о ч е м , 
купол цер
кви Пицунд
ской , если 
не ошибаю
сь, кажется 
н е с ко л ь ко  
ни зки м  в 
сравнении с 
в ы с о т о ю  
всей ц е р 
кви . По 
своей древ
ности  Пи- 
ц у н д с к и  й 
собор также 
п р е в о с х о 
дит два упо- 
м я н у т ы х  
з н а м е н и 
тейших хра
ма; ибо хотя 
они основа
ны гораздо 

-г раньше пи
цундского , 

построенного в конце VII 
века, но зато не раз подвер
гались совершенному разо-
§ению и в настоящем виде 

ыли возобновлены впос
ледствии; тогда как пицунд
ский храм всегда оставал
ся в первоначальном виде, 
хотя часто бывал в запус
тении.

При посещении храма мы 
осмотрели два дома, вновь 
отстроенные в ограде цер
кви, один для предполага
емого училища, а другой

для помещения абхазского 
епископа. Оба дома постро
ены, как кажется, прочно и 
поместительны. После того 
мы посетили почтенного 
старца в его квартире. У 
него был для нас приготов
лен обед; но мы спешили в 
дальнейш ий путь и уже 
удовлетворили свой голод, 
при том было томительно 
жарко, и потому мы, к ве
ликому его сожалению и к 
еще большему огорчению 
его хозяйки, принуждены 
были отказаться от угощения 
и, распростившись с ними, 
возвратились на шхуну.

Через час с небольшим 
генерал Гейман высадил 
нас опять на берег у мес
течка Гудауд, и, поручив нас 
охране и покровительству 
местного начальника Будь- 
мидер-Кацмана, сам про
стился с нами на время и 
возвратился на шхуну, а мы 
на казацких лошадях поеха
ли на северо-восток, к се
лению Лыхны.

Село Лыхны, или Соуксу, 
куда мы прибыли к вечеру 
того же дня, было летним 
местопребыванием послед
них владетелей абхазских, 
исповед овавш их право 
славную веру, поэтому в 
нем, за малым исключени
ем, почти все жители хрис
тиане.

На большой зеленой по
ляне, у ограды  древней 
церкви, встретила нас боль
шая толпа ж ителей, и с 
ключительно мужчин, с хле
бом-солью. Собравши их 
вокруг поближе, я долго 
учил их. В кратких словах я 
изложил им судьбу христи
анской веры в этой стране, 
торж ество  и славу ее в 
древние времена, когда от
сюда свет ее распростра
нялся на другие  страны, 
потом упадок ее от врагов-

магометан, следствием  
чего было падение и на
родного благосостояния, и 
нескончаемые смуты, и 
раздоры; но теперь Бог 
снова призрел эту страну 
- настало время пробу
диться жителям к новой, 
лучшей, тихой и просве
щенной жизни при помо
щи и под влиянием право
славной веры и под покро
вительством справедли
вых гражданских законов.

Гейман говорил  мне 
еще в Сухуми, что жители 
сего села не принимали 
участия в последнем воз
мущении, которого глав
ная драма разыгралась на 
той самой поляне, на коей 
мы теперь стояли, и про
сил похвалить и поблаго
дарить их, что я и испол
нил в заключение своей 
речи. Слова мои с грузин
ского языка переводил на 
абхазский священник сего 
прихода Гегия, сам абхазец 
и уроженец этого же села. 
Он же сопровождал нас 
после и во всех приходах, 
в коих говорят по-абхазски и, 
по сознанию многих абхаз
цев, переводил очень по
нятно, так что сами аб
хазцы не ожидали, что
бы на их языке так хорошо 
можно было передавать 
мысли православной веры. 
Впрочем, я избегал, по воз
м ожности, отвлеченных 
мыслей, а учил одним про
стым, практическим исти
нам веры и нравственнос
ти, кои можно переводить 
и на беднейшие наречия.

Наступила уже темнота, и 
я отложил осмотр древней 
лыхнынской церкви, тем 
более, что намеревался слу
жить в ней на другой день.

Публикацию подготовил 
Леонид КИКО ДЗЕ 

Продолжение следуем^

Октябрьский смерч 1917 года вздыбил, разворошил, 
перевернул до основания Россию, громя ее твердыни, 
топча ее святыни. В первые послереволюционные годы 
Николай Бухарин, опередив на полвека Пол Пота, звер
ствовавшего в Камбодже, разработал классификацию со
циальных групп, подлежащих ликвидации. Вот они, эти груп
пы, по Бухарину:

“ 1. Паразитические слои (бывшие помещики, рантье 
всех видов, буржуа-предприниматели, имевшие мало от
ношения к производственному процессу); торговые ка
питалисты, биржевики, банкиры. 2. Вербовавшаяся из 
тех же слоев непроизводительная административная 
аристократия (крупные бюрократы капиталистического 
государства, генералы, архиереи и проч.). 3. Буржуаз
ные предприниматели-организаторы и директора (орга
низаторы трестов и синдикатов, ‘деляги” промышлен
ного мира, крупнейшие инженеры, связанные непосред
ственно с капиталистическим миром изобретатели и 
проч.). 4. Квалифицированная бюрократия штатская, 
военная и духовная. 5. Техническая интеллигенция и ин
теллигенция вообще (инженеры, техники, агрономы, зоо
техники, врачи, профессора, адвокаты, журналисты, учи
тельство в своем большин
стве и т.д.). 6. Офицерство.
7. Крупное зажиточное крес
тьянство. 8. Средняя, а от
части и мелкая городская 
буржуазия; 9. Духовенство, 
даже неквалиф ицирован
ное”.

Остается добавить, что 
Ленин высоко оценил эту лю
доедскую классификацию. А 
неслыханное братоубийство, 
кошмарно-кровавый балаган 
вовсю свирепствовал на ог
ромных просторах России.
На шестом тысячелетии че
ловеческой культуры в стра
не установилась диктатура 
сумеречного идиотизма. Фантасмагорический возврат к 
эпохам иродов и неронов.

... В ночь с 16 на 17 июля 1918 года были зверски 
умерщвлены Николай II и его семья в Екатеринбурге. 
Наступил черед лиц царской фамилии - великих князей 
и княгинь, игравших первую роль при императорском 
дворе. По существовавшему статусу, титул великих кня
зей имели братья и сестры царствующего (или царство
вавшего) императора, его дети, а по мужской линии и 
внуки. Судьба последних Романовых, оставшихся в ре
волюционной России, оказалась страшной. За месяц до 
екатеринбургского цареубийства первым из император
ской фамилии погиб младший брат Николая II Михаил, 
сосланный в Пермь.

Великий князь Михаил Александрович являлся офи
циальным наследником престола до рождения в 1904 году 
сына Николая II - цесаревича Алексея. После этого он 
утратил свои права, однако на случай смерти царя до 
совершеннолетия наследника Михаилу было присвоено 
звание “правителя государства” . Однако в 1912 году он 
был лишен и этого звания за вступление в морганати
ческий брак с Н.Вульферт (впоследствии графиня Бра
сова), до того уже дважды разведенной. Это романти
ческая история. Влюбленные были вынуждены уехать за 
границу; в Австрии их тайно обвенчал сербский священ
ник. Узнав об этом, Николай II наложил опеку на все иму
щество брата, а самому ему запретил въезд в Россию. 
Михаил с женой жили в Австрии, а затем уехали в Анг
лию.

Николай II простил “Мишу” с началом мировой войны. 
Великий князь командовал только что сформированной 
Кавказской Туземной (“Дикой” ) дивизиеи и пользовался 
большой популярностью среди ее офицеров и рядовых 
всадников. Михаил Александрович был храбрым чело
веком, не раз находился под огнем, получал боевые на
грады. К государственным делам отношения не имел, 
да и совершенно к этому не стремился.

2 марта 1917 года царь Николай II отрекся от престо
ла в пользу брата Михаила. На следующий день, 3 мар
та, группа членов Государственной Думы и Временного 
правительства убедила Михаила отказаться от принятия 
престола до созыва Учредительного собрания.

С весны 1917 года Михаил жил сравнительно непри
метно в Гатчинском дворце. В ноябре он явился в Смоль
ный и обратился к В.Д.Бонч-Бруевичу, управлявшему 
делами Совнаркома, с просьбой каким-нибудь образом 
“легализовать” его положение в советской республике. 
Бонч-Бруевич на бланке совнаркома оформил разреше
ние на ‘ свободное проживание” Михаилу Романову как ря
довому гражданину. Когда же общая ситуация резко ухуд
шилась (германское наступление на Петроград в фев
рале 1918 года и другие события), Михаилу было пред
писано Петроградским советом выехать на жительство в 
Пермь - “ впредь до особого распоряжения” .

Там поселились вместе с ним его друг и секретарь 
англичанин Брайан Джонсон, камердинер Никифор Че
лышев и шофер Василий Борунов. Поначалу Пермский 
совет несколько ограничивал свободу Михаила, но по
том по его просьбе ограничения снял. Михаил и его люди, 
обязанные регулярно отмечаться в местной ЧК, прожи
вали в гостинице ‘Королевские номера” .

I В ночь с 12 на 13 июня 1918 года небольшая группа

неизвестных прибыла в гостиницу. Рассказывал камер
динер Челышев, вместе с другими допрошенный потом в 
ЧК. Он, Челышев, не хотел пускать прибывших к велико
му князю, вызвал Джонсона. Один из прибывших подал 
ему какую-то бумажку, которую назвал мандатом. Джон
сон взял “мандат” и пошел к Михаилу Александровичу. 
Неизвестный тоже двинулся за ним, но его не пускали. 
Тогда он направил на Челышева наган и грубо сказал: 
“Отойди!” Затем вошел в номер. Спросив: “Вы Михаил

стрелил в Джонсона. Жужгов стрелял в Михаила Алек
сандровича, но только ранил его. “Романов, - вспоминал 
Марков, - с растопыренными руками побежал по направ-

Романов?” , приказал одеваться и следовать за ним. Ми
хаил отвечал, что болен, просил пригласить доктора. “Не
известный грубо схватил Михаила Александровича за во
рот, силой заставил его одеваться. Стал одеваться и Джон
сон” . Челышев тоже стал было одеваться, но был резко 
остановлен: “Ты еще куда?!” В это время в номер вошли 
еще двое. “Я, - показывал Челышев, - вышел на балкон и 
смотрел, как неизвестные силком вталкивали Михаила 
Александровича в экипаж, верх которого был приподнят. 
Во второй экипаж посадили Джонсона и покатили по на
правлению к Мотовилихе” .

По городу пошли слухи, что великий князь и Джонсон 
похищены какой-то таинственной, возможно, контррево-

громко матерился. Ругался и третий участник казни - Кал- 
пашников, у которого патрон тоже застрял в браунинге. 
Испугавшись первых выстрелов, понесла одна из лоша
дей. “Мне, - писал Марков, - пришлось на довольно 
близком расстоянии (около сажени) сделать второй вы
стрел в голову Михаила Романова, отчего он свалился 
тотчас же”. Слабо, мутно занимался рассвет. Надо было 
спешить замести следы. Оттащили трупы в сторону, 
завалили ветками и уехали. Зарывать на другой день по
ехали Жужгов и милиционер Новоселов. Вещи Михаила 
Александровича и Джонсона потом все поделили между 
собой. Впоследствии Новоселов затеет долгую склоку в 
партийных инстанциях, доказывая, что он, а не Марков 
бил Михаила Романова. “Пусть, - писал Новоселов, - 
арков совершает свои подвиги, а не приписывает себе 

чужие...”
&

т

Великий князь Михаил с  женой Наталией

записанный рассказ был за
секречен и долгое время не
доступен. Вот он.

Вдруг в Уральский облис
полком пришла телеграмма из 
Перми о том, что из гостини
цы похищен Михаил Романов... 
“На нас набросились страшно: 
такие вы, рассякие” . Но нам 
было ясно, что тут “что-то дру
гое”. Через несколько дней по
явился Гаврила Ильич Мясни
ков - председатель исполко
ма Совета в Мотовилихе - и 
“ все тут прояснилось” . “Они 
такую штуку сделали, я беру с 
его слов... Они действительно 
организовали похищ ение... 
Налет организовали. Органи
зовал он там группу из рабо
чих мотовилихинских и губче- 
ка. Предварительно они пови
дались с председателем гу- 
бисполкома Сорокиным и за-

люционнои, груп
пой и бежали. Не 
и скл ю чено , что 
слухи распростра
няла сама ЧК. Из 
Москвы и Екате
ринбурга приказа
ли расследовать 
случившееся, но 
следствие не дало 
никаких результа

тов . Лишь спустя- 
| много лет траги
ческое  событие 
п р о я с н и л о с ь .  
Член уральской  
ЧК И.Радзинский 
р а сска за л , что 
произош ло . Его

Жена Михаила Александровича - Наталия Брасова - 
спаслась, в конце 1918 года она сумела выехать за гра
ницу.

В ночь на 18 июля 1918 года по дороге из Алапаевска 
на Синячиху совершилось гнусное убийство великой кня
гини Елизаветы Федоровны - сестры царицы, великого 
князя Сергея Михайловича, князей Иоанна, Константина 
и Игоря Константиновичей (сыновей великого князя Кон
стантина Константиновича, поэта, в русской литературе 
известного под инициалами К.Р.) и самого молодого из 
них - 21-летнего князя Владимира Палея. Все они, вмес
те с двумя монахинями, сопровождавшими настоятель
ницу Марфо-Мариинской обители великую княгиню Ели
завету Федоровну, были зверски избиты прикладами и 
сброшены живыми (огнестрельная рана в голове была 
позднее обнаружена только у великого князя Сергея Ми
хайловича) в шахту.

Шахту забросали гранатами. Засыпали землей. Гово
рят, что Елизавета Федоровна, перекрестившись, броси-

ставили Сорокина подписать 
решение. Между прочим, он 
не хотел подписывать, но с
Ганькой Мясниковым не поры- ______ _________
паешься. Подписал... Органи-
зовали налет на гостиницу, заперли всю прислугу. Потом 
появились у него в номере. Михаил не хотел ехать (они 
говорили, что приехали спасти, но он очень не хотел). В 
Мотовилихе они его убили...и этого самого Джонсона... 
Они сделали инсценировку...”

О том, что произошло, поведал впоследствии один из 
участников “инсценировки” А.Марков. Посадив Михаила 
и Джонсона в фаэтоны, поехали к Мотовилихе, миновали 
ее. Темно, холодно, хотя и стоял июнь. Проехали кероси
новый склад Нобеля, круто повернули в лес. Останови
лись по выкрику еще одного члена Мясниковской группы 
- Н.Жужгова: “ Приехали, вылезай!” Марков сразу же вы-

В ел и ки е  кня зья

лась в шахту сама. На груди ее нашли потом икону Спа
сителя, подаренную ей царем. Он молился перед ней, ре
шив подписать отречение от престола. На голове князя 
Иоанна была обнаружена перевязка, сделанная великой 
княгиней из носового платка.

Местный крестьянин, застигнутый сценой этого омер
зительного злодеяния, больше суток не осмеливался выйти 
из леса и рассказал потом, что из-под земли долго слы
шались глухие голоса и церковное песнопение.

30 января 1919 года ^по другим источникам - 28-го) во 
дворе Петропавловской крепости в отместку “за гибель 
вождей германского пролетариата Карла Либкнехта и Розы

Л
Люксембург” были расстреляны четверо великих князей: 
младш ии сын им ператора  А л ександра  II Павел 
Александрович, Дмитрий Константинович, Георгий Ми
хайлович и Николай Михайлович.

Николая Михайловича, знаменитого историка и либе
рала, еще летом 1917 года всерьез думавшего о выдви
жении своей кандидатуры на пост президента Россий
ской Республики, пытался спасти Максим Горький, но 
безуспешно. “Революции не нужны историки” , - такова 
была резолюция Ленина - “самого человечного челове
ка” .

Рассказывали, что перед казнью “Бимбо” (семейное 
прозвище Николая Михайловича) стащил с себя сапоги, 
швырнул в морду “братишкам”: “Носите, ребята, все-таки 
царские!” - и спокойно стал у стенки, почесывая за ухом 
любимого персидского кота.

Перед казнью их, по свидетельству врача тюремной 
больницы, заставили рыть себе могилы. Великий князь 
Дмитрий Константинович громко молился о спасении душ 
своих палачей.

Потрясенный этими убийствами, один из основателей 
российской социал-демократии Ю.Мартов писал: "Какая 
гнусность! Какая ненужно жестокая гнусность, какое бес
совестное компрометирование великой русской револю
ции новым потоком бессмысленно пролитой крови! Как 
будто недостаточно было уральской драмы - убийства 
членов семьи Николая Романова!.. Стыдно! И если есть 
коммунисты, есть революционеры, которые сознают гнус
ность расстрела, но боятся заявить протест... то вдвойне 
стыдно за эту трусость - позорный спутник всякого тер- 

)а!”
1ногие, которые приняли революцию как истину, ужас

нулись от ее трупного смрада.
Судьба августейших эмигрантов столь естественно 

вписывается в историю краха династии Романовых, что 
кажется уместным о ней Рассказать.

В апреле 1919 года 72-летняя мать последнего царя 
Мария Федоровна, ее дочери Ксения и Ольга, а также 
присоединившийся к ним великий князь, дядя Николая II 
Николай Николаевич были взяты у побережья Ялты на 
борт английского крейсера “ Мэрлборо’ , присланного 
сестрой Марии Федоровны британской королевой Алек
санд рой  (м атерью  короля Геор га  V). Кораблем  
командовал вице-адмирал Фрэнсис Придхэм, описавший 
тот памятный рейс в книге, изданной в 1956 году. Он 
доставил названных лиц в Лондон, оттуда они разбрели
сь по своим направлениям, кто куда.

Мария Федоровна нашла приют в Копенгагене в одном 
из флигелей дворца своего племянника - датского ко
роля Христиана X. Она умерла, пережив на десять лет 
казненных в Екатеринбурге сына, невестку и пятерых 
внуков.

Сестра Николая II Ксения (1875-1960) поселилась в 
пригородном домике в Лондоне, предоставленном ей 
английской королевской семьей. Младшая сестра Ольга 
(1 8 8 2 -1 9 6 0 ) вначале посел ил ась  с м атерью  в 
Копенгагене. По ее смерти прожила там еще 20 лет. В 
1948 году переехала в Канаду, где обзавелась неболь
шой фермой близ Торонто, в одиночку вела хозяйство. 
Почувствовав себя больной, перебралась в один из ок
раинных кварталов города, там и скончалась.

Николай Николаевич обосновался в Париже, Кирилл 
Владимирович - двоюродный брат Николая II - в Мюн
хене. Оба претендовали на роль “главы императорско
го дома” . 31 августа 1924 года Кирилл провозгласил 
себя всероссийским императором, скончался в 1938 
году.

Николай Николаевич умер в 1929 году.
Великий князь Дмитрий Павлович Романов, кузен 

царя, умер в Швейцарии в 1941 году в возрасте 50 лет.
Недавно скончавшийся сын Кирилла Владимировича 

великий князь Владимир Кириллович был главой Рос
сийского императорского дома. В 1948 году он соче
тался браком в Лузанне с Леонидой Георгиевной, урож
денной княжной Багратион-Мухранской, дочерью на
следника грузинского престола Георгия XIII и Елены 
Злотницкои, происходящей из дома графов Новина- 
Злотницких.

Великая княгиня Леонида Георгиевна родилась в Тиф
лисе 23 сентября 1914 года. 23 декабря 1953 года в 
Мадриде у великокняжеской четы родилась единствен
ная дочь Мария, являющаяся сегодня главой импера
торского дома. От брака с принцем Францем-Вильгель
мом Прусским у великой княжны Марии Владимировны 
есть сын - Георгий (ему сейчас 17 лет), соединивший в 
себе кровь российского и германского императорских 
домов - Романовых и Гогенцоллернов.

...В дни Французской революции после казни Людо
вика XVI говорилось: “Кто будет аплодировать королю, 
тот будет избит, кто будет ругать его, тот будет пове
шен” . Поучительно!

Советские власти никогда официально не заявля
ли о гибели Михаила. Была ли к этому причастна 
Москва? Документальных данных нет. Но то, что в 
течение месяца с небольшим были уничтожены че
тырнадцать представителей семейства Романовых, 
находившихся в ссылке на Урале (в Перми, Екате
ринбурге и Алапаевске), свидетельствует об опре 
деленном замы сле.

Публикацию подготовил 
Константин ЕНГОЯН
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НА ОСЕНЬ ПЛАНИРУЕТСЯ  
НОВОЕ ПОКУШЕНИЕ НА Ш ЕВАРДН АДЗЕ

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ ВВЕЛИ В КУРС ДЕЛА ПАРЛАМЕНТАРИЯ ТЕВДОРАДЗЕ

Еленэ Тевдорадзе  
после вояжа по Америке, 
по тр а д и ц и и  посетила  
тюрьму и заключенных и 
представила масс-медиа 
новую информацию об их 
тяжелом положении. Хотя 
более всего заслуживает 
внимания то, что и на этот 
раз Тевдорадзе получила 
от заключенных новую ин
формацию о готовящемся 
осенью новом покушении 
на Шеварднадзе.

По информации пресс- 
с е кр е та р я  П резидента  
Вахтанга Абашидзе, при
знаки подготовки теракта 
наблюдаются за предела
ми Грузии. Существование 
подобной оперативной ин
формации не отрицает ми
нистр внутренних дел.

Несмотря на то, что на 
этот раз парламентарий

проявила  больше 
бдительности и не 
сообщила общ ест
венности конкрет
ные д е тал и , ее 
предупреждение в 
адрес работников 
правоохранител ь
ных органов прозву
чало как предвестие 
беды. “ Если сило
вые ведомства Гру
зии  п о -п р е ж н е м у  

будут следовать по старо
му пути, они не см огут  
предотвратить и возможный 
теракт” , - сказала Тевдо
радзе агентству “ ГЕА” .

Кстати, в беседе с “Ре- 
зонанси” и Каха Таргамад- 
зе не отрицает существова
ние оперативной информа
ции о подготовке теракта. 
“От нас требуется очень 
большая бдительность. У 
Грузии много как друзей, 
так и врагов, и всегда надо 
ожидать попытки дестаби
лизации” , - сказал министр 
внутренних дел.

Хотя парл а м ен та ри й  
Ирина Саришвили-Чантурия 
считает нереальным, что 
Таргамадзе, Гахокия и Ку- 
тателадзе смогут пресечь 
попытки дестабилизации. 
“По сей день я не могу по
нять логику, которой руко

водствуется Шеварднад
зе в отношении сило
вых министров.

Правда, Георгий Ба
рамидзе оценил пред
принятый Нико Леки- 
швили шаг и последо
вавшие за этим собы- 
тия как переворот без ^  
оружия, но это не так. Ни \ 
один министр из тех, у кого 
было оружие, не ушел, 
а с уходом второ
степенных мини
стров ситуация не 
изм енится. Тем 
более, если дело 
касается терак
та. Сегодня си 
ловые структуры 
по-прежнему воз- ^  
главляютте, кто в 
свое  время н е * 
смог предсказать '  * 
теракт 9 февраля.
Итак, если, что и произой
дет, Президенту вновь ос
тается надеяться больше на 
чудо, нежели на своих ми
нистров” , - заявляет лидер 
НДП.

Р уководитель  п р е сс - 
службы Президента Вахтанг 
Абашидзе не отрицает ин
ф ормацию о возможном 
покушении на Президента. 
“Не исключено, что указы
вающие на предстоящ ий

теракт утечки 
окажутся вер
ными. Хотя не 
считаю  н уж 
ным и зл иш 
ний ажиотаж. 
Р а сп р остра 
нение  п о д о 
бной инф ор
мации имеет- 

и другую  
н а г р у з к у :  
сценарии, 
к о т о р ы е  
пишутся в 
другом го
сударстве, 
н е р е д к о  
получаю т 
другую на- 
г р у з к у .  
Р а с  п р о - 
странение 
таких све
дений мо

жет оказать психологичес
кое воздействие. Или те, 
кто хочет установить управ
ляемый хаос в грузинской 
политике, сознательно со
здают психологически не
стабильную среду” , - гово
рит Абашидзе.

По информации пресс- 
секретаря Президента о 
том, что 1998 год - слож
ный для Грузинского госу
дарства, свидетельствуют и

пройденный период, и про
гнозы на будущее. “ Есть 
информация, что на терри
тории другого государства 
вновь наблюдается подго
товка определенных групп 
и людей , - заявляет Аба
шидзе и на этом ставит точ
ку. Он уже не конкретизи
ровал, на каком уровне дан
ная информация получена 
властями Грузии, но, по его 
мнению, от силовых струк
тур действительно требует
ся бдительность.

Кстати, теракты в Грузи- 
и, как правило, происходят 
либо в конце лета, либо 
осенью. Четвертый год каж
дую осень правоохрани
тельные органы следят за 
лицами, зам еченны м и в 
подготовке теракта или его 
замыслах. Превращению 
Грузии в арену нескончае
мых те р а кто в  наряду с 
внешними врагами способ
ствуют и отцы грузинской 
политики. Сегодня грузин
ская политика вращается 
вокруг одного человека - 
Президента Грузии, и до 
статочно упасть вершине 
пирамиды, чтобы в стране 
началась настоящая война 
кланов.

“ Резонанси” , 5 августу

К О Р О Т К О
В гостях у  Ассоциации 

ж енщ и н -б еж ен ц ев  п о 
хвала группа дет ей, 
*рнувшихся и з  Болга

рии. По установившей
ся традиции уж е третий 
год грузинские, осетин
ские и  абхазские р еб я 
та в возрасте от 9  д о  16  
лет вместе отдыхают на  
Черноморском побере
ж ье Болгарии. В  этом 
году к  ним  присоедини
лись дети и з А рм ении и  
А зербайдж ана.

“ Резонанси” , 
7 августа, 1998г.

К а к  заяв и л  министр 
просвещ ения А бхазской  
Автономной Республики  
Д ж а н о  Д ж а н е л и д з е , 
п р о ц е с с  в ы с е л е н и я  
гал ьских беж енц ев  и з  
ш кольны х пом ещ ений, 
занятых им и самоволь
но, остается одной и з  
болезненны х на сегод
няш ний д ень  проблем . 
По словам Д ж анелидзе, 
1 сентября н е  з а  гора- 

м и , необходимо подго
товить школы и  дет ские 
сады  к  началу учебного  
года. К а к  отметил м и 
нистр, сложивш аяся си
туация у ж е  вы зы вает  
недовольство у  местно
го населения Боржоми и  
Бакуриани. Жители з а 
явили, что если беж ен
цы н е  освободят пом е
щ ения, они подожгут их. 
А беженцы  отказывают
ся  покидать ш кольны е 
помещ ения.

“ Ахали таоба”, 
__________ 7 августа, 1998

Р е зо  Ш АВИШ ВИЛИ: "Я ДАЛ ПРЕ
ЗИДЕНТУ ВОЗМОЖНОСТЬ...

ПУСТЬ ОН РЕШАЕТ..."

А
Предсе

датель Пала
ты контроля- 
Реваз Ша- 

в и ш в и л и 
сделал заяв
ление об от
ставке. Па- 
лата контро- 

■ Щ ля не являет
ся рангиро- 

— 1 ванным ве
домством. Таким образом, пред- 
ложениеГ осударственного ми
нистра не должен был касать
ся председателя Палаты кон
троля. хотя, как отметил в бе
седе с нами Шавишвили, он и 
не ушел в отставку. В отставку 
уйдет тот, чью просьбу удовле
творит Президент Грузии. Как
видно, надежду на удовлетво-
Вение собственной просьбы 
Эавишвили все-таки иметь не

должен.
- Давайте открыто пого

ворим о политике. Была ли 
в период вашей деятель
ности Палата контроля сво
бодной от воздействия раз
ных ветвей власти?

- Не существует материала, 
который лежал бы в Палате кон
троля и был скрыт. Должность 
никогда не заставляла меня 
молчать. Это было и невоз
можно, поскольку со дня моего 
прихода на эту должность обо 
всех нарушениях я громко го
ворил. Есть секретная инфор
мация. Но она предоставляет
ся парламентскому Комитету по 
обороне и безопасности, а так
же Совету безопасности Груз
ии.

Палата контроля всегда 
была свободной от воздействия

"антикоррупционный

ФУРШЕТ 
ПОСЛЕ КУЛУАРНЫХ 

БОЕВ
В “Шератон-Палас” со

стоялась презентация не
правительственного, не
коммерческого, многопро
фильного “Центра по ис
следованию  коррупции” 
(авторы проекта “Програм
ма развития ООН” и Пар
ламент Грузии). Координа
тор программы  Гиоргий 
Барамидзе выразил благо
дарность за поддержку и 
Министерству финансов.

По заявлению авторов 
проекта, Центр будет ра
ботать по криминологичес
ким, психосоциологичес
ким, историко-культурным 
характеристикам корруп
ции. На его базе будет не
сколько блоков: юридичес
кий, психосоциологичес
кий, компьютерно-инфор
мационный и пропа ган 
дистский.

Учитывая то, какие кулу
арные бои и какое лобби
рование шли вокруг Цент
ра презентация-фуршети- 
зация прош ла довольно 
безболезненно и без про
блем.

Схемы,
подготов

ленные
Центром:

Коррумпированность
Полиция -90  
Дорожная полиция -87
С уд -83
Таможенная служба-82 
ТЭЛАСИ -80  
Налоговая служба -79  
Гамгеоба -78  
М эрия-72
Паспортная служба -71 
Здравоохранение -79 
Система образования 
Служба социального 
обеспечения -65  
Коммунальное обслу
живание -62 
Связь-50

Пути 
упорядочения 

проблемы  
коррупции 

при помощ и
я  ш  я

Реформы кадровой  
политики -8  
Реф орма законода  
тельства -17  
Эконом ические ре
формы -33  
Формирование 
нового
м енталитета -13  
Силовые методы -4  
Ужесточение закона  
В Грузии коррупции  
нет - 2
Ничего не поможет -16  
Не знаю  - 4
“Дилис газети” , 4 августа 

1998 года^

"КАРТУ" -  НОВАЯ ГРУЗИНСКАЯ СКАЗКА
Слушать с казки  любят все дети. О ни заставляют 

своих б абуш ек-дедуш ек рассказывать сказки , по
добранны е по и х  собст венному вкусу. Проходит  
врем я, сменяются поколения, меняются и х  вкусы, 
и  вместе с  ним и  и  сказки . В  9 0 -х  ж е  годах X X  века  
новую грузинскую  сказку стало ‘‘рассказывать”  объ
ед инение деловы х лю дей “Карту”. Этот концерн  
сф ормировался в 1 9 9 6 году и  по своем у уставному 
капит алу представляет собою  одну и з  крупны х ком 
м ерческих структур. “Карту” объединяет несколь
ко  крупны х предприятий разны х отраслей и  направ
л ен и й  и  обладает  контрольным пакетом акции.

СКОРО ПЕРЕД 
НАМИ! 

ПРЕДСТАНЕТ 
ОСЕННЕ-ЛЕТНЯЯ 

КОЛЛЕКЦИЯ 
ОБУ в И "К А Р Т У "

Свой первый пролог “ жил- 
был...” Карту” начал осенью 
1997 года на презентации 
ф абрики “ И са н и -К а р ту ” . 
Прежде чем “ Карту” стал 
владельцем Исанской фаб
рики, она несколько лет про
стаивала. Причиной этого, 
вместе с коллапсом эконо
мики страны, явилась и не
уклюжесть, негибкость ги 
гантской фабрики. Она, за
нимающая 8 га земли, вы
пускала  в го д  до  8 
миллионов пар обуви. Но 
для производства  новой 
модели - нуждалась в дол
госрочной подготовитель
ной работе и в остановке 
хотя бы на месяц.

Для плана действия и осу
ществленной реконструкции 
новое руководство “Исани- 
Карту” считало приоритетны
ми развитие производитель
ных ресурсов, внедрение но
вых технологий и, соответст
венно, создание высококаче

ственной продукции.

На роль второго действу
ющего “героя” новой гру
зинской сказки “Карту” при
гласило известную итальян
скую компанию по произ
водству обуви Ю1. Выпол
ненный ею проект предпо
лагал перестройку фабрики 
в производство, ориентиро
ванное на европейское ка
чество. Работники фабрики 
повысили свою квалифика
цию, причастившись к ита
льянской традиции обувно
го производства.

После реко н струкци и  
фабрика была поделена на 
4 цеха, в которых был про
изведен монтаж новых ита
льянских технологических 
линий. Цеха могут работать 
независимо друг от друга и 
выпускать одновременно 
несколько новых моделей. 
Фабрика первые заказы по
лучила из Италии. Реализа
ция детской обуви, говорят 
в “Исани” , в Италии проис
ходит под маркой Р п т 1д1.

Учебными группами, дей
ствующими в Исани, руково
дят итальянские и местные 
специалисты. Здесь готовят 
дизайнеров, конструкторов- 
модельеров, менеджеров по 
продаже технологий, лод- 
жистики и др.специалистов.

“ И са н и -К а р ту ” парал 
лельно работало и по про
изводству собственной про
дукции, для чего были при
глашены итальянские дизай
неры. Они создали для “Ис
ани-Карту” осенне-летнюю 
коллекцию женской, муж
ской  и д е тско й  обуви. 
Модели уже пущены в про

изводство, и потребитель 
увидит их к концу лета. Как 
сообщил нам представите
ль пресс-службы “ Карту” 
Котэ О дзелаш вили, во 
избежание фальсификации 
собственной продукции пла
нируется создание сети соб
ственных фирменных ма
газинов, в которых потреби
тель будет иметь возмож
ность приобрести обувь с 
гарантией. В Тбилиси в ав
густе будет открыто три та
ких магазина. Однако какой 
район украсят “первые лас
точки” , об этом пока еще 
ничего не известно.

ции поступало за пределы 
республики, в основном, в 
Россию.

Денежная часть уставно
го капитала банка “Карту” 
составила 18 миллионов 
лари.

В ноябре 1996 года “Кар
ту” совместно с одним из 
российских банков - “ Рос
сийский кредит” основал 
банк “ Российский кредит - 
Карту” , владельцем кон 
трольного пакета акций ко
торого  являлся “ Россий
ский кредит” . Окончатель
ные решения, соответст
венно. принимались в Мос
кве. По своему уставному 
капиталу банк входил в 
тройку крупнейших банков 
Грузии. Хотя после форми
рования банк претерпел

серьезнейшие изменения.
26 июня 1998 года состо

ялось собрание акционеров 
банка “Российский кредит - 
Карту”, на котором было при
нято решение об увеличении 
уставного капитала банка до 
22 миллионов. Согласно это
му решению банк осущест
вил эмиссию акции на 8 
миллионов лари, полностью 
закупленную грузинской сто
роной. И контрольный пакет 
акций перешел в руки гру
зинских юридических лиц. 
И зм енилось и название 
банка - он стал “Карту” .

Денежная часть 22- 
миллионного уставного ка
питала банка “Карту” соста
вила более 18 миллионов 
лари - самый высокий пока
затель в Грузии.

«1>ОНД"КАРТУ

В ТБИЛИССКИХ 
МАГАЗИНАХ 

УТВЕРДИТСЯ

ПРОДУКЦИЯ
"К А Р Т У "

Как нам сообщили в пресс- 
службе, на рынке появится 
еще одна продукция “Карту”. 
В июле на тендере, органи
зованном Министерством 
защиты окружающей среды 
и природных ресурсов, Кар

ту” приобрело лицензию на 
розлив “Митарби”. Продук
ция появится в тбилисских 
магазинах в конце августа. 
До этого “Митарби” выпус
кали на экспорт. 70 процен
тов производимой продук-

Б л а го т в о р и т е л ь н ы й  
фонд “Карту” при финан
с и р о ва н и и  ко н ц е р н о м  
“Карту” обосновался как 
независимая, неприбыль
ная, внеправительственная 
организация - донор. Мис
сией фонда является спо
собствование демократи
ческим реформам в Гру
зии. В реализации пр о 
грамм фонду окажут помо
щь специальные комиссии, 
состоящие из передовых 
гр у з и н с к и х  э кс п е р т о в . 
Фонд уже осуществил че
тыре программы: 1. “ Науч
ные гранты” предполагают 
поддержку фундаменталь
ных научных исследова
ний. Из проектов, пред
ставленных на открытый 
конкурс учеными, работа
ющими в точных, естест
венных и гуманитарных от
раслях, будут отобраны 
три проекта (по одному из 
каждой отрасли). Авторы 
отобранных проектов по
лучат ежемесячно научный 
грант в вразмере 200 лари. 
2. П рограм м а “ учебны е 
стипендии” имеет своей

Вавняется 100 лари '.’ З. 
р о гр а м м а  “ Н овы е

целью поощрение студен
тов вы сш их учебны х 
заведений. Посредством 
установленной многосту
пенчатой процедуры будет 
подобрано по 5 студентов
ЙаЗных специальностей, 

азначенная стипендия 
тари. Г 
“ Новы 

имена" имеет целью вы
явление талантливых ху
дож ников  и их м атери 
а л ьн ую  п о д д е р ж к у . В 
конкурсе будут участво
вать вы ставочны е гале
р еи . М а н д а т  ф о н д а  
э т о го  го д а  п р е д п о л а 
га е т  о с у щ е с т в л е н и е  
с п е ц и а л ь н ы х ,  и з д а 
т е л ь с к и х  и д р у г и х  
п р о г р а м м .

Не зн а е м , насколько  
“Дилис газети” состояла
сь в качестве рассказчи
ка новой грузинской сказ
ки, но на одно мы наде
емся: как у всякой сказ
ки, и у этой - конец будет 
добрым.

М айя ДЕМ ЕТРАШ ВИЛИ 
“Дилис газети” , 5 августа

Л

ОБЪЯВЛЕННАЯ ВОИНА ЗА ХУРЧА
2 9  июля. 8  часов вечера. Грузинское село Хурча, рас

положено у  административной границы с Гзльским райо
ном. Здесь уже пятый день идут позиционные бои. Атаки 
абхазов отражают части внутренних войск Грузии. Бое
вые действия с  абхазской стороны каждый день начина
ются в  одно и  то ж е время - в  8  часов вечера. С  грузин
ской стороны жертв пока нет. Ранены три бойца.

2 9  июля абхазы не атаковали Хурча. Поздно ночью  
взрывы и  выстрелы раздались со стороны Ганмухури-Ото- 
баиа. Бой продолжался д о  утра.

Подразделения внутренних войск Грузии находятся в 
состоянии постоянной боевой готовности. Д о  их прибы
тия сюда обычным явлением считались наскоки абхазов 
на Хурча: погромы, разбой, взятие в  заложники.

Один участок села рядом  с  Набакеви контролируют рос
сийские миротворческие силы и, как говорят жители Хур
ча, оказывают большую помощь абхазской стороне: аб
хазы всегда точно знают расположение боевых позиций  
грузин, не упускают из виду ни  малейших перемещений. 
С солдат миротворческих сил, конечно же, никто не спра
шивает за  подобные действия.

Жителей Хурча постоянно беспокоит страх. Они не  
имеют никаких гарантий, что не разделят судьбу уже из
гнанных набакевцев.

Беженцы  из Набакеви  
скры ваю тся в Хурча

Рассказ одного из набакевцев: “Иногда мы спим в 
одежде. Боимся, чтобы не напали и не изгнали нас уже из 
Хурча. Правда, войска стоят, но мы опять опасаемся, осо
бенно тогда, когда долго длится интенсивная стрельба.

Беженцы из Набакеви живут в палатках. На шестерых - 
одни носилки и один матрас. На носилках и матрасе спят 
по очереди. Не знают, куда идти, кого просить о помощи.

Нинели Сопия, жительница Набакеви, мать троих де
тей: “Все имеет начало и конец, а нашим мучениям конца 
нет. До каких пор мы должны жить так?! Когда нас изгнали 
в первый раз, мой ребенок был в первом классе. Потом 
мы вернулись, три года прожили, заново устроили жизнь, 
в нынешнем году и школа заработала, и в это время нас 
опять прогнали... Мой ребенок должен учиться в пятом 
классе, но он и один полный год не ходил в школу. Куда 
его увезти и на какие средства? Мы никого не интересу
ем. Если еще долго продлятся наши мучения, тогда и впрямь 
возьмем белое знамя и перейдем на сторону абхазов” .

V  ------------------------------------

Уполномоченный Президента Грузии в регионе Саме- 
грело-Земо Сванети Бондо Джикия публично заявляет, что 
беженцы из Абхазии никогда так не поступят, поскольку 
они верят властям.

Набакевцы расположили свои палатки на берегу Ингу- 
ри. Спят прямо на земле, в грязи. Распространены ин
фекционные заболевания. Часть беженцев расположила
сь в наполовину перекрытых навесах бывшего каменного 
карьера. Фактически, под открытым небом.

Несколько ф рагментов из 
рассказов беженцев

“Мы немного подождем, что решат власти, затем не 
исключаем возвращения в Абхазию своим путем, посколь
ку мы не надеемся на властей” .

“Наше основное средство существования - урожай оре
хов. Если и это отберут у нас абхазы, мы умрем от голода 
и безденежья. Если сегодня же нас не вернут в наши хотя 
и сгоревшие дома, завтра будет поздно .

“В эти дни мы опять организуем митинг и там скажем, 
что нас беспокоит, выход мы видим лишь в возвращении. 
Сейчас как будто куда-то собираются нас переселить. Мы 
хотим вернуться лишь в собственные дома! ’

“Иногда нам говорят, куда, мол, вы вернетесь, ваши 
дома сгорели. Мы не просим социальной и материальной 
помощи. Наше дело, как мы будем жить, верните нас, и 
мы опять построим наши разрушенные дома” .

“Сегодня мы завидуем положению любого заключен
ного. Они хоть знают, что они заключенные и через какой- 
то период будут освобождены, а мы не знаем, как долго 
продлятся наши мучения” .

“Бытовые” детали из жизни  
набакевцев

Когда они вернулись в родное село после первого из
гнания, ООНовцы выдали каждой семье кровли. Сейчас 
эти кровли растащили абхазы. Набакевцы обратились в 
ООН с просьбой остановить такие действия абхазов. Пред
ставителям ООН даже в голову не пришло выдвинуть тре
бование о возвращении уворованного. Ответ был кратк
им и циничным: “Кровли- не проблема, привезем новые_.

Набакевцы иногда с риском для жизни пытаются перей
ти в родное село. Часто им это не удается - абхазы по
стоянно следят за желающими повидать свои сожженные

дома и часто берут их в плен. Приговор абхазов всегда 
жесток.

Зураб Берая, набакевец: “Как только я перешел в 
село, меня поймали, почему, мол, границу нарушил. Бог 
меня спас, у абхазов появилось какое-то дело, им некогда 
было меня наказывать и через три часа они меня освобо- 
дили” . п

Пять лет назад на глазах у набакевца Реваза Гвасалия 
убили жену. Сам спасся. Три года прожил в своем доме. 
Ныне, в июле, пришлось оставить село. Его захватили 
абхазы. Жестоко избили. Потребовали выкуп, который 
заплатили близкие. Сегодня Реваз Гвасалия находится в 
Зугдидской больнице.

Несколько дней назад убили взятого в заложники жи
теля села Отобаиа Онери Сахешвили. Как говорят оче
видцы, он оказал сопротивление абхазам. Они вернули 
выкуп семье...

По жестокости и русские солдаты не уступают абхазам. 
Изгнанные набакевцы хорошо помнят: они преследовали 
изгнанных из собственных домов, смеялись над ними и 
говорили: “Если вам не нравится жить здесь, пусть вам 
Шеварднадзе и Надареишвили построят новое жилье” .

Иногда русские и абхазы действуют слаженно, часто 
на русских бронетранспортерах разъезжают абхазы.

Из Хурча хорошо видно уже сгоревшее, уничтоженное село 
Набакеви. Там стоит отряд абхазов из 355 человек, руково
димый школьным учителем математики неким Русланом.

Р ассказ одного из жителей  
Набакеви:

“ В Набакеви мы перешли вечером. Думали, что аб
хазов там нет, стояли лишь русские солдаты. Но ош иб
лись, с ними были абхазы. Нас было пятеро. Поймали 
нас. Меня отпустили для того, чтобы я принес для вы
купа остальных золото и деньги. Едва добрали золото 
и деньги в нужном количестве. Кто только не помога 
Заложников выкупили.

По словам одного из наблюдателей, ныне в Набакеви 
привезли 100 грузинских женщин-пленниц. Они выполн
яют трудную работу - собирают для абхазов орехи.

власти. У меня довольно силь
ная политическая поддержка. 
Я имею в виду в первую оче-
Недь поддержку населения, 
1резидента, парламента. Я не 

тот человек, на которого 
очень сильно можно воздей
ствовать.

- Отношения республи
канцев со Жвания стали 
откровенно позитивными 
в последнее время. Вы ас
социируетесь с республи
канцами. Означает ли это, 
что Шавишвили является 
безмолвствующим другом 
Жвания в исполнительной 
власти?

- Не замечал. Я не являюсь 
членом Республиканской пар
тии, хотя у меня много друзей 
в ней. А что касается моей 
молчаливой дружбы со Жва
ния, мне непонятно, что вы 
подразумеваете. Я никогда не 
скрывал своей дружбы с ним 
. А говорить о нашей дружбе 
в исполнительной власти из
лишне, поскольку Палата кон; 
троля не является властной 
структуорй.

- Кабинета министров, 
по Конституции, не суще
ствует, а палата контро
ля вообще не является 
рангированной структурой 
среди ветвей власти, по
чему отставка Государст- 
венного министра 
повлекла за собой отстав
ку команды министров и 
почему среди них оказа
лись и вы?

- Не среди кого я не ока
зался. Обновление власти 
было обязательным. Я считаю, 
что Лекишвили поступил пра
вильно, и, думаю, что реше
ние было согласовано с Эду
ардом Шеварднадзе, хотя Ле
кишвили это отрицает. Такое
Вешение и не должно было 
ыть спонтанным. Спонтанная 

отставка политика такого ран
га не должна была произой
ти. Не учитывать человеческ
ие отношения невозможно и 
в отношениях с министрами. 
Потому-то и заявил Лекишви
ли, что подает в отставку. Это 
было предоставление права 
свободного выбора Президен
ту, возможности вывести из 
власти тех, кто не смог идти в 
ногу с его политикой. Я в тот 
же день принял решение. На 
второй день у меня было ср- 
тово заявление.

- Как говорят, вы вмес
те с несколькими мини
страми останетесь на 
должностях.

- Может, и Чкуасели уве
рен, что Президент не отпра
вит его в отставку, но все же 
написал заявление. Может, в 
совершенно ином убежден 
Инджия, но заявления не на
писал...

- Есть ли у вас материа
лы по неправильному ис
пользованию государст
венных средств?

- У меня множество фактов. 
Прежнее руководство казна
чейства освобождено на осно- 
вании наших материалов. 
Проверка каждой бюджетной 
организации происходит раз 
в два года. Проверка Минис- 
тфства финансов прошла в 
97-м. О результатах погово
рим тогда, когда состоится 
новая.

- Существуют такие  
виды бизнеса, в которых 
участвуют государствен
ные капиталы. У вас 
должна быть конкретная 
информация. А если ее 
нет, то чья это вина? Если 
есть, почему вы не реаги
руете должным образ
ом?

- Сферу бизнеса Палата 
не контролирует.

Это прерогатива налоговых 
служб. Что касается попа-

■ ---------------------иных
таких

дания государстве 
средств в бизнес, ' 
фактов у Палаты контроля 
много, и об этом неодно-!0ДН(
кратно было сказано. Для 
примера, наверное, доста
точно и сферы энергетики.

- Всем известны мас
штабы коррупции в 
Таможенной службе. Что 
вы знаете об этом?

- Мы можем судить о 
масштабах коррупции лишь 
по экономическому анали
зу, поскольку Палата кон
троля судит лишь по доку
ментам. А то, кто кому дал 
взятку, в документах не 
описывается. Что касается 
минусов и плюсов работы 
таможни, на протяжении 
шести лет мы ее три раза 
проверяли, и там сменили
сь три руководителя. Сей
час идет четвертая по сче
ту проверка. Скоро будут 
результаты. Посмотрим, что 
принесут они...

- Есть информация о 
том, что именно правя
щая партия и высшие 
государственные структу
ры контролируют так на
зываемый клановый биз
нес. Есть ли у Палаты кон
троля хотя бы один ком
промат против какого- 
либо государственного 
ведомства, партии или 
фигуры?

- как я уже сказал, мы част
ный бизнес не контролируем. 
Я не могу ответить на этот 
вопрос.

- Является ли Аджария
закрытой зоной для
Палаты контроля?

- Нет.
- Известны многие на

рушения, происшедшие в 
сфере морского судоход
ства. Комментарии пред
седателя Палаты контро
ля?

- Все, что вы знаете, из
вестно по информации, рас; 
пространенной Палатой 
контроля. Другого коммен
тария по этому вопросу "  
меня нет.

- Говорят, вы скоро 
пом еняете партийную  
ориентацию и пополни
те ряды Союза гражда
н е .

- Не знаю, изменение какой 
партийной ориентации вы 
подразумеваете. Я не собира
юсь менять политическую 
ориентацию, следовательно, 
не собираюсь вступать в Союз 
граждан

Газета

Хатуна ДЖАПАВА 
Собственный корреспондент из Зугдиди 
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СОЮ З ГРАЖДАН ОТКАЗЫВАЕТСЯ ОТ 
ПОРТФЕЛЕЙ МИНИСТРОВ

Интервью с председателем Парламента Зурабом Ж вания
- Кто станет конкретно 

новыми кандидатами в 
министры, кого предло
жит Президент парламен
ту?

- Это прерогатива Прези
дента.

- Как будет происходи
ть процедура утвержде
ния Государственного ми
нистра и кандидатов но
вых министров?

- В комитетах пройдут слу
шания, ясно, что с кандида
тами встретятся члены фрак
ции большинства. Не будет 
каких-то революционных 
изменений, которые коснутся 
большинства министерств. Я 
предполагаю, что будет пред
ставлено четыре-пять новых- 
кандидатур, и, наверное, ос
тальные министры продолжат 
свою деятельность.

- Стало известно, что 
Фридон Инджия написал 
заявление об отставке и 
передал его Президенту. 
Известно ли вам об этом?

- Сегодня и мне сказали о 
том, что, якобы, утром он 
подал Президенту заявление. 
Для меня лично очень тяжело 
все то, что происходит, пото
му что я сотрудничал с Фри- 
доном Инджия, он сделал 
многое в очень сложные мо
менты для нашей страны. Но 
то, что представила антикор
рупционная комиссия, тре
вожно.

Я думаю, что господин Ин
джия поступил разумно, когда 
внес заявление Президенту, 
хотя в любом слу
чае ясно, что реше
ние принимает 
Президент.

- Оппозицион
ные фракции не 
собираются при
нимать участие в 
процессе у т
верждения ми
нистров. Не вы
зовет ли это еди
ноличное их Ут
верждение Со
юзом граждан?

- Вообще, везде 
на земле именно 
большинство утверждает чле
нов правительства, оппозиция 
всегда или против, или не уча
ствует. Другого прецедента и 
другой системы я не знаю. Ми
нистров должно назначать 
большинство, избранное наро
дом. Уверяю вас, что это будет 
очень важным шагом вперед 
для приведения в действие де
мократических механизмов в 
нашей стране.

- Будет ли в составе 
нового правительства кто- 
либо из Союза граждан?

- Важа Лордкипанидзе явля
ется учредителем и членом 
Главного совета Союза гражда- 
н. Кроме этогоА он является 
одной из важнейших фигур в 
нашей партии. Если кто подра
зумевает ту “злополучную

группу парламентского боль
шинства, которая “всем портит 
нервы”, и то один, то другой 

наш “мудрый" 
оппонент гово
рит: “Господин 
П р е зи д е н т , 
только вы от 
них избавьтесь, 
и в стране на
ступит поря
д ок” , вот из 
этой группы 
никто не вой
дет в прави
тельство.

- Со сторо
ны руководи
теля А дж а
рии слышны 

новые обвинения в ваш ад
рес.

- Это и впрямь сезонное явле
ние. Как видно, заговоры и сбо
рища, “осуществленные” мною, 
непременно приходятся на 
август. Уверяю вас, что ни с кем 
я не обсуждал те вопросы, о ко
торых изволит говорить Аслан 
Абашидзе. Для чего это новое 
и странное обвинение, мне 
трудно сказать. Единственное 
мо(у отметить, что если госпо
дин Аслан доверяет информа
ции такого рода и опирается на 
такую информацию, то я могу 
выразить лишь сожаление и не 
более.

- Вы встречались с ро
дителями, дети которых 
находятся в Турции и сей

час задержаны в связи с 
1звестным инцидентом. Не 

вас б<>ыло ли у >еседы с
представителями властей 
Турции в связи с этим во
просом?

- Час тому назад у меня со
стоялась беседа с господином 
Хикметом Четином, с предсе
дателем Великого националь
ного собрания Турции, с кото
рым у  нас дружеские отноше
ния. Мы беседовали по целому 
ряду других вопросов, которые 
касаются наших двусторонних 
отношений, и я с большим удо
вольствием хочу отметить, что 
господин Четин с удивительным 
вниманием выслушал нас. Он в 
деталях знал об этой трагедии 
и пообещал лично проконтро
лировать все, чтобы справед
ливость была соблюдена, что
бы не допустить искусственную 
политизацию этого вопроса.

Хочу сказать, что власти Тур
ции с большим пониманием 
относятся к этому вопросу, и я 
надеюсь, что инцидент будет 
исчерпан. Хотя силы, враждеб
но настроенные по отношению 
к Грузии, и пытаются создать 
ажиотаж. Это недопустимо.

- Надеетесь ли вы, что 
парламент утвердит новых 
министров, представлен
ных Президентом?

- В этом я убежден.
Ираклий ГОГОРИШВИЛИ

Газета “Ахали таоба”, 
6 августа 1998 года
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Права плательщиков будет защищать крупная политическая фигура
Союз по защите прав на

логоплательщ иков имеет 
нового  руководителя. К 
должностной биограф ии 
экс-государственного ми
нистра, заместителя пред
седателя Союза граждан 
Грузии добавился еще 
один неправительственный 
пост. Против его кандида
туры была лишь председа
тель сою за  д и р е кто р о в  
сферы торговли, обслужи
вания и малых предприятий 
Нино Мамукелашвили.

У Нико Лекишвили идея 
стать председателем Союза 
родилась после написания 
заявления об отставке с 
поста госуд арственно го  
министра. Президенту Объ
единенного  гр узи н ско го  
банка, тогдашнему предсе
дателю “Союза плательщи
ков” Тамазу Маглакелидзе, 
как видно, не жаль было 
уступать свое место Леки
швили. Как верит часть пла
тельщиков, Лекишвили смо
жет сделать для них многое. 
Они надеются, что Л еки 
швили успешно “смажет” 
скрипящ ую дверь между 
плательщиками и властью.

Новоиспеченный предсе
датель “Союза” одной из 
своих ф ункций считает 
именно наведение моста 
между предпринимателями 
и властями. По глубокому

убеждению нескептиков, 
речь идет не о “волосяном 
мосте” и, если все же Ле
кишвили не справится с 
этой и другими функциями, 
по его словам, он обяза
тельно уйдет в отставку. 
Ясно, что в совершенство
вании им методологии от
ставки изъяна не найдут 
даже эксперты.

По правде говоря, долж
ностное “ гражданство” Ле
кишвили пугает определен
ные слои предпринимате
лей, чтобы членов “Союза” 
не перетянули по одному 
граждане. Лекишвили очень 
старается рассеять опасе
ния в политизации союза и 
обещает, что представите
ли любых партий в “Союзе” 
себя будут чувствовать, как 
рыба в воде.

А так, генеральный ди
ректор “Кока-Кола ботлер 
Джорджиа” Темур Чкония 
готов встать рядом с той 
партией, которая создаст 
идеальную налоговую сре
ду налогоплательщикам и 
оставит шанс для нормаль
ной работы. Хотя Чкония, со 
своей стороны, является 
ярым противником полит
изации “Союза плательщи
ков” . Того же мнения и пре
зидент группы “Ти-би-си” 
Мамука Хазарадзе.

“Союз защиты прав нало
гоплательщиков” был со 
здан в 1996 году, но после 
временного замораживания 
вышел из “реанимационно
го отделения” лишь в ны
нешнем году. На данном 
этапе в “Союзе" объедине
ны 62 налогоплательщика (в 
основном крупные). Леки
швили обещает объединить 
под дал еко  идущ им и 
планами и убежден, что 
“Союз” не должен оставать
ся на уровне взаимного раз
деления мнений(или же на 
уровне коллективного при- 
читания-гшача). А “омбудсме- 
н” Саларидзе членам, агрес
сивно настроенным к Налого
вому кодексу, подал идею 
приглашения квалифициро
ванных специалистов и раз
работки полноценного аль
тернативного кодекса.

Против кандидатуры Ле
кишвили выступила лишь 
Нино Мамукелашвили. Она 
выразила недовольство 
тем, что экс-государствен- 
ный министр не имел “ кон
курента” и еще тем, что 
среди членов “Союза” най
дутся намного тяжеловес
нее бизнесмены, чем Ле
кишвили. Мамукелашвили 
свою “антилекиш вилев- 
скую” позицию объявила 
за несколько дней раньше 
кое-кому по телефону, а 
тот некто прямо сказал, 
тогда, мол, не приходи на 
встречу. По заявлению 
Мамукелашвили, подразу
м евается та закры тая 
встреча, которая предше
ствовала вчерашнему тому 
собранию.

Так или иначе, Лекишви
ли является новым (пар
тийным) руководителем 
н е п р а в и те л ь с тв е н н о го  
“Союза плательщ иков” . 
Хотя заместитель предсе
дателя партии, называе
мой правящ ей, неож и
данно освободить стул для 
него счел неудобным, от
резал от кресла Магла
келидзе и назвался со 
председателем.
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Заза СИОРИЛЗЕ  -  председатель Финансово-бюджетного комитета Парламента Грузии
Грузия еще раз оказалась 

у переломного рубежа. Стра
на выдержит любые катаклиз- 

если она будет экономи
чески прочно стоять на ногах. 
Немного - но за шесть меся
цев, за один год - улучшилось 
положение народа. Поэтому 
считаю, что “Доктрина эконо
мического и финансового про
рыва” , представленная на рас
ш иренное заседание прави
тельства министром финансов, 
- достойный внимания и свое
временный документ, теорети
ческие и практические посту
латы  которого требуют углуб
ленного изучения. Это хоро
ший документ, серьезный и 
правильно построенный. О 
нем я скажу отдельно в друг
ое время. На сей раз хочу вы
сказать соображения относи
тельно некоторых макроэко
номических и политэкономи- 
ческих вопросов.

В озм ож н ы е резул ьтаты  
краха экономической рефор
мы будут настолько тяжелы
ми для страны, что перед ними 
теряют смысл узкопартийные 
или ведомственные склоки. 
Из-за этого считаю обязатель
ным, чтобы все силы, дейст
вующие в Грузии, принципи
ально договорились о страте
гии способствования экономи
ческой реформе и ее парамет
рах. Исходя из узкопартийных 
и субъективных целей, запи
сывание очков на свой счет по 
отдельным неудачам реформы 
кажется политически выгод
ным, но наш  истеблишмент 
лиш ен права на такую рос
кошь - это должны понять все.

Нам, как никогда, необхо
димы согласие, консолидация, 
взаимопонимание между ис
полнительной и законодатель
ной властью , ф ракциям и и 
партиями, министерствами и 
ведомствами. Это не означает 
отрицания и игнорирования 
иного мнения и подходов, но 
есть вопросы, по которым не 
должно бьггь двух мнений.

Люди привыкли к синдро
му стабилизации экономичес
ких отношений, требуют луч
шей ситуации, и производитель
ные силы не вмещаются в ста
рые рамки. С этой точки зрения, 
социальная и политическая пред
кризисная ситуация, по-моему 
мнению, питается нынешними 
противоречиями и проблема

м и  экономической реформы.

Я не исключаю ни действия 
внешних факторов, ни наших 
ошибок и субъективных прич
ин, их очень много, но данные 
выполнения бюджета за шесть 
месяцев, крайне напряженная 
м акроэконом ическая и ф и с
кальная среда, отрицательный 
баланс экспорта-импорта, до
шедшая до предела социальная 
напряженность и другие соци
ально-экономические парамет
ры свидетельствуют о том, что 
за политическими склоками и 
противостоянием мы реально 
должны увидеть противоречия 
экономической реформы.

Я пока воздерживаюсь от 
анализа цифр и фактов, про
центных показателей и данных 
выполнения бюджета. Не одно 
заседание в финансово-бюджет
ном Комитете парламента было 
посвящено вопросам финансо
во-бюджетной политики. Есть и 
выводы и обоснованные сооб
ражения, связанные с коррек
цией политики. Но здесь же 
хочу подчеркнуть - месяцами не 
выдаваемые пенсии, зарплаты 
и нефинансируемые программы 
действительно не соответствуют 
взятому нами курсу экономики 
и социальному направлению  
бю дж етн ой  п о л и ти к и . М ы  
должны сделать все возможное 
и невозможное для того, чтобы 
профинансировать пенсии. Не
терпимо и то, что мизерно фи
нансируются программы здра- 
в ооохран ен и я . Н ап ри м ер  в 
июне они были профинансиро
ваны на 32 процента. Я не хочу, 
чтобы меня кто-нибудь обвинил 
в пессимизме. Скорее наоборот. 
И в подтверждение этого ска
жу, что если наш бюджет уже 
третий год составляет до 3 мил
лиардов, - и тот не выполняет
ся - на будущий год в это время 
один миллиард уже будет реаль
ностью, если мы сумеем осу
ществлять налоговую политику, 
если мы будем контролировать 
хотя  бы  50 п роц ен тов  
налогового пространства, обес
печим наши границы и эконо
мическую безопасность на 50 
процентов.

Экономическую реформу мы 
начали каких-то 2-3 года назад 
и в то время даже самый упор
ный оптимист не смог бы про
г н о зи р о в а т ь  сегодн яш н ее  
положение. Успехи, к тому же 
ощутимые, налицо. Что делать 
с тем, что они растянулись на 
каж дый день этих 2-3 лет и,

таким  образом, для жителей 
Грузии они масштабно и ося
заемо малы? Это совершенно не 
дает нам права утверждать, что 
реформа проводилась непра
вильно и неправильно бы ла 
спланирована. Результат и без 
того важен и ощутим. В первую 
очередь, это отразилось в дан
ных таких параметров, отража
ющих уровень экономической 
активности, как темп роста со
вокупного внутреннего продук
та. Если рост этого показателя 
в 1995 году составлял 2,6 про
цента, в последующих 1996 и 
1997 годах он превысил 11 про
центов, а за пройденные шесть 
месяцев - 8-*) процентов (по 
сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года). 
Цифры впечатляющие. Но, по 
отношению к общему положе
нию, не видно, насколько велик 
был уровень экономического 
падения в 1991-1994 годы (по
чти в 4 раза). В 1994 году объем 
валового внутреннего продукта 
составлял 28 процентов от по
казателя 1990 года, и этот про
вал был обусловлен снижением 
продукции самых доходообъем
ных отраслей.

То же самое относится и к 
бюджетным доходам. Если 2-3 
года тому назад бюджета у нас 
вообще не было и мы жили в 
основном за счет помощи, по
лученной от друж ественны х 
стран и финансовых организа
ций, сегодня ситуация иная. 
Если соотношение объема го
сударственных доходов в 1997 
году по отношению к валовому 
внутреннему продукту было 11,5 
процента, за шесть месяцев про
шлого года оно составило 14 
процентов.

Можно было бы остановить
ся еще не на одном экономи
ческом, финансовом параметре, 
сказанного достаточно для того, 
чтобы реформа, начатая Пре
зидентом страны, при поддерж
ке международных финансовых 
организаций, дала первые ре
зультаты и страна выш ла из 
экономического и политическо
го хаоса. Таким образом, война 
за реформу вы играна. И тот 
ф акт, что если сегодня часто 
можно услышать критику влас
тей и международных органи
заций, это является признаком 
того, что страна и общество ста
ли  тр еб о в ател ьн ее , ж елаю т 
большего. Это тоже результат 
экономической реформы.

“ Если это так, то почему се
годня в стране кризис?” , ска
жет оппонент. И приведет мно
жество фактов для доказатель
ства своих слов: в бюджет не 
доданы  десятки  м иллионов 
лари, и ожидаемый секвестр 
зн а ч и т е л ь н о  у х у д ш и т п о 
ложение в социальной среде, 
месяцами не выдаются зарпла
ты и пенсии, есть районы, где 
лари не участвует в экономичес
ких процессах, дисбаланс меж
ду экспортом и импортом со
ставляет сотни миллионов лари, 
к  59 процентам приближается 
коэф ф иц и ент дол л ари зац и и  
эконом ики, низки  значения 
мультипликаторов массы денег, 
большая часть наличных денег 
находится в обращении за пре
делами банков и налогового 
режима. Не удалось внедрить 
такие обязательные элементы 
ры ноч ной  эко н о м и к и , к ак : 
формирование рынка капита
ла; формирование ры нка тру
да; эффективная работа фондо
вого рынка ценных бумаг; фор
мирование полноценного ва
лю тного  р ы н к а ; доведен и е 
налогового и таможенного ре
жима до оптимальных преде
лов; снижение масштабов кла
новости и коррупции в эконо
мике; не усилились структуры 
и основы ры ночны х отноше
ний, не выработана их регио
нальная модель, несовершенна 
правовая база.

По нашему мнению - и в этой 
оценке я не одинок - авторитет
ная часть иностранных и наш 
их экспертов считает, что мы

имеем дело не с крахом эконо
мической реформы, а с ослаб
лением ее темпов в условиях, 
когда экономические отноше
ния опередили экономическое 
мышление и действия властей, 
формы их работы, экономичес
кие проекты и планы, полнос
тью - существующие рамки уп
равления. С этой точки зрения, 
у нас действительно кризис и 
это не кризис перед катастро- 
' )й, а кризис роста. Когда ре- 

зрма породила экономику и 
сегодня уже иные структуры, 
модели й формы необходимы 
для нормального ее развития.

Если мы посмотрим на про
цессы под этим углом, все вста
нет на свои места и у нас будет 
возможность без эмоций, хлад
нокровно все обсудить. Можно 
сказать, что среди первейших 
условий успешного продолже
ния реформы и определения 
новых параметров и модели яв
ляется Президент Г рузии и его 
политическая воля.

С одной стороны, этот факт 
имеет внешню ю  весомость и 
назначение. Но, с другой, реша
ющим все же является фактор 
Ш еварднадзе в стране. У нас 
еще не созрели политические 
силы, политическая культуры, 
движения. Это являетя’ вырази
телем уровня нашего общест
венного и политического разви
тия. Единственным лидером в 
этой политической незрелости, 
который защ ищ ает страну от 
неправильных шагов и обеспе
чивает консолидацию здоровых 
сил, в том числе и оппозиции, 
является Эдуард Ш еварднадзе. 
Он - политический гарант ус
пеха экономической реформы, 
и мы должны это помнить.

Не напрасно встала сегодня 
потребность в политических 
изменениях, как “ снизу” , так и 
“сверху”  - от Парламента, пра
вительства и Президента. Глав
ные причины снижения темпо- 
в экономической реформы надо 
искать именно в надстройке и 
в государственных структурах 
- как исполнительных, так и за- 
к о н о д а т е л ь н ы х . В л астн ая  
структура, ее система были 
результатом тех компромиссов, 
следствием распределения тех 
сил, которые действовали перед 
принятием Конституции и ко
торые нас привели к сегодняш
нему дню. Существующая мо
дель управления страной дала 
нам возможность выжить, вста

ть на ноги, но ныне она явно 
тормозит развитие страны, свое
временно не реагируя на назрев
шие вопросы и таким образом, 
мешая прогрессу. Речь идет о 
кардинальных вопросах управ
ления экономикой и функцио
нирования правительства, по
вышении эффективности дея
тельности аппарата Президен
та, исполнительной власти, по
вышение конкретной и коллек
тивной ответственности, осво
бождении Президента от мел
ких вопросов, формирования 
команды по разработке и осу
ществлению  экономического 
развития дальнейших парамет
ров реформы. И необходимос
ти выработки политики и пар
тийных рамок этой команды.

С этим же вопросом связа
ны должностные несоответст
вия и вопросы коррупции. Кор
рупцию невозможно уничто
жить кампаниями, хотя и без 
уменьшения ее границ нельзя 
надеяться на экономический 
прогресс.

Поэтому мы должны быть 
непримиримыми по отношению 
к тем, кто не оправдывает дове
рия властей и набивает карма
ны. Но считаю неприемлемым и 
другую крайность, когда просче
ты' системы становятся поводом 
для объявления людей коррумпи
рованными и муссируется лозунг 
о коррумпированности всей влас
ти. Такое развитие событий раз
рушает имидж власти, доверие к 
ней народа. Тем более когда от 
занимаемой должности освобож
дается то или иное должностное 
лицо, объявленное коррумпиро
ванным, и затем все предается 
забвению. Если мы имеем дело с 
коррупцией, почему не продол
жить расследование и не закон
чить его судом?

Играть с коррупцией нельзя, 
нельзя и увлекаться ею. Это, в 
конечном итоге, рождает син
дром непобедимости корруп
ции, что погубно для страны. 
Поэтому мы должны быть мак
симально осторожны, не р а з
брасываться ярлыками. Надо 
помнить, что это и бесчеловеч
но к тому же по отношению к 
тем, на кого клевещут.

Мы должны бороться с кор
рупцией принципиально и ра
зумно, легко освободить, аресто
вать кого-нибудь, но замена 
одного коррумпированного дру
гим делу не поможет. Главное, 
создать такую систему, сформи

р о в ать  м ехан и зм  так о го  
взаимного контроля, создать та
кую атмосферу справедливости, 
“ прозрачности” и публичности 
в обществе, или же упорядочить 
элементы системы оплаты, когда 
коррупция станет нецелесооб
разной и неприемлемой.

Надеемся, новая антикорруп
ционная служба, которая созда
ется при Президенте, будет ра
ботать по такой модели.

Вторым важнейшим факто
ром, который в будущем станет I 
гарантией успеха экономичес
кой реформы, являются между
народные финансовые органи
зации, многими преданные ана
феме. Грузину исторически не | 
свойственна неблагодарность, и 
сегодня не стоит отступать от 
традиций. Тем более, все то, 
чего мы достигли, является ре
зультатом финансовой, полити
ческой, организационной и и н -1 
теллектуальной помощи нашей 
стране со стороны Всемирного 
банка и Валютного фонда, за 
которыми стоит мировой опыт.

Я понимаю оппонентов. Об 
одном и впрямь может задумать
ся человек. Во всем ли прав 
М еж дун ародн ы й  валю тны й  
фонд? К счастью или к несчас
тью, это так. Если где и имеют
ся ошибки, просчеты, непра
вильные направления, это вина 
нашего экономического мыш
ления и подходов, ненормаль
ной работы с международными 
финансовыми организациями, 
отрывом от местных проблем, 
нашей неспособностью разра
ботать правильные экономичес
кие направления, своевременно 
заменить параметры и тактику. 
Иначе разговоры о специфике 
и национальных особенностях, 
или о масонском сговоре про
ти в  н ас , н и ч то  и н ое , к а к  
желание избежать ответствен
ности, переложить свои ошиб
ки на других.

Во врем я п о л и ти ч еск и х  
изменений или формирований 
н овы х  п р а в и т е л ь с тв е н н ы х  
структур этот вопрос должен 
стать одним из кардинальных. 
Настало время сформировать у 
нас единую мощную команду 
реформаторов, которая будет 
работать с международными 
организациями и вместе с ними 
обеспечит успех реф ормы  и 
своевременное решение назрев
ших вопросов.
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АРДЗИНБА
ДАРИТ

ПОДАРКИ
П о со о б щ ен и ю  

иныф ормационной 
службы ради  о с тан- 
ции “Фортуна”, се - 
п а р а т и с т с к и е  
власти Владислава 
А рдзинба подари
л и  б ы в ш ем у  к о 
м ан д ую щ ем у м и 
ротворческими си
л а м и  Р о сси й ско й  
Ф е д е р а ц и и  ге н е 
р ал у  Якуш еву дом  
с  п р и у с а д е б н ы м  
участ ком  в с ел е  
Д р ан д а Гульрипш- 
с ко г о  р а й о н а . 
Р анее д о м  принад
л е ж а л  м ест ном у  
г р у з и н у . Д о м  
оф орм лен н а  имя  
д о ч е р и  ген ер ал а  
начальником отде
ления так назы вае
м ой абхазской м и
лиции села Д ранда  
Д геб уа. П рописка  
произведена в пас
порте на им я К и се
левой (после зам у
жества дочь Я ку
ш ева приняла фа
милию  м уж а).

По данны м  и з тех 
ж е  источников, на 
дочь генерала Яку
ш ева и  других чле
нов е е  семьи офор
м л ен ы  “д о р о г о 
стоящие престиж
ны е автомобили”, 
которые подарены  
аб хазски м и  сеп а
ратистами “за  пло
дот ворную  д е я 
тельность”.

- “Сакартвелос 
Республика” 

7 авгу ста 1988 года

ТЕХОСМОТР СТАНОВИТСЯ ОСЕ БОЛЕЕ ДОРОГИМ УДОВОЛЬСТВИЕМ
Прохождение автомото

транспортом технического 
о см о тра  связано  со 
м ноги м и  проблем ам и. 
Вследствие элементарно
го невежества и разного 
рода нарушений владель
цы автомашин платят за 
талон техосмотра разные 
суммы. Вместе с тем, по 
сравнению  с прош лым 
годом, увеличилось число 
необходимых для техос
мотра документов. Авто
владельцам это “удоволь
ствие” представляется до
рогим, чем и объясняется 
низкий темп выдачи тало
нов.

Для того чтобы получить 
талон техосмотра, вла
дельцам автомашин надо 
обойти 3-4 инстанции, со
брать 8 документов. В ряде 
случаев ведомства, выдаю
щ ие соответствую щ ие  
справки, находятся рядом, 
в некоторых же районах их 
разделяют 2-3 км.

По свидетельству руко
водителя технической  
группы Вакийского райо
на Мамуки Майсурадзе, в 
этом году очень мало же
лающих провести техос

мотр, что вызвано новыми 
“барьерами” . Так, напри
мер, в прошлом году при 
выдаче талона не требова
лись техпаспорта нового 
образца и новых прав на 
вождение. Кроме этого, не 
была обязательной стра
ховка автомашины “третьим 
лицом ” . Соответственно, 
расходы по приобретению

талона в среднем были на 
45% меньше, чем в этом 
году.

В группе технического 
осмотра Дорожной полиции 
“Резонансу” заявили, что 
талон может быть выдан 
только в том случае, если 
автомотовладелец бурет 
иметь с собой: новый обра
зец технического паспорта,

новые права, новые номе
ра, диагностическую справ
ку, талон токсичности, чек 
талона технического осмот
ра, страховой полис и чек 
дорожного налога. В случае 
неимения хотя бы одного из 
названных документов та
лон не выдается, заметил 
Майсурадзе.

Так что первая инстанция 
для водителя - автоинспек
ция и районная дорожная 
полиция. В этих ведомствах 
он может получить новый 
образец технического пас
порта, права и новые номе
ра. Соответственно, за эти 
процедуры 
- 17, 25 лари, 18,95 
лари.

Затем владельцу автома
шины придется доставить 
автомототранспорт в диа
гностический центр техни
ческого осмотра. В этой 
сфере нет ограничений. 
Водитель, вне зависимости 
от места жительства, может 
получить необходим ую  
справку в любом диагнос
тическом центре. В Тбили
си услуги такого рода осу
ществляет несколько фирм.

По свидетельству води-

с него возьмут 
и 16

телей, “ в этом деле самое 
основное - пройти диагнос
тику” . Здесь проверяется 
техническая годность ма
шины. В случае неудовле
творительного  внешнего 
вида машины (немытая или 
“ ш паклеванная” ), она на 
техосмотр не допускается, 
заметил начальник “диа
гностического центра” ВПС 
Мамука Цеквашвили.

Что касается расходов на 
д и а гн о сти ку , по словам 
Цеквашвили, сумма колеб
лется в пределах 10 лари. 
В эту же сумму входят рас
ходы по получению справ
ки, а также, в случае надоб
ности, небольшой регули
ровки машины. Следует за
метить, что цены утвержде
ны Министерством финан
сов и Министерством эко
номики.

Помимо этого, в Центре 
диагностики надо получить 
и эконом ический  талон. 
Этому же делу служит вмес
те со своими филиалами 
ф ирма “ А в то э ко ц е н тр ” . 
Фирма основана Дорожной 
полицией и Министерством 
защиты окружающей сре
ды. В этом случае специа

листы проверяют машину 
на токсичность и на шум. 
Это “удовольствие” водите
лю обойдется до 6 лари. Из 
них 1,57 лари предусмотре
но на регулировку машины.

В некоторых диагности
ческих центрах водитель 
может заплатить за талон 
технического осмотра ма
шины. Хотя к этим квитан
циям у некоторых страховых

м появились претензии, 
частности, кассиры  

Объединенного грузинско
го банка не выдают двухла- 
ровую квитанцию, если у 
водителя нет страхового 
полиса. В некоторых райо
нах кассиры требуют ис
ключительно полис Грузин- 
ского страхования” . А, со
гласно закону, водитель 
может представить полис

любого из 24 лицензиро
ванных страховы х ко 
мпаний. Кроме того, экс
перты антимонопольных 
служб считают незаконным 
требование представить 
полис в случае с получе
нием квитанции. К сведе
нию: стоимость полиса ут
верждена законом и в за
висимости от мощности 
машины колеблется в пре
делах 15-64 лари.

Если водитель распола
гает всеми необходимыми 
документами, придя в рай
онную техническую группу, 
он платит последний 
налог, т.н. “дорожный”. Эта 
сумма также зависит от 
марки машины. Например, 
для “Запорожца” - это 12 
лари, владельцу “Жигулей” 
обойдется в 16-20 лари, 
владельцу же “Икаруса” - 
440 лари.

Следует заметить, что 
при нарушении сроков тех
нического осмо-фа уста
новлен штраф в 3-8 лари, 
с заполнением соответст
вующего протокола, ска
зал Майсурадзе.

М арианна ИМНАДЗЕ
“ Резонанси” , 4 августа
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В олин абзац Стихия

ч .

> Президент  Рос
си и  Б орис Ель
ц и н  п о д п и с а л  
У каз о создании  
у п р а в л е н и я  по  
вопросам  ка за 
чества в  соста
ве админист ра
ц и и  главы госу
дарст ва. Новое 
у п р а в л е н и е  
призвано вы ра
батывать и  р е а - 
л и з о в ы в а т ь  
е д и н у ю  г о с у 
д а р е  т в енную  
по л и т и ку, н а 
п равленную  на  
в о зр о ж д ени е  и  
р азв и т и е р о с 
сий ско го  к а з а 
чества.

П робны й р е й с  
соверш ила ско 
рост ная элект 
р и ч к а  Рост ов- 
Н овороссийск.

М ин увш ей  н о 
чью в  Северной  
Осетии и з гра
нат омет а о б 
стрелян д о м  ин
гуш ской сем ьи. 
Никто и з  д о м о 
чадцев Султана 
Т ем ур зи ев а  н е  
пост радал.

В ы куп в 2 0 0  ты
с я ч  д о л л а р о в  
потребовали по
хит ит ели 1 0 - 
летнего мальчи
к а  и з  ст авро
польской стани
цы  Г а л ю г а е в - 
ская .

Тремя выстрела
м и  в о  д в о р е  
с в о е го  д о м а  в 
В олж ском  -  го 
р о д е -с п у т н и ке  
В о л г о г р а д а  - 
убит а М а р и н а  
А нт онова, д и 
рект ор п о  ф и
н ан сам  и  эко но 
м и ке  акц ионер
н о го  общ ест ва 
открытого типа 
“В о л т ай р ”  
к р  у п н е и ш е г о  
производит еля  
ш и н  д л я  авто
м о б и лей  в Р ос
сии.

I Н а К уб ан и  и з -з а  
ж ар ы  н а  15  про
цент ов в о зр а с - 
л а  смертность 
с р е д и  л ю д е й  
п о ж и л о го  в о з 
раста.

| В  Ставрополе в 
связи с  пуском  в 
э к с п л у  а  тацию  
но вы х общ его
р о д с к и х  очист
ны х сооруж ений  
н а  б л и ж а й ш и е  
д в о е  суток пол
ностью отклю
чено в о д оснаб 
ж ен и е  в  кварти
р а х  и  уч р еж д е
н и я х , в кл ю ч ая  
больницы .

В  Казахст ане а к 
тив и з  и р  у е  тс я  
п р о т и в о зако н 
н а я  д е я т е л ь 
ность г р а ж д а н  
р я д а  з а р у б е ж 
ны х государств, 
пропагандирую  - 
щ и х  и д е и  и с 
л а м с ко г о  ф ун- 
д а м е н  та л  и з  м ас 
з а я в и л  первы й  
з а м е с т и т е л ь  
п р е д с е д а т е л я  
Комитета нац и 
о н а л ь н о й  б е з -  
о п а с н о с т и  
К а з а х е  т а н а  
С л э м  А б с а м е -  
тов. Комитет н а
ц и о н а л ь н о й  
б е з о п а с н о с т и  
тревожит и  то, 
что н а р я д у  с 
фактами пропа
ганды  насильст
в ен н о го  и з м е 
н ен и я  строя н а 
блюдается р а с 
ш и р е н и е  п о д 
польного оборо
та оружия и  бое
припасов.

Куня-Ургенчско- 
м у  мет еорит у, 
“п р и б ы в ш ем у ” 
и з  с о з в е з д и я  
Д евы , 3 8  милли
ардов лет. Р ас
четная м асса ос
новной части м е
теорита, х р у п 
кость которого 
н е  позволила со
хранит ь п ер в о 
начальны й объ
ем , составляет  
8 2 0  к и л о г р а м 
мов. С  учетом ж е  
м нож ест ва о с 
ко л ко в  дост иг
ш и й  зем л и  м е 
теорит в е с и л  
около  1 0 0 0  к и 
л о гр а м м , а  д о  
вхож дения в ат
м о с ф е р у  его  
м а с с а  бы ла  
намного больше 
- н е  м е н е е  7 -8  
тонн.

НОВЫЕ ПОЖАРЫ НА 
ЮГЕ ГРЕЦИИ

Пожарни
ки из Гер 
мании, Ис- 
п а н и и , 
Ф р а н ц и и ,  
И та л и и  и 
д р у г и х  
стран при
были в Гре
цию для со- 
в м е с т н о й  
борьбы  с

пожарами в ряде районов 
стр ан ы . П лам я вблизи  
Афин удалось взять под 
ко н тр о л ь , но в Ю ж ной  
Греции и на Ионических  
островах вспыхнули но
вы е о ч а ги  с ти х и й н о го  
бедствия. На юге Пело
поннеса и на севере стра
ны сохраняется чрезвы 
чайное положение. Влас
ти заявили, что пожары  
были организованы под
ж и га те л я м и , наняты ми  
строительными подряд
чиками.

Кризис
□БУТИ НАМЕРЕН У Р Е З А Т Ь  НАЛОГИ

П р ем ьер -  
м и н и с т р  
Японии Кэйо- 
зо Обути обе- 
щол осущест
вит ь р е ш и 
тельные меры 
для  ож ивле
ния экономи
ки страны. В 
ишугурацион- 
ной р ечи , с 
большим интересом ожидавшей
ся всемирными финансовыми 
кругами, Обути заявил, что го
тов рискнуть судьбой своего пра
вительства ради того, чтобы 
вернуть экономику в нормаль
ную колею. Будут предприняты 
меры по оздоровлению финансо-

Балканы ------------

вой системы  
Я п о н и и , в 
ч а с т н о с т и ,  
н еп л а т еж е-  
с п о с о б н ы е  
банки больше 
не будут полу
чать помощь 
от правитель
ства Вероят
но им грозит 
банкротство. 

Обути огласил не все подроб
ности своего плана, но подтвер
дил намерение урезать налоги и 
повысить государственные рас
ходы - именно эти меры счита
ют важнейшими для восстанов
ления доверия японских потре
бителей.

СЕПНРЯТИСТЫ ЗПНВПТЫВПЮТ 
ЗАЛОЖНИКОВ

По заявлению представителей Красного Креста и Крас
ного Полумесяца, они проверяют сведения о захвате в 
ходе недавних боев в Косово бойцами албанской сепара
тистской “Армии освобождения Косово” 200 сербов. При
мерно 50 косовских сербов развернули кампанию, наде
ясь напасть на след пропавших без вести родственников. 
Международный Красный Крест располагает сведения
ми, что примерно 40 сербов захвачены “Армией освобож
дения Косово .

Переговоры --------------------------------------

КАБ И / 1 4  П Р О С И Т  С О В Е Т А
Президент Демократичес

кой Республики Конго про
вел переговоры с министра
ми иностранных дел и обо
роны стран Южной Африки. 
На встрече обсуждалась сло
жившаяся ситуация в Конго 
в связи с набирающим силу 
повстанческим движением. 
Президент Кабила уже обви
нял в поддержке повстанцев 
соседнюю Руанду. Руандий
ское правительство эти об

винения в свой адрес отвер
гает. Сейчас Кабила нахо
дится в Зимбабве для даль
нейших переговоров с поли
тическими лидерами госу
дарств региона, в частности, 
с Президентом Руанды Би- 
зимунго. Президент Зимба
бве Роберт Мугабе заявил, 
что мирное разрешение си
туации в Демократической 
Республике Конго пока еще 
возможно.

Тенгиз ГАМ КРЕЛИДЗЕ  
Политический обозреватель “С Р

Н : э т о й  н ед ел е  колесо истории 
сделало ещ е один оборот. В  В е

ликобрит ании чествовали королеву- 
мать Елизавету. Ровесница века от
м ечала свое 98-лет ие. О на по-преж 
н ем у в ясном  ум е  и  д о б р о й  памяти, 
в се о б щ ая  л ю б и м и ц а  уст ановила  
своеобразны й р еко р д  долголетия за  
всю  историю брит анской королев
ско й  ф ам илии. И , конечно, праба
буш ку горячо поздравил наследник 
престола 16-лет ний принц Уильям. 
Но н е  это взволновало будущ его м о
нарха и  его отца Чарльза. Н аслед
н и к  прест ола встретился с  другой  
д а м о й  - д а в н е й  пасси ей  своего отца 
- Кам и лл о й  П ар кер -Б о ул з. Тайная 
подруга Чарльза после смерти прин
цессы  Д ианы  открыто появляется в 
ко р о л ев ски х  апарт амент ах. Вот и  
встреча ю ного принца неож иданно  
сост оялась в п о ко я х  Ч арл ьза во  
д в о р ц е  С ент -Д ж ейм с.
Уильям столкнулся л и 
цом  к  лицу с  Кам иллой, ^ 1
которую видел  лиш ь на  
фотографиях и  по ТУ.

Принц Чарльз всегда  
о п а с а л с я  в о зм о ж н ы х  
последст вий  вст речи  
сы н а с  “м а ч е х о й ” -

Если раньш е европейцы  только чи
тали о б  океанах огня, пожираю щ е
го целы е массивы  в И ндонезии или  
А м азонии, то н а  этой н ед ел е  они  
столкнулись со стихией у  себя д о м а: 
в Греции огонь подступил к  самы м  
окраинам  Афин, пожарны е с  трудом 
мешают ем у вторгнуться в м ного
миллионны й город, сгорели дотла 
целы е лесны е массивы .

Злы е язы ки утверждают, что сти
х и и  п о м о гл и  заи н т ересо в анн ы е  
лиц а: строительные ком пании, к о 
торым запрещ ено вырубать л ес , но  
ничто н е  м еш ает  разворачиват ь  
строительство н а  пепелищ ах. 
[С о в с е м  р я д о м , в К о с о в о , 

С лободан М илош евич реш ает  
проблем у с  албанским и сепаратис
тами. Реш ает  довольно успеш но, 
объявив так называемую  “Армию  ос
вобож дения К о с о в о * бандит ами и  
т еррорист ами, он  загоняет  и х  в 
горы, где сербские полиция и  спец- 
части разоружаю т  и  уничтожают их. 
НАТО н а  этой н ед ел е  р еш ила п о 

слать сво и  в о и н ски е  со ед и н ен и я  
лиш ь н а  границы  Косово с  А лбанией  
и  М акедонией  д л я  предупреж дения  
проникновения к  сепаратистам ору
ж ия и  боеприпасов. Угроза бомбо
вых ударов, похоже, от пала...
ГШочальные события не миновали  

Ш Я д н и  этой нежели. Ушел и з  ж изни  
замечательный композитор Альфред 
Шнитке, озаривш ий своим творчест
вом целую  эпоху. Его музы ка стала 
явлением после классики Шостакови
ча, Прокофьева, Чайковского. Он вы
сек целы е пласты музы кальной куль
туры в преж нем  Советском Сою зе, 
где его долго не хотели признавать. 
Шнитке умер в Германии, но завещал 
похоронить себя н а  Новодевичьем  
кладбищ е в М оскве. Умер и  один из  
последних коммунистических дикта
торов - Тодор Ж ивков.

А разве н е  печальная дата - 5  ав
густа ум ерла М ерилин М онро, сексу
альный символ Америки. Ее лю били 
многие мужчины, среди которых были 
звезды  Голливуда и  братья Кеннеди.

спут ницей п о с л е д н и х  
2 5  лет своей ж и зни . Он 
д аж е  попытался п р ед 
упредить такую встре
чу, но Уильям оказался  
неробкого десят ка и  в 
течение получаса оста
в а л с я  в ко м н ат е, п о к а  отец и  
Кам илла беседовали з а  аперитивом. 
П аркер-Б оулз потом призналась, что 
уж асно нервничала во врем я встре
чи, но  в се  о б о ш л о сь ... П осле они  
встречались ещ е несколько р а з , и, 
похож е, Чарльз вздохнул с  облегче
нием . По всей  видимости, р ан о  или  
поздно, и  принцу Гэрри, м ладш ем у  
сы ну Чарльза и  Д ианы , тоже пред
стоит увидеться с  подругой отца. 
Я5Яа этой нед ел е м ногие сотни ты- 

ш я ся ч  британцев и  миллионы  заи н 
тересованных бизнесм енов по все
м у  м и р у  следили за  катастрофичес
ки м  пад ением  инд екса Д оу-Д ж о нса  
- главного показат еля финансовых 
д е л  н а  нью -йоркской бирж е. Третье 
по р азм ер у  падение ц ен  н а  акции и  
ценны е бум аги стало своего р о д а  
р е а кц и е й  н а  ф инансовую  бурю  в 
А зи и  и , увы, сигналом , что эконо
м ические неурядицы  будут продол
жаться, захватывая все новы е сф е
ры , страны и  области.

Э коном ическом у кризису, объяв
ш ем у целы е континенты, сопутству
ет полны й набор вселенских катак
лизм ов  -  засухи , наводнения, неви
данны е пож ары . В Б англадеш  д в е  
трети страны под  водой, свыш е 17  
м илл ионов  ост ались б е з  к р о в а ...

КОЛЕСО ИСТОРИИ
'ШШ

■ Г -

г*. п  
"\  '■ г *

В  августовские д н и  1 9 6 9 года сту
пили на поверхность Луны  ам ери -1 
к а н с к и е  астронавты во гл ав е  с 
Н и й л о м  А рм ст ронгом , кот оры й I 
произнес свои знаменитые слова: 

Это первы й ш аг человечест ва... ”  I 
Ещ е один поворот колеса истории 

- 6  августа 1945  года над Хироси -1 
м ой была взорвана первая атомная 
бомба, а  вслед за  ней  - 9  августа - 
вторая над  Нагасаки. Так была п о 
ставлена последняя точка во Второй 
мировой войне - сам ой кровопро
литной в истории человечества. 
А М ю г о  лет назад  м еня поразило  

Иш Ясообщ ение и з  Ш вейцарии. И з \ 
могилы  был похищ ен труп Чарли \ 
Чаплина. Осквернители праха тре
бовали вы купа. Потом и х  поймали, 
оказались иммигрантами и з Болга
р и и  и  Польш и. Конечно, и х  судили, 
и  м еня, помимо самого преступле
ния, поразила ф ормулировка с у 
д еб н ой  статьи, по которой им  вы
н есл и  приговор: “З а  н ар уш ен и е\ 
покоя смерти”.

Д л я  м еня эти сло- 
в а  о б  о б е р е ж е н и и  \ 
“покоя смерт и”,  о 
п р ав е  чел о в ека  н а \ 
этот п о ко й , н а  п о 
е м е  р  тную чест ь, 
п розвучали к а к  от
кр о в ен и е . З а  этим | 
стояла кул ь  тура I 
христианства. Тре
пет перед таинством \ 
смерти.

Прошло много лет, 
колесо истории у с 
корило свои бег. И  
что ж е?  Сегодня, ц е

лую  эпоху спустя, торгуют мертвы
м и и  живы ми. В  Чечне и  Дагест ане, 
Каш мире и  Косово, Колумбии и  Ш ри  
Л а н к е , А л ж и ре и  м ногих д р уги х  
странах. А сколько безвестных сол
дат остались непогребенны ми и  н е 
опознанны ми после Второй м иро
вой войны? Н а этой неделе сотни 
нем ецких военнослужащ их наш ли  
свой последний покой в  Украине и  
Санкт-Пе тербурге.

А и з  российской Елабуги вернут 
н а  р о д и ну прах японских солдат. 
Вспом ним : Упокой, Господи, всех  
от века почивш их... ” 
й ^ а  этой неделе красочны е п р азд - 

ИШнества состоялись в Португалии. 
Страна т оржественно от мечала 
5О0-летие великого мореплавателя I 
Васко д а  Гама, открывшего м орской \ 
путь вокруг Аф рики в Азию . Красоч
ные ф еерии, парад кораблей, вы
ст авки... Н а мы се К а б у д е  пока - 
сам ой западной точке Европы, где  
под отвесным обрывом бушуют вол
ны Атлантики, тысячи туристов с о - I 
зерц али стелу с  выбитыми на н ей  I 
словам и великого Л уиса Кам оэн
са: “Здесь кончается суш а и  начи
нается м о р е”. 5 0 0  лет. Ц елая веч
ност ь... Колесо  истории сделало  
ещ е один оборот.

Эхо теракта -----------------------------------

ОБЛОМКИ БАНКА ПОГРЕБЛИ 
ПОД СОБОЙ 1 1 7  ЧЕЛОВЕК

Как сообщ аю т ин
формационные агент
ства Кении, в резуль
тате теракта в Найро
би, когда было подо
рвано здание одного 
из банков по соседст
ву с п о с о л ь с тв о м  
США, погибли 117 че
ловек, включая 8 аме
риканцев, свыше 1500 
человек получили се 
рьезные ранения.

м

По заявлению Госде
п а р та м е н та  С Ш А, 6 
американцев все еще 
числятся пропавшими 
без вести, 14 - среди 
них посол США в Кении 
П р ю д е н с  Б уш нелл - 
госпитализированы.

В Д а р -э с -С а л а м е , 
с то л и ц е  Т а н за н и и , 
ж е р тв  м еньш е 
п о ги б л и  9 ч е л о в е к. 
Свыше 50 госпитализи
р о в а н ы . В Н ай р об и  
прибыли американские 

кс п е р ты , ко то р ы е  
помимо спасательных 
рабо ! займутся рассле
дованием случившего
ся. Стало известно, что от
ветственность за теракты

взяла на себя ранее неиз
вестная организация “Ар
мия освобождения ислам
ских святынь” . Как заявил 
П р е зи д е н т  С Ш А Билл 
Клинтон, расследование 
будет продолжаться до тех 
пор, пока все виновные в

преступлении не будут на
казаны.

Афганистан

КОНЕЦ ДВИЖЕНИЯ 
СОПРОТИВЛЕНИЯ?

Около пяти тысяч бойцов движения “Талибан” , при под- 
эжке артиллерии и авиации, атаковали и захватили в 
•боту опорный пункт антиталибской коалиции - город 

1азари-Шариф на севере Афганистана. По данным агент
ства А1Р, у подхода к городу войска “Талибан” встретили 
отчаянное сопротивление. Мазари-Шариф был послед
ним оплотом старого правительства, бежавшего в этот 
город в сентябре 1996 года после того, как войска дви
жения “Талибан” захватили власть в стране и Кабуле.

Финансы

ЕВРОМЕЛОЧЬ У В И Д Е Л А  СВЕТ В 
ЭКСПЕРИМ ЕНТАЛЬНОМ  ПОРЯДКЕ

М ю нхенский  м о н ет
ный рдор выпустил пер
вую  п р о б н ую  парт ию  
монет новой общ еевро
п е й с к о й  валют ы  
“е в р о ”. Д о  1 я н в а р я  
1 9 9 9 года запланирова
н а  э м и с с и я  монет  н а  
сум м у 1 2 ,1  м лрд. м а 

р о к.
З а  полт ора  

года д о  оф ици
ального ввода в 
обращ ение евро  
министр ф инан
с о в  Г е р м а н и и  
Тео Вайгель д а л  
“зелены й свет” 
М ю н х е н с к о м у  
монетному д в о 

р у  - вы пущ ена серия монет достоинством 1, 5 , 2 0  
центов и  1 евро.

Бизнес-----------------------------------------------
ПРОЦЕСС СЛИЯНИЯ 

АВТОГИГАНТОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Ш тутгартский 

а в т о к о н ц е р н  
“Даймлер” наме
рен объединить
ся с американ
ской компанией 
“ К р а й сл е р ” . В 
результате слия
ния правление 
концерна плани
рует увеличить к 
2000 году капи
тал на 10 млрд. 
м арок. Новый 
концерн “ 0 а1П1 - 
1ег-СЬгуз1ег АО” 
станет по величине третьим в мире производителем авто
мобилей.

Криминал -----------------------------------

ДЕТЕЙ СДЕЛАЛИ ДОНОРАМИ 
ВНУТРЕННИХ ОРГАНОВ

П о л и ц и я  
штата Юта 
(США) обнару
жила трупы пя
терых детей в 
возрасте от 2 
до 6 лет. Все 
они исчезли в 
разное время, 
но тела их 
были найдены 
в одном месте.
По мнению 
следователей, 
преступление могло быть со
вершено одним и тем же ли
цом или группой лиц. По 
предварительным данным, 
дети были похищены с целью

использо
вания их 
внутренних 
органов. В 
организме 
детей от
сутствова
ли почки, 
печень и 
д р у г и е  
жизненно 
в а ж н ы е  
органы. По 
д а н н ы м  

правоохранительных органо- 
в, это четвертый за послед
ние два месяца случай, когда 
полиция находит трупы уби
тых детей.

В олин абзаи

ж

Б о р и с Е л ь ц и н  
р а с п о р я д и л с я  
выделить и з р е 
зервного фонда 
президент а Р Ф  
1 ,2  млн. рублей  
М узею  изобра
зит ельны х и с 
кусств им. А . С. 
Пуш кина.

Севастополь - 
г л а в н а я  б а з а  
Черном орского  
флота России, а  
по д д ер ж ка м о 
р я  к о в -  ч е р н о 
морцев - па три- 
о тический долг, 
зая в и л  Минти- 
м е р  Ш ай м и ев , 
п р и б ы в ш и й  в 
Кры м на 6 0 -л е 
тие Л е о н и д а  
Кучмы.

“Вы сокий ур о 
вень взаим опо
нимания и  д ове
р и я ” в у кр аи н 
с к о -э с т о н с к и х  
отношениях от
метили в теле
ф онном  р а зг о 
воре президен
ты У кр аи н ы  и  
Эстонии Леонид  
К у ч м а  и  Л е н 
нарт М ери. Был 
обсуж ден также 
вопрос интегра
ции двух стран в 
Е в р о п е й с к и й  
Союз.

Представитель^)' 
П р о к у р а т у р ы  
А рм ении  опро
верг утвержде
ния о б  арестах 
с р е д и  сот руд
ников этого в е 
домства в связи  
с убийством Ге- 
нерального про
курора Генриха  
Хачатряна.

Гала-концертом  
с участ и ем  
з в е з д  р о с с и й 
с к о й , у к р а и н -  
ской, белорус
ской , м о л д а в 
с к о й  и  у з б е к 
с к о й  эст рады  
открылся вчера  
в Ялте междуна
родны й фести
валь “Кры мские 
зо р и ”.

П редс тавители 
р е с п у б л и к  
Центральноази
атского региона  
обсудили в Д у 
ш анбе аспекты  
р е а л и з а ц и и  
программы “Уп
р а в л е н и е  в о д 
ны м и р е с у р с а 
м и  и  охраны ок
руж аю щ ей сре
д ы  б а с с е й н а  
А р  а  л  ь с к о  г  о 
м оря”.

М ногогранны й  
портрет п р ези 
дент а Украины  
предстанет  в 
материалах фо
то в ы  с  т а  в к  и  
“Л еонид  Кучм а: 
человек и  прези
дент”, кот орая 
открылась во  
дворце искусств 
“ У к р а и н с к и й  

д о м ”.

К ом анд о в ан и е  
р о сси й ски х  п о - 
гранвойк в Гад
ж и  к  и  с  т а н е  
предпринимает  
м е р ы  д л я  у к 
р е п л е н и я  ю ж 
н ы х  р у б е ж е й  
С Н Г в св я зи  с  
о б о с т р е н и е м  
сит уации в с о 
с е д н е м  А ф г а 
нист ане.

З а  прош едш ий  
го д  д о л я  р о с 
сийских сем ей, 
и м е ю щ и х  н а 
к о п л е н и я ,  
уменьш илась с  
2 4  д о  15  п р о 
центов, показал  
о п р о с , п р о в е 
денны й Ф ондом  
“Общ ее твенное 
м н е н и е ”  сред и  
1500  городских  
и  сельских р е с 
пондентов. С е
годня 7 5  проц. 
р е с п о н д е н т о в  
тра тят все дохо
д ы  на текущие 
н уж д ы  против  
5 8  проц. в  ию ле 
1 9 9 7  г о д а . 

Л и ш ь  6  п р о ц .  
о п р о ш е н н ы х  
удает ся отло
жить деньги, ос
тавив необходи
мую  сум м у “на  
ж и з н ь  ”. Год  
н аза д  и х  было 
11 проц.
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ОЧКИ, ГОПЫ, БОМБПРПИРЫ... Ч Е М П И О Н И Т  г п я з п м м  с т я т и о т м к я л

6  августа стартовал ю билейны й десятый Н аци
ональный чемпионат по футболу. Д л я  читателя бу
дет небезынтересно ознакомиться со статистичес
ким и данны м и прошлых чемпионатов.
#  В первой группе в девяти чемпионатах сыграно 2365 
матчей, забито 7715 голов. В среднем на один матч при
ходится по 3,26 забитых мяча, что является довольно вы
соким показателем.
ф Из 2 365  матчей победой одной и з ком анд закончи 
лись 1977 встреч (8 3 ,6  процента), а 388  - закончи 
лись вничью  (1 6 ,4  процента).
#  Юбилейный 1000-й гол забил нападающий хобского 
“Колхети” Эльдар Гвасалия. Это произошло 20 апреля 
1991 года. Авторами остальных юбилейных голов явля
ются:
2000-го - Михаил Джишкариани (“Цхуми”, 26.11.91), 
3000-го - Гела Гаоисония (“Одиши” , 02.12.92),
4000-го - Тамаз Цицкишвили (“Дила” , 16.12.93),
5000-го - Ираклий Калужа (“Кахети” , 01.12.94),
6000-го - Малхаз Арзиани (“Колхети” , 04.04.96),
7000-го - Гиоргий Деметрадзе (“Динамо” Тб, 22.05.97).
#  Количество мячей, забитых по чемпионатам, распре
деляются следующим образом:
1990 - 849 голов (295 матчей, 1993-94 - 1143 (309; 3 ,70);
в среднем по 2 ,88  гола); 1994-95 - 774 (227; 3 ,41);

------------------------------  1995.9 6 .  880 (233; 3 ' 78);
1996-97 - 749 (237; 3 ,16);
1997-98 - 648 (240; 2,70).

-  568 (187; 3,04);
- 1179(37) "  

1992-93 - 925 (266; 3 ,48);
1991-92 - 1179 (371; 3 ,18);

Как явствует из таблицы, самая низкая результативность 
отмечалась на последнем, девятом чемпионате, а самая 
высокая - на первенстве 1995-96 годов.
•  Первая десятка по встречам, проведенным в чемпио
натах, выглядит следующим образом:
1. Джимшер Марехашвили (“Дила” ) - 262-
2. Ростом Торгашвили (“Кутаиси” , Горда” , “Динамо” Бт.) 
- 249;
3. Малхаз Махарадзе (“Динамо” Бт.) - 243;
4. Гела Шекиладзе (“Динамо” Бт.) - 239;
5. Нормен Тартарашвили (“ Шевардени 1906” , “Металлу
рг", “Сиони”) - 231;
6. Роин Маргишвили (“Дила” , “Иверия” , “Маргвети” , “Тор
педо") - 227;
7. Гия Чхаидзе (“Гурия” , “Колхети 1913” , “Самтредиа’ , 
"Динамо” Тб., “Торпедо” ) - 220;
8. Гиоргий Дараселия (“Торпедо” , “ Колхети 1913” , “Самт
редиа ) - 219;

Важа Тархнишвили (“Дила” ) -211 ;
( Д>10. Валерии Шанидзе (“Динамо" Бт.) - 210. 

ф  Список лучших бомбардиров выглядит так:
1. Отар Коргалидзе ( “Гур и я , “Алазани", “Динамо 
105;
2. М ераб Мегреладзе ( “Торпедо",
“Маргвети”)  - 104;маргвети )  - Ю4;
3. Гиоргий Дараселия ( “Торпедо", 
редиа) - 103;
4. ЛеванХомерики ( “Д инам о" Вт.,
5. М ам ука  Х у н д а д зе  ( “С ам гура л и

Тб.)-

“Гурия", “Самгурали”, 

‘Колхети 1913”, “Самт- 

“Д инам о' Тб.) - 103; 
“ Т о р п е д о ”,

“М аргвет и”)  - 9 2 ;
6. Гиви Кобелашвили ( “Ш евардени 1906”,
88;
7. Гзла Гэбисония ( “М зиури ", “Амиран и  ’ 

“Сиони", “М ерани 9 1 ”)  - 87;
гели ( “Колхети 1913”,

“Иверия") - 

“Одиши”, “Кол- 

'Кутаиси ”, “М ар -
хети 1913",
8. Иван 
гвети”)  - 8 /,
9. Звиад Энделадзе ( “Самтредиа", “Маргвети”, “Одиши") 
- 86,
10. Давид Джанашия ( “Торпедо", “Самтредиа”)  - 86.
•  В девяти чемпионатах приняли участие 32 команды, 
из которых лучшими являются:

Команды Уч. И В Н П М О

1. “Динамо”  (Тбилиси) 9 281 221 34 26 894-240 697
2. “ Колхети 1913” (Поти) 9 275 158 44 73 538-302 518
3. “Динамо”  (Батуми) 9 275 138 53 84 524-318 467
4. “Торпедо”  (Кутаиси) 9 275 135 44 96 536-410 449
5. “ Металлург”  (Руставн) 9 279 135 39 105 510-408 444
6. “ Гурия” (Ланчхути) 9 276 118 35 123 439-497 389
7. “ Самтредиа” 8 245 109 44 92 404-369 371
8. “ Одиши”  (Зугдиди) 9 273 111 37 125 449-470^ 370
9. ТГУ (Тбилиси) 9 281 105 52 124 410-436 367
10. “Дила” (Гори) 9 281 102 48 131 369-435 354

ф  Шесть золотых м едалей завоевал  Гоча Д ж ам а- 
раули, по пять - Гоча Чиковани, М ихаил Кавелаш ви- 
ли, Ги оргий Кикнадзе, Л еван  Цкитишвили. 
ф  И з 2365  матчей в  606  был заф иксирован кр уп 
ны й счет, т.е. почти каж дая четвертая встреча з а 
канчивалась преимущ ест вом в три и  более мячей. 
115 матчей выиграло т билисское “Д инам о", 55  - Б а
тумское “Д инам о", 51 - пот ийский “Колхети 1913”, 
4 7  - кут аисское “ Т о р п е д о ”, 4 6  - руст авский  “М е 
т аллург".
ф  2 36 5  встреч обслуж ивал 61 арбитр. Больш е всех  
матчей провели:

1. Тамаз Л ацабидзе  (С урам и) - 179 матчей,
2. Элгуджа Силагава (Т б илиси ) - 173,
3. Тамаз Лорт кипанидзе (Т б илиси ) - 146,
4. Серго Кварацхелия (З угд ид и ) - 144,
5. М алхаз Кобиаш вили (Душети) - 136,
6. Отар Гунтадзе (Ланчхути) - 134,
7. М ераб М алагурадзе (Т б и ли си ) - 131,
8. Темур М ачарадзе (Х они) - 120,
9. Шота Ханиаш вили (Т б илиси ) - 89,
10. Гурам  Аскароглы  (К ар ел и ) - 82.

П о д го т о в и л  Р е в а з  Ш ЕН ГЕЛИ Я

С Ш П  -  С В О Р Н П 71 М И Р Я  - 6 :1
Сборная США по фут

болу несколько реабили
тировала себя за проваль
ное выступление на Чем
пионате мира во Франции. 
В традиционной, третьей 
по счету АН 31аг Сате, в 
котором участвовали аме
риканцы и звезды, играю
щие в первенстве М1_5, на 
стадионе “Цитрус Боул” во 
Флориде, хозяева, перед 
34416 болельщиками раз
громили сборную мира - 
6:1. Лучшим игроком мат
ча признали Макбрайда 
(США).

П о п р о с и м  П рО /Х Л Н Т 1> с р о и .
А д м и н и н и стр а ц и я  о д н ой  из 

французских тюрем получила за
явление от заключенного Анри Пу- 
антье, который просил отложить 
е го  вы ход на сво бо д у  на две 
недели. Причина столь необычно

г о  желания человека, проведшего 
в неволе почти пять лет, такова:

через 10 дней должен состояться 
футбольный турнир на первенст
во тюрем Франции, а он - веду
щий форвард команды. Учитывая 
примерное поведение Пуантье, 
администрация сочла возможным 
пойти навстречу желанию азарт
ного спортсмена.

РАЗБИЛСЯ СТЮАРТ ПИРС
Игрок Англии

V ШШнг,ноне..,,. .• ,• а и т о V о б и

Д ° м о й .  йШ Е . Л г  '  ■ А Ж ;  с-‘--;
Защитник англичан о т - К -  ^ 1  ■ !ЙР

д е л ал ся  лиш ь силомым
нервным потрясением и ^ « й р |1 | | '!
легкими ушибами. Инте- Ш
ресно , что все и гр оки  .. '*
Ньюкасл-Юнайтед" в один I

и тот же день купили ма-
шины “Ровер”. Цены коле- Ж- ш Я У В
бались от 12 000 до 27 000 Г 'Щ Я Н В ш м К . '- Ж .4  Т *  1^-, ;ЩЩт,
долларов. Машина Пирса 1 9Щ*  * ..........*
была самой дорогой. “Я чувствую себя хорошо! - заявил игрок, - к сожа
лению, не могу сказать того же о моей бедной машине” . десятого национального чемпионата по  футболу

Наши соперники

М О  м Р  Я  П  !

В

Да простит нас читатель, 
но в заголовке некоторое 
преувеличение. Дело в том, 
что Джемал Габисония “все- 
го -н а в с е го ” полковник. 
Полковник полиции в отстав
ке. Это друзья называют его 
в шутку “Генерал”.

- До генеральских погон 
мне далеко, а вот мой одно

курсник и друг, бывший полу
защитник футбольной коман
ды института Демури 
Микадзе, как известно, и 
впрямь стал генералом, - го
ворит батони Джемал.

Четверть века прослужил 
Джемал Григо- 

ьевич в системе 
инистерства  

внутренних дел.
Руководил физ- 
подготовкой ра
ботников город
ской милиции.
Столько же лет 
отдал и любимо
му футболу. И в 
том, и в другом 
добился успехов.
В системе МВД 
регулярно прово
дил различные 
соревнования, 
сп а р та ки а д ы , 
турниры, спор
тивные вечера, 
встречи, массо
вую сдачу спортивных норма
тивов. Ну, а в футболе?

Об этом стоит рассказать

поподробнее.
... Семилетним мальчиш

кой приглянулся Джемал зна
менитому футбольному спе
циалисту, “тбилисскому чеху” 
Антону Васильевичу Гонелю, 
жившему, школой “Юный ди

намовец Наставники
Джемала по физкультуре в 
его 1-й мужской школе Ш<)алва

Панцулидзе и Отто Рогов- 
ской-небезызвестный “Васи
лии” - были несказанно рады, 
что 13-летний сорванец из 7 
“г” класса, наконец, пресы
тится настоящим футболом и 
больше не будет бить мячом 

стекла на боль
шой перемене.

Пять лет по
стигал Д.Габи- 
сония азы фут
больного мас
терства под ру
ко вод ством  
знаменитого 
трио из старо
го "Динамо" - 
Григория Гагу- 
а, Виктора Па- 
нюкова, Викто
ра Бережного, 
а также моло
дого наставни
ка - Омара Уш- 
в е р и д з е . 
Однако закан
чивать “фут

больные университеты” ему 
пришлось уже в футбольной 
школе молодежи нашего горо-

ОТКУДА ПОШЕЛ ФУТБОЛ?
История футбола уходит 

в далекие времена. В VI 
веке нашей эры футбол 
появился в Японии, им 
страстно увлекался на
следник престола принц 
Тенчи-Тенно. Игра под 
названием “ кемари” полу
чила широкое распростра
нение среди родовитой 
яп о н ской  зн ати . Это 
название сохранилось, и в 
“ кемари” до сегодняшне
го дня играют в Японии. Но 
это происходит во время 
важны х рел игиозны х 
праздников неподалеку от 
храма. На деле “кемари” 
превратился в спортивный 
ритуал: один из служите
лей храма выносит на поле 
мяч, набитый шерстью, а 
игроки облачаются в вели
колепны е старинны е 
одежды. Игра заключает
ся в том, чтобы на протя
жении 20 минут ударами 
ног удерживать мяч в воз
духе, не давая ему упасть 
на поле.

Как играли в футбол в 
средневековье? Специа
листы еще не пришли к об
щему заключению по по
воду правил игры, но они 
единодушны в том, что 
“ предком” европейского

средневекового футбола 
был древнеримский “ гар- 
пастум ” . Но неизвестно, 
действительно ли “гарпас- 
тум” был футболом и в него 
разрешалось играть только

вила средневекового фут
бола. Первое упоминание 
об этой игре датируется 
1349 годом, когда англий
ский король Эдуард III по
требовал от придворных

ш ж
ногами. В книгах древних 
писателей - Сенеки и Мар- 
сиаля - проскальзы вает 
слово “ гарпастум” , но в них 
ничего не сказано о прави
лах игры. Было ли это фут
болом? Этого нельзя ут
верждать с уверенностью. 
Вероятно, древний “фут
бол” был похож на совре
менное регби. Хотя и сохра
нились старинные докумен
ты, но они не проливают 
свет на существующие пра-

отказаться от игры в фут
бол, ибо “это бесполезное 
развлечение мешает трени
роваться в стрельбе из 
лука” . Возможно, что его 
пред ш ественник король 
Эдуард II имел в виду фут
бол, запретив использова
ние в игре мяча, “соверша
ю щ его  м ного  ш ум а” . В 
“ Гл оссариях” Ш арля де 
Канжа (1610-1668 гг.) упо
минается игра “шолар” - 
больш ой мяч, которы й

пинали ногами во француз
ской провинции Пикардии. 
Из этого факта можно сде
лать вывод, что во Франц
ии футбол знали и играли в 
него очень давно. Эти до
кументы, тем не менее, не 
дают нам ясного представ
ления о правилах игры. Из 
сохранивш ихся намеков 
можно заключить, что игро
ки обеих команд стремили
сь пронести мяч не на сто
рону соперника, а на свою 
половину поля. Игра была 
захватывающая, и нередко 
на поле разворачивались 
настоящие побоища. Пото
му-то в XVI веке немецкий 
автор Малькастер писал: 
“Нельзя назвать укрепляю
щей здоровье игру в мяч, 
грубую и отличающуюся 
почти полным отсутствием 
правил, игру, в которой 
люди разбивают друг другу 
головы, лом аю т ко с ти ” . 
М алькастер высказывал 
пожелание, чтобы были ус
тановлены точные правила 
игры. Эти пожелания были 
исполнены спустя три сто
летия после смерти Мель
каете ра.

Газета “ Экип” (Париж) 
Перевод

Константина Е Н Г О Я Н ^

да под зорким оком не менее 
известных наставников юных - 
Ассира Гальперина и Георгия 
Баканидзе, выбравших его из 
юных динамовцев.

Первая любовь оставила в 
его сердце незабываемый 
след - через много лет Д.Га- 
бисония вернулся в “Юный 
динамовец ” - уже в качестве 
тренера. Было это после 
окончания трехгодичной шко
лы тренеров, когда он обучал
ся в Грузинском государст
венном институте физической 
культуры. Здесь он под руко
водством тренера Котэ Мес- 
хи играл за первую команду 
“Инфизкульта” , успешно вы
ступающую в чемпионатах 
Грузии. Кстати, в 1963 году 
команда выиграла в Красно
даре Всесоюзный турнир сре
ди вузов.

“Юный динамовец” неиз
менно добивался прекрасных 
результатов и на большой 
спортивной арене. Команды- 
“ЮД” (различных возрастов), 
тренируемые Д.Габисония, 
часто удостаивались главных 
призов на всесоюзных сорев
нованиях.

А сколько талантливых фут
болистов воспитал этот энер
гичный, мудрый специалист 
за 11 лет работы в “Юном ди
намовце” ! Давид Муджири, 
Гоча Ткебучава, Заза Кахад- 
зе, Тенгиз Мосешвили, Тенгиз 
Пертенава, Александр Дуда, 
Амиран Квирквелия, Эдуард 
Мазнийчук, Гия Джоджуа, Ме
раб Гигинейшвили, Тамаз 
Диасамидзе, Тенгиз Сулхани- 
швили, Палико Касрадзе, Уча 
Кикуашвили, Малхаз Канте- 
ладзе, Юрий Меладзе, Нод
ар Акобия, Нодар Лежава, Но
дар Тваури, Заур Джинчарад- 
зе... Четверо последних сами 
стали тренерами по футболу.

К заслуженному тренеру 
Грузии, судье республикан
ской категории, члену город
ской федерации футбола 
Джемалу Габисония часто 
обращаются за советами и с 
различными просьбами.

- Есть у меня мечта - хочу 
видеть в каждом мальчишке 
будущего футболиста, масте
ра. И, конечно, мечтаю, что
бы мои внучата, 6-летний Гия 
и 4-летний Саша, повзрослев, 
играли в тбилисском "Дина
мо”, ну а их младшие сестрич
ки - Нино и Анна - стали хо
рошими пловчихами или гим
настками-художницами.

Да исполнится твоя мечта, 
мон генерал!
_______________ ОгарНОЗАДЗЕ/

В Н О В Ь  С БАСКАМП.
ч е р е з  б\ г о а

КЕЧ, в 
1964 и 
1968 го
дах - до 
ч е т - 
в е р т ь -  
финала 
К у б к а  
ярмарок, 
к а к  
прежде 
и м е н о 
в а л с я
К у б о к

Сколько великолепных 
команд выступало в Тби
лиси, в том числе и чем
пионы мира - сборные 
Германии, Англии, Ита
лии... Но если спросить 
болельщиков со стажем, 
помнящих довоенные ба
талии, какая команда ос
тавила на них н е 
изгладимое впечатление, 
подавляющее большинст
во назовет футболистов 
Басконии. Баски выступа
ли в Тбилиси в июле 1937 
года, но имена Бласко, 
Лангары, Силаурена, Эче
веррия, Горостицы на
всегда остались в памяти.

Прошел 61 год. И вот, 
баски вновь собираются в 
Тбилиси, на этот раз вто
рой призер чемпионата 
И с п а н и и  
“ А т л е т и к "
(Бильбао).
Клуб был 
основан  в 
1898 году, 
на год рань
ше “ Барсе
лоны” и на 
четыре 
мадридско
го "Реала” .
Более того, 
процветаю
щий сейчас 
клуб “Атле- 
тико” (Мад
рид) 
ли
году в каче
стве... фи
лиала “Ат- 
л е т и к а ” из 
Бильбао.

“Атлетик”
(Бильбао), который перво
начально назывался “Бис
кайя” , а в 1902 году объ
единился с “ФК Бильбао” 
- многократный чемпион и 
обладатель Кубка Испании. 
Чемпионат Испании разы
грывается с 1902 года. 
Ф утболисты  Б асконии  
победили подряд в пер
вых трех чемпионатах, а 
затем много раз добива
лись таких же успехов - 
трижды (1930, 1931, 1943) 
делали дубль, т.е. выигры
вали и чемпионат" и Ку
бок.

Сильнейшими футбо
листами прошлого счита
ются “божественный” За
мора, Бласко, Ирибар, 
Седрун, С убисаррета , 
Гаинза, Силаурен, Горос- 
тица, Уриартэ, Ариета, Та
ран, Гойкоечеа  и др . 
Наиболее успешно рабо
тали в этом клубе трене
ры - англичанин Аллен, 
Ирибар и нынешний руко
водитель сборной Испани- 
и Клементе (кстати, баск 
по национальности).

“Атлетик” много раз вы
ступал в европейских тур
нирах, и с немалым успе
хом. В 1957 году команда 
дошла до четвертьфинала

X а - 
рактер- 
ной чер
той фут
бол  и с 

тов “Атлетика" являются со
четание высокой техники и 
атлетизма, высокий боевой 
дух и работоспособность.

Как у всякой команды, у 
“Атлетика” были и неудач
ные годы, но в последнее 
время баски улучшили игру, 
добиваются высоких ре 
зультатов. После крайне 
безуспешного чемпионата 
1995-96 годов (14-е место 
среди 22-х участников) в 
команду был приглаш ен 
один из корифеев француз
ского футбола 80-х годов 
партнер Мишеля Платини 
Луис Фернандес, до того 
успеш но тренировавш ий 
Канн” и “Пари Сен-Ж ер

мен” (чемпион Франции). В 
се зо н е  1 996 -97  годов 
команда играла значитель
но лучше. Набрав 64 очка, 
“А тл етик” занял ш естое 
место. Отличились напада
ющий Сиганде, забивший в 
чемпионате 17 мячей, и 
п о л узащ и тни к П ерреро

(1%Сак тренер Луис Фернан
дес добился крупнейшего 
успеха в чемпионате 1997- 
98 годов. Когда было объ
явлено, что в Лиге чемпио
нов Испанию будут пред
ставлять две команды, сна

чала почти половина из 20 
клубов (число участников 
чемпионата было несколь
ко сокращено) имела пре
тензии на эти вакансии. В 
дальнейшем их число, ес
тественно, сократилось. От
пали такие именитые ко 
манды, как “Атлетико” (Мад- 
эид), Бетис" (Севилья) и 
'Валенсия". Борьбу за чем
пионство традиционно про
должали “Реал" (Мадрид) и 
“Барселона” и две команды 
из Басконии - “Атлетик"’ и 
“Реал-Сосьедад" (Сан-Се
бастьян).

По мнению обозревате
лей, “Атлетик” по подбору иг
роков все же уступает “Реа
лу” и “Барселоне”, но явля
ется на редкость сплоченной 
и боевитой командой, что 
блестяще доказал на фини
ше чемпионата. В команде 
есть и “звезды” - защитники 
Алькорта Гойкоечеа, полуза
щитник Герреро, нападаю
щие Эчеверрия и Ларенса- 
баль.

На финише стало ясно, 
что первое место достанет
ся “Барселоне” , а на при
зовые места реально пре
тендовали “Атлетик” (Биль
бао) и “ Реал-С осьедад” 
(Сан-Себастьян). Вот как 
окончательно распредели
лись места в первой чет
верке: “Барселона” , “Атле
тик" (Бильбао), “Реал-Со
сьедад” , “Реал” (Мадрид).

В чемпионате, который 
смело можно назвать три
умфальным для “Атлетика” , 
11 голов забил Эчеверрия, 
результативно играли также 
Герреро и Ларенсабаль.

И, наконец, напомню, что в 
Чемпионате мира играли три 
футболиста “Атлетика” : за
щитник Рафаэль Алькорта 
(1968), который раньше вы
ступал за мадридский “Реал” , 
полузащитник Хулиен Герре- 
ро (1974) и нападающий Хо- 
себа Эчеберрия (1977

Так случилось, что после 
белградской “Црвена звез
ды” , гостившей в Поти, в 
Грузию приезжает и вторая 
ш ироко известная ю го 
славская команда - “ Пар
тизан” , соперник облада
теля Кубка Грузии батум
ского Динамо” . Это вто
рой приезд “Партизана” в 
нашу страну. В 1946 году 
югославы выступали в Тби
лиси. В середине первого 
тайма прорвавшегося Бо
риса Пайчадзе сбили за
щитники “Партизана” . 11-

года как спортивный клуб 
Югославской Народной Ар
мии, но вскоре перестал 
бы ть ведом ственны м . 
Многократный (впервые - в 
1947 году и впоследствии 
еще 14 раз) чемпион Юго
славии, 8-кратный облада
тель Кубка страны. В тече
ние ряда лет входил в чис
ло трех лучших команд Юго
славии вместе с “Црвена 
з в е з д о й ” и за гр е б с ки м  
“Динамо” .

За “Партизан” выступали 
многие замечательные мас-

Юнайтед” и дошли до фи
нала, где в упорной борьбе 
уступи л и  м ад ри д ском у 
Реалу” - 1:2.

В течение четырех лет, 
из-за известных политичес
ких событий, югославские 
команды были отстранены 
от всех международных со
ревнований. После пере
см отр а  э то го  реш ения 
“ П артизан” как чемпион 
страны вновь участвовал в
§озыгрыше КЕЧ. Ж ребий 

елградцам, как назло, оп
ределил противником за-

тот с а м ь ч л  “гмртиз^Н”
метровый удар, как всегда, 
выполниял Михаил Берд- 
зенишвили. На стадионе 
поднялся хохот: югослав
ский голкипер (в этом мат
че ворота гостей защищал 
играющий тренер Франио 
Глазер) совершил отчаян
ный прыжок в одну сторо
ну, а мяч тихо вкатился в 
другую. Однако в дальней
шем “Партизан” , в составе 
которого было много, ска
жем прямо, знаменитых 
мастеров, все же одержал 
победу -2 :1 .

Белградский “Партизан” 
(Ю гославенско Спортско 
Дружество Партизан) был 
основан 4 октября 1945

тера - Стефан Бобек, Злат- 
ко Чайковский, Райко Мит- 
ич, Милан Галич, Фархутдин 
Юсуфи. Бранко Зебец, Ми- 
лутин Шошкич, Милош Ми- 
лутинович, его  младший 
брат, знаменитый нынче 
тренер Велибор (Бора) Ми- 
лутинович, Милош Радако- 
вич (теперешний главный 
тренер команды) и многие 
Другие.

Партизан в течение 
ряда лет с успехом играл в 
главных европейских турни
рах. В 1965-66 годах, высту
пая в КЕЧ, ю гославы  
победили “Нант” , бремен
ский ‘Вердер” , пражскую 
“ С парту , “ М анчестер

гребскую “ Кроацию” (быв
шее “Динамо” ). В первом 
матче на своем поле ‘ Пар
тизану” удалось одержать 
победу - 1:0, но в Загребе 
хорваты были значительно 
сильнее - 5:0.

Перед чемпионатом мира 
“Совезный капитан” (так ве
личают тренера националь
ной сборной) Слободан Сан- 
трач почти целиком уком
плектовал сборную из ле
гионеров (19 легионеров 
из 22-х!). Два места было от
дано “Црвена звезде” , а одно 
- “Партизану” , командировав
шему в сборную основного 
вратаря Ивицу Краля.

Гиви ГАМРЕКЕЛИ
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возник вокруг аргентинца  
от раз Марадона собирает- 
гну своего друса, Клаудио  
1ннис. Повод естл^Щ анни^  
I намекнула на т д  
т с т .  “Порой м н е 2  . ’
его роман с м о ^ 1  '

воспТ

БОЛЬШОЙ УЧЕНЫЙ И СПОРТСМЕН

12 августа грузинская об
щественность отмечает 120 
лет со дня рождения и з
вестного грузинского обще
ственного деятеля и спорт
смена, настоящего лидера 
своего поколения Гиоргия 
Николадзе.

По утверждению его со
временников, Николадзе не 
был похож на других, разве 
что на своего отца - Нико 
Н иколад зе. П ровидение 
уготовило Гиоргию удиви
тельную судьбу - ученого, 
преподавателя и, конечно 
же, разностороннего спорт
смена. О его человеческих 
качествах и большой люб
ви к спорту говорит такой 
факт: будучи уже знамени
тым ученым и профессор
ом университета Гиоргий 
Николадзе параллельно ра
ботал учителем физкульту
ры в средней школе, где 
очень м ного  сделал для 
улучш ения полож ения  
школьников. В университе
те Николадзе пользовался 
огромным авторитетом не 
только как ученый и препо- 

но и как зачинщик

многих интересных дел - он 
тянул молодежь на приро
ду, в горы, внушал любовь 
к спорту и Родине.

Спорт в жизни Гиоргия 
Николадзе всегда занимал 
особое место. Знаменитый 
и всеми любимый писатель 
и публ и ци ст Н ико Н и к
оладзе всячески поощрял 
увлечение сына спортом. И 
сын стал универсальным 
спортсменом. В 1910 году 
он вместе с восемью луч
шими гимнастами России 
поехал в Болгарию, где в 
Софии принял участие в 
м еждународном  турнире 
общества “Сокол” . Парал
лельно с участием в сорев
нованиях Николадзе, и з
вестный своей исследова
тельской деятельностью по 
созданию грузинской науч
ной терминологии, много 
времени отдал изучению по 
первоисточникам истории и 
культуры болгарского наро
да. (Любопытно отметить, 
что увлечение трудами по 
научной те р м и н о л о ги и  
Николадзе начал с создания 
спортивной).

Через три года Гиоргий 
вместе с сестрой Тамарой 
принял участие в аналогич
ном “сокольском” слете в 
Праге. Здесь Николадзе 
удивил видавших виды спе
циалистов разностороннос
тью своих талантов - он 
одинаково хорошо выступ
ил в гимнастическом много
борье, а также в метании 
диска и копья. Так же, как и 
в Болгарии, Николадзе по
сещ ает университет, где 
зн а ко м и тся  с основам и  
чешской научной термино

логии.
Рассказ о прославлен

ном нашем земляке был 
бы неполным, если мы не 
вспомним о его увлечении 
альпинизмом.Как говорил 
он сам - занятия альпиниз
мом давали ему, ученому 
отличную  возм ож ность  
поближе познакомиться с 
природой родного края, с 
нравами и обычаями лю
дей, населяющих эти мес
та. Именно Николадзе был 
руковод ителем  группы  
грузинских альпинистов, 
совершившей в 1923 году 
первое массовое восхож
д е н и е  на верш ину 
К а зб е ги . После э то го  
Н иколадзе побывал на 
многих вершинах Кавказа 
и вошел в историю как пи
онер грузинского альпи
низма.

Венцом спортивной де
ятел ьности  Г и о р ги я  
Николадзе стало создание 
спортивной организации 
“ Ш евардени  , котор ая  
сыграла огромную роль в 
развитии спорта в нашей 
стране. В свое время эта 
организация насчитывала 
в своих рядах 20 тысяч че
ловек.

Закончить рассказ о на
шем славном земляке хо
чется цитатой из газеты: 
“ Он вы сок и атлетично 
сложен. Бог даровал ему 
талант великого ученого, 
педагога, лидера и уни
версального спортсмена. 
Но главное то, что Гиор
гий Николадзе - настоя
щий патриот своей стра
ны".

Дмитрий ОБОЛОДЗЕ

УЧИЛИЩЕ • САМЫХ ДОСТОЙНЫХ!
В нынешнем году училище 

олимпийского резерва Грузии 
отметило свое сорокалетие. 
Этот спортивный центр, создан
ный по инициативе известного 
грузинского педагога Гиоргия 
М ерквиладзе, первоначально 
именовался школои-интернатом 
спортивного профиля и имел 
целью подготовку спортсменов 
высших разрядов. За 40 лет в 
интернате было воспитано боль
шое количество выдающихся 

зинских спортсменов - фут- 
шетов, борцов, фехтовальщи

ков, легкоатлетов, велосипедис
тов, гимнастов, таких, как Омар 
Пхакадзе, Михаил Саладзе, Те
мур Кецбая и многие другие.

В начале 90-х годов учили
ще, как весь грузинский спорт, 
пережило очень трудные време
на. Не было возможности кор
мить детей (а это закрывало в 
него доступ иногородним), про
водить учебные и спортивные 
занятия, и только благодаря ог
ромному энтузиазму и патрио
тизму тренеров и педагогов ин
тернат продолжал свое сущест
вование.

Предпринимались попытки 
закрыть училище или преобра
зовать его в учебно-спортивный 
центр, центр олимпийской под
готовки и т.п. Однако, благода
ря поддерж ке Д епартамента 
спорта Грузии, интернат смог 
выдержать все испытания и про
должает свое существование в 
том качестве, в каком был за
думан.

Понятно, что сегодня пока 
можно только мечтать о тех 
условиях, которые некогда были 
созданы здесь для юных спорт
сменов. В 80-х годах в интер
нате обучалось более 300 юно
шей и девушек. Кроме того, 
были открыты филиалы в Сач- 
хере, Бакуриани, Телави, Диди- 
Джихаиши. Сегодня, к сожале
нию, масштабы не те - в учили
ще тренируются и учатся 95 
спортсменов по семи видам 
спорта. Основной костяк со
ставляют борцы греко-римско
го и вольного стиля, дзюдоис
ты, легкоатлеты, велосипедис
ты, гандболисты. В единствен
ном филиале - в Хоби - трени
руются борцы греко-римского 
стиля.

К услугам наших учащихся- 
борцовский зал, зал общей фи
зической подготовки, плаватель
ный бассейн, который (об этом 
хочется сказать особо) уже год 
функционирует без срывов, гос
тиничные и учебный корпуса.

Спортсмены для зачисления 
в училище отбираются на при
емных экзаменах по рекомен
дациям национальных федера
ций по видам спорта. Каждый 
спортсмен проходит аттестацию 
по всем предметам в начале и 
конце учебного года. Режцм дня 
у ребят очень непростой - еже
дневные двухразовые трениров
ки (это обязательное условие 
для подготовки спортсменов 
высокой квалификации), меж
ду тренировками - занятия по 
программе общеобразователь
ной школы, вечером вместе с 
воспитателями - освоение прой
денного материала, свободное 
время и отбои - в 22 часа.

Живут спортсмены в двух-, 
трех- и четырехместных комна
тах, условия пока спартанские, 
хотя в прошлом году были пред
приняты усилия для их уггучше- 

кро-
Ш Щ Ш

лье, два телевизора и др. Нача
л а  работать поликлиника неот
ложной помощи и диагности
ческий кабинет. При активном 
участии спортсменов проложен 
электрокабель, и сегодня у нас 
нет проблем с энергоснабжени
ем, а проведенный 700-метро- 
вый газопровод позволит пред
сто я щ ей  зи м ой  обогревать  
спортзал и гостиницу автоном
ной отопительной системой. 
Кроме того, к началу учебного 
года был проведен ремонт в 
спортивных залах, идет пере
оборудование раздевалок. Ско
ро будет сдан в эксплуатацию 
зал для боксеров, которые вмес
те с футболистами с января 1999 
года должны пополнить контин
гент учащихся интерната. Пред
стоит реконструкция двух фут
больных полей, которые много 
лет не функционируют.

Все, о чем я рассказываю, 
стало возможным благодаря ак
тивному участию и помощи Де

партамента спорта Грузии, руко
водство которого считает реаби
литацию училища, возрождение 
его традиций важнейшей задачей 
для дальнейшего развития спор
та. Именно здесь должны воспи
тываться будущие олимпийцы и 
чемпионы. На базе нашего учи
лища идех работа по созданию 
Центра олимпийской подготов
ки, где к прошедшим недавно 
Всемирным юношеским играм и 
чемпионатам Европы и мира го
товились на учебно-тренировоч
ных сборах сборные кадетов и 
юношей по греко-римской и 
вольной борьбе.

В ближайших планах - стро
ительство зала для спортивных 
игр, переоборудование гостини
цы, создание современного цент
ра диагностики и реабилитации 
спортсменов. Иными словами, 
будут созданы все условия для 
полноценной, централизованной 
подготовки олимпийских сбор
ных команд.

Это все - в перспективе, 
сегодня же нашей первооче
редной задачей является от
бор действительно перспек
тивных юношей, из которых 
вырастут будущие чемпио
ны. А уже 20 августа в учи
лищ е олимпийского резерва 
начинаю тся вступительны е 
э к за м е н ы , к о то р ы е будут 
приним ать, между прочим, 
старш ие тренеры националь
ных сборных команд. Не без 
гордости хочу заметить, что 
экзам ены  пройдут на 'к о н 
курсной основе - желающих 
попасть в училищ е зн ач и 
тельно больше, чем мест в 
нем. А это значит, что учить
ся и соверш енствоваться у 
нас будут действительно са 
мые достойные.

Мераб М ЕТРЕВЕЛИ 
Директор училища олимпий

ского резерва

ния. Было приобретено 
ватей, матрасы, постельное

ЧТО ИЛМЛШУ...

Иво Данеу был удивлен. 
Знаменитый баскетболист, 
чемпион Европы, а затем 
тренер команды Югослав
ии, приезжавшей в Тбили
си в 60-е годы, он подумал, 
что его разыгрывают. Д и 
ректор спортзала, в кото
ром гости тренировались, 
вдруг предложил ему посо-
Еевноваться в м еткости  

росков по кольцу.
“ Т ол ько  вр ем я  п о т е 

ряю ” , - подум ал Данеу, 
хотя и согласился нехо
тя. Но ка ко в о  было его 
у д и в л е н и е , к о гд а  все 
броски  это го  совсем  не 
спортивного  на вид чело
века аккуратно ложились 
в корзину. Необычное со 
р евнование , дливш ееся
до первого промаха, про
долж алось недолго . И з
вестный баскетболист по
терпел сокруш и тел ьн ое  
пораж ение. Он подарил 
сопернику  м айку ком ан
ды, обнял его и спросил, 
ка к  е го  з о в у т .  “ Б ату 
Канделаки” , - ответил тот.

Этого человека знает и 
уважает вся спортивная об
щественность Тбилиси и не 
только за то, что он метко 
поражает баскетбольное 
кольцо. Последние 44 года 
он директорствует в спор
тивном зале на улице Кон
ституции (сейчас он назван 
именем своего создателя 
Г.Эгнаташ вили). Здесь в 
любое время можно было 
проводить соревнования и 
тренировки по различным 
видам. Зал, раздевалки, ду
шевые были готовы к при
ему гостей.

- Мы часто занимались в 
этом зале^ - говорил как-то 
известный в прошлом бас
кетболист В.Угрехелидзе. - 
Приходили, бывало, и в ве
чернее время. Но зал всег
да встречал нас в образцо
вом состоянии. Всегда на 
месте был и директор, ухо
дивший домой после нас...

Бату Канделаки относит
ся к людям, которые, полю
бив спорт, остаются вер
ным ему всю жизнь. Родил
ся и вырос он в Кахети, в 
селе Кедели Сигнахского 
района. С детства помогал 
родителям в их нелегком 
крестьянском  труде, а в

свободное время вместе с 
деревенскими ребятишка
ми гонял тряпичный мяч, 
играл в лахти, пробовал 
сноровку в национальной 
борьбе.

Наступил 1941-й год. 
Многие сельчане ушли на 
фронт. Подростка, как он 
ни старался, в армию не 
взяли. Приехал в Тбилиси 
и поступил в физкультур
ный техникум, а, окончив 
его, стал студентом Гру
зинского государственно
го института физкультуры. 
Дипломированный специ
алист Бату Канделаки, не
смотря на ряд заманчивых 
предложений, начинает 
работать учителем ф из
культуры в средней школе 
села Мисакциели Мцхет- 
ского района. Затем вновь 
Тбилиси, и предложение 
Георгия Рцхиладзе - в ту 
пору председателя город
ского комитета физкульту
ры - занять должность ди 
ректора одного из лучших 
и старейших спортивных 
залов.

С тех пор Канделаки ра
ботает здесь. Его можно 
было видеть и за укладкой 
паркета, и в котельной, и 
с жестянщиками на крыше. 
А как он плетет сетки для 
баскетбольных корзин! Это 
тоже своего рода искусст
во. Ведь недаром сердце 
Бату все же отдано баскет
болу. Он беззаветно пре
дан ему и даже одно вре
мя являлся членом прези
диум а Республиканской 
федерации.

Но это, конечно же, не 
значит, что он равнодуш
ен к заботам представите
лей других видов спорта. 
В зале выросла не одна 
плеяда борцов, самбистов, 
боксеров, тяжелоатлетов, 
гандболистов, волейбо
листов, представителей
других видов спорта.

Прошли годы. Из^ 
лось время. С огорчением
рассказывает директор о 
том, что уже почти 20 лет 
не выделяются деньги на 
капитальный ремонт зала, 
в плохом состоянии осве
щение, протекает крыша, 
выбиты стекла, требуют 
зам ены  баскетбольны е 
щиты и так далее. Словом, 
спортзал , носящ ий имя 
одного из пионеров гру
зинского спорта, пережи
вает нелегкие времена...

Директор не жаловался, 
никого ни в чем не обви
нял, чувствовалось, что он 
д уш ой  болеет за свое  
дело. Б.Канделаки не стал 
большим спортсменом, но 
он сумел стать толковым, 
заботливым руководител
ем беспокойного спортив
ного хозяйства. Его труд 
отмечен многими грамота
ми, дипломами и премия
ми.

Серго ГУТНИАШ ВИЛИ

МИШ ЕЛЬ СМ И Т " О Т Д О Х Н Е Т "  
Ч Е Т Ы Р Е  ГОДА

З н а м е 
нитая аме
риканская 
пловчиха, 
чемпионка 
О л и м п и й 
ских игр в 
А т л а н т е  
уличена в 
п р и м е н е 
нии д о 
пинга  и 
д и сквал и 
фицирова
на на четы
ре года. А 
это значит, 
что Смит,

которой исполнилось 28 лет, вряд ли сможет участвовать 
в двух важнейших соревнованиях - Олимпиаде-2000 и 
чемпионате мира 2001-го года. Впрочем, у нее остаются 
кое-какие шансы на апелляцию. Ее адвокат, Петер Леннон, 
отказался комментировать решение Международной фе
дерации плавания, заявив: Они поступили так, как сочли 
нужным. Теперь - дело за мной. Я думаю, что Мишель 
невиновна - она стала жертвой провокации!”

МАРАДОНА ПРОТИВ ЖЕНЫ К А Щ Ж Ы

М Ш М М Е Д  А Л И  
НЕ В Е Р И Т  В Р А Н А М

Легендарный боксер Му
хаммед Али прекратил экспе
риментальный курс лечения в 
больнице “Вока-Бартон”, куда 
он лег добровольно, и соби- 
эается ехать домой. 
Напомним, что Али сражен

болезнью Паркинсона и шан
сов на излечение практичес
ки нет. “После этого экспери
ментального курса, - заявил 
боксер, - мне гораздо хуже. 
Говорить стало труднее. Меня 
мучают с 28 июля, и не видно 
никаких результатов".

После этого  заявления 
пресса обруш ила волну 
к р и т и к и  на д и р е к то р а  
клиники Джерри Якобсе
на, который заявил: “Я по
нимаю Али, он не может 
ж дать д о л го  и требует 
немедленного результата. 
М не н у ж н о  бы ло ещ е 
немного времени, чтобы 
убедить его в эффектив
ности лечения” .

Но Али не выдержал и 
уехал домой, в Мичиган. 
‘Я уже и не надеюсь! Хочу 
дожить свои дни спокой- 

, - заявил величайший

Очередной скандал  
Д иего Марадоны. На этот раз 
ся подать в суд на жену  
Каниджи - Марианну Наннис. 
во время телепередачи  
радона... - гомосексуалист  
заявила она, - что у него  
Ведь у Клаудио - длинные волосы и 
тело. Наверное, Д иего  называет его  

М арадона потребовал от телеканала  
однако там слова жены футболиста 
как шутку. “Марианна всегда  
друж  
Мара

иут
сое Марадоны и Каниджи” , -

1арадоны.

ЭХО ДОПИНГ- 
СКАНДАЛА

Велогонка “Тур де Ф ранс’ 
1998 года войдет в 'историю ми 
рового спорта как самая скан 
дальная. Президент Международ 
ной федерации велоспорта Хейн 
Вербурген и вице-президент Агос- 
тино Омини встретились с орга
низаторами ‘Тур де Франс”.

“Эта гонка станет революци
онной в истории велоспорта, - 
заявил Вербурген, - здесь стало 
очевидным, что на протяжении 
многих лет велогонщики почти 
всех команд употребляли допинг”. 
Пока же в суд вызвали велогон
щиков Марко Пантани, Эрика 
Забеля, Майкла Богарда и Люка 
Леблана для дачи показаний. Си
туация прояснится на следующей 
неделе.

ТДЙСОН Б ЕЗ  Л И Ц Е Н З И И
Прошедшие в Торонто слуша

ния спортивной комиссии штата 
Невада по делу о дисквалифика
ции боксера М айка Тайсона 
никакого практического резуль
тата не принесли. Три члена ко
миссии, выслушав доводы адво
ката боксера, пообещали приня
ть решение в ближайшие 45 дней.

Поначалу Тайсон вел себя так, 
как и подобает раскаявшемуся 
человеку, но по ходу слушания 
он вышел из себя и, как заявил 
один из журналистов, “показал 
свое настоящее лицо”.

Однако специалисты считают, 
что Тайсона простят. Скорее все
го, члены комиссии решили про
тянуть время и сделают это на 
втором заседании.

БОГАТЫЕ
СТАНОВЯТСЯ

БОГАЧЕ
Хотя известно, что счи

тать деньги в чужом карма
не не принято, междуна
родные информационные 
агентства и средства мас
совой информации время 
от времени публикуют све
дения о доходах наиболее 
в ы с о к о о п л а ч и в а е м ы х  
спортсменов.

Так по данным агент
ства НеиЕег, по итогам  
1997 года первенство за 
н и м а е т  б а с к е т б о л и с т  
Майкл Джордан, чьи д о 
ходы увеличились за год 
на 157 миллионов долла
ров . На 98 м иллионов 
стал богаче проф ессио
нальный боксер-тяжело- 
вес Эвандер Холифилд. 
Третьим  в этом списке  
“ с а м ы х -с а м ы х ” с т о и т  
автогонщ ик Михаэль Ш у
махер - 80 миллионов.

Из чего же складывает
ся, к примеру, последняя 
сумма? 50 миллионов Шу
махер получает по контрак
ту от фирмы “Феррари , за 
которую он выступает, 6,5 
- от продажи логотипов 
этой фирмы, 15 - за рекла
му продукции фирм ЗЬеП, 
2еп113, Отеда, Ьекга, Мке 
и др., 6,5 - от выручки за

ВАТИСТУТА ОСТАЕТСЯ 
В “«ОИОРЕНТИИЕ”

Аргентинский нападаю
щий Габриэль Батистута от
казал агентам всех клубов 
и остается в итальянской 
“Фиорентине” до 2003 года.
“Все проблемы решены, - 
заявил он, - “Фиорентина” 
удовлетворила все мои ус
ловия, и я остаюсь здесь” .

Батистута потребовал у 
руководителей клуба, зна
менитого кинодеятеля Ви- 
торио Чегги Горри и нового 
тренера Джованни Траппа- 
тони, прибавления зарпла
ты. После долгих раздумий 
соглашение было достигну
то. Так что “Батигол" попав
ший в Италию в 1991 году, 
пои т а е т  здесь еще 5 лет.

|умахера. 
пытно, что его главные 
ко н ку р е н ты  в го н ка х  - 
п и л о ты  “ М а кл а р е н а ” 
Хаккинен и Култхард за 
рабаты ваю т в пять раз 
меньше, чем Шумахер.

СПОРТИВНАЯ МЕДИЦИНА
Среди многочисленных 

правил здорового образа 
ж изни особое  значение 
приобретает физическая 
активность человека, кото
рая лучше всего достигает
ся систематическими заня
тиями спортом, как массо
вым (т.е. оздоровительным),'’ 
так и большим (профессио
нальным). И тот, и другой 
имеют свои научные крите
рии, основанные на много
численных морфологичес
ких (структурных), физиоло
гических (биохимических) 
исследованиях, позволяю
щих увеличивать объемы и 
интенсивность тренировоч
ных нагрузок для более эф-

ПЕР13ЛЯ ЛИЦЕНЗИЯ
В Барселоне завершил

ся 47-й чемпионат мира по 
стрельбе, в котором вы
ступили свы ш е тысячи 
спортсменов из 89 стран. 
Среди участников были и 
пятеро представителей 
Грузии. Об их выступлении 
в беседе с нашим коррес
пондентом рассказывает 
старший тренер сборной- 
Грузии генеральный сек

ретарь Республиканской 
федерации стрелкового 
спорта  Гиви БОС- 
ТОГАНАШВИЛИ.

- Это был, чемпионат, 
подводивший итог четырех
летия по всем видам стре
льб. - Именно этим, в перв
ую очередь, а также возмож
ностью побороться за ли
цензии на Сиднейские олим
пийские игры следует объ
яснить столь широкое пред
ставительство стран и спорт
сменов.

Соревнованиям пред
шествовала генеральная 
ассамблея Международ
ного стрелкового союза, 
которая заслушала отчеты 
президента Союза, ее ге
нерального секретаря и 
провела выборы нового 
со ста ва . П резидентом  
вновь избран Олегарио- 
Васкес Ранья (Мексика), 
генеральным секретарем - 
Хорст Шрайбер (Герман
ия), вице-президентами - 
Гарри Андерсон (США), 
Уни Николайси (Норвегия), 
Медхат Вахдеп (Египет) и 
Лючиано Росси (Италия). 
Ассамблея рассмотрела 
вопрос о переименовании 
организации. Теперь она 
называется Международ
ная федерация стрелково
го спорта (155Р).

В чемпионате, как я уже

отметил, выступили пятеро 
грузинских стрелков. Это - 
Нино Салуквадзе (Тбилиси), 
Нино Учадзе (Кутаиси), Да- 
реджан Думбадзе (Батуми), а 
также стендовики - тбилис- 

ы Тамаз Имнаишвили и 
вид Кватадзе.
Женщины соревновались 

в стрельбе из пистолета - 
спортивного (дистанция 25 м) 
и пневматического (дистан
ция 10м). Основную ставку 
мы делали, естественно, на 
лидера сборной - олимпий
скую чемпионку Нино Салу
квадзе. В предварительных 
стрельбах она набрала 583 
очка и вышла в финал с пя
тым результатом. Впереди 
были спортсменки из Кит
ая, М онголии, России и 
Дании. В финале Нино стре
ляла уверенно, долгое вре
мя шла на втором месте. К 
сожалению, на финише она

чуточку поторопилась, за
ключительный выстрел ока
зался неудачны м  - 8,5 
балла, и после перестрел
ки с датчанкой Сусанной 
Мейерход заняла четвертое 
место, завоевав лицензию 
на О лим пийские игры и 
право на участие в финале 
р озы гры ш а С уперкубка  
мира. Это соревнование со
стоится в Цюрихе в октяб
ре нынешнего года.

Хотя в стрельбе из пнев
м ати ческо го  пистолета  
Нино выступила хуже (на
брала 382 очка, заняла де
сятое место и в финал не 
попала), возьму на себя 
смелость утверждать, что 
наша олимпийская чемпи
онка преодолела спад и 
вновь входит в спортивную 
форму.

Недостаточный опыт вы
ступлений в международ
ных турнирах столь крупно
го масштаба сказался на 
результатах Нино Учадзе, 
которая выступила ниже 
своих возможностей.

Неудачу наших стендови
ков следует объяснить лишь 
одним: в настоящее время 
в Грузии нет ни одной базы. 
В Барселону ребята поеха
ли, не проведя ни одной 
тренировки.

Р.З. Последнее утверж
дение не может не насто
рожить. Стоило ли отправ
лять в такую даль нетрени
рованных стрелков? Может, 
стоило, поберечь валюту, 
закупить на нее комплект 
оборудования для одного - 
двух стендов, подготовить
ся как следует, а уж затем 
думать о выступлении на 
чемпионате мира.

Давид ДУРМ ИШ ИДЗЕ

фективного достижения как 
оздоровительного влияния 
спорта, так и высоких спор
тивных результатов.

Растущая популярность 
спорта способствовала раз
витию сравнительно новой 
отрасли современной кли
нической медицины, кото
рая называется спортивной 
медициной. Спортивная ме
дицина - отрасль, изучаю
щая здоровье, физическое 
развитие и функциональные 
возможности организма.

С портивная медицина 
(как и космическая, авиаци
онная и ряд других отрас
лей медицинской науки и 
практики) имеет большое 
государственное значение. 
Кроме врачебного контро
ля лиц , заним аю щ ихся 
сп о р то м , она провод ит 
большую профилактичес
кую, а также лечебную (ре
абилитационную) работу.

Занятие любым видом 
спорта требует соблюдения 
определенного (а иногда 
строгого) гигиенического 
режима. Если человек ре
шил заняться спортом (а это 
значит, чтоон начинает со 
блюдать одно из правил 
здорового образа жизни), 
он обязан исключить или 
значител ьно  ум еньш ить 
вр ед но е  вл ия ни е  ряда 
ф а к т о р о в  ( к у р е н и е ,  
у п о т р е б л е н и е  в б о л ь 
шом количестве  а л ко го 
ля, наруш ение  режима 
питания, систематическое 
нахождение под влиянием 
психо-эмоциональной на
грузки отрицательного ха
рактера, нарушение нор
мального режима половой 
жизни, а также режима сна 
и бодрствования и т.д.), ко
торые в итоге отрицатель
но влияют на психическое и 
физическое состояния ор
ганизма.

Таким образом  с п о р 
тивная медицина являет
ся наукой , без которой 
трудно вести работу среди 
населения по пропаганде 
здорового образа жизни.

Не секрет, что зарубеж
ная спортивная медицина в 
50-х - 70-х годах очень 
многое позаимствовала от 
достижений науки и практи
ки спортивной медицины 
бывшего Советского Со
ю за, однако после 80-х 
годов зарубежная спортив
ная медицина с тл а л а  не
вероятно большой скачок, и 
теперь она в значительной 
степени находится впереди 
как России, так и других 
республик, входящих в СНГ.

Проведенные экономи
ческие реформы и, в част
ности, реформы в медици
не нашей страны, правда, 
создали на данном этапе 
ряд затруднений почти во

всех отраслях медицины, 
однако они позволили вы
явить многое в отношении 
получения экономического 
эффекта, что так важно для 
нашего государства. Тепе
рь ясно стало, что многие 
заболевания (отклонения- 
в состоянии здоровья и 

ф изическом  разви ти и ) 
можно лечить амбулатор
но (поликлинически), а не 
в условиях стационара 
(больницы), что связано с 
гораздо большими финан
совыми затратами.

Практика показывает, 
что в системе спортив
ной медицины в действи
тельности нет необходи
мости в многочисленных 
ка б и н е тах  в р а ч е б н о го  
контроля и даже самих 
врачебно-физкультурных 
диспансерах. Если каж
дый практикующ ий врач 
будет в состоянии хоро 
шо р а зб и р а ть ся  в о с 
новных вопросах с п о р 
тивной медицины , то он 
см ож ет са м о сто я те л ь 
но опред ел ить  - может 
ли ребенок, юноша или 
взросл ы й  ч ел о ве к з а 
н и м а т ь с я  о з д о р о в и 
тельны м  сп о р то м , как 
это делается в цивили
зованных странах.

Студенты медицинских 
институтов и факультетов 
не получают достаточных- 
знании по спортивной ме

дицине из-за мизерного 
количества академических 
часов, отведенных данной 
дисциплине. Правда, в 
учебных планах Тбилис
ско го  государственного 
медицинского универси
тета значительно увеличи
лось количество часов по 
ней, однако в других (ком
мерческих) медицинских 
институтах спортивная ме
дицина либо преподается 
в весьма урезанном объеме, 
либо вообще не внесена в 
учебный план.

Между тем, любой врач 
общего профиля (число ко
торых во много раз должно 
превосходить количество 
врачей-клиницистов) обязан 
знать спортивную медицину, 
иначе он не сможет вести оз
доровительную работу сре
ди населения.

Хочу напомнить, что на
учная (теоретическая) и 
практическая (врачебная) 
деятельность врачей в об
ласти спортивной медици
ны гораздо шире и инте
реснее, чем это сегодня 
понимается в нашей стра
не.

Романоз СВАНИШВИЛИ 
Заведующий кафедрой 

медицинской реабилитации и 
спортивной медицины 

Тбилисского государственного
медицинского университета
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ГАРАЕМ ГАОКТРОНЖ " - 20.000 МАТЧЕЙ!
В последнем номере информационного 

бюллетеня, издаваемого Международной фе-
^жтпС '1 Дерацией баскет- 

5 ^  ^ « л т П 'к У  бола, сплош ь 
заполненном но
востями со всех 
пяти континентов, 
опубликован ма
териал, воскре 
шающий в памя
ти одну из ярких 
и удивительных

соцрЕ айв
страниц в истории 
мирового баскетбо
ла. А поводом к его 
о п у б л и к о в а н и ю  
стал такой факт: в 
местечке Ремингтон 
(1200 жителей), за
терявшемся среди 
ф ер м ер ски х  х о 
зяйств на северо- 
во стоке  штата 
Индиана, состояло
сь 20.000 (двадца- 
титысячное!) выступление профессиональной 
баскетбольной команды “Гарлем Глобтрот- 
терс” . Оправдывая свое название (в дослов
ном переводе оно звучит как “Гарлемские пу
тешественники по земному шару” ), команда 
и в самом деле исколесила весь мир, приво
дя зрителей в восхищение своим виртуоз
ным мастерством. “Черные маги", “могикане

баскетбола” , “ неповторимые жонглеры” - как 
только не называли их.

А 1 поИ7  налось все в далеком
уже^ 1927 году в негритянском
р а й о н е  гтмтШ  Нью-Йорка - Гар
леме, где молодой пред-
приимчи- 
вый тренер 
Эйб Саперш- 
тейн собрал из лю
бителей команду, которая 
впоследствии стала самой по
пулярной в мире. Из городов Аме 
рики потянулись сюда такие знаме
нитые игроки-любители, как Рич Та
тум, Билл Рассел, Уилт Чемберлен.
Но резервы свои “Гарлем” стал чер
пать не только в США - в Париже,
Токио и других городах было созда
но 16 специальных бюро, занятых 
отбором игроков.

Обретая все большую популяр
ность, “ Гарлем” со временем пре
образился в спортивно-эстрадную- 
труппу, заботясь не столько о тех

нических итогах матчей, сколько о 
том, чтобы показать многообразие 
технических приемов, разбавленных 
различными трюками, элементами 
развлекательного зрелища...

4 9  лет назад - в июле 1959  года, 
совершая свое десятое турне по Ев
ропе, гарлемцы впервые приехали 

в СССР, где во Дворце спорта Цент
рального стадиона в Лужниках вы- 
ступали в течение целой недели. V,Г.» 
Стоит ли говорить о том, что биле- \*А 
ты не все вечера были распроданы 
заблаговременно. Мне посчастливи
лось видеть “Гарлем” в Москве, и те ве
чера запомнились на всю жизнь.

Вместе с баскетболистами приехали артис
ты эстрады и цирка, каждый из которых был в
своем деле виртуозом 
класса. Были сред 
щиеся в недавнем 
спортсм ены , —та-

Л ъ-

высочайшего 
них и выдаю- 
п р о ш л о м  
кие, как чем
пион мира по 
настольному 

теннису Рихард 
Бергман и его сопер

ник - 8-кратный чемпион 
Японии Нориказу Фуджии. Их сме

няли жонглеры, акробаты, эквилибрис
ты. Но все это было, так сказать, пре
людией, предварявшей главное дейст
во - баскетбольный матч.

...Уже на разминке, когда баскетбо
листы, образовав в центре площадки 
круг, стали под звуки негритянской пес
ни демонстрировать свое искусство в 
передачах, зал неоднократно взрывался 
аплодисментами. Мячи летели в самых 
неожиданных направлениях, из, казало
сь бы, невероятных положений. Разнооб
разие передач было таково, что предуга
д ать  их направление  было просто  
невозможно. Добавьте к этому, что на 
площадке - не просто спортсмены, а еще 
трюкачи и комики, стремящиеся как можно 
ярче театрализовать свои действия.

Начинается игра, и гарлемцы демон
стрируют свое мастерство в комбинациях. 
Чаще других эти комбинации завершает 
Уилт Чемберлен - звезда “ Гарлем а” ,

• “изящный великан” . Когда в середине пло- 
;• щадки он получает мяч и ведет его, забы- 
■» ваешь о его гигантском росте (216 см), так 
. филигранно и технично действует он. О 

преимуществах своих Чемберлен “ напоми
нает” под кольцом. Хорошая прыгучесть по

зволяет ему достать верхний край щита (а 
это 395 см от пола!), говорить же о том, что 
Чемберлен забивает мячи сверху, не прихо
дится. Чемберлен - самый результативный и 
грозный из гарлемцев и самый “спортивный” 
из них - в его игре нет ничего от трюкачест
ва и рисовки партнеров...

Не преминули воспользоваться приездом 
“ Гарлема” руководители советского баскет
бола. По просьбе старшего тренера сбор
ной СССР С.Спандаряна гости согласились 
провести совместную тренировку, оговорив 
лишь единственное условие - без зрителей. 
Для тех, кому по
счастливилось по
пасть в зал (наших 
спе ци ал и сто в  и 
журналистов было 
не более десятка), 
это был незабы
ваемый урок де
монстрации воз
м ож ностей б а с 
кетбола и баскет
б о л и сто в . Са- 
перштейн, прово
дивший занятия, 
своими необы ч
ными заданиями 
ставил в тупик хо
зяев площадки, но 
взаимопонимание 
бы стро  нал ади
лось, и трениров
ка пош ла ве се 
лей...

Без м алого  
семь десятков лет 
езд ят по свету 
гарлемцы, являя

миру лучшие образцы самого 
с о в р е м е н н о го  б а ске тб о л а . 
Давно уже нет Саперштейна - 
первого хозяина, директора и 
тренера “Гарлема” , в команде 
см енилось нескол ько  п о ко 
лений и гр о ко в , но главны й 
девиз остается неизменным - 
радовать зрителей игрой.

Гарун АКОПОВ

Г '

Россия - Литва
8 2 :6 7  (3 5 :3 8 ).

Эта встреча оказалась 
одной и з самых зрелищ 
ных на чемпионате. Рос
сийские  баскетболисты 
доказали, что именно они 
являются главными фаво
ритами на “золото . Не
смотря на то, что питом
цы Сергея Белова проиг
рали первы й тайм, они  
достаточно легко, играю
чи переиграли Корнишо- 
васа и  К  °.

Наверное, свой лучший 
матч в карьере провел Ва
силий Карасев, который 
был лидером  команды и  
набрал 31 очко. Его о с
мысленная игра в  оборо
не и  великолепные пасы  
предреш или исход пое 
динка. Надо отметить и  
грамотные действия тре
нера Белова, который дал  
указание игрокам до  кон
ца контролировать мяч и  
атаковать лиш ь в послед
ние 5-10 секунд. Это при
несло свои плоды. Из про
игравш их м ож но отме
тить лишь Штромбергаса 
(17  очков).

США  -  Л талия
8 0 :7 7  (3 8 :4 1 )

А м ериканцы  хоть и 
вы играли, но о став и 
ли в печатл ение с р е д 
ней ко м ан д ы . М ожно  
с казать , что “Скуадра  
А д зур р а” ни в чем не 
гступала ф ав ори там . 
1 ач ал о  м а т ч а  - з а  

ам ер и кан ц ам и  (1 1 :2 ) .  
О д н а к о  р а з ы г р а л с я  
М ай ер с  и к сер ед и н е  
первого  тай м а  - ничья 
- 2 0 :2 0 , а к переры ву  
впереди уж е  итальян
цы - 4 1 :3 8 .  К азал ось , 
после переры ва игра  
вновь п о йд ет под д и к 
товку а кти в и зи р о в ав 
ш и х с я  и т а л ь я н ц е в .  
О д н а к о  б л а г о д а р я  
паре М айкл  Хоскин  - 
В ендел А л ексис  а м е 
р и к а н ц а м  (в ы и гр а в 
шим двухминутныи от
резок со счетом - 12:0!) 
удалось вновь перело
мить ход встречи и вый
ти в п е р е д  - 5 9 : 5 3 .  
М ало кто о ж и д ал , что 
итальянцы  способны  
д о гн а т ь  с о п е р н и к а .  
О д н ако  М а й е р с  п р и 
носит своей  ком анде  
8 очков подряд (а в се
го 3 2 ! ) ,  и впереди уже  
и та л ь я н ц ы  - 7 0 : 6 4 .  
Концовка встречи и та
льянцам явно не у д а 
лась, они нервничали  
и проиграл и  закл ю ч и 
тельны й о тр е зо к , у с 
тупив - 7 :2 6 ,

ЧЕМПИОНАТ М ИРА ПО БАСКЕТБОЛУ
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ 

ПОЛУФИНАЛИСТЫ
В Афинах подошел к  
концу ХШ  чемпионат 
мира по баскетболу.

Определились 
полуфиналисты

Югославия -

Аргент ина
7 0 :6 2  (3 4 :3 1 )

А р ген тин скую  с б о р 
ную смело можно счи
тать открытием чемпио
ната. Одержав ряд кра
сивых п о б ед , она д о 
стойно сыграла и против 
ф а в о р и та  - с б о р н о й  
Ю гославии, в середине  
второго тайма южноаме-
?иканцы вели - 4 9 :4 2 . 

р е н е р  е в р о п е й ц е в  
Ж елко Обрадович лихо
р а д о ч н о  и с ка л  о п т и 
мальный вариант соста
ва - наконец он выпус
тил  м н о го о п ы т н о го  
Джорджевича, который, 
по сути дела, и решил  
судьбу встречи. Ю госла
вы с н а ч а л а  сравн ял и  
счет (4 9 :4 9 ), а затем  - 
благодаря точным трех
очковым Джорджевича - 
вышли вперед , зас л у 
женно победив.

Греция  -  Лспания
6 9 :6 2  (4 0 :3 4 )

Испанцы не выдержали 
нажима 18 тысяч греческих 
болельщ иков и  уступили.
Обе команды хорошо игра
ли в  обороне, а в атаке явно 
лучше выглядели хозяева.
Великолепно сыграл Эконо
му, на счету которого - 21  
очко. Судьба встречи реш и
лась за две  минуты д о  кон
ца, когда при счете 61:58 в 
пользу хозяев Алвертис и  
Бапонанис забили два даль
них броска.

и в  ЕШЕ БЫЛ СЛУЧЛЙ... и

- так будет называться готовящаяся к  печати книга воспом инаний засл у
женного журналиста Грузии Г.Акопова. З а  шестьдесят без малого лет р аб о 
ты в спортивной журналистике в записны х книж ках автора накопилось немало  
любопытных историй и  фактов (в  том числе, естественно, и  курьезны х), сви  
дет елем и  участником которых он был. М ногие и з  них в разны е годы публи  
ковались в периодической печати в наш ей стране и  за  е е  пределам и. Се 
го д н я  мы предлагаем  читателям несколько фрагментов и з  книги.

Полуфиналы Р оссия- США Финальная игра состоится
Греция - Югославия сегодня вечером в  Афинах.

С Н Е Г , С Н Е Г, С Н Е Г ...
Это сейчас горнолыжников 

и прыгунов с трамплина об
служивает различная механи
зация - от машин, укатываю
щих лыжню, до пушек, произ
водящих искусственный снег. 
А тогда, в январе 1970 года, 
все было иначе - примитив
ней и сложней.

В Бакуриани жили в 
ожидании волнующего со
бытия -открытия нового, 90 
-метрового трамплина. По
чти месяц стояла чудесная 
погода - солнечная, теплая, 
безветренная. Отдыхаю
щим - раздолье, но прыгу
нов погода не очень радо
вала - снега было катастро
фически мало. Как выпал в 
декабре, так с тех пор на 
землю не упала ни одна 
снежинка. Этот запас снега 
таял на глазах в самом бук
вальном смысле слова, бот 
и приняли решение: возить 
снег к трамплину из окрест
ных лесов на самосвалах и 
запряженных волами санях, 
тащить самим в мешках на 
самую вершину трамплина, 
куда ни один вид транспор
та дотянуться не сможет.

Самым прим итивны м  
способом, почти без меха
низации, было переброше
но несколько десятков тонн 
ставшего вдруг таким де
фицитным (и это здесь, в 
снежном царстве!) снега. 
Его аккуратно укладывали 
на горе разгона и горе при
земления, утрамбовывали, 
выверяли по линейке  и 
транспортиру. И главными 
производителями работ 
основной рабочей силои 
были сами прыгуны. Раньше 
всех приходил на трамплин 
и последним спускался вниз 
Коба Цакадзе. Все знали, 
что именно этому прослав
ленному ветерану (шел ему 
35-й год) доверена честь 
обновить трамплин, совер

шить на нем первый полет.
Когда наконец работы 

были завершены и покры
тие трамплина признано 
спе ци ал и ста м и  вполне 
удовлетворительным, су 
дейская коллегия разреши
ла объявить следующ ее 
утро утром премьеры. Но 
назавтра никакого праздни
ка не было - ночью начал
ся... обильный снегопад. 
Словно какой-то злой на
смешник, выждав, когда к 
вершине горы будет поднят 
последний из тысяч меш
ков, высыпал потом на ту же 
гору новые тонны снега. И 
валил снег день, валил дру
гой. Он давно уже стал обу
зой. И снова Коба и его то
варищи взялись за дело, те
перь уже разгребать снег, 
заново его укатывать.

... Испытания прошли ус
пешно. Новый бакуриан- 
ский трамплин получил вы
сокую оценку специалистов 
- наших и зарубежных. А 
Коба стал первым его ре
кордсменом, прыгнув на 
107,5 метра, значительно 
дальше, чем предусмотре
но проектной мощностью 
трамплина...

ПО ЛИ ЦЕЙС К И Й ИД ЕТ ДО

Л О М Т И К  Л И М О Н А
Жаркий, душный авгус 

товский день 1948 года, н 
тб и л и сско м  стад ионе  
“Динамо” в матче чемпио 
ната страны встречаются 
старые соперники - дина 
мовцы Москвы и Тбилиси 
И с той, и с другой сторо 
ны выступают многие из 
вестные мастера. Среди 
гостей - Алексей Хомич, 
Леонид Соловьев, Всево
лод Б линков, Василий 
Трофимов, Сергей Соло 
вьев, Константин Бесков 
Сергей Ильин, у хозяев • 
Арчил Кикнадзе, Ниязбей 
Дзяпшипа, Григорий Гагуа 
Гайоз Джеджелава, Геор 
гий Антадзе, Виктор Паню

С Л Е Д У

а в ито
г е  и м атч.

Г

СВЯЗЬ ВРЕМЕН
Имя для Джекки Джой- 

нер-Керси  36 лет назад 
придумала ее бабушка. Она 
надеялась, что внучка тоже 
станет когда-нибудь первой 
леди, как другая Джекки - 
Жаклин Кеннеди. Не обяза
тельно первой леди в госу

дарстве, но непременно в 
той сфере деятельности, 
которую для себя изберет. 
Знала бы давно умершая 
бабушка, что ее выбор ока
жется вещим! Джекки ста
ла первой леди легкой ат
летики полутора минувших

десятилетий, завоевала за 
эти годы семь золоты х 
олимпийских медалей в се
миборье и прыжках в дли
ну. И вот недавно великая 
карьера Джойнер-Керси за
вершилась.

В США не было монар
хии. Иначе Джекки, скорее 
всего, именовали бы коро
левой легкой атлетики. Она 
и ушла как подлинная коро
лева - одержав на проща
ние последнюю свою побе
ду в соревнованиях по се
миборью на Играх доброй 
воли и оставив престоло
наследницу, 22-летню ю  
Марион Джонс. Та впервые 
в американской легкой ат
летике последнего полуве
ка сумела завоевать на чем
пионате страны сразу три 
золотые медали - в беге на 
100 и 200 м и прыжках в 
длину, а теперь добавила к 
ним еще две - Игр доброй 
воли. Марион без ложной 
скромности, но и без бах
вальства, а, трезво взвеши
вая свои реальные возмож
ности, объявила, что на 
Олимпиаде в Сиднее соби
рается получить пять золо
тых наград, в том числе - за 
эстафеты 4x100 и 4x400 м.

Неверно было бы назы
вать Джекки основополож- 
ницей династии. На ветвях 
того же генеологического 
дерева, поближе к корням, 
р азм естил ись  Ф лоренс 
Гриффит-Джойнер, Эвелин 
Эшфорд, Вилма Рудольф. 
Рекорды и олимпийское зо
лото переходят из поколе

ния в поколение.
Есть и другие династии в 

мировом спорте. Таковы 
австрийцы в горных лыжах, 
норвежцы  в скоростном  
беге на коньках, румынки в 
женской гимнастике, вен
гры в современном пятибо
рье. Это не значит, что их 
владычество безраздельно. 
Рождаю тся выдающиеся 
атлеты в других странах и 
учиняют дворцовые перево
роты. Время от времени 
привычное соотнош ение 
сил меняется. Но преемни
ки былых лидеров не сда
ются, и либо возвращают 
себе трон, либо располага
ются у его подножия, что
бы при первой возможнос
ти совершить реставрацию.

Р о сси й с ки й  спо рт  
некогда был богат динас
тиями. Вспомним имена ве
ликих стайеров - Серафи
ма Знаменского, Тимофея 
Ванина, Владимира Куца, 
Петра Болотникова. Были 
непреходящие триумфы на 
фехтовальных дорожках, на 
тяжелоатлетическом и бор
цовском помостах. В споре 
между собой улучшали ре
корды бегуньи на средние 
дистанции и конькобежки. 
Редко уступали олимпий
ский пьедестал гимнасты и 
гимнастки.

Все это - прош лое. В 
наши дни победное посто
янство сохраняют, пожа
луй, лишь мастера фигур
ного катания да лыжницы. 
Но чемпионы фигурного ка
тания  в подавляю щ ем  
большинстве, хотя и сохра
няют российское граждан
ство, живут, тренируются и 
выступают в западном по

лушарии. Что же до лыж
ниц, то это о них произ
нес бессмертные слова 
поэт Некрасов: “Коня на 
скаку остановит, в горя
щую избу войдет” . В ос
тальных видах, где росси
яне были некогда сильнее 
всех, распалась связь вре
мен.

Не берусь с увереннос
тью рассуждать о причи
нах этого распада. Но, ду
маю, сказались тут сдви
ги в общественной жизни 
и общественном сознании. 
Старые их опоры в стране 
рухнули, новые не устоя
лись.

К о гд а -то  кажды й 
школьник наизусть знал 
имена чемпионов фехто
вания, или тяжелой атле
тики, или вольной борьбы. 
Знал и то, что они принад
лежат к сливкам общест
ва, ездят за рубеж, зара
батывают большие день
ги. Теперь они, не считая, 
быть может, футболистов, 
фигуристов, теннисистов 
и играющих в Северной 
Америке хоккеистов, по
чти никому не известны. И 
не возвышаются над рядо
вым предпринимателем 
м атериальны м  п о л о 
жением. А одного често
любия, не помноженного 
на мысль о жизненны х 
благах, мало для того, что
бы целиком, без остатка, 
отдать молодость спорту.

Хочу верить, что это - не 
навсегда, что восстанов
ление  связи  врем ен в 
спорте зависит от наступ
ления ста б и л ьно сти  в
жизни. Евгений РУБИН 

Спорт-экспресс” .

Шел первый послевоен
ный год. Страна переходи
ла на рельсы мирной жизни. 
Возобновилось проведение 
крупных всесоюзных сорев
нований, чемпионатов стра
ны, советские спортсмены 
готовились к первым зару
бежным поездкам. Раньше- 
других на чемпионат Евро
пы в Осло отправились наши 
л е гкоатлеты . В составе 
сборной СССР были Нина 
Думбадзе и Елена Гокиели.

Вот рассказ, записанный 
со слов Елены Степановны.

- Дня за два до соревно
вании мы с Ниной решили 
прогуляться после трени
ровки, посмотреть центр го
рода. Для нас, впервые по
павших за рубеж, многое 
было необычно, ново, и мы 
с любопытством рассматри
вали и рекламные тумбы, и 
витрины магазинов, и вооб
ще прохожих, которые, как 
нам показалось, с немень
шим любопытством огляды
вались на нас, особенно на 
высокую, стройную Нину.

Увлеченные и возбужден
ные, мы как-то не обратили 
внимания на дюжего поли
цейского, который, соблю
дая дистанцию, следовал за 
нами.

- Н еза
метно по- 
в е р н и с ь  
назад, - го
ворю заго
ворщ ичес
ки Нине, - 
по -м оем у, 
за нами 
следят. Вон 
тот д л и н 
ный, в фор
ме п о л и 
ции.

- Да ты 
что, - а 
сама уже 
рассматри
вает нашего преследовате
ля.

Заходим в магазин - он 
остается у входа, задержи
ваемся у газетного киоска - 
останавливается поодаль. 
Сомнений нет - топает за 
нами.

Тогда Нина, говорившая 
по-немецки, решительно на
правляется к нему для объ
яснений. Наивно, конечно 
(это мы уже потом поняли): 
неужели скажет, зачем при
ставлен. Но наш “опекун” , не 
ожидая вопросов, лезет в 
планш ет за записной  
книжкой и протягивает ее 
вместе с авторучкой, просит 
“ мадам Д ум б а д зе ” дать 
ему... автограф.

ков, Андрей Зазроев. Нет 
только Бориса Пайчадзе, 
перенесшего сложнейшую 
операцию коленного сус
тава.

Московские одноклуб
ники всегда считались са
мыми трудными и неудоб
ными соперниками тби 
лисцев. На сей раз собы
тия разворачиваю тся в 
пользу хозяев поля - в се
редине первого тайма Ан
тадзе забивает гол. Тби
лисцы повели 1:0.

Десятиминутный пере
рыв пролетел мгновенно - 
ни отдохнуть не успели, 
ни, естественно, силы вос
становить. А жара не спа
дает, дышать буквально 
нечем, в горле пересохло. 
Как туг выдержать целый 
таим? Тренер московско
го “Динамо” Михаил Иоси
фович Якушин оказался 
человеком предусмотри
тельным и прихватил с со
бой из гостиницы... пару 
лим онов. Едва начался 
второй тайм, он встал за 
воротами и, отрезая по 
ломтику, “ подкармливал” 
игроков своей команды. 
Когда свою долю витами

нов получал Бесков, рядом 
оказался Антадзе. О том, 
что произошло дальше, 
рассказывает сам Антадзе.

- Вот уж воистину “хит
рый Михей” , подумал я, 
поглядывая то на Бескова, 
то на ломоть лимона, то на 
Я куш ина. К о гда  наши 
взгляды встретились, Ми
хаил Иосифович поспешил 
отвести глаза. Но тут же 
протянул мне свой перо
чинный ножик с наколотым 
на кончике  кружочком . 
“Возьми, Гоги, но... боль
ше не забиваи!”

Не знаю, помог ли мо
сквичам  лим он, но тот 
матч они выиграли, забив 
во втором тайме три гола.
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3 ДЕКАБРЯ В ААС-ВЕГАСЕ
Секретариат Ф И Д Е  объявил, что очередное первенство м ира по  нокаут-системе начнется 3  д екаб р я  в  ам ери

канском  городе Л ас-В егасе. Так реш ил  президент  Ф И Д Е  К . Илюмжинов.
Эта новость стала неож иданной д л я  шахматного м ира, ка к  и  то, что призовой фонд первенства вместо пяти 

“уж ал ся” д о  трех миллионов долларов. Д ел о  в том, что президент  р анее объявил: первенство будет проводить
ся р а з  в д в а  года с  призовы м ф ондом в 5  миллионов долларов.

Чем вызвано изм енение полож ения розыгрыш а первенства м ира? Президент Ф И Д Е  считает, что преды дущ ее 
первенство (Гронинген, Л озанна, 1 9 9 7 г .) оправдало себя, и  следует проводить первенство ежегодно. Чемпион 
м ира по  версии Ф ИДЕ, Анатолий Карпов (он  выиграл первенство 1 9 9 7 г .) подал в Олимпийский суд н а  президен
та Ф И Д Е  К . Илю мжинова, считая изм енения, внесенны е и м  в регламент и  ф инансовый ф онд первенства мира, 
неприемлемы ми.

И  тем н е  м енее, Карпов заявил, что нам ерен защищать звание чемпиона м ира в Л ас-В егасе.

Ш А Х М А Т Ы
Наступивший век игра

ющих ком пью теров все 
больш е б е с п о ко и т  
шахматистов. Под вопро
сом судьба шахмат.

Шахматный робот “Дип- 
Блю” одолел в единобор
стве чемпиона мира Гар- 
ри Каспарова. Говорят, что 
в XXI веке шахматам ста
нет еще труднее. Поэтому 
все, кому дороги шахматы, 
готовы защитить игру муд
рецов. Ищут пути сохране
ния или усложнения шах
мат так, чтобы они были не 
по зубам любому компью
теру-

О б есп о ко ен н ы й  э к с 
чемпион мира, американец 
Роберт Фишер, давно ото
шедший от шахмат, пред
ложил свои шахматы. Вот 
они:

турнир, который 
Л.Джанджгава. В
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Фиш ер не изменил пра
вила игры, а лишь сделал 
перестановку фигур (бе
лых и черных) на первой и 
восьмой горизонталях, со
хранив их симметричную 
расстановку.

Предложил свои шахма
ты и гроссмейстер Давид 
Бронштейн, сейчас прожи
вающий в Англии. Его шах
маты почти такие же, как и 
Фишера, но разница только 
в том, что фигуры расстав
ляются несимметрично, а как 
угодно играющим.

Эти новшества уничто
жали (!) многотомные де
бютные исследования, мо
нографии, книги. И все же 
от изобретений именитых 
гроссмейстеров остается 
впечатление искусствен
ности. Наверно, поэтому 
они и не прижились, хотя, 
Фишер, например, настой
чиво пропагандирует их.

В конце 80-х годов в 
Т б и л и си  появилась  
“ С вободная програм м а  
шахмат", или Шахматы 
бе з  д е б ю та ” , которую  
предложил молодой инже
нер-изобретатель, перво- 
эазрядник из Каспи Гела 
ураспашвили. Новшест

вом сразу же заинтересо-

вались известные грузин
ские гроссмейстеры.

В 1991 году в Тбилиси 
был организован I экспери
ментальный турнир по про
грамме “Шахматы без де 
бюта” , в котором приняли 
участие  гр о с с м е й с те р ы  
Н.Гаприндашвили, Н.Алек- 
сандрия, З.Азмайпарашви- 
ли, Г.Зайчик, Л.Джанджгава 
и другие. Победил Азмайпа- 
рашвили - 9,5 очка из 11-ти, 
второе  - тр е тье  места 
поделили Г. Зайчик и меж
дународный мастер Т.Таба- 
тадзе - по 9 очков.

В 1995 году был прове
ден II экспериментальный 

выиграл 
турнире

принял участие и первый 
гроссмейстер Грузии Ьуху- 
ти Гургенидзе.

Участники турниров по
ложительно оценили “Шах
маты без дебюта” , хотя и 
сделали ряд критических 
замечаний.

В начале 1998 года в Тби
лиси был проведен экспе
риментальный матч между 
гроссмейстером Л. Джанд- 
жгава и Георгием Качей- 
швили по программе “Шах
маты без дебюта” . В упор
ной борьбе верх взял 22- 
летний Качейшвили - 4:2.

О “Шахматах без дебю
та” , а затем и все партии 
экспериментального матча 
первым опубликовал жур
нал “ Шахматы в России” 
(Ы 3,1998 г.).

Самое интересное, что 
правила игры ‘ Шахмат без 
дебюта” до гениальности 
просты. Игра начинается на 
пустой доске . И гроки по 
очереди, как в шахматах, 
выставляют на первые четы
ре горизонтали доски  от 
себя свои фигуры, причем 
первым - обязательно коро
ля. Р окировка  делается 
только в том случае, если 
король и ладья окажутся на 
“законных местах” . На это 
уходит 16 ходов - столько, 
сколько фигур и пешек у 
каждого. Этим ходом белые 
продолжают игру. Вот и все 
правила, остальное - как в 
обычных шахматах.

Как видите, у игроков сво
бодный выбор. Знание дебю
тов в этом случае - не помощ
ник шахматисту. Если внима
тельно присмотреться, не
трудно заметить, что “Шахма
ты Ф иш ера ” , “ Шахматы 
Бронштейна”, да и наши клас
сические шахматы - только 
частный случай “Шахмат без 
дебюта” . Это достаточное 
преимущество, чтобы при

знать их будущность.
Игра в таких шахматах 

требует богатой фантазии, 
прозорливости мысли, глу
бокого понимания позиции 
и уверенности в своем аб
страктном мышлении.

Правила игры продолжа
ют совершенствоваться, как 
это всегда было в шахмата- 
х. Достаточно вспомнить 
историю развития игры. В VI 
веке появилась чатуранга 
(прообраз шахмат), в IX веке 
- шатрандж. Большие изме
нения произошли в XV веке. 
В последующие пять веков 
шахматы значительно изме
нились к лучшему. Сейчас 
наступает новая эпоха, эпо
ха компьютеров. Жизнь дик
тует изменения и в шахма
тах. Может быть, будущее 
именно за “Шахматами без 
дебюта” . Тем более, что в 
них, как подсчитано, воз
можны 1024 позиции, расчет 
которых сегодня не по си 
лам компьютерам.

В заключение познакомь
тесь с одной из интересных 
партий экспериментального 
матча.

Качейшвили - Джанджгава
2 8  февраля 1998  г.
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Черные сдались

Р Е Л И К В И И
олимпийской елнвы

Есть в Тбилиси, на про
спекте Давида Агмашене- 
бели, невысокое светлое 
здание. Это - Националь
ный олимпийский комитет. 
Первый его этаж целиком 
отдан олим пийском у му
зею . Сюда на экскурсию 
приходят юные атлеты, 
здесь проводятся встречи 
с ветеранам и, а перед 
стартом  очередных кигр 
дают клятву наши олим
пийцы.

Музей молод - 20 сен
тября нынешнего года ему 
и спо л н яется  три года . 
Однако он получил при
знание и спортсменов, и 
любителей спорта. Неда
вно мы побывали в музее. 
Нашим гидом был испол
нительный директор Наци
онального олимпийского 
комитета Грузии Давид 
Кинцурашвили.

- В нашем музее собра
но около 800 экспонатов, 
- рассказывает он. - Рас
положены они в пяти раз
делах. Первые два посвя
щ ены античны м  о л и 
мпиадам и возрожденным 
100 лет назад по инициа
тиве барона Пьера де Ку- 
бэртена современным иг
рам. Остальные три разде
ла рассказывают об исто
рии грузинского спорта и 
участии атлетов страны в 
олимпийском движении от 
Хельсинки-52 до Нагано- 
98.

Специальный стенд по
священ рисункам итальян
ского миссионера Кристо- 
ф оро де Кастеллано на 
спортивную тему, выпол
ненным в XVII веке.

Интересен стенд, рас
сказывающий о зарожде
нии грузинского спорта, о 
его пионерах, их последо

вателях. Здесь много не 
просто редких, но и уни
кальных фотографий - Ге
оргия Николадзе, Георгия 
Эгнаташвили, членов пер
вого в Грузии спортивного 
общ ества “ Ш евардени” , 
первого в стране рекорд
смена мира по прыжкам с 
места Димитрия Иоселиа
ни, футболиста Бориса Пай- 
чадзе и других.

Богатство музея, его гор
дость составляют реликвии 
наш их о л и м п и й ц е в . На 
стенде - спортивная форма 
чемпионки XV Олимпийских 
игр по гим настике  Мзии 
Джугели, трико обладателя 
золотой медали Хельсинк
ской олимпиады неодно
кратного чемпиона и ре
кордсмена мира по тяжелой 
атлетике Рафаэла Чимиш- 
кяна, сувениры, подарен
ные волейболистом Важей 
Качарава, фехтовальщиком 
Нугзаром Асатиани. Тут же, 
в углу комнаты, прислоне
но к стене легкоатлетичес
кое копье. “Это подарок 
Саиды Гумба, - говорит 
Д а ви д  Кинцураш вили . -

Именно этим копьем она 
завоевала бронзовую ме
даль в 1980 году в Москве. 
Здесь же - лук олимпийской 
чемпионки Кетеван Лосабе- 
ридзе, кубок, завоеванный 
стрелком  - стендовиком  
Тамазом Имнаишвили, фор
ма двукратного чемпиона 
Олимпийских игр, неодно
кратного чемпиона мира 
Левана Тедиашвили.

А в центре зала - копия 
скульптуры “Факел мира” 
тбилисца Георгия Шхваца- 
бая. Оригинал ее в 1992 
году грузинская делегация 
устан о ви л а  в д р евне й  
Олимпии на месте, где за
рождались О лимпийские 
игры.

Пройдет еще два года, и 
делегация Г рузии вновь со
берется в дорогу. Ее ждет 
очередная Олимпиада в ав
стрийском Сиднее. Хочется 
верить, что после ее завер
шения мы будем чествовать 
новых олимпийских героев, а 
на стендах музея появятся 
новые экспонаты.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

ПРОИГРАЛ И АНАИД
В 1997 году чемпион мира Гарри Каспаров был по

вержен в матче с компьютером Дип-Блю” со счетом - 
3,5:2,5, что было расценено как сенсация. Обществен
ность заволновалась за будущее древней игры . Специ
алисты все же настаивают на том, что шахматы выдер
жат наступление мощных компьютеров. Но новые факты 
ставят это под сомнение.

Недавно на острове Искназ (Италия) состоялся матч 
между роботом “Ребель-10,0" и обладателем шахматно
го “Оскара-98” и второго рейтинга в мире индийским 
гроссмейстером Вишванатаном Анандом.

Матч проходил по программе: четыре партии - в блиц 
(на партию - 5 минут), две партии - в “активные” (на пар
тию - 15 минут) и еще две - в классические шахматы (2 
часа на 40 ходов).

В упорной борьбе победил “Ребель-10,0” со счетом - 
5:3. Робот выиграл в блиц-партиях (3:1) и “активных шах
матах” (1,5:0,5), но проиграл в классических (0,5:1,5).

Да, есть над чем задуматься шахматистам!

О тбилисском  Дворце баскетбола и руководством 
спорта раписаны сотни пуб
ликации - о его роли и месте 
в спортивной жизни города и 
страны, об уникальности его 
конструктивных и инженерных 
особенностей и, конечно, о 
проблемах, связанных с его 
эксплуатацией, которых за 37 
лет его сущ ествования 
возникало немало. И всякий 
раз - касалось ли это модер
низации перекрытия или за
мены настила на главной аре
не, монтажа новых электро
табло или ремонта коммуни
каций - все они, как говорит
ся, худо-бедно решались, и к 
назначенному сроку (будь то 
международный турнир по 
борьбе или 
мини-футболу, 
ч е м п и о н а т  
СССР и Европы 
по баскетболу 
или гандболу)
Дворец готов 
был принять и 
участников, и 
зрителей.

Нынче со 
здалась ситуа
ция, когда толь
ко экстренные, 
сверхоператив
ные меры, ко
торых ждут от ^  
Министерства 
финансов, Госдепартамента 
спорта и мэрии города, могу- 
т отвести беду и избежать гря
дущего скандала. Чуть боль
ше месяца остается до офи
циального матча Еврокубка 
(16 сентября руставский 
Азот” должен сыграть в Тби

лиси против донецкого “Шах
тера”). а во Дворце спорта “в 
строю остается ... один щит 
(другой давно развалился) и 
по-прежнему непригоден к 
эксплуатации настил. Вслед 
за руставцами к матчам вто
рого круга чемпионата Евро-

предстоит принимать сбор
ную Швеции. О том, чем гро
зит срыв этих игр, и говорить 
не хочется - это дисквалифи
кация команд и их отлучение 
от последующих розыгрышей 
плюс колоссальные штрафы, 
по размеру значительно пре
восходящие суммы предсто
ящих расходов.

Если не считать поломки 
щита (непредвиденное об
стоятельство!), остальные 
“болячки” известны давно. 
И совещ аний проведено 
немало, и решения приня
ты, а дело с места не дви
гается. Еще в 1995 году, 
когда сборная Грузии спе- 
рвые вышла в полуфинал 
чемпионата Европы, на со
вещании у мэра города 
Н.Лекишвили Федерацией

Дворца был поставлен ряд 
вопросов, требующих без
отлагательного решения. В 
частности, очень остро сто
ял вопрос об отоплении. В 
преддверии выступления 
сборной в континентальном 
первенстве  вы ход был 
найден - в порядке времен
ной меры за рубежом сроч
но была закуплена партия 
калориферов. Зиму с ними 
кое-как провели, хотя было 
очевидно, что это не выход 
из положения - температу
ру до требуемой они поД; 
нять не могли. Так и по сеи 
день Дворец остается без 
отопления, и (если даже до-
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пустить, что остальные не
дочеты будут устранены) 
надо будет думать о том, 
как обеспечить нормальное 
проведение предстоящих в 
феврале будущ его  года 
матчей со сборными Латвии 
и Италии.

Или вот - перекрытие. 
Много лет назад было реше
но соорудить над куполом 
здания, грозившим стать “во
допроницаемым” , эдакое по
крывало из листов алюминия. 
Крепили эти листы шурупами, 
а с годами под воздействием 
ветра, морозов и дождей эти 
шурупы срывало, и в микро
воронки, оставшиеся на их 
месте, преспокойно просачи
валась вода. По словам ди
ректора Дворца В.Ломадзе, 
сегодня таких воронок около 
600 (I). Не крыша, а громад
ное сито. И так во всем, о чем 
не зайдет речь.

- В мае будущего года 
начинаются квалификаци
онные турниры очередного 
- 2001 года - чемпионата 
Европы, - рассказы вает 
вице-президент Федерации 
баскетбола Грузии Роланд 
Хомерики. - Мы хотели бы 
взять на себя организацию 
в Тбилиси одного такого 
турнира. Но для того, что
бы нам такую возможность 
предоставили , заявку  в 
ФИБА нужно отправить до 
30 сентября текущего года. 
Как ее пошлешь, когда Дво

рец наш буквально опутан 
цепью проблем, которые 
мы сами себе создаем. И 
создаем из-за того, что не 
решаем их вовремя, а за
тем доводим дело до ав
рала. Мы вынуждены от
правлять наши сборные 
команды - юношескую, мо
лодежную, олимпийскую - 
на соревнования в разные 
концы земли, несем о г
ромные расходы, забывая, 
что куда дешевле обой
дется приведение в божес
кий вид нашего Дворца 
спорта и проведение  
именно в нем подготовки 
и выступлений сборных. К 
слову сказать, будь Дворец 

постоянно 
д ействую 
щим” , а не 
“сезонным- 
", можно 
было бы по 
п р и м е р у  
борцовских 
о р га н и з о 
вать между- 
народ ны й  
турниЬ на 
приз Отара 
Коркия и 
сделать его 
традицион
ным.

Вернем
ся, однако, к ситуации, 
сложившейся перед мат
чем 16 сентября. Тревож
ной и архиоперативной 
она могла и не стать, если 
бы своевременно были 
приняты меры. Федерация 
баскетбола заблаговре
менно списалась с бель
гийской фирмой, работа
ющей под патронажем 
ФИБА, и вопрос о закупке 
всего необходимого был 
решен,даже счет на опла
ту выслан заказчику. Дело 
уперлось в реальные день
ги. Департамент спорта 
согласен оплатить стои
мость щитов с прилегаю
щим к ним оборудовани
ем, мэрия города взяла на 
себя расходы по закупке и 
установке настила. А Ми
нистерство  ф инансов 
денег не дает (речь, к сло
ву сказать, идет о 30 ты
сячах лари - не о каких-то 
дополнительных, а закон
ных, тех, что заложены в 
бюджете). Финансирова
ние, вернее его отсутст
вие, тормозит осущест
вление работ, невыполне
ние которых грозит наше
му спорту, а вместе с ним 
и нам - его болельщикам - 
серьезными неприятнос
тям и. Неужели сигнал 
“5 0 5 !” из Дворца спорта 
не будет услышан в Ми
нистерстве финансов?

Григорий АРТЕМИДЗЕ.

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО ГОРЫ
Август д а л еко го  1954 

года вошел в историю гру
з и н с ко го  альпинизм а . 
Годом раньше в горах Па
мира наши альпинисты со
вершенно новым маршрутом 
взошли на высочайшую вер
шину Памира “Пик Стали
на” . За три года было поко
рено 9 вершин, из которых 
семь до этого были непри
косновенны...

“Пик М осквы” , находя
щ ийся на хребте имени 
“Петра I” на 6.785 метров 
от уровня моря, был обна
ружен в 1947 году, и после 
этого ни одной экспедиции 
не удалось покорить его.

Но в августе 54-го года 
“Пик Москвы” был “приру
чен” группой грузинских 
альпинистов под руководст
вом Дмитрия Оболадзе.

“Мы готовились очень 
серьезно , - вспом инает 
Дмитрий Оболадзе, - все 
были мобилизованы и оче
нь хотели покорить эту не
прикосновенную вершину” .

25 августа была завер
шена р а зв е д ка , и из 
базового лагеря, располо
женного на высоте 4.500 
метров, началось восхожде
ние. Два дня группа беспре
пятственно шла вперед, но 
потом погода изменилась - 
пошел сильный снег, под
нялся ветер. К этому доба

вился густой туман, который

свел к 
нулю ви
димость.

“ М ы 
п о с о в е 
товались, 
и б о л ь 
ш инство 
р е ш и л о  
в о з в р а 
щ а т ь с я  
назад , - 
в с п о м и - 
Н Э 6 т 
Оболадзе, - однако для аль
пиниста нет ничего хуже, 
чем вернуться домой с пол- 
пути. Я настоял на продол
жении восхождения .

Несмотря на то, что вы
шла из строя рация и шесть 
альпинистов оказались от
резанными от остального 
мира, группа продолжила 
путь. В последний раз гру
з и н с ки х  сп о ртсм ен о в  
видели гд е -то  в районе 
6000 метров над уровнем 
моря.

После трех мучительных 
дней, 31 августа, шестерка 
завершила восхождение - 
“ Пик Москвы” был наконец- 
то покорен. На эту вершину 
впервце ступила нога чело
века.

В восхождении участво
вали: Д.Оболадзе, Д.Медз- 
мариашвили, /1 .Ахвледиани, 
З.Ахвледиани, Р.Хазарадзе 
и Т.Кухианидзе.

В августе 1923 года груп
па из 18 грузинских альпи
нистов, возглавляемая про
фессором Тбилисского уни
верситета Георгием Нико
ладзе, совершила восхож
дение на вершину Казбеги. 
День этот считается днем 
рождения советского аль
пинизма, в историю кото
рого немало ярких страниц 
вписали грузинские горо
восходители.

С того памятного восхож
дения минуло 75 лет. В 
ознаменование этого собы
тия по инициативе Государ
ственного комитета Респуб
лики Северная Осетия-Ала- 
ния по курортному делу и 
туризму проводится юби
лейная альпиниада, в кото
рой приглашены участвова
ть спортсмены России, Ук
раины, Грузии и стран СНГ. 
Согласно положению, в 
разработке которого прини
мал участие и Государст
венный департамент спор
та Грузии, восхождение бу
дет совершено нескольки
ми группами по разным ма
ршрутам. В частности, одна 
команда грузинских альпи
нистов пойдет южным ма
ршрутом из базового лаге
ря, расположенного на Каз- 
бегской метеостанции, а

вторая - восточным путем 
- из базового лагеря на 
леднике Девдорак. Нако
нец, еще по одному - се
верному - маршруту к вер
шине будет д в ига ться  
команда, составленная из 
москвичей, регионов Рос
сии и стран СНГ.

После тренировочных,

а к к л и м а т и з а ц и о н н ы х  
вы ходов в в ы с о ко го р 
ную  з о н у  с н е ж н ы х  и 
скальных занятий , ко 
торые намечены на 8- 
11 а в гу с т а , н а ч н е тся  
штурм верш ины, встре 
ча на к о т о р о й  в се х  
групп назначена на 13 
августа.

ПЕГК0НТПЕТЫ 
СОБЕРУТСЯ 

В БУДЯПЕШТЕ
14-25 августа в  Будапеште 

пройдет одно из крупнейш их 
соревнований нынешнего лет 
него сезона в  Европе - первен
ство конт инент а по легкой  
атлетике. П осле финиширо
вавш их недавно В сем ирны х  
юношеских игр в Москве у  Игр 
доброй в о л и  в Н ью -Й орке  
старты сильнейш их легкоат 
лет ов Европы приобретают  
особую значимость. Старто
вать в них  гот овят ся и гру
зинские спортсмены-спринте
ры - Тамара Ш анидзе, Руслан 
Русидзе и участ ница москов
ских ю нош еских игр Нино Ба- 
гашвили. Кстати, последний 
этап подготовки к чемпиона
т у Нино провела в  Германии, где 
занималась под руководством Майи 

У̂зараш вили. ^
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ПОЧЕМУ ПОГИБ ЛЕГЕНДАРНЫЙ МАРАФОНЕЦ?
13 сентября 490 года до нашей эры у местечка

[ерсами. Гре1 
обедило оол

оря 
Ат

ние между греками и пе
главе с Мильтиадом победило более многочислен
ную персидскую армию. По преданию, после Мара
фонской битвы в Афины был отправлен греческий 
воин-гонец, чтобы известить о победе. Не останав
ливаясь в пути, он пробежал более 42 километров, 
очутился в Афинах и, воскликнув: “Мы победили!”, 
упал замертво.

Отчего погиб гонец?
На этот вопрос пытаются ответить два специа

листа по спортивной медицине - Мари-Клод и Ми
шель Кабаннас со страниц парижского журнала 
“Сьянс”. Они пишут: “До того, как добежать до 
Афин, этот воин весь день сражался в жару с перса
ми. Значит, его организм был обезвожен. Конечно 

\к е , “марафонский” пробег еще больше повлиял на

силы гонца. Истощение сил не может стать при
чиной смерти, но отрицательно сказывается на 
мускулах, что само по себе тоже не смертельно. 
Чрезмерное обезвоживание могло быть роковым 
и помешать нашему герою продолжить свой бег. 
Но нам представляется самой вероятной гипоте
за теплового удара. Солдат уже до начала бега 
был разгорячен, при беге температура его тела 
поднялась еще больше. Когда организм обезвожен, 
механизм регулирования прерывает выделение 
пота, кроме головы. Таким образом, мозг гаран
тируется от охлаждения, в то время как темпера
тура тела продолжает повышаться. С прекраще
нием бега тепло, аккумулированное в туловище и 
ногах, могло передаться в голову и вызвать острую 
внутримозговую гипертермию. Это могло стать 
причиной смерти гонца’ .
______________________Константин ЕНГОЯЕ^

с у ю р у п и в ы ы й  к р о с с в о р д
л

По горизонтали:
5.Один из главных претендентов на шахматную ко

рону. 6.Выдающийся футбольный тренер из Бразилии. 
10. Лучший футболист Южной Америки, участник трех х 
ЧМ. Т1. Спортивное сооружение. 12. Чилийский тенни
сист, входящий в мировую элиту. 13. Популярный ита
льянский футболист. 16. Выгода, польза. 18. Олимпий
ская чемпионка-76 по прыжкам в длину. 19. Рамка для 
патронов. 20. Французский форвард, бронзовый при- 

~ 1. Итальянец, играющий тре-

чГ
зер ЧМ-58 по футболу. 24. V . . .
нер “Челси” .25. Футбольный клуб из Италии. 28. Обла

датель шести золотых олимпийских медалей - саблист 
из Венгрии. 31. Шахматная фигура. 32. Знаменитый ита
льянский прыгун в воду - трехкратный олимпийский чем
пион. 33. Гибкий стальной канат. 34. Длительность чего- 
нибудь. 35. Немецкая пловчиха, выигравшая на ОИ-68 
три дистанции.

По вертикали:
1. Японская система самозащиты без оружия. 2. 

Мальчик для посылок. 3. Киевлянин - победитель 
кубка Европы-60 по футболу. 4. Швед, сыгравший в 
чемпионате Италии (1956-71гг.) 400 матчей и за 
бивший 190 голов. 7. Тип килевой яхты. 8. Один из 
самых популярных футболистов Бразилии - вице
чемпион мира 1950 г. 9. Состояние боксера, про
пустившего удар. 14. Элемент техники в спортивных 
играх. 15. Чемпионка мира 1959 г. по фехтованию. 
16. Популярный испанский футбольный клуб. 17. 
Человек, скитающ ийся всю жизнь. 21. Вид спорта. 
22. Ф утболист сборной М ексики, выступающий в 
Испании. 23. Спортивная игра. 26. Город в Ш вейца
рии, честь которого  защ ищ ает футбольный клуб 
Серветт” . 27. Обладатель всех олимпийских наград в 

современном пятиборье. 29. О лимпийский чемпион 
1956 г. в лыжной эстафете. 30. Чемпион мира 1966 г. по 
футболу в составе сборной Англии.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 2 августа

По горизонтали: 7. Пума. 8. Риос. 9. Мкалеле. 10. 
Карп. 11. “Метц” . 12. Тон. 13. “Искра” . 14. Инс. 18. Уль- 
сен. 19. Ортега. 20. “Селтик” . 22. “Мальме” . 23. Еда. 
25. Дзола. 26. Экс. 30. Сома. 31. Крен. 32. Платини. 33. 
Пеле. 34. Гесс.

По вертикали: 1. Кумало. 2. Кампо. 3. Юханссон. 4. 
Абелардо. 5. Бреме. 6. Фонтен. 12. Труссье. 15. Ста- 
ленс. 16. Осетр. 17. Стеля. 21. Казираги. 22. Мальдини. 
24. Диомед. 2 7 . Крепсо. 28. Папен. 29. Акита.
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ПРИНЕСИ] ТО, НЕ ЗНАЮ ЧТО
п е р его в о р о в  К и р и е н к о  с  М а с х а д о в ы м

скр ы в ал ась  и х  бессм ы сленност ь
В субботу в родовом селе шизиса на валютном рынке.

Аушевых - Сурхахи - в 30 км Политическая же сторона рос-
от Назрани в так на- сийско-чеченских отношений,

согласно официальным сооб
щениям, вообще не рассмат

ривалась.
Как уже писала "Се-

I
зываемой “заго
родной резиден-
Йии президента 

нгушетии в об
становке исклю
чительной сек
ретности про- 
шли двух
ч а с о в ы е  
переговоры 
п р ем ьер - 
м инистра  
Р о с с и и  
Сергея Ки
риенко и 
президента 
Чечни Ас
лана Мас- 
х а д о в а .
Степень та
инственности превысила все 
допустимые нормы. Верши
ной изобретательности мос
ковских и грозненских кон
спираторов стало сообщение 
одного влиятельного теле
графного агентства об отклю
чении в Чечне сотовой свя
зи. В том, что это не соответ
ствовало действительности, 
обозреватель “Сегодня” смог 
лично убедиться, однако по
добные сообщения создава
ли определенный антураж 
проходившему в доме Русла
на Аушева действию.

Единственным реальным 
основанием Щ1я такой таин
ственности была опасность 
очередного покушения на 
Масхадова. Именно поэтому
он еще с вечер .......
но поибыл вэ пр1 

!Й &

ера пятницы тай- 
Сурхахи, а Сер

геи Кириенко прилетел не в 
аэропорт в станице Слепцов- 
ской, а во Владикавказ, при
чем руководство Северной 
Осетии приняло беспреце
дентные меры безопасности, 
вплоть до выставления авто
матчиков через каждые двес
ти метров трассы Беслан-На- 
зрань, по которой двигался 
кортеж Кириенко.

Следующим и не менее 
важным фактором для созда
ния атмосферы сверхсекрет
ности было фактическое от
сутствие реальной повестки 
дня. Как и предполагала “Се
годня”, переговоры в Сурха- 
хах свелись к формуле 
пойди туда, не знаю куда, 

принеси то, не знаю что” . 
Сергей Кириенко не привез 
Масхадову реальных больших 
денег, обещанных прежними 
“волнами” московских “чече- 
нологов", а предложение 
премьер-министра России о 
создании в Чечне “свободной 
экономической зоны” напо
минает юмореску. Эта “зона” 
еще с 1991 года абсолютно 
свободна” и “экономична” до 

такой степени, что многие на
блюдатели считают Чечню 
черной дырой”, пострашней

ч

*

МУШКИ! НЕ ВСЕ 
ПРОПЯЛО, ЧТО 

УПДЛО: МИНЗДРДЬ 
ПУСТИЛ “ВИДГРУ 

В РОССИЮ
Свершилось. Управле 

ние государственного кон 
троля лекарственны х 
средств и медицинской 
техники М инистерства 
здравоохранения России 
зарегистрировало пре 
парат от импотенции “Ви 
агра” . Россия стала пятой 
страной в мире и первой 
в Восточной Европе, где 
это лекарство, вызываю 
щее даже у дряхлых ста
ричков сум асш едш ую  
эрекцию , оф ициально 
разрешили продавать в 
аптеках. Кроме России 
“Виагра” на законных ос
нованиях продается толь
ко в США, Канаде, Брази
лии и Швейцарии. Пресс- 
конференция по поводу 
этого радостного события 
состоится во вторник, но 
на то и “Комсомолка” , что
бы ее читатели узнали об 
этом раньше всех.

Кстати, напомним, что 
первым россиянином, ко
торый попробовал и ис
пытал на себе “сексуаль
ный динамит” - “Виагру” , 
стал наш корреспондент 
Рашид Габдуллин. С за
втрашнего дня его подвиг 
может повторить каждый!

Столь быстрая реги 
страция препарата стала 
возможна по двум причи
нам. Во-первы х, р е ги 
страцию всех лекарствен
ных средств значительно 
облегчил договор Черно
мырдина-Гора, подписан
ный ими аж в 1994 году. 
Так что если эффект от 
приема таблеток даст о 
себе знать через девять 
месяцев задорным криком 
сорванца, не ломайте го
лову: назовите его Ви- 
тюшкой или Аликом.

Во-вторых, сейчас рос
сийский рынок наводнен 
огромным количеством 
израильских, индийских, 
вьетнамских и мексикан
ских подделок, а узако
ненная “Виагра” будет как 
минимум проверенной.

Официально продавать 
Виагру” в России плани

руется уже с октября-но
ября. Но уж коли терпеть 
вам невмочь, знайте:

- настоящий препарат 
- ромбообразные голубые 
таблетки, а не ампулы;

- стоимость одной пи
люли - 10-12 долларов, а 
не 120;

Александр БУКРЕЕВ, 
в “ Виагре” 

не нуждающийся/

0  0 4  ''

годня” , такие “пожарные 
встречи не столько приносят 
пользу реальным российско- 
чеченским взаимоотношениям, 
сколько опасно влияют на 
внутренние процессы в мятеж
ной республике. Каждый кон
такт Масхадова или любого 
другого из чеченских лидеров 
с внешним миром приводит к 
изменениям (порой необрати
мым) в общественном созна
нии Чечни. Отсутствие кон
кретных и ощутимых результа
тов встречи Масхадова с Ки
риенко лишает чеченского 
президента одной из его ос
новных опор в конфликте со 
своими влиятельными оппо
нентами - веры в то, что Мос
ква когда-нибудь заплатит 
Чечне большие деньги, и все 
сразу заживут счастливо. Если 
федеральной власти было не
чего сказать Масхадову, тогда 
и незачем было “подставлять” 
его под огонь (возможно, и в 
прямом смысле этого слова) 
чеченских радикалов.

Безусловно, Сергей Кири
енко проявил личное мужест
во, приехав в Ингушетию на 
переговоры с человеком, за 
которым охотятся десятки луч
ших наемных убииц и подрыв
ников 1/6 суши не говоря уже 
о кровниках. Могло случайно 
задеть ракетой “во славу Ал
лаха”.

Встреча Сергея Кириен
ко и Аслана Масхадова 
была окружена атмосфе
рой таинственности

Но настоящее мужество не 
в одном поступке, а в 
ежедневной тяжелой работе, в 
ходе которой сила и смелость

становятся разменной моне
той - лезешь однажды за ней 

в карман, а там - пус
то. Сможет ли моло
дая правительствен
ная команда выдер
жать все нарастаю

щий темп 
внутренней 
борьбы в 
Чечне и не 
со рва ться  
при этом на 
б е с с м ы с 
ленные си
ловые меры 

покажет 
время.

Евгений 
КРУТИКОВ 

“Сегодня”, 
3 августа

ШАХТЕРЫ ВРЯД ЛИ УЗНАЮТ, ГДЕ И КАК 
ПРОВЕДУТ ОТПУСК ИХ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ КУРАТОРЫ

М ногие высш ие чиновники  и  некоторые олигархи информацию о своем  отдыхе считают государственной тайной
Невинный вопрос “НГ” о мес

те проведения российской эли
той своих отпусков вызвал вче
ра настоящий переполох в мос
ковских офисах. Большинство 
политиков, чиновников и круп
ных бизнесменов заподозрили 
редакцию чуть ли не в намере
нии собрать “отпускной компро
мат”. Особенно сильно перепу
гались правительственные чинов- 
н и ки , объ яснявш ие свое 
нежелание отвечать на вопросы 
правом на неприкосновенность 
частной жизни. И это понятно, 
ведь уровень официальных зара
ботков некоторых членов прави
тельства никак не адекватен мас

штабу их реальных расходов на 
отдых. Тем более чиновники 
стесняются говорить о личных 
туристических поездках за рубеж 
в то время, когда тысячи бюд
жетников по всей стране не мо
гут позволить себе самого при
митивного отпуска. Ситуация 
действительно пикантная. Но 
если президент в весьма непро
стой социально-политический 
момент позволяет себе надолго 
отлучаться из Москвы, то поче
му другие представители элиты 
долж ны  стесн яться  своего  
законного права на отдых? Мо
жет быть, бояться нужно только 
тем, у кого действительно труд

но объяснимый разрыв между 
доходами и расходами?

Чиновникам высшего звена 
вроде бы отдыхать некогда, тем 
не менее вице-премьер Олег 
Сысуев ушел в очередной отпуск 
в минувший понедельник. Как 
сообщила корреспондентам “Н Г’ 
пресс-секретарь г-на Сысуева 
Светлана Крыштановская, отпуск 
вице-премьера продлится две 
недели, однако, где он отдыхает, 
г-жа Крыштановская не знает.

Другой вице-премьер прави
тельства Борис Немцов пока в 
отпуск не собирается. В его пресс- 
службе “Н Г’ сообщили, что пока 
“в рабочем графике отпуска для

г-на Немцова не предвидится, а 
он выходит в отпуск только в со
ответствии с графиком”. Кста
ти, в этом году вице-премьер еще 
не уходил в отпуск. Что касает
ся места проведения отпусков, то 
бывший нижегородский губерна- 
тор предпочитает проводить их 
на территории России.

Заместитель председателя 
президентской администрации 
Александр Лившиц лично сооб
щил корреспондентам “НГ’, что 
до отпуска ему остался еще ме
сяц. Проводить его он намерен 
за границей, “причина банальна 
- узнаваемость физиономии”. “Не 
хочу проводить весь отпуск в

М Н Е  Н Е  О П К З Т  М З П П Т Ь  
П О Б Р Ы Ю  К Н И Г У  О  ! п ы л и н ь т

Похоже, в стенах Кремля 
грядет еще один книжный 
скандал. Скорее всего, он не 
потянет на уровень коржа- 
ковских  м ы тарств с 
изданием мемуаров “ От 
рассвета до заката . Но от
даленно напоминает его.

Журналист Наталья Кон
стантинова написала книгу с 
рабочим названием “Женский 
взгляд на кремлевскую жизнь”. 
8 месяцев она проработала в 
необычном статусе - консуль
тантом кремлевской пресс- 
службы, а на самом деле - 
негласным пресс-секретарем 
семьи Ельцина. Впечатления 
об увиденном и стали основой 
книги, которая должна была 
вот-вот выйти...

Рассказывает Наталья 
Константинова:

- Я никогда не скрывала, 
что собираюсь написать эту 
книгу. Считала естественным, 
что ее пишет журналист, а 
не какой-нибудь чиновник. 
Два раза мне звонили из 
президентской пресс-служ
бы с корректной просьбой: 
скажем так, изыскать воз
можность взглянуть на нее 
одним глазком. Еще раньше 
я сама позвонила Наине Ио

сифовне, сказала о том, что 
написала книгу, и, чтобы 
уточнить некоторые детали, 
хотела бы с ней встретить
ся. Наша встреча не состо
ялась по объективным при
чинам. После этого  мне 
дважды звонила Татьяна 
Дьяченко. Вполне допускаю, 
ею двигало чисто женское 
любопытство - что же я там 
такое написала. Может, та
кой интерес был связан с 
тем, что не так давно вышла 
книга Коржакова. А потом 
стало известно, что и его по
мощник Валерий Стрелец
кий готовит книгу с сенса
ционными разоблачениями. 
Не хотелось допустить по
вторения подобного. Я ска
зала, что у меня другая книга 
- добрая, уважительная по 
отношению к моим героям. 
И отказалась дать рукопись.

Дело в том, что с издате
лем я заключила договор, по 
которому мы взаимно обя
зались не разглашать ин
ф ормации о подготовке  
книги. И вдруг глава изда
тельства Игорь Захаров мне 
сообщ ает, что и ему 
позвонила Татьяна Дьячен
ко. Опускаю, каким образом

она разузнала, где печата
ется книга, - человеку на 
таком уровне это сделать 
несложно. Но издатель ей 
тоже отказал.

Однако спустя время он 
сообщает мне другую но
вость - оказывается, руко
пись моей книги он передал 
на чтение Льву Гущину (быв
ший редактор Огонька” . - 
Ред.). А далее она якобы 
ушла к Валентину Юмашеву. 
Почему? Ведь нарушены ус
ловия контракта. Я так бе
режно хранила тайну книги - 
доходило до смешного: пе
чатала на компьютере, кото
рый не подсоединен к общей 
редакционной сети, уничто
жала все файлы, перебрасы
вала отпечатанные главы на 
дискетку, носила ее всегда 
с собой. Мне так дорого 
было то, что я пишу. Все-таки 
это моя первая книга. Можно 
сказать, первый ребенок.

Честно говоря, я расстро
илась. Поняла, что все то, к 
чему стремилась - сохранить 
лицо, некую авторскую тай
ну, - все это рухнуло в один 
день. И теперь я не исключаю 
возможности, что книгу чита
ют в Кремле. Мне не нравят

ся неопределенность, недо
молвки, кулуарные разгово
ры, не нравится, что за моей 
спиной происходят вещи, в 
которых я ничего не понимаю.

Короче, я порвала контракт с 
издательством.

Записал Василий 
УСТЮЖАНИН 

“ Комсомольская правда”

Г
44 ТИТАНИК”

ПОГИБ А&АЖАЫ
“Катастрофа в е ка ” была пр ед сказана  

с удивительной точностью

I  1 •з.&А1 . у
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Недавно исполнилось 100 лет 
выхода книги Моргана Робертсона 
‘Тщетность”. За 14 лет до круше
ния ‘Титаника” автор почти в точ
ности описал “катастрофу века”.

11 апреля 1912 года в 14.00 из 
порта Саутгемптон вышел в свое 
первое плавание ‘Титаник”. Жить 
ему и большинству его пассажи
ров оставалось ровно 84 часа 20 
минут.

Утром 15 апреля фотография 
малоизвестного писателя Морга
на Робертсона появилась в пере
довице лондонской “Таймс” . 
Ниже шло официальное сообще
ние: “Небывалое в морских ле
тописях несчастье произошло в 
Атлантическом океане. Пароход 

Т и тан и к ” компании “ Уайт 
Стар”, выйдя 11 апреля 1912 года 
в свое первое плавание, столкнул
ся с айсбергом и затонул. По 
последним сообщениям, есть 
основания полагать, что из 2.800 
человек спаслось менее 700".

Имя Моргана Робертсона в 
мгновение ока стало известно 
всей Англии. В своей книге за 14 
лет до трагедии автор нарисовал 
читателям захватывающий сюжет: 
в Англии построено небывалое по 
юскоши и масштабам судно - 
Титан”. Право совершить на лай
нере первое плавание через океан 
выпадает на долю “сильных мира 
сего” - миллионеров Старого и 
Нового Света. Холодной апрель
ской ночью вымышленный ‘Т и 
тан” на полной скорости столк
нулся с айсбергом... И вот приду
манные в 1898 году события че
рез 14 лет почти полностью пре
творились в жизнь.

гличане были в шоке. Пере
чень совпадений оказался на
столько велик, что люди впали в 
мистический ужас. В адрес писа
теля шли сотни писем с про
клятиями от вдов и сирот, от род

ных, погибших на лайнере. Газе
ты называли Моргана Робертсо
на “злым гением ’ и ясновидцем. 
Автор и роман ‘Тщетность” были 
преданы проклятию, и книга 
больше никогда не переиздава
лась. Очень скоро, в 1915 году, в 
возрасте 54 лет Робертсон умер.

Ш  СКАЗКА СТАЛА БЫЛЬЮ
Началось все с того, что офи

цер королевского военно-морско
го флота Морган Робертсон ре
шил стать писателем. После 30 лет 
службы он уходит в отставку и 
нанимается в одну из лондонских 
газет. Он с блокнотом бегал по 
докам, суетился среди брокеров и

маклеров страховых судоходных 
компаний. В своей газете он - не 
превзойденный специалист по 
морской тематике. По ночам Мор 
ган пишет фантастические рома 
ны. Их не печатают. Битвы людей 
и монстров с других планет уже 
навязли на зубах.

И тогда Робертсон взялся за 
сюжет из области, которой отдал 
столько лет. Местом действия ро 
мана Морган выбирает Атланти 
ку, время действия - ближайшее 
будущее. Одна из английских 
фирм, начавшая сдавать свои по 
зиции на корабельном рынке, ре 
шает разом опередить всех кон 
курентов. Она создает самый круп 
ный в мире корабль и называет 
его ‘Титан”. Фирма рекламирует 
судно как непотопляемое и самое 
безопасное в мире. Но ровно че 
рез три дня лайнер встретил на 
своем пути айсберг...

Роман ‘Тщетность” вышел в 
свет в 1898 году. Книга слабо рас 
купалась и вскоре была забыта.

Но в тот роковой день о книге 
и авторе узнали по обе стороны 
Атлантики. Можно упрекать ре 
портера и писателя Робертсона за 
художественную слабость романа, 
но одно очевидно: ни один самый 
знаменитый и читаемый фантаст 
в мире не предсказал с такой точ
ностью подлинные события, как 
это сделал бывший морской офи
цер. Список совпадений поисти- 
не чудовищен:

ПЕЧАТЬ ПРОКЛЯТИЯ?
После трагедии было создано 

две комиссии по расследованию 
катастрофы - сначала в США, а 
потом в Англии.

В огромной куче фактов, ис
следованных специалистами по 
обе стороны океана, попадались 

совсем уж необъяснимые. Так, 
незадолго до завершения стро
ительства лайнера, рабочие-като
лики обратились к администрации 

просьбой сменить номер корпу- 
I ‘Титаника’’. Номер 390904 был 

выбит с открытой вверх четвер
кой и прямыми ножками девяток, 

цифра три больше напоминала

английскую “Е”. Кто-то из набож
ных приставил к нему зеркало и 
легко прочитал надпись “МОР- 
ОРЕ” - никакого папы”. Что оз
начало отлучение от церкви. Ад
министрация пыталась уверить ра
бочих, что это простое совпаде
ние, но многие это посчитали 
предсказанием несчастья.

11 апреля, после двух часов 
стоянки в Квинстауне, куда лай
нер зашел после Саутгемптона, 
неожиданно пассажир третьего 
класса кельт Юджин Дейли заиг
рал на палубе на волынке “Погре
бальную ирландскую песню". Про
вожающие ужаснулись - ‘Тита
ник” был построен на верфи в Се

верной Ирландии...
Конечно, набирал ход XX век 

- самый “материалистический” в 
истории, и уже мало кто всерьез 
воспринял эти “дурацкие совпа
дения и причуды . Но здоровый 
скепсис обернулся для человече
ства и огромной потерей: люди 
так и не извлекли настоящего уро
ка из гибели ‘Титаника”. Техни
ческие революции еще не раз опе
режали развитие человеческого 
сознания и морали. И всякий раз 
это оборачивалось и оборачива
ется до сих пор невиданными 
жертвами.

Андрей ОРЛОВ 
“Деловой Вторник”

НЕ ХОДИТЕ, ДЕТИ. С ПОНЧИКОМ ГУЛЯТЬ
Тот, кто считает, что по

вышенный уровень холесте
рина в крови - участь 40-лет
него обжоры, сильно за 
блуждается. Болезни упи
танных наций грозят всем, 
в том числе и детям. Медики, 
отмечают наличие отложе
ний жира на стенках крове
носных сосудов даже у со
всем юных - 10-13-летних, 
что, естественно, не может 
не беспокоить. Для решения 
этой проблемы необходимо 
обязательно  проводить 
школьные занятия физичес
кой культурой, на 
уроках объяснять 
детям основы здо
р ово го  образа 
жизни и параллель
но воспитывать бе
залаберных родите
лей, балующих де
тей лоснящимися от 
жира плюшками с 
необезж иренны м  
молоком.

А м е р и к а н с к и е  
ученые из универ
ситета  С еверной 
Каролины провели 
исследования сре
ди 422 учеников  
третьих и четвертых 
классов, у которых 
отмечалось повы
ш енное содерж а
ние холестерина  
или избы точны й 
вес. Средний уро
вень холестерина у
них составил 179 - ______
близкий к опасному ■ ■ ■  
показателю и экви
валентный 200 - у взрослых. 
Результаты анализов оше
ломили. Для больных с та
кими данными врачи, не за- 
дум ы ваясь , назначаю т 
жесткую диету, физические 
упражнения и в некоторых 
случаях лечение медицин
скими препаратами. Дети 
же, не успев еще серьезно 
заболеть, не обращаются за 
медицинской помощью и 
продолжают жевать.

Исследователи раздели
ли детей на три группы. В 
первой учителя дважды в 
неделю проводили уроки о 
здоровом питании и триж

ды в неделю по 20 минут 
“ го нял и ” ш кольников по 
спортивному залу, предла
гая им на выбор разнооб
разные подвижные игры: от 
салок до прыжков через 
скакалку . Вторая, “ ко н 
трольная”, группа практи
чески ничего нового  не 
делала - школьникам чита
ли стандартные лекции о 
здоровье и проводили уро
ки аэробики с небольшой 
нагрузкой. Третья группа 
ежедневно посещала меди
цинский центр, где детей

учили правильно подходить 
к своему здоровью, объяс
няли, что нужно кушать, что
бы не “посадить” сердце 
или не испортить печень. 
Кроме этого, члены третьей 
группы усиленно занимали
сь физкультурой.

Через два месяца после 
начала эксперимента уче
ные обнаружили значитель
ное уменьшение содержа
ния холестерина в крови 
детей из первой и третьей 
групп - на 12 и 10 процен
тов соответственно. Иссле
дователи обосновы ваю т 
разницу в 2% более эффек

тивной работой учителей по 
пропаганде здорового об
раза жизни, нежели мед
сестер. Участники научного 
проекта признаются, что 
были удивлены таким рас 
кладом, но, как ни странно 
дети меньше воспринимают 
назидания людей в белых 
халатах.

Медики опасаются, что 
подобны е проекты  еще 
долгое время не выйдут за 
рамки э ксп е р и м е н та , 
однако необходимость из
менения сложившегося под

хода к воспитанию  
подрастающего поко
ления очевидна. Не
льзя продолжать без
думно поглощать “не
здоровую пищу” и по
тчевать тем же своих 
детей. Но и нельзя со
вершенно отказывать
ся от употребления жи
ров - они нужны для 
нормального функцио
нирования и роста 
молодого организма. 
Специальные школь
ные теоретические за
нятия, апробирован
ные в рамках амери
канской программы, 
пом огаю т находить 
“золотую середину” - 
по завершении курсов 
дети сами могут опре
делить “на глаз” “без
вредное” количество 
мороженого и предпо- 
читают пить молоко с 

ШШШ пониженным содержа
нием жира.

Маленькие россияне из- 
за рациона, значительно 
ограниченного экономичес
кими возможностями своих 
родителей, пока не способ
ны конкурировать с избало
ванными американскими 
сверстникам и - весовые 
категории не те. Однако о 
будущем нашей нации, по
смотрев на пример других, 
несомненно, стоит заду
маться уже сейчас. Не все 
же время нам с воды на 
хлеб перебиваться.

Дмитрий Ж АРНИКОВ, 
“ Новые Известия”,

5 ав гу сту

дискуссиях по финансовым во
просам”, - сказал он, тем более 
что 6 сентября у г-на Лившица 
день рождения, а “он очень не 
любит принимать поздравле
ния"

Олигархи тоже люди, и ни
что человеческое им не чуждо. 
Например, специальный пред
ставитель президента по связям с 
международными финансовыми 
организациями, председатель 
правления РАО “ЕЭС России” 
Анатолий Чубайс уходит сегод
ня в отпуск на две недели. Об 
этом корреспондентам “Н Г ’ 
заявил помощник Анатолия 
Чубайса Андрей Трапезников. 
Информация о месте проведе
ния и длительности отпуска 
скорее всего будет объявлена 
сегодня в середине дня.

Глава “Медиа-МОСТ” Вла
димир Гусинский в этом году 
еще в отпуск не уходил. Об этом 
“Н Г‘ сообщила его пресс-секре
тарь Татьяна Бриликова. По ее 
словам, г-н Гусинский отдыха
ет тогда, когда есть возмож
ность, при этом предпочитая 
пассивный отдых, потому что 
очень сильно устает, тем не 
менее, когда силы есть, он лю 
бит играть в теннис. По дан
ным “Н Г ’, даже не находясь в 
отпуске, Владимир Гусинский 
проводит много времени за гра
ницей.

Глава РАО “Газпром" Рем 
Вяхирев традиционно отдыха
ет в мае. В этом году он уже 
был в отпуске, который про
вел в Сочи. Исполнительный 
секретарь СНГ Борис Березов
ский находится в отпуске в эти 
дни, он отдыхает во Франции. 
Президент Альфа-банка Петр 
Авен тоже сейчас в отпуске, 
который проводит на острове 
Сардиния в Средиземном море. 
А вот глава группы ЮКОС- 
РОСПРОМ Михаил Ходорков
ский в этом году в отпуск не 
едет и его не планирует. Об 
этом “Н Г ’ сообщил представи
тель компании.

Глава Л У К О Й Л а В агит 
Алекперов в этом году уже был 
в отпуске. Традиционно он от
дыхает две недели летом и две 
недели в гюждественские кани
кулы. Об этом корреспонден
там “Н Г ’ сообщили в пресс- 
службе нефтяной компании. 
Тем не менее, где он предпо
читает проводить свой отпуск,
- информация конфиденциаль
ная.

Будет ли отдыхать этим ле
том глава группы “Интеррос" 
Владимир Потанин, “Н Г так
узнать и не удалось, потому что 
в п ресс-сл уж б е О Н Э К 
СИМбанка попросили присла
ть письменный запрос об этой 
информации. Странно, почему 
Владимир Потанин скрывает 
информацию о своем отпуске 
ведь он почти официально при 
знан миллиардером и ему не 
чего бояться в отличие от пра
вительственных чиновников.

Оказывается, место отдыха 
чиновника, работающего в ад
министрации президента, - едва 
ли не государственная тайна. 
Так обстоит дело с местонахож
дением Валентина Юмашева и 
большинства других работни 
ков. В секретариате АП про
сто отказываются иредоставля 
ть информацию такого рода. 
При этом в пресс-службе ссы 
лаются на то, что просто не 
имеют в распоряжении таких 
фактов, а в приемных конкрет
ных сотрудников секретари 
имеют обыкновение сообщать, 
что “знают, но не скажут", в 
каком направлении отбыл их 
руководитель, поскольку от
нюдь не очевидно, что он бу
дет доволен такой откровеннос
тью своих подчиненных.

К примеру, в приемной Анд
рея Л огинова, руководителя 
Управления внутренней поли
тики президентской админи
страции, корреспонденту “НГ” 
сообщили, что их начальник 
уходит в отпуск со следующего 
понедельника, куда именно он 
уезжает - “не секрет", но “вам 
мы этого сказать не можем” . 
В прочем , сотрудница г-на 
Логинова определенно сообщи
ла, что проводить свой заслу
женный отдых он будет “в Рос
сии”. Таков максимум откро
венности, на который оказали
сь способны в АП.

В аппарате руководителя 
пресс-службы президента Сер
гея Ястржембского сообщили, 
что он ‘уже в отпуске и нахо
дится вне пределов Москвы".

М осковские руководители 
оказались еще менее доступны.

Юрий 
ук

вально: “Мы такой информа
ции не даем и никто вам ее не 
даст”. В ладимир Платонов, 
спикер городской Думы, также 
отдыхает. Где именно - “не сек
рет, но я сама не знаю”, при
зналась его сотрудница.

“ Независимая газета”
5 августу

гтазешпеп МСМСС ДОС ГуПНЫ
На вопрос, где находится Юрш 
Лужков, в мэрии ответили бук

Г

АВЕЛЬ И КАИНЫ
Н е р а з г а д а н н ы  е

Во времена императрицы Ека
терины Великой в одном из се
верных монастырей - не то на 
Валааме, не то на Соловках - по
селился молодой инок с библей
ским именем Авель.

Авель ,;о всеуслышание пред
рек смерть императрицы Екатери
ны. Монаха увезли в Санкт-Петер
бург в Петропавловскую крепость. 
Просидел он в ней ровно один год, 
покуда в точности не сбылось пред
сказанное. Тогда о монахе вспом
нили, и новопрестольный импера
тор Павел вьввал к себе, чтобы ду
шевно побеседовать. Ожидая услы
шать от понравившегося ему мо
наха слова поддержки, Павел I по
лучил следующее благословение: 
Царства твоего будет все равно что 

ничего. Ни ты не будешь рад, ни 
гебе не будут рады. И помрешь ты 
ю своею смертью".

п о с ы л к и  и з  п р о ш л о г о
После такого “напутствия” 

Авеля, естественно, увезли в ка
зенный дом.

Сохранились документальные 
свидетельства того, как 11 мар
та 1901 года, в столетнюю годов
щину смерти Павла I, ца 
щий император Николай 11 и им
ператрица Александра Федоров 
на с детьми, в сопровождении 
приближенных лиц, отправили
сь в Гатчину. По всей видимос
ти, они предвкушали незауряд- 
ноеразвлечение... Государь с се
мьей заперлись в комнате 
Гатчинского дворца, где многие 
годы хранился завещанный ла
рец. Когда царская семья появи
лась после этого перед свитой, 
присутствующие отметили, что 
на их лицах словно запечатлела
сь какая-то страшная тайна. Не 
раз после этого царь Николай II

говорил о своей насильственной 
кончине.

Но вернемся к нашему мона
ху. Авеля посадили в крепость, 
по одним источникам - сразу 
после разговора с Павлом, по 

[арствую- другим - спустя несколько лет, 
и II и им- когда до Тайной Канцелярии 

дошли очередные предсказания 
прозорливца. Книги, написанные 
полуграмотным монахом, поль
зовались в столице большой по
пулярностью, поэтому неудиви
тельно то, что после сбывшейся 
точь-в-точь смерти императора 
Павла I с провидцем захотел 
встретиться император Александ- 
р I. Последний услышал от Аве
ля то, что “его Москву сожгут 
французы”. Это нелепое предска
зание возмутило молодого царя, 
и он вновь приказал заточить 
монаха в крепость.

Когда сравниваешь предска
зания Авеля с “научным пред
видением” людей науки, то ло
вишь себя на мысли о том, что 
так называемое “гуманитарное 
сознание”, почти сданное в ар
хив нынешним временем, час
то и видит дальше, и слышит 
тоньше, чем у иных представи
телей “точных наук”. Дело здесь 
не в том, что “наука врет”, а в 
том, что так называемая “ду
ховность" впрямую не зависит 
ни от знаний, ни от образова
ния и упирается, наверное, 
лишь в то, что человек может 
отличить добро от зла, только 
и всего. Впрочем, и это сооб
ражение вряд ли сможет пол
ностью объяснить феномен 
Авеля и подобных ему людей.

Ольга КАТАЕВА 
“ Общая газета”
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Н Е С Т А Н Д А Р Т Н О Е  Л Р Е А Л О Ж Е Ш Е

Н Е С Т А Н А А Р Т Н Ъ Ш  ОТВЕТ

Гейдар Алиев пригла
сил Роберта Кочаряна в 
Баку. Повод для этого  
подобран  - не прид е 
решься: международная 
конференция по вопро
сам создания транспорт
ного коридора Европа - 
Кавказ - Азия. Сенсация? 
Однозначно. И, такая ред
кая за последние годы в 
кавказской политике - со 
знаком “плюс” .

Конечно , П резидент 
А зе р б а й д ж а н а  м ог не 
приглашать Президента 
Армении в свою столицу. 
Ситуация вокруг Нагорно
го Карабаха так прочно 
зашла в тупик, а армяно
азербайджанские связи 
настолько ограничены, 
что любое другое реше
ние - кроме принятого - 
вызвало бы понимание и 
в Б аку, и в Ереване. 
Далее - везде...

Но Алиев предпочел 
сделать неординарный 
шаг. Неожиданный. Если 
такое определение при
менимо к политике - фан
тастический. В преддве
рии президентских выбо
ров в Азербайджане, не
ско л ько  р и сков ан н ы й . 
Несмотря на стопроцент
ную уверенность в своем 
переизбрании на второй 
президентский срок, не 
каждый рискнул бы дать 
радикальной - и не очень 
- о ппозиции  такой ко 
зырь, как обвинение в 
соглашательстве.

Это - единственны й 
“минус” . Все остальное - 
“ плюсы” . Исходящие из 
осуществляемой Прези
д ентом  А зербайдж ана  
внешней политики. Да, 
Азербайджан уже десять 
лет, после начала кара
ба хско й  “ за в а р ухи ” , в

КРУТЫЕ 
ВИРАЖИ 

КАВКАЗСКОЙ 
ПОЛИТИКИ

направленность и ли
деров Армении к 
переговорному про
цессу. Признание не
зависимости Нагор
ного Карабаха или 
его присоединение к 
Армении вызвало бы 
ропот недовольства у 
международного со
общ ества. Может 
быть, эскалацию  
боевых действий. 
Возможно, какие-то 
санкции. Но Ереван 
никак не торопится 
это сделать. И вряд 
ли по причинам, столь 
меркантильным. Все 
намного глубже.

...Алиев первым 
почувствовал, что 
сближение - достиг
нутое шаг за шагом 
вместе с Тер-Пет
росяном и рухнув
шее в пр опа сть  
после отставки пос
леднего - обещает 
сделать ка ра б а х
скую проблему окончатель
но неразрешимой. В обо
зримом будущем, хотя бы. 
В о -вторы х, опы тнейш ий 
политик не может не по 
нимать, что отстранение- 
от проектов века одной 

из стран региона ставит 
их под удар. Не послед
нее место во всем этом 
занимает и резко  вы рос
ш ий после  и ни ц и а ти вы  

Алиева м е ж д у н а 
родный авторитет 
Азербайджана.

Н е с та н д а р тн о е  
предложение Пре
зидента Алиева пре
следует собой еще 
одну цель - решать 

егиональные про- 
лемы в самом ре

гионе. Участие Ар

не видит Армению. 
Точнее, видит - в прорезь 
прицела. Как и Армения - 
Азербайджан. Да, контак
тов практически нет. Да, 
жесткие позиции сторон 
не позволяют надеяться 
на скорую нормализацию 
отношений. Посредники 
сейчас вообщ е просто 
отбывают номер: стоило 
благодаря им проявиться 
кое-каким  подвижкам в 
позициях Л евона  Тер- 
П е тр о ся н а , ка к е го  
“ушли” . “Минская группа” 
осталась при своих инте
ресах. Но Баку настаива
ет на переговорах. Дру
гое дело - позиция сепа
ратистов. Впрочем, было 
бы грубейш ей ошибкой 
не замечать постоянную

мении в проектах транспор
тировки каспийской нефти и 
восстановление “ Великого 
Шелкового пути” - а об этом 
шел разговор во время визи
тов Эдуарда Шеварднадзе в 
Баку и Ереван - не только со
здает основу для формирова
ния “закавказского экспрес
са”, но и лишает Россию функ
ции диспетчера, никак не то
ропящегося дать зеленый 
свет этому “поезду” .

Первая реакция армян
ских властей на приглаше
ние в Баку разнородна. За 
участие в саммите Роберта 
Кочаряна выступает только

министр иностранных дел 
Вардан Осканян. Другие вы
сокопоставленные чиновни
ки опасаются за безопас
ность Президента Армении. 

'Сам он пока молчит. Ситуа
ция необычная, но чисто 
ка в ка зска я . Б е ссп о р н о , 
бывшего руководителя На
горного Карабаха Роберта 
Кочаряна будут охранять в 
Баку как зеницу ока. Но те
перь все от него ждут муж
ского, по кавказским мер
кам, поступка. И, скорее 
всего, он его сделает. Не
смотря и на некоторую пи
кантность ситуации - фор
мально Президент Армении 
оста ется  граж д анином  
Азербайджана. Помнится, 
когда Левен Тер-Петросян 
назначил Кочаряна премьер- 
министром, это вызвало не
довольство Баку. На что, бес
спорно не только остроумный, 
но и умный руководитель Ар
мении ответил: “Я гордился 
бы, если бы гражданин Арме
нии стал премьер-министром 
Азербайджана...”

И еще одна деталь, бро
сающаяся в глаза. Именно 
те политики, которых оппо
ненты называют выходцами 
из Политбюро ЦК КПСС, 
демонстрируют неординар
ную политику, инициируя 
нестандартные шаги. Чем 
экстремальнее сопутствую
щие событиям обстоятель
ства, тем больше. Откро
венно превосходя “п о ко 
ление пехГ и в эффектив
ности, и в эффектности. 
Потому и не будет ничего 
удивительного, если когда- 
нибудь станет известно, что 
п р и гл а ш е н и е  Гейдара 
Алиева поступило Роберту 
Кочаряну через Тбилиси. 
Помнится, во время своего 
последнего визита в Баку 
Эдуард Шеварднадзе за 
явил о готовности взять на 
себя посреднические обя
занности...

В любом случае, более 
реального шага вывести ре
гиональное сотрудничество 
стран Южного Кавказа на 
новый уровень еще не было. 
Возможно, больше не будет.

_________Тамаз ЛОМСАДЗЩ

С Л Е Д С Т В И Е  
ПО Д Е Л У  

З А М М И Н И С Т Р А  
З А К О Н Ч Е Н О .  

З А Б У Д Ь Т Е ?
Генеральная прокура 

тура Р о с с и и  заверш ила  
расследование уголовно
го дела в отношении быв
шего исполняющ его обя
занности министра внут
р е н н и х  д е л  Ингуш етии 
Д ауда Коригова. Он обви
няется “в  заведомом  пре
вы ш ении  долж ност ны х  
полном очий”, сопряж ен
ных с  применением  наси
лия, а  также в незаконном  
содерж ании граждан под  
стражей и  организации  
“прим енения п од чи не н 
ны ми ем у сотрудниками 
внутренних д е л  насилия в 
от нош ении работ ников  
республиканской  п ро ку
ратуры”.

И сполнявш ий обязан 
ности министра внутрен
них д е л  Ингуше тип Д . К о - 
р и го в  бы л за д е р ж а н  3  
марта этого года в М ос
кве  Генеральной п ро ку
ратурой РФ  по  подозре 
нию в превы ш ении д о л ж 
ностных полном очий. В  
частности, он приказал не 
допускать к  исполнению  
своих служебных обязан
ностей отдельных сотруд
ников р е сп уб л и ка н ско й  
прокуратуры и  с  этой це 
лью  выст авил посты у  
здания прокуратуры. По 
указанию  Коригова  с о 
трудники его личной ох
раны  вош ли в здание  и  
у г р о ж а л и  раб от никам  
прокурат уры  насильст 
венны м и дейст виями. В  
результате деятельность 
органов прокуратуры И н
гушетии в течение д л и 
тельного врем ени  была 
парализована.

‘‘В  наст оящ ее вре м я  
уголовное дело  направ
лено  д л я  рассмот рения  
по существу в Верховны й  
суд Р еспублики Ингуш е
тия, ”- сообщает Генпро
к у  ратура России.

У Б И Й С Т В О  П Р О К У Р О Р А  Р Е С П У Б Л И К И
После убийства Гене

рального прокурора Арме
нии Генриха Хачатряна весь 
квартал, где расположено 
здание Генпрокуратуры , 
было оцеплено полицией. 
Поскольку квартал нежилой, 
туда не пропускают никого, 
кроме высших чинов минис
терства внутренних дел и 
национальной безопаснос
ти республики. Хачатрян 
был убит в Ереване в сво
ем служебном кабинете в 
районе 17.00 двумя выстре
лами в голову, предположи
тельно из пистолета ино
странного производства. 
Убийство совершено его же 
сотрудником - прокурором 
отдела по надзору за рас
смотрением в судах уголов
ных дел Арамом Карапетя
ном, которому 48 лет.

Высокопоставленный со
трудник прокуратуры, не 
пожелавший назвать свое
го имени, не исключил лич
ных мотивов в этом убий
стве. Он сообщил, что, по 
его информации, убийство 
произошло следующим об
разом: помощник Хачатря
на услышал выстрелы, раз
давшиеся в кабинете, после 
того, как туда зашел Арам 
Карапетян. Он вызвал охра
ну, однако дверь в так на
зы ваем ом  п ред б аннике  
перед кабинетом оказалась 
закрытой. Охрана выбила 
дверь и ворвалась в каби
нет, где обнаружила два 
трупа.

Заместитель министра 
внутренних дел и нацио
нальной безопасности Гайк 
Арутюнян, который после 
совершения убийства по
бывал на месте преступле
ния, от комментариев отка
зался, сказав только, что 
ведется следствие. От ком
ментариев отказались так
же все прочие официальн
ые лица, включая сотрудни
ков прокуратуры и полиции, 
которые также побывали на 
месте преступления. Вече
ром по телевидению высту
пил президент Армении Ро

б е р т  Кочарян , которы й

назвал убийство Хачатряна 
“самым трагичным за пос
ледние годы” . Руководитель 
Армении надеется на то, что 
мотивы преступления ста
нут известны в самое бли
жайшее время. Следствием 
руководит замминистра ВД 
и безопасности Гайк Арутю
нян.

Генрих Хачатрян родил
ся в 1939 году в городе 
Ленинакан /ныне Гюмри/. 
Он окончил юридический 
факультет Ереванского го
сударственного универси
тета, работал ассистентом, 
преподавателем, старшим 
преподавателем на том же 
факультете, был доцентом 
кафедры конституционного 
и международного права. С 
1977 по 1982 гг. был лекто
ром отдела пропаганды ЦК 
компартии Армении. С 1982 
по 1990 гг. он был прокуро
ром Орджоникидзевского 
района Армении. В этот пе
риод именно он давал сан
кции на арест членов коми
тета “ Карабах” , которые 
проживали в его районе. С 
1990 по 1991 гг. он был пер
вым заместителем Гене
рального прокурора рес
публики. С 1991 по 1993 
гг. Генрих Хачатрян был 
р уков од ите л е м  научно- 
исследовательской темы, 
заведующим отделом ин
ститута философии и пра

ва Академии наук Армении. 
С 1993 по 1996 гг. - заве
дующий юридическим отде
лом Верховного совета рес
публики, который в 1995 г. 
стал Национальным собра
нием Армении. С 1996 по 
июнь 1997 гг., когда он стал 
Генеральны м прокурором 
республики, Хачатрян был 
членом Конституционного 
суда. Именно по теме Кон
ституции РА Хачатрян защи
тил несколько недель назад 
диссертацию на соискание 
ученой степени доктора 
юридических наук.

С именем Хачатряна в 
Армении связывали надеж
ды на обновление и очище
ние армянского общества 
от криминала.

По словам  советника  
президента РА, председа
теля комиссии по правам 
человека Паруйра Айрикя- 
на, в последнее время под 
руководством  Хачатряна 
республиканская прокура
тура занималась расследо
ванием преступлений, кото
рые “в прямом смысле пре
следовали армянское об
щество” . Речь идет о ряде 
дел, расследование кото
рых затянулось на годы, и 
лиш ь после назначения 
Генеральным прокурором 
страны Генриха Хачатря
на им был дан ход. Кста
ти, в день убийства Хачат
ряна в Республиканскую 
п р о к у р а т о р у  для дачи  
п о ка з а н и й  по д е л у  об 
убийстве бывшего пред
седателя ереванского Го-
Р испол ком а  Ам барцум а 

алустяна был вызван 
бывший министр внутрен
них дел Армении Вано Си- 
радегян.

Арам  К а р а п е тя н  н е 
сколько  лет назад был 
транспортны м  п р о кур о 
ром Республики Армения, 
за те м  он зан и м а л  ряд 
должностей в республи
канской прокуратуре.

По сводкам 
информационных агентств

БЕСП О РЯ ДК И  В А К С А Е
Л

Ситуация в дагестанск
ом селении Аксай близ 
границы с Чечней, где в 
ночь на 7 августа произо
шли беспорядки, в резуль
тате которых один челов
ек скончался, и еще по 
меньшей мере трое, в том 
числе - два сотрудника 
милиции, получили ране
ния, сейчас нормализо
валась и находится под 
контролем. Об этом со 
общил начальник пресс- 
службы МВД этой севе
ро-кавказской республи
ки Абдул Мусаев.

По его данным, ночью на 
окраине Аксая подвижная 
милицейская группа, объ
езжавшая приграничный с 
Чечней Хасавюртовский 
район Дагестана, на пере
крестке автодороги Аксай- 
Новые Гагатлы, на окраине 
Аксая, обнаружила стояв
шую на дороге группу в 10- 
15 молодых людей, которые 
были явно нетрезвы. В от
вет на предложение мили
ционеров разойтись один из 
парней выхватил пистолет и 
заявил, что собравшиеся “кон
тролируют дорогу” , а мили-

ции “надо отсюда убираться 
по-хорошему” .

Милиционеры попытали
сь задержать вооруженно
го человека, однако хулига
ны “оказали отчаянное со
противление". Патруль вы
звал подкрепление из по
селкового отделения мили
ции, началась настоящая 
схватка, а затем - и пере
стрелка, в результате кото
рой сначала был ранен один 
милиционер, а затем - двое 
из группы бесчинствовав

ших молодых людей. Один 
из них затем скончался в 
местной больнице.

Вскоре, привлеченные 
шумом, к месту инцидента 
стали подходить местные 
жители. Собравшаяся тол
па примерно в триста чело
век, к сожалению, встала на 
сторону людей, сопротив
лявшихся милиции, удру
ченно заметил Абдул Муса
ев. Они затем ринулись в 
поселковое отделение ми
лиции, избили находивших

ся там сотрудников, один из 
которых получил сотрясе
ние мозга и госпитализиро
ван. Толпа затем безуспеш
но пы талась взять в 
заложники одного из мили
ционеров.

После этого в Аксай были 
срочно переброшены до
полнительные правоохра
нительные силы, в селение 
прибыли два заместителя 
министра внутренних дел 
Дагестана, руководители 
администрации Хасавюр
товского района. В резуль
тате “людей удалось успо
коить” , отметил руководи
тель пресс-служ бы  МВД 
республики. “Сейчас обста
новка контролируется, воз
буждено уголовное дело” , - 
констатировал Мусаев. Он 
также сообщил, что с тер
ритории соседней Чечни 
был произведен “ непри
цельный обстрел” одного из 
постов милиции в Аксае. По 
мнению начальника пресс- 
службы, этот обстрел но
сил, скорее всего, демон
стративный характер. Ник
то не пострадал.

ТРУБОПРОВОДЫ, ПРОЛОЖЕННЫЕ ЧЕРЕЗ 
КАСПИЙ, ОКАЖУТСЯ ВЫГОДНЫМИ

Госдепартам ент США 
выразил глубокое удовле
творение в связи тем, что 
туркменский министр неф
ти и газа Аразов объявил, 
что Туркменистан выбрал 
американскую  компанию 
“Энрон” для выполнения 
работ по технико-экономи- 
ч е ско м у  о б о сн о ва н и ю  
строительства Транскас
пийского газопро
вода, которые бу
дет ф и н а н си р о 
вать Агентство по 
торговле и разви
тию. Аразов сде
лал это заявление 
на пресс-конф е
ренции в Ашхаба
де 29 июля. В рам
ках ф инансируе
мого Агентством 
по торговле и раз
витию исследова
ния компания “Эн
рон” проведет на
учные исследова
ния, результаты  
ко тор ы х  ста н ут  
те х н и ч е с ко й  и 
э к о н о м и ч е с к о й  
основой для стро
ительства Т ранскаспий
ского газопровода. Это ис
следование  вклю чает в 
себя подробны й анализ 
воздействия этого проек
та на окружающую среду. 
По мнению США, маршру
ты трубопроводов через 
Каспий станут наиболее 
выгодными и коммерчес
ки жизнеспособными для 
транспортировки богатых 
запасов туркменского газа 
на быстро развивающийся 
турецкий рынок. Финанси-
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циальный советник Прези
дента и Госсекретаря по 
вопросам политики в отно
шении энергоресурсов Кас
пия, сделал заявление, в 
котором  он подтвердил 
обязательство администра
ции способствовать  оы- 
строму освоению и разра
ботке энергоресурсов Кас
пийского моря и нескольких 
маршрутов их транспорти
ровки.

Правительство С оеди
ненных Штатов особенно 
удовлетворено  тем , что 
Туркменистан действовал 
быстро и настойчиво при 
принятии этого решения. 
Предполагается, что иссле
дование Агентства по тор
говле и развитию будет за
вершено к 15 ноября.

ЮСИА

" н е м с о " 
о я е ш д е ж  

н и й ж и
НЕФ Ж Ь

Спутниковые исследования по 
поиску нефти и газа на террито
рии Армении проводит амери
канская компания НЕМСО (НшП 
Ехр1огайоп & Мшш§ Сотрапу). 
Пока рано делать конкретные 
выводы, но результаты предвари
тельных исследований позволя
ют надеяться на то, что нефть в 
Армении есть, - сказал вице-пре
зидент компании Ричард Смит.

НЕМСО собирается вложить 
10 миллионов долларов в поиск 
нефти и газа на территории Ар
мении. Компанией определены 
три стратегические точки, на 
разработку которых в течение 
двух лет она собирается получить 
лицензию правительства Респуб
лики Армения.

А ИРАН - ПРОТИВ 
МИЛИТАРИЗАЦИИ КАСПИЯ

“ М илитаризация Каспийского моря пойдет 
не на пользу прибрежны м государствам  и не 
будет отвечать их интересам ” , - заявил ко 
мандую щ ий военно-м орским и силами Ирана  
адмирал Аббас М охтадж . Он отм етил , что у 
прикаспийских стран уже есть положитель
ный опыт соседства на море без использо
вания вооруженных сил и его  следует разви
вать. По словам иранского адмирала, каспий
ская проблематика - это пучок взаимосвязан
ных вопросов, с ответами на которы е не сле
дует спеш ить, поскольку они м огут оказать 
ся ошибочными.

По словам премьер-министра 
РА Армена Дарбиняна, прави
тельство Армении готово дать раз
решение на осуществление этих 
работ, учитывая многолетний 
опыт компании. Для окончатель
ного решения этого вопроса в 
августе ожидается визит в Арме
нию президента НЕМСО Нельсо

на Банкера Ханта. НЕМСО уже 
более тридцати лет занимается про
ведением нефте- и газоразведочных 
работ в 26 странах мира. Еще в 1960- 
х годах она обнаружила в Ливии 
крупнейшее месторождение нефти, 
а сейчас ведет работы в Пакистане, 
Омане, Кыргызстане, Колумбии, Ав
стралии.

руемое Агентством по тор
говле и развитию исследо
вание — это важный шаг по 
реализации коммерческого 
потенциала газовых трубо
проводов, проложенных че
рез Каспий. Правительство 
Соединенных Штатов при
дает первостепенное зна
чение развитию каспийских 
энергетических ресурсов 
вдоль транспортного кори
дора Восток-Запад и при
ветствует решение Турк
менистана.

Ф инансирование этого  
исследования со стороны 
А гентства по торговле и 
развитию — это часть ини
циативы  правител ьства  
США в отношении развития 
К а сп и й ско го  региона , в 
рамках которой три амери
канских торгово-финансо
вых ведомства (Агентство 
по торговле и развитию, 
Корпорация по частным ин
вестициям за рубежом и 
“Э ксим банк” ) согласовы
вают свои программы и ока
зывают поддержку усилиям 
правительства США, на 
правленным на транспорти
ровку каспийской нефти и 
газа на мировые рынки. В 
прош лую  пятницу посол 
Ричард Морнингстар, спе-
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Президент Клинт он вы двинул кандидатуру посла Ричарда 
Л. Морнингстара, уроженца г. Ньютон, штат Массачусетс, на 
пост специального советника Президента и Государственного 
секретаря по вопросам, связанным с разработкой энергоресур
сов бассейна Каспийского моря.

П ослу М орнингстару поручается максимально обеспечить 
координацию действий подразделений исполнит ельной власти  
США по реализации полит ики и программ, связанных с разра
боткой неф т яных и газовых ресурсов бассейна Каспийского 
моря. Разработка эт их энергоресурсов и открытый коммер
ческий доступ к ним рассматриваются администрацией как 
основной приоритет. С апреля 1995 г. посол М орнингстар за
нимает  пост специального совет ника Президента и Госсекре
таря по вопросам помощи Новым Независимым Государствам 
(ННГ); он осуществляет надзор над деятельностью 16 прави
тельственных ведомств США, связанной с помощью и совмест
ными программами в ННГ.

Ранее посол М орнингст ар работ ал в адм инист рации пер
вы м  вице-президент ом  К орпорации част ны х инвест иций  
за рубеж ом, от вечая за вопросы  п о ли т и к и  и инвест и ц и о н 
ного разви т и я . Он такж е заним ал долж ность консульт ан
т а М инист ерст ва  т орговли  по  вопросам  меж дународной  
т орговли  и т ехн о ло ги я м , а в 1992 г ., в период ф орм ирова
н и я  новой  ад м инист рации , за н и м а лся  ко м п лексо м  вопро
сов, связан ны х с э ко н о м и к о й  и меж дународной т орговлей . 
Д о  эт ого  он бы л председат елем  совет а директ оров и ру
ководит елем  корпорации  “К ост ар”. 10 л е т  он был прак
т икую щ им  ю рист ом , работ ая в ф ирм е “П ибоди энд  Бра
у н ” в Бост оне, ш т ат  М ассачусет с, а такж е бы л парт не
ром  и руководит елем  от дела судебных разбират ельст в этой  
же ф ирм ы . П осол М орнингст ар  я в л я е т с я  проф ессором  
права на  ю ридическом  ф акульт ет е Бост онского  колледж а, 
а такж е членом  Н ациональной  конф еренции  по вопросам  
ш т ат ного законодат ельст ва.

СОЗДАНА
ОБЩЕСТВЕННАЯ
ОРГАНИЗАЦИЯ
АССИРИЙЦЕВ

“Вавилон” - так называ
ется созданная в  южно- 
российском  городе Рос
тове-на-Дону новая обще
ственная организация - 
региональная националь
но-культурная автономия 
ассириицев - одного из 
древнейш их народов на 
земле.

“Автономия” - не значит
обособление, - подчерк
нул председатель “В а 
вилона” Д авид Андреев. -
На гостеприимной д о н 
ской земле веками живут 
в мире и  согласии пред
ставители около ста наци
ональностей, действует 
более двадцати нацио
нально-культ урны х о б 
ществ. Наше общество, 
объединившее семь тысяч 
донских ассирийцев, на
мерено, сохраняя само
бытность своей нации, бе
режно храня и  развивая 
вековые традиции культу
ры  нашего народа, стре
миться сеять семена д о 
бра, мудрости, веротер
пимости и  дружелюбия".

44 МИЛЛИОНА 
ОТ МЭРИИ 
МОСКВЫ

Для восстановления 
Центрального родильного 
дома в Грозном с после
дующим его оснащением 
современным медицин
ским оборудованием мэр 
Москвы Юрий Лужков вы
делил 44 миллиона руб
лей. Об этом сообщили в 
министерстве здравоо
хранения Чечни.

Чеченская Республика 
занимает, как и во време
на СССР, первое место 
среди республик и краев 
С еверного  Кавказа  по 
см ертности  д етей . По-" 
словам главного педиат
ра республики Саламу Ха- 
туева, рождаемость в Чеч
не в последнее время за
метно возросла. За пер
вые пять месяцев текуще
го года в республике ро
дилось 10 тысяч 845 де
тей, но почти половина 
детей умирает, не прожив 
и одного месяца. Это - 
следствие плохого пита
ния матерей, отсутствия в 

юпублике условий для 
лечебно-профилактичес
ких мероприятий.

НАДЕЖДЫ 
ПИТАЮТ 

И ГЕНЕРАЛОВ
К р и м и н о ге н н а я  с и 

т уация на  С е в е р н о м  
К авказе  д о во л ьн о  н а 
пряж енная, она в  ц е 
л ом  осложняет  общ е- 
с  т венно-поли ти чес кую  
обст ановку в регионе. 
О д н а ко  о б ст а н о в ка  
полностью конт ролиру
ется правоохранит ель
ны ми органами, заявил  
во  В л адикавказе  п е р 
вы й заместитель м ин и 
стра внут ренних д е л  
Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а 
ции  генерал-полковник  
м илиции В ладим ир К о 
л е с н и к о в . О н з н а к о 
м и л ся  с операт ивной  
обст ановкой в С евер
н о й  Осетии, работ ой  
личного  состава М В Д  
р есп уб л и ки  по  вы пол 
н е н и ю  приорит ет ны х 
направлении , от рабо
танных во  в р е м я  н е 
д а в н и х  с е в е р о ка в ка з
с к и х  ком андно -ш т аб
н ы х  у ч е н и й  с и л о в ы х  
структур. П о сл о в а м  
ш еф а к р и м и н а л ь н о й  
м и л и ц и и  Р о сси и , с о 
зд а н и е  в С т аврополе  
штаба М В Д  Р о с с и й 
ско й  Ф едерац ии  даст  
возм ож ност ь п е р е л о 
мить к  лучш ем у обста
н о вку  в регионе, с к о 
ординироват ь у с и л и я  
ф едеральны х и  мест
ны х правоохранит ель
ны х органов в борьбе  
с  особо  тяжкими п р е 
ст уплениям и. В  этом 
смысле, считает Влади
м ир Колесников, новой  
ф орм ой о б ъ е д и н е н и я  
возможност ей силовы х  
структур в б о р ь б е  с  
кр им ин а льно й  ср е д о й  
стало состоявш ееся во  
В л адикавказе  за с е д а 
н ие  д в у х  совм ест ны х  
коллегий М В Д  С евер
н ой  Осетии и  И нгуш е
тии с  участием м и н и 
стра внут ренних д е л  
Р оссийской Ф едерации  
Сергея Степашина.

ВОЗРОС ОБЪЕМ 
ИНВЕСТИЦИЙ

188 миллионов долла
ров составил объем ин
вестиций в экономику Ар
мении в первом полуго
дии 1998 года. Из них 
объем иностранных ин
вестиций составил 140 
миллионов долларов, из 
которых прямые вложе
ния в эко н ом и ку  - 98 
миллионов долларов. По 
отношению к аналогично
му периоду прош лого  
года объем инвестиций 
возрос в 8 раз.
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“Независимая газета” опуб
ликовала статью Владислава 
Белых “Россия-Южная Осетия: 
развод по грузинскому сцена
рию?, с подзаголовком: ‘Т би 
лиси пытается осуществить 
мягкую переориентацию Цхин
вали”.

Как явствует из самого 
заголовка, опус представляет 
собой филиппику, направлен
ную против Грузии и процесса 
мирного урегулирования грузи
но-осетинского конфликта, в 
котором Российская Федера
ция принимает деятельное 
участие.

Автор, давая совершенно 
справедливую оценку экономи
ческому и стратегическому 
значению территории нынеш
ней Южной Осетии, при этом 
тенденциозно, заведомо иска
жая исторические факты, за
являет: “ ...что правящие круги 
Грузии всегда ставили целью 
своей политики установление 
контроля над этим регионом, 
в том числе путем этнических 
чисток на данной территории”. 
Именно такая облыжная кле
вета на целую нацию является 
движ ущ им стим улом  для 
нового нагнетания конфронта
ции и разжигания тлеющих 
искр межнациональной розни 
в данном регионе (метод, давно 
апробированный клевретами и 
поборниками имперского ре- 
акционизма во всех временах 
и народах). На территории 
Грузии этнические чистки про
водились иноземными захват
чиками против грузин.

Относительно территории 
Южной Осетии: она исстари 
была органической частью Гру
зии и не нуждалась в особом 
контрольном режиме. Да и се
годня международное сообще
ство (в том числе и РФ, к све
дению господина Белых) при
знает территориальную целост
ность Грузии и незыблемость 
ее границ в соответствии с 
нормами международного пра
ва, и не делая исключения ни 
для Южной Осетии, ни для 
Абхазии.

Участие Грузии в проекте 
транспортировки каспийской- 

нефти через ее территорию 
действительно требует стабиль
ности и безопасности в зоне 
прохождения коммуникации. 
Однако тон г-на Белых, осо
бенно когда он говорит об 
“агентах грузинских спецслужб’, 
засылаемых под видом деловых 
лкщей и расставляющих свои 
тенеты, завлекая в них правя
щие круги Южной Осетии, 
наводит на мысль, что эту дез
информацию устами г-на Бе
лых распространяют те круги 
в России, которые были и ос
таются противниками маршру
та транспортировки каспий
ской нефти через территорию 
Грузии и эффективным орудием, 
способным чинить препоны 
для задействования нефтепро
вода, считают именно поддер
жание и эскалацию напряжен
ности в зоне грузино-осетин

ского конфликта.
Что касается пресловутого, 

т.н. “спиртового противостояния” 
между Россией и Грузией и за
явления автора о том, что Юж
ная Осетия превратилась в зону 
активного транзита контрабанд
ного спирта в Россию, то г-н 
Белых “забыл” упомянуть, - тер
ритория Южной Осетии кон
тролируется контингентом сме

шения с малыми государствами 
на осн ове равн оп рави я  и 
взаимного уважения. К сожале
нию, эти эпигоны черносотенцев 
нашли достойного глашатая сво
их идей в лице г-на Белых.

Россию никто не “вытесняет” 
из региона и не “ ...уводит Юж
ную Осетию от российской ори
ентации, отодвигая Москву в сто
рону”, как утверждает г-н Белых.

ду Правительством Республики 
Грузия и Правительством Россий
ской Федерации об экономичес
ком восстановлении районов в 
зоне грузино- осетинского кон
фликта” от 14 сентября 199 
года. На стадии разработки на
ходится новый проект этого со
глашения.

Для г-на Белых было бы боль
ше чести, если бы он не искал

КОМУ 
НЕ ДбЕТ ПОКОЯ 

ПОКОЙ МП КйВКйЗЕ
шанных сил по поддержанию 
мира и власти предержащими 
н ы н еш н ей  Ю жной О сетии . 
Грузинские же правоохранительные 
органы весьма ограничены в воз
можности пресекать противоп
равные действия на данной тер- 
р и т о р и и .

Несмотря на существующие 
еще разногласия по ряду вопро
сов, Тбилиси и Цхинвали нала
живают тесные контакты на 
уровне парламентариев, государ
ственных чиновников, деловых 
людей, активно используется на
родная дипломатия. Большим 
прорывом в деле мирного урегу
лирования конф ликта стали 
встречи между Э.А.Шеварднад
зе и Л.А.Чибировым, проведен
ные во Владикавказе (1996 г.), в 
Джаве (1997 г.) и прошедшая 
совсем недавно, 20 июля с.г., 
встреча в Боржоми. В ближай
шее время начнутся консульта
ции по вопросу правового режи
ма и административно-террито
риального статуса нынешней 
Южной Осетии в составе феде
ративного грузинского государ
ства, к которому с такой ирони
ей относится г-н Белых.

Этих позитивных сдвигов с 
нетерпением ожидает многоты
сячная армия беженцев и вынуж
денно перемещенных лиц и с 
той, и с другой стороны, страж
дущая завершения многолетнего 
“хождения по мукам”, восстанов
ления любви, взаимоуважения и 
согласия, искони характерными 
для двух братских народов.

Но эти сдвиги наруш аю т 
покой тех, кто не может сми
риться, что Грузия обрела утра
ченную независимость, твердо 
встала на путь демократии и про
цветания. Они, прикрываясь на
мерением защищать интересы и, 
якобы, пошатнувшийся автори
тет России, которая является дтя 
Грузии не только стратегическим 
партнером, но и добрым соседом, 
лихорадочно цепляются за пра
во играть партию первой скрип
ки, поскольку утратили место ди
рижера в этом регионе. Для этих 
кругов немыслимо строить отно-

Но Грузия, будучи суверенным 
государством, вольна избирать 
себе кроме России других стра
тегических партнеров, в том чис
ле и среди стран-членов НАТО. 
Это обстоятельство имеет несчас
тье вызывать недовольство г-на 
Белых и подобных ему элемен
тов, облачающихся в тоги три
бунов России. Что же касается 
вопроса “увода” Южной Осетии 
от России и “отодвигания" Мос
квы в сторону, г-ну Белых сле
дует напомнить, что международ
ное право и международное со
общество признают суверенитет 
Грузии над территорией Южной 
Осетии. Этот факт признает и 
РФ. Следовательно, Грузия не 
“уводит”, тем более не “вытес
няет" Россию из Южной Осетии, 
как это утверждает г-н Белых.

Далее в статье автор упоми
нает о транснациональном эко
номическом проекте, в котором 
планируется участие Грузии и 
Азербайджана, как транзитных 
стран, с условием обеспечения 
военной и политической ста
бильности транзитных территорий. 
Г-н Белых, анализируя внутрен
ние проблемы Грузии, деликат
но называет эти условия трудно
выполнимыми, но в конце, не вы
держав, “поздравляет” Грузию “с 
фиаско в связи с последними со
бытиями в Абхазии”, “сложной” 
ситуацией в Аджарии, с якобы, 
серьезным внутриполитическим 
кризисом в стране в целом, ко
торому будто бы не видно конца 
(?!)•

На таком политическом и 
экономическом фоне с сильно 
сгущенными красками, восстано
вительные работы в зоне кон
фликта, проводимые Грузией 
вместе с иностранными донора
ми, кажутся г-ну Белых стро
ительством “потемкинских дере
вень”. Такой эпитет оскорбите
лен не только для Грузии и меж
дународных доноров, работаю
щих над восстановлением и реа
билитацией зоны конфликта, но 
также для РФ, которая тоже при
нимает участие в этих работах 
на основании “Соглашения меж-

мишени для своих филиппик в 
странах ближнего зарубежья, 
иначе говоря, не занимался бы 
изысканием соринки в глазу 
ближнего своего, не замечая при 
этом бревна в своем собственном 
(принимая во внимание ту слож
ную социально-экономическую 
и политическую ситуацию, кото
рая сложилась за последнее вре
мя в России) и развивал бы свои 
силлогизмы на тему, подсказан
ную школьными учебниками, - 
“Кому на Руси жить хорошо”.

Объединенный Аппарат 
комиссии по урегулированию 

грузино-осетинского 
конфликта Государственной 

канцелярии Грузии

Г
АЗЕРБАЙДЖАН ПЕРЕД ВЫБОРАМИ

ОТМЕНЕНА ЦЕНЗУРА
В  Азербайджане с  7 августа отменена цензура. Прези

дент республики Гэйдар Алиев своим указом упразднил 
Главное управление по защите государственной тайны в 
средствах массовой информации /Главлит / Создано оно 
было еще в 1966 году и  осуществляло надзор над дея
тельностью прессы. Глава государства также отменил и 
военную цензуру, действовавшую с  1992 года.

В  указе предусмотрены дополнительные меры по обес
печению в стране свободы слова, мысли и  информации. 
Соответствующим государственным органам поручено в 
течение месяца разработать программу улучшения мате
риально-технического положения СМИ, освободить их от 
налога на добавленную стоимость, создать отвечающую 
мировым стандартам нормативно-правовую базу деятель
ности СМИ, изучить возможность присоединения Азер
байджана к  соответствующим международным соглаше
ниям.

Решение Гэйдара Алиева позитивно воспринято оппо
зицией, которая в  качестве одного из условий своего учас
тия в  предстоящих осенью выборах главы Азербайджан
ского государства выдвигает требование о демократиза
ции предвыборной ситуации в стране.
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Т а к  были столкновения или нет?!

Представители силовых 
ведомств РФ опровергли 8 
августа сообщения чеченских 
должностных лиц о якобы 
имевших место в ночь на пят
ницу столкновениях на адми
нистративной границе между 
Дагестаном и Чечней.

Как заявил заместитель 
министра внутренних дел 
России генерал-полковник 
Леонтий Шевцов, который 
возглавляет находящийся в
С 1 акрополе оперативный
штаб при МВД России на 
Северном Кавказе, никаких 
боевых действий или экстре
мистских провокаций с учас
тием вооруженных группиро

вок из Чечни ни в ночь на 7 
августа, ни в последующее вре
мя на территории Дагестана, 
других соседних с Чечней субъ
ектов Российской Федерации не 
было.

Леонтий Шевцов сообщил 
также, что никаких докладов о 
боевых действиях или вооружен
ных провокациях со стороны 
чеченских боевых гоунпировок 
в оперативный штаб при МВД 
РФ по Северному Кавказу не 
поступало. Начальник управле
ния информации и обществен
ных связей МВД РФ генерал- 
майор Александр Михайлов под
черкнул: “Нелепые заявления 
даже высоких должностных лиц 
мы не комментируем”, имея в 
виду утверждения чеченских 
представителей.

В оперативном управлении 
Северо-Кавказского военного ок
руга сообщили, что подразделе
ния войск в минувшие сутки 
никаких боевых действии по 
вели, в границах округа боа.ых 
столкновений не паолюла-юсь. 
вертолеты в воздух не поднима
лись. “Боевые действия с учас
тием бронетехники и фронтовой 
авиации скрыть невозможно. 
Они обязательно будут зафикси

рованы по линиям многих служб 
и ведомств, доклады пойдут в 
различные инстанции. Следова
тельно, речь может идти только 
о провокации, в основе которой 
заведомо заложена дезинформа
ция”, - отметили в штабе СКВО.

Между тем, исполняющий 
обязанности премьер-министра 
Чечни Турпал Атгериев вновь 
подтвердил сегодня информацию 
начальника погранично-тамо
женной службы республики 
Магомеда Хатуева о вооружен
ном инциденте на чеченско-даге
станском участке границы в 
районе станицы Бараздиновская. 
‘У нас нет оснований не дове

рять начальнику погранслужбы”, 
- заявил он на пресс-конферен
ции.

Обстановка на чеченско-даге
станской границе обсуждалась 
сегодня на заседании кабинета 
министров республики.

И.о.премьер-министра под
твердил. что во время инциден
та на тан и н е были подбиты два 
российских БТР. однако о жер
твах со стороны российских 
военнослужащих ему пока ниче
го неизвестно. При этом он 
добавил, что трое чеченских по
граничников получили ранения.

ВЛАСТИ И 
ОППОЗИЦИЯ 

РЕШИЛИ 
ПОГОВОРИТЬ

Впервые 4 августа сели в 
президентском дворце за стол 
п ереговоров представители  
властей и оппозиции, пред
ставленной партиями Движе
ния за реформу выборов и де
мократические выборы, - со
общает П райм-Нью с из Баку.

Свои требования оппози
ция передала полномочны м 
представителям  президента 
А зер б ай д ж ан а , к о то р ы е  
довели их содержание до Гей- 
дара А лиева. От ответов на 
них зависело ее участие в пред
стоящих президентских вы бо
рах.

Основное требование оппо
зиции сводится к переформи
рованию  практически уком 
плектованного Ц ентризбир
кома Азербайджана и соответ
ственно территориальных из
бирательных комиссий. Среди 
других требований оппозиции - 
формирование Ц И К  на пари
тетной  осн ове при равном  
представительстве двух сто
рон, внесение изменений в 
график избирательной кампа
нии, продление сроков ряда 
процедур, создание в А зер
байдж ане дем ократи ческой  
обстановки в преддверии вы
б о р о в . П р ези д ен тск и е  вы 
боры в Азербайджане назна
чены на 11 октября. Рассмот
рев требован ия  оппозиции, 
власти  п р и н ял и  части ч н о  
лишь два - касающиеся ф ор
мирования Центризбиркома и 
пересмотра графика избира
тельной кампании, - сообщ и
ли журналистам на брифинге 
в штаб-квартире оппозицион
ной Демократической партий.

Т ребования о создании в 
стране обстановки для демо
кратичного проведения выбо
ров, включающих условия об 
отмене цензуры, разрешении 
на проведение митингов и де
монстраций, регистрации по
л и ти ч ески х  п ар т и й  и д в и 
жений, прекращении полити
ческих репрессий и вовсе не 
были приняты. Лидеры оппо
зиции счи таю т, что власти 
проявили несерьезный подход 
к требованиям, продемонстри
ровав незаинтересованность в 
проведении дем ократичны х 
выборов. Неконструктивный 
подход властей к важному для 
страны вопросу может привес
ти к противостоянию в обще
стве, ответственность за нега
тивные последствия которого 
ложится на руководство рес
публики, - отмечено в заявле
нии С о вета  п редседателей  
Движения за реформы выбо
ров и демократические иыбо-

ьели власти продемонстри
руют серьезный подход к тре
бованиям оппозиции, то пере
говоры могут быть продолже
ны, - считаю т лидеры Движе
ния.

г - К о о о ш к о ^
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ВСТРЕЧА?
С инициативой проведения 

в Кисловодске 29 августа оче
редной рабочей встречи глав 
республик, краев и областей 
Северного Кавказа выступил 
губернатор Ставрополья Алек
сандр Черногоров. Эта иници
атива, сказал он, поддержана 
главами всех северокавказских 
субъектов Российской Федера
ции.

Первая Кисловодская встре
ча состоялась в июне 1996 года 
и была посвящена поискам пу
тей урегулирования проблем 
Северного Кавказа. Она про
шла с участием президента Бо
риса Ельцина. Встреча в Кис
ловодске “необходима, прежде 
всего, в плане контроля за тем, 
как реализуются решения, при
нятые в 1996 году”,- считает 
А.Черногоров. Он напомнил, 
что на предыдущей встрече 
было признано, что решающим 
условием установления мира и 
стабильности в регионе явля
ется взаимовыгодное экономи
ческое сотрудничество. Новая 
встреча, по его убеждению, 
“способна дать практический 
импульс к ]разрешению проблем с 
учетом изменений ситуации, 
происш едш их на Северном  
' авказе ".

Губернатор надеется, что 
в такой встрече примет учас
тие глава государст ва или 
председатель правительства.

УДУГОВ 
ПРЕДЛАГАЕТ

Вопрос замены/юссийских “го
лубых касок" в Абхазии кавказ
скими миротворческими подраз
делениями “давно наз/зел ", заявил 
министр иностранных дел Чечни 
Мовлади Удугов в связи с  завер
шением мандата российских воен
ных. Необходимо создать в ре
гионе структуры по аналогу 
ОБСЕ с миротворческими под
разделениями для урегулирования 
внутрикавка зеках конфликтов, 
отметил глава чеченской диппо- 
матии. "В эти силы вошли бы и 
чеченские военнослужащие ", - ска
зал Мовлади Удугов.

Министр иностранных дел 
И чкерии утверж дает, что 

наличие сегодня в зоне кон- 
Ф щкта российских мщюптпр- 
цев не позволяет влиять т а  м 
на ситуацию ни Тбилиси, ни 
Сухуми". “Ситуацию, имея 
там своих вое'зтых, контроли
рует исключительно Россия ", 

резюмировал Удугов.

“Кавказ
превращается в пороховую  

бочку, готовую сдетонировать 
в лю бой момент”
Мовлади УДУГОВ

Ч

После двухчасовой бе
седы с глазу на глаз в 

загородной резиденции 
президента Ингушетии 
под Назранью Аслан Мас
хадов уехал в Турцию, а 
затем в США. Сергей Ки
риенко вернулся в Мос
кву. О чем так горячо и 
без переводчика и по 
мощников говорили пре
зидент Ичкерии и пре
мьер-министр РФ, можно 
только  д о гад ы ва ться . 
Ко гда  этот вопрос 
задавали Масхадову ту
рецкие журналисты, он, 
судя по многочисленным 
интервью, опубликован
ным в турецкой прессе, 
отвечал пространно и по
дробно, касаясь всех ас
пектов прошлого, настоя
щего и будущего Чечни, 
но понять что-либо кон
кретно о конфиденциаль
ной встрече с Кириенко - 
невозможно. О чем шел 
разговор? Или это было 
просто первое знакомст
во двух лидеров, а Кири
енко готовил почву для 
будущ ей и возм ож ной 
встречи Масхадова с Ель
циным? Сам Сергей Кири
енко был краток: вопросы 
касались обеспечения за
конности и правопорядка 
в Чечне, экономического 
положения в республике и 
ее отношения с ф еде
ральными властями Рос
сии. Но ведь это значит 
сказать много и... ничего.

Вполне возможно, Мас
хадов предложил молодо
му премьеру сузить круг 
обсуждаемых вопросов. 
Режим чрезвычайного по
ложения в Чечне Масха
дов отменил буквально 
накануне их свидания и, 
следовательно, преступ
ность и напряженная кон
фронтация с чеченской 
оппозицией - под контро
лем, ограничения на ра
боту СМИ, в частности, 
российского ТУ, сняты. О 
чем тогда говорить в этом 
плане? О заложниках, по
хищенных российских и 
иностранных гражданах? 
Но ведь даже представи
тель президента РФ Ва
лентин Власов официаль
но похищен на террито
рии И нгуш етии , как и 
многие другие. Прави
тельство Ичкерии и сам 
Масхадов неоднократно 
заявляли о решимости бо-

СЕКРЕТНАЯ МИССИЯ
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роться с похитителями и 
бандитскими группировка
ми, распущены исламский 
полк и шариатская гвардия, 
объявлены вне закона неко
торые руководители вахха
битов... Нет, не это стало 
предметом разговора Мас

лова и Кириенко.
‘1ам Аушев, кстати, по 
'долгу хозяина,несколь

ко раз заходивший в ком
нату, где велась беседа, го
ворит, что чувствовал он 
себя “третьим лишним”, на
столько увлеченно и заин
тересованно беседовали 
два лидера. Нет, речь явно 
шла об очень серьезных 
вещах. О каких?

Можно предположить, 
что отношения Чечни с Рос
сией обсуждать тоже было 
рано - срок действия отло
женного статуса республи
ки Ичкерии истечет только 
в 2001 году. Остается один 
очень важный вопрос, кото
рый волнует чеченскую сто
рону и о котором множест
во раз говорили все чечен
ские лидеры: и Мовлади 
Удугов, и Шамиль Басаев, 
и сам Масхадов - возмеще
ние ущерба, нанесенного 
войной Чечне, - читай Рос
сией, - и следовательно, 
перечисление 16 миллиар
дов рублей и одного мил
лиарда долларов, предус
мотренных правительствен
ной программой восстанов
ления Чечни. Правительст
венной программой РФ, за
мечу. От баснословны х 
сумм, предъявленных Мос
кве Грозным, быть может, 
вполне справедливых, но 
абсолютно нереальных, ос
тались вот эти две цифры, 
признанных Россией и даже 
включенных в ее бюджет. 
Но... Каждому ясно - таких 
денег сегодня у России 
тоже нет. Их нет ни для бас
тующих шахтеров, ни для 
голодных офицеров, ни для 
врачей “скорой помощи", ни 
для пенсионеров, ни для 
Крайнего Севера и Дальне
го Востока ... И так далее, 
до бесконечности.

Но для Чечни они найти
сь долж ны . С лиш ком  
многое поставлено здесь на 
карту . Н едаром “ новая 
четверка” - генерал Алек
сандр Лебе/ 
зовский!

Виктор Черномырдин спе
циально обратились к пре
зиденту РФ Борису Ельци
ну с призывом как можно 
быстрее решить “чеченскую 
проблему” .

Хотя, замечу, для самой 
Чечни она реш ена в 
главном - по мнению и Мар- 
хадова и всех других руко
водителей в Грозном - Че
ченская Республика Ичке
рия добилась независимос
ти и является не “респуб
ликой с отложенным статусом” 
и не субъектом Российской 
Федерации, а суверенным 
государством. Вот где за
рыта собака. Вот откуда это 
бесконечное топтание на 
м есте и нескончаем ы й 
шлейф конфликтных ситуа
ций. Вот почему и Масха
дов, и Кириенко, очевидно,

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ  
Политический обозреватель “С П

постарались не обсуждать 
эту болезненную тему.

И от России, и от Чечни, 
видимо, потребуются уступ
ки. Взаимные, но обяза
тельные, коль скоро разго
вор зашел о восстановле
нии чеченской экономики. 
России, где не стихают про
блемы с финансовым кри
зисом, придется пойти на 
дополнительные расходы. 
Не берусь судить, за счет 
чего. А в Чечне, в которой 
после войны идея незави
симости осталась главной 
ценностью, - оформить с 
федеральным центром хотя 
бы принципы отношений, 
без чего  просто  нев о 

зм ожна передача любой 
суммы денег. Даже “контри
буции , как называет их 
Шамиль Басаев. Возможно, 
разговор об уступках и был 
предметом секретных пере
говоров Кириенко с Масха
довым. Возможно...

Но на конференции ис
ламских стран в Вашингто
не Масхадов с гордостью 
заявил: “ На территории 
Чечни нет ни одного рус
ского  солдата. Нет и не 
будет!”

О предоставлении не
зав и си м ости  Чеченской 
Республике недавно во все
услышание говорил и мэр 
Москвы Юрий Лужков. Но,

конечно, говорил он не о та
ком предоставлении неза
висимости, как это давно 
предлагает Жириновский, - 
“обнести Чечню железным 
забором и забыть” .

Нет, речь идет о незави
симой и суверенной Чечне, 
связанной с Россией нор
мальными узами сотрудни
чества и договоров. Ника
ких “субъектов федерации”, 
но речь может идти о вхож
дении нового государства в 
СНГ, и тогда десятки тысяч 
чеченцев, живущих в России, 
так же, как и русскоязычное 
население Ичкерии, избег
нут неуд обного  статуса  
“иностранцев” .

Но все это, повторяю, из 
области предположений. И 
в Чечне, и в России более 
чем достаточное число "го-

п л  с  л
Лебедь, Борис Бере- 
|й, Юрий Лужков и

м п с н п п о в  в  с ш п
Прибытие президента Чечни Аслана Масхадова в СШ А не 

вызвало интереса американских и российских средств массо
вой информации. Видимо, памятуя о том, что в свой послед
ний приезд Аслан Масхадов напрочь отказался общаться со 
встречавшей его прессой, журналисты, в свою очередь, реши
ли проигнорировать появление президента Чечни в СШ А. Куда 
скромнее выглядел в среду и тот прием, который устроили 
Масхадову представители чеченской общины в Америке. Хотя 
и на этот раз раздавались крики “ Аллах акбар!” , тем не менее 
в аэропорту не было видно ни развернутого 
флага, ни матерей, подводящих своих младен
цев под благословение президента.

Бросалось в глаза и отсутствие американ
ских официальных представителей, а встреча
ла А.Масхадова только небольшая группа по
сланцев проходящей в Вашингтоне исламской 
конференции. В ответ на обращенную к ним 
просьбу ИТАР-ТАСС представиться, те попро
сили выключить диктофон и заявили, что их 
имена не играют никакой существенной роли” 
и что они “лишь часть большой системы”. Уточ
нить, по чьему конкретно приглашению при
ехал Масхадов в СШ А, они отказались.

Несмотря на то, что по сравнению с про
шлым визитом президента Чечни в СШ А, его 
встреча была организована куда более четко, 
без небольшого инцидента не обошлось. На этот 
раз на несколько секунд президент Чечни, его 
окружение и часть встречающих лиц застряли 
в вертящихся дверях аэропорта. Дело в том, что 
самолет, на котором прилетел Масхадов в СШ А , прибыл на 
недавно введенный в строй терминал в нью-йоркском аэро
порту Кеннеди, где выход на улицу оборудован именно такого 
рода широкими дверями - они прекрасно срабатывают, когда 
через них проходят 2-3 человека, и автоматически останавли
ваются, если в один пролет пытаются войти человек 7-8. Именно 
это случилось с президентом Чечни и его окружением. Однако 
поднатужившиеся молодцы из охраны быстро разрешили эту 
внезапную проблему. Перед отъездом из аэропорта Масхадов 
несколько минут общался с представители местной чеченской

общины. Затем он отбыл в сторону нью-йоркского аэропорта 
“Л а Гардиа”, откуда отправился в Вашингтон.

Масхадов заявил на встрече с журналистами в Вашингтоне, 
что не привез в СШ А конкретных планов экономического вос
становления Чечни. У немногочисленных журналистов, собрав
шихся в вашингтонском отеле “ Омни Ш орхем”, где проходила 
пресс-конференция, это сообщение вызвало некоторое разоча
рование. Дело в том, что организаторы конференции загодя 
анонсировали важное заявление Масхадова, в котором, как было 

сказано в пресс-релизах, он должен был объяви- 
I ть о привлечении 30 млрд. долларов для возрож
дения экономики Ичкерии под гарантии экспорт- 

| ных поставок нефти. Кстати, “ вопрос о тридцати
миллиардах” фигурирует и в расписании пленар- 

| ных заседании конференции.
Однако Аслан Масхадов сообщил, что “никаких 

программ и никаких проектов не привез”. Далее он 
лишь в общих словах обрисовал перспективы при
влечения иностранного капитала в республику, заме
тив, что коща встречается с людьми, проявляющими 
определенный интерес к Чечне, рассказывает им о 
привлекательности чеченского рынка. По его словам, 
в Чечне есть многое, что могло оы заинтересовать де
ловых людей.

Масхадов сообщил, что в ходе своей нынешней 
поездки в США намерен встретиться с советником 

I госсекретаря по делам Новых Независимых Государ
ств, включая Россию, Стивеном Сестановичем. Вопро
сы, которые чеченский лидер намерен обсудить с ним, 
касаются “ситуации в Чечне и развития отношении с 

деловыми кругами США”. По словам Масхадова, он также встре
чался с рядом американских конгрессменов и других официальных 
лиц. Имен, однако, он предпочел не называть.

Касаясь отношений с Россией, Масхадов выразил большое 
сомнение в том, что Москва может существенно помочь Чечне 
в восстановлении ее экономики. Как заметил Масхадов, “у нее 
сегодня нет таких возможностей” . “ Единственное, чего мы хо
тим, - добавил он, - это чтобы Россия не препятствовала при
влечению инвестиций в Чечню. Ичкерия же готова выступить 
гарантом этих инвестиций” .

.  я з ь

рячих голов” и “заинтересо
ванных лиц", для кого нем 
больше напряженности, тем 
выгоднее и прибыльней.

Сам Аслан Масхадов от
правился в США, где пыта
ется убедить деловые кру
ги инвестировать в эконо
мику Чечни 30 миллиардов 
долларов.
К ^ ^ в и д а н и ю  в Назране” 

пред ш ествовал и  
большемасштабные манев
ры российских вооружен
ных сил, которые “ приду
мал" и приурочил к началу 
переговоров никто иной, 
как Сергей Степашин, ми
нистр внутренних дел РФ, 
которого в Ичкерии многие 
считают военным преступ
ником. Ибо в бытность ру
ководителем ФСБ именно 
он в компании с Павлом 
Грачевы м развязал  эту 
грязную, жестокую и бес
смысленную войну.

27 июля, за три дня до 
встречи Масхадова и Кири
енко  в С тавропол ьском  
крае, в Дагестане и других 
сопредельны х с Чечней 
те р р и то р и я х  начались 
командно-штабные учения, 
которыми руководил Степа
шин. В учениях принимали 
участие как непосредствен
но части и подразделения 
внутренних войск, расквар
тированных в этом регионе, 
так и привлеченные к ма
неврам из других районов 
страны части МЧС, ФСБ, 
ФАПСИ, пограничники, же
лезнодорожные войска и 
войска Северо-Кавказского 
военного округа. Словом, 
все, кто носит погоны.

Объединял их действия 
оперативный штаб при МВД 
РФ по обеспечению право
порядка  на С еверном  
Кавказе, который был со
здан в соответствии с май
ским указом  президента 
России. На первом же за
седании этой новой сило
вой структуры Сергей Сте
пашин объявил о первом 
крупном мероприятии шта
ба - совместных учениях. 
Развитие ситуации на Се
верном Кавказе , по его 
мнению, требует обеспече
ния единого руководства 
силами и средствами, при
влекаемыми к поддержа
нию правопорядка и без

о п а с н о с ти  в р е ги о не . 
Практически все конфлик
ты здесь, по мнению ми
нистра, имеют взаимосвя
занную природу.

О том, какое большое 
значение придается этим 
маневрам, говорит и тот 
факт, что контролировать 
ход учений на Кавказ вы
летел начальник Генераль
ного штаба вооруженных 
сил России генерал армии 
Анатолий Квашнин, - кста
ти, проигравший чечен
скую войну. А за несколь
ко дней до него - рабочая 
группа Главного оператив
ного  управления Гене 
рального штаба.

Чеченцев они не напу
гали.

А как отразились на на
чавшихся через несколько 
дней переговорах Кириен
ко с Масхадовым, можно 
только гадать. Но, думаю, 
не лучшим образом.

В сообщениях Минобо
роны РФ утверждалось, 
что “ главной целью уче
ний является отработка 
уп р а вл е н и я  силам и и 
средствам и временной 
оперативной группировки 
Северо-Кавказского ре
гиона по обеспечению  
правопорядка, общ ест
венной безопасности при 
оказании помощи местно
му населению” . Знакомые 
слова...

На самом деле не толь
ко ш ироко известные и 
популярные в последнее 
время “миротворческие" 
задачи отрабатывали вой
ска и штабы.

Важнейшая цель - вы
работать систему приня
тия решений на случай 
реал ьно го  обострения  
обстановки в данном ре
гионе и прорыва из Чеч
ни на сопредельную тер
ри то ри ю  гр у п п  б о е 
виков. Локализация их, а 
за те м  и л и кв и д а ц и я . 
“ Т ень  Б у д е н н о в с к а ” 
продолжает витать над 
российским и  силовыми 
структурами. Не допус
тить повторения траге 
дии 1995 года - главная 
задача военных.

И не только военных, 
добавлю. Мир и сотруд
ничество на Северном 
Кавказе - главная зада
ча п о л и ти ко в . С ам ого  
вы сокого ранга. Остает
ся надеяться, что с е к 
ретные переговоры Сер
гея Кириенко и Аслана 
Масхадова были не на
прасны. Ни для Чечни, 
ни для России. Ни для 
Кавказа в целом. Будем 
надеяться, что мы еще 
увидим их плоды.
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КОГДА ЭДиТЕ ПЛОХО, ОНА 
ЗАНиМАЕТСЯ 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ УБОРКОЙ
Эдита Пьеха, которая никогда не го

ворит о своем возрасте, чувст 
вует  себя /* ?  м олодой и счас- 

т л и -  Г Ш  вой. Утро у  нее 
начинается с обли

вания ледяной водой. 
Обязательно раз в день 

ходит несколько килом ет 
ров пешком. И  всегда следует  

совету своей мамы: “Если чувству
ешь, что начинаешь заболевать, сде
лай  дома генеральную уборку”. Пье- 

1 ха утверждает, что это помо- 
\  гае т.

Эдита заказывает плат ья у  
лучш их дизайнеров. Ее моделье
ры  - С ла в а  З а й ц е в , Н о н н а  
М еликова, Татьяна Парфенова.

В обы чной  ж изни п еви ц а  
пр ед п о ч и т а ет  с п о р т и вн ы й  
ст иль одежды, не пользует ся  
космет икой и парфюмом.

КОБЗОН 

ОБЕЩ АН  

СЛАВ1

Ирина Отиева надеется, что 
ее дочь Злата станет артист
кой, и считает себя идеальным 
для нее педагогом по вокалу. Ио
сиф Кобзон, который недавно 
познакомился с малышкой, по
обещал поддержку в будущем.

МАДАМ ТЮССО НЕ ХОЧЕТ РИСКОВАТЬ
Руководители Музея вос

ковых фигур мадам Тюссо 
отказали актеру Леонардо 
ди Каприо пополнить кол
лекцию его восковой фигу
рой. То, что Леонардо раз

бил сердца миллионов 
женщин, это еще не аргу
мент. Каждая фигура обхо
дится в 40 тысяч долларов. 
А кто даст гарантию, что сла
ва Леонардо будет прочной?

МАДОННА

РАЗБУШЕВАЛАСЬ
Бывший бойфренд Ма

донны актер Энди Берд, 
которого певица недавно 
выгнала из своего особня
ка без гроша в кармане за 
то, что он попросил помочь 
ему начать карьеру в Гол
ливуде, теперь работает в 
ночном клубе вышибалой. 
Однако Энди Берд не теря
ет надежды стать звездой 
и рассказывает всем о том, 
что получил заманчивое 
предлож ение сняться в 
новом фильме.
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Лена с огромным старани
ем воспиты вала своего  
внука. Но теперь, когда 
Елена сн ов а  вышла на 
сцену вместе с “Самоцве
тами , она наверстывает 
упущенное и долгие часы 
проводит в парикмахер
ских, косметических сало
нах и ателье. А Никита ли- 

^лился  внимания бабушки.

К О Е -Ч Т О  
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х у л и о  и г л Е с и л с  л ю ь и т  э к з о т и к у
20 лет назад после развода с филиппинкой Изабель Прейслер Игле- 

сиас перебрался на Майами. Там он купил виллу с несколькими бас
сейнами, причалом и двумя яхтами. Трое его детей от брака с Изабель 

подолгу гостят у отца. А год назад у Хулио появился еще один ребе
нок. Молодая голландка, манекенщица Миранда родила ему сына. 

Жгучий испанец покоряет женские сердца не только великолепным 
голосом, но и внешностью. А его самого привлекают экзотичес

кие развлечения и еще - футбол. Кстати, в свое время он чуть не 
стал футболистом. Его даже приглашали в молодежный со 

став мадридского “Реала” . Но автокатастрофа на три года 
• приковала его к больничной койке. А до того он сделал 

попытку прорваться в искусство. Но в католичес
ком колледже, где он учился, руководитель 

хора, проверив вокальные данные юно- 
ш и , ' пришел в ужас и по

советовал ему занять
ся чем угодно, только 
не пением.

\

Актриса прибыла в Париж, 
чтобы принят ь участ ие в 
презент ации своего нового  
фильма “Сфера”. Оставив че
моданы в роскошном отеле 
“Рит ц”, Ш эрон реш ила про
катиться по городу в черно- 
м “Мерседесе” с тонирован
ны ми ст еклам и. П опуляр 
ность звезды уже давно не по
зволяет  ей так просто про
гулят ься по Елисейским по
лям . И  все-таки нашелся че
ловек, ради которого Стоун 
опуст ила стекло. Это был 
Бернар - знаменитый город
ской сумасш едш ий, извест
ный всему Парижу. Шэрон ос
тановила маш ину и, высунув
шись в окно, завязала с ним  
непринуж денны й разговор. 
Как и полож ено французу, 
Бернар выдал ей комплимен
ты, подчеркнув неземную кра
сот у собеседницы , .н о  при  
этом признался, что ее имя  
слыш ит  впервые.

Г

ЗАГАР ВАМ К ЛИЦУ
Л

масло или крем, нанести 
на кожу крем “Огуречный- 
” , “Идеал или “Бархатный” 
и припудрить.

* Разгоряченное после 
солнечной ванны лицо не 
рекомендуется мыть - луч
ше смазать кремом.

* Мужчины нередко про
тирают лицо одеколоном - 
летом этого лучше не де
лать, так как под влиянием 
солнца на коже могут по
явиться пигментные пятна.

* Самые лучш ие для 
загара утренние часы, с 
11 до 15 надо уйти с с о 
лнца: в это время дейст
вуют не столько ультра
ф и о л е то в ы е , с ко л ь ко  
тепловые лучи.

АНЕКДОТЫ С БОРОДОН
Идет алкаш по бере1у, видит - выбросило на бе

рег золотую рыбку. Лежит, хвостом бьет, просит 
бросить ее в воду, обещает исполнить три желания.

- Дай кружку пива на опохмел!
Появляется кружка пива. Алкаш хватает рыбку, 

лупит ею по тыльной стороне кисти:
- Вот и таранька есть!

- Товарищ кадровик, вы принимаете на работу с 
фамилиями на “ич"?

- Нет!
- А на “зон"?
- Еще чего!
- А на “ко"?
- Это - пожалуйста.
- Коган! Иди сюда!

При раскопках в Египте нашли саркофаг с му
мией. Эксперты не могли установить, чья это му
мия, пригласили советских специалистов. Три со
ветских эксперта засучили рукава и потребовали 
освободить помещение. Вскоре они вышли, утирая 
пот со лба.

- Аменхотеп двадцать третий!
- Как вам удалось это установить?
- Сам, сука, сознался!

* * *
Вопрос анкеты: “Были ли вы репрессированы? 

Если нет, то почему?"

В тюремной камере:
- Какой у тебя срок?
- Двадцать пять.
- За что?
- Ни за что.
- Врешь! Ни за что десять дают.

* * *
Рабинович проходит мимо НКВД. На дверях - 

табличка: "Посторонним вход воспрещен! ”
- Ха! Как будто, если бы там было написано 

“Добро пожаловать!", я бы туда пошел!
*  *  *

Солдат, дежуривший на ядерной установке, за
дремал и облокотился на пульт управления. При входе 
дежурного офицера он встрепенулся, вскочил и 
доложил:

- Товарищ лейтенант, в мое дежурство происше
ствий не было!

- Не было, говоришь?! А Бельгия где, твою мать/! 
Два наряда вне очереди.

* * *
- Кто твой отец? - спрашивает учительница 

Вовочку.
- Товарищ Сталин!
- А кто твоя мать?
- Советская родина!
- А кем ты хочешь стать?
- Сиротой!
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СОВЕТЫ ГЗСЕ 
САХЧАА ЖИЗНИ

НАПОЛЕОН
ИЗ-ЗА НАСМ ОРКА ПРОИГРАЛ СРАЖЕНИЕ

Он не знал рецепта этих капель
Смешайте в равных частях по объему сок алоэ, травы чистотела и  мед. Закапывай

те 3 -5  раз в день по 5-10 капель в каждую ноздрю. Такие капли, конечно, немного 
горчат. Если вам это не нравится, попробуйте другое средство -1 -2  капли сотового 
меда вводить в одну, затем в другую ноздрю каждые 3 -4  часа. Лечение проводите, 
пока не почувствуете, что вам стало лучше. Можно также утром или вечером прилечь 

подуш ку и, запрокинув голову, закапывать в каждую ноздрю по 5 -7  капель топлено
сливочного масла. Затем полежать 5 -7  минут.

ПОДАГРА - БОЛЕЗНЬ АРИСТОКРАТИЧЕСКАЯ
Но к а к  от нее избавиться?

Залейте 1 литр красного вина типа Кагор 200 граммами свежих измельченных лис
тьев сенны. Настаивайте в темном месте 3 недели, периодически как следует встряхи
вая. Принимайте по 25-30 граммов 2-3 раза в день за 30 минут до еды.

ПРО ЧАЙ ЗЕЛЕНЫЙ - ЦЕЛЕБНЫЙ И ВКУСНЫЙ
Ученые приш ли к  выводу, что зеленый чай можно использовать для профилактики 

раковых заболеваний. В нем содержатся вещества, которые способствуют уничтоже
нию раковых клеток. Чтобы зеленый чай оказывал целебное действие, нужно выпивать 
десять чашек в день. Именно так чаевничают японцы, которые страдают от этого забо
левания меньше, чем американцы, предпочитающие не менее полезный черный чаи. 
Но чтобы он оказал целебное действие на ваш организм, нужно выпивать двадцать 
чашек в день. К  тому же зеленый чай полезен курильщикам: он выводит вредные 
вещества из их прокуренного организма.

БЛЕСК ВАШИХ ВОЛОС
Летом волосы от солнечных лучей и сухого воздуха становятся ломкими и тусклыми, 

поэтому им необходимо дополнительное питание.^ Для этого приготовьте маску для 
волос: половину буханки бородинского хлеба залейте небольшим количеством кипят
ка до получения однородной кашицы. В теплом виде эту массу нанесите на волосы, 
немного помассируйте голову и через 15 минут смойте. Потом можно использовать 
шампунь. Проводите процедуру раз в неделю, и волосы снова станут шелковистыми.

СВЕТ М О Й , ЗЕРКАЛЬЦЕ, СКАЖИ...
Ох, У Ж  Э Т И  М О Р Щ И Н Ы

Они появляются не только на лице, но и  в области декольте. На этом, самом чувст
вительном участке кожи, рекомендуется делать специальное обертывание. Возьмите 
в равных частях мед, муку из проросш ей пшеницы и  смешайте с яичным желтком. 
Нанесите приготовленную массу на кожу и  оставьте примерно на пятнадцать минут. 
Затем смойте теплой водой и  смажьте кожу питательным кремом.

ТАКАЯ ВОТ ПЕТРУШКА!
Д аж е  отеки под глазам и снимает

Летом хорошо заготовить петрушку впрок, но не только для кулинарных целей. Если 
мелко нарубить петрушку, залить кипятком, настоять 30 минут, процедить, остудить, 
залить в формочку для льда и поставить в морозильник, то у вас под рукой всегда 
будет чудесное средство, помогающее снять отечность под глазами. Кроме того 
помощью этих кусочков льда вы сможете слегка освежить и отбелить кожу лица.

НА РОМ АШ КЕ НЕ ТОЛЬКО ГАДАЮТ
Цветки ромаш ки (100 г) заварите в небольшом количестве кипятка так, чтобы обра

зовалась кашицеобразная масса. Остудите ее, нанесите на марлю и  положите на̂  пред
варительно очищенную лосьоном кожу лица. Под маску, для усиления ее действия, 
хорошо наложить тонкий слой крема. Глаза, губы и  ноздри должны^ оставаться открьг 
тыми. Через 15 минут маску снимите и  ополосните лицо теплой кипяченой водой. 
Маска рекомендуется для жирной, склонной к  воспалениям кожи.

И ПРИМ ЕТ М О РФ ЕЙ  В СВОИ ОБЪЯТИЯ
Если у вас появились проблемы со сном, можно попробовать обойтись домашними 

средствами лечения. Иногда хорошо помогает мед. Если вы растворите столовую ложку 
меда в одном стакане теплой кипяченой воды, то это сладкое лекарство, выпитое на 
ночь, поможет на ранних стадиях справиться с нарушениями сна.

Л"кондишн": плюсы ш минусы
О плюсах кондиционера знает каждый: 

в летний зной он просто незаменим. Но 
дело не только в прохладе. Снабженный 
несколькими фильтрами, он очищает квар
тиру от копоти, гари, пыли, поглощает та
бачный дым, неприятные запахи и... до
вольно значительное количество электро- 
энергии. Для сравнения: обычный обогре
ватель требует примерно 1-1,5 кВт/ч, а
ч

кондиционер - от 400 до 700, в зависимости 
от его мощности.

И еще серьезный минус: в квартире, где 
долго работает “ кондишн” , накапливаются 
положительные аэроины, очень вредные 
для здоровья. Поэтому советуем приобрес
ти ионизатор воздуха и бактерицидную 
лампу, которую необходимо на некоторое 
время включать 2-3 раза в неделю.

Что бы ни говорили о 
загаре - и старит он, и 
вызывает сухость кожи, и 
способствует появлению 
морщин, - все же загоре
лые люди очень привлека
тельны! И чтобы не иметь 
неприятностей из-за зага
ра, советуем учитывать 
следующее:

* Достаточное количе
ство ультраф иолетовых 
лучей можно получить и в 
тени.

* Загар лучше воспри
нимается, когда человек в 
движении. Первое время 
надо находиться на солнце 
не более 5-10 минут, по
степенно увеличивая это 
время.

* Перед тем как заго 

рать, лучше не мыть лицо, 
особенно с мылом - это на
рушит естественную кислу- 
ю среду кожи, ее жировую 
смазку. Из этих же сообра
жений советуем не приме
нять для загара обычные 
косметические кремы.

* Хорошо перед загора
нием смазать кож у лица 
растительным маслом или 
маслом для загара, крема
ми “Луч” или “Весна” , цин
ковой мазью, в равных час
тях смешанной с оливковым 
или кукурузным маслом. Не 
советуем наносить слишком 
большое количество масла 
или крема - могут появить
ся жжение и краснота.

* После пребывания на 
солнце надо снять с лица

Ж

Т Е С Т
вы  вспыльчивы?

Л Е Г К О  Р А З Д Р А Ж А Е Т Е С Ь ?

Предлагаемы й тест поможет узнать, насколько вы владеете 
собой в критических ситуациях. И з трех вариантов ответов -  
А, Б, В  - выберите тот, который вам  больше всего подходит.

1. Вас разд раж ает, 
когда в театре рядом раз
говаривают или шелестят 
оберткой?

А Нет
Б Да, очень
В Иногда

2 Вам очень неприятен 
громкий разговор в обще
ственном транспорте?

А Иногда
Б Безразличен
В Конечно

3. Как вы реагируете, 
если вас пытаются по
учать, объясняя, что вы 
слишком молоды?

А Ставлю этого “кого- 
то” на место

Б Слушаю с раздраже
нием, но молчу

В Спокойно
4. Вас раздражает мя-

журнала, взятых вами у зна
комых для чтения?

А Иногда
Б Да
В Нет

5. Как вы реагируете, 
когда ваш друг приходит на 
встречу с опозданием?

А С м отря на сколько  
опоздал

Б Промолчу
В Учу его жизни

6. Раздражает ли вас 
слишком сильный или рез
кий запах ароматических 
веществ?

А Нет
Б Иногда
В Да

7. Вам неприятно, когда 
кто-нибудь в вашем присут
ствии грызет ногти?

А Да, разумеется

Б Не особенно
В Я этого не замечаю

8. Способен ли вас вы
вести из себя пересказ 
сюжета книги, которую вы 
собрались почитать?

А По настроению
Б Нет
В А как же!

9. Раздражает ли вас 
чрезмерное приближение 
попутчика в транспорте?

А Нет
Б Разумеется
В Смотря какой собе

седник

10. Вам неприятно , 
когда кто-то кашляет в 
вашу сторону, не закрыва-

ь?
А Не особенно 
Б Очень редко 
В Да

ясь'

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

А 1 3 5 1 3 1 5 3 1 3

Б 5 1 3 5 1 3 3 1 5 1

В 3 5 1 3 5 5 1 5 3 5

1-16 баллов. “Олимпийское спокойствие" - это про вас. Без сомнения, вы не тот 
человек, которого легко выбить из колеи. А может быть, в  тесте просто не было 
вопроса про ваши уязвимые стороны?

17-39 баллов Вы раздражаетесь лишь от очень неприятных вещей, а из обыден
ных житейских невзгод не делаете драмы. И  правильно - нервы надо беречь, а не
приятности стараться побыстрее забывать и  жить в ладу с  миром.

40-50 баллов. Вы вспыльчивы, легко выходите и з себя, вас раздражают даже не
значительные явления. Иными словами, сдержанным и  терпеливым человек:ом вас 
не назовешь. Что самое неприятное - страдают от этого не только окружающие, но  
*  вы сами. Единственный совет -  постарайтесь успокоиться.
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ПЕЙТЕ ВИСКИ. ЕСЛИ ЕСТЬ Л Е Ш И
Л У Ч Ш И Е  С О Р Т А  Ф И Р М Е Н Н Ы Х  М А Р О К  С М Е Ш А Н Н О Г О  В И С К И

“ТНЕ РАМ0115 СКСШЗЕ ГШ Е8Т 5СОТСН УУН18КУ”
Рейтинг вкусовых качеств: Отлично 
Мягкое и сладковатое. Комментарии дегустаторов: 

“Трудно удержаться, чтобы не проглотить” ; “Прекрасный 
легкий вкус в сочетании с ощутимым по-настоящему тор
фяным и солодовым привкусом”.

“«ЮНЫГИЕ УУА1_КЕЯ В1.АСК 1ЛВЕ1. 12-УЕА К-01.0  
8СОТСН УУН18КУ ЕХТРА 8РЕС1А1.”

Рейтинг вкусовых качеств: Отлично 
Крепкое и жгучее, с очень приятным ароматом. Ком

ментарии дегустаторов: “Очень мягкое, почти маслянис
тое” ; ‘ Хорошо сбалансированное, жгучесть и крепость в 
сочетании с привлекательной смесью привкусов” ; “Оглу
шает чувства” ; “Слишком жгучее” .

“УУН1ТЕ НОК8Е РШЕ ОЫЭ 8СОТСН \ЛЖ18КУ”
Рейтинг вкусовых качеств: Отлично 
Крепкий, более сильный торфяной привкус. Коммен

тарии дегустаторов: “Более ярко выраженный букет, при
ятное сочетание сладковатости и торфянистого привку
са” ; “Чуть-чуть резковатое, нетерпкое, но очень вкусное 
виски, несмотря на всю свою крепость”.

ЛУЧ Ш И Е СОРТА

“А 80А -01 .0  8СОТСН УУН18КУ РШЕЗТ ВЬЕЫО”
Рейтинг вкусовых качеств: Отлично
Нравится практически всем, но ярко выраженных отличительных свойств у него нет. 

Комментарии дегустаторов^ “Восхитительная смесь торфяных ароматов, легкая слад
коватость 
весь рот

‘Более сильный аромат, более жгучее, солодовый привкус обволакивает

" Ь ы с о к л я
п л о Х ) Л

/ \ < \ (\ (\

Доминирует оживление цветовой гаммы. Цвета - 

серый, черный, белый б /д ут развиты в  Аруше молные 
цвета и оттенки. Экзотическая тенденция - обращение 
к народному костюму, (Карибский бассейн, Малайзия, 
Юго-Восточная Азия). Лидером выступил Жанн Поль 
Готье со своей коллекцией в кубино-тринидадском 
стиле. Очень важным цветом был сочный красный, 
который смешивается с  розовым и оранжевым. О со
бенно э ю  заметно по коллекции Лакруа. Изменение 
кроя Аделии Андре декоративною, а не конструктив
ною  юлка, оставляет швы на тех местах, где их быть 
не должно.

У

Карабины самозарядные 
“Тигр-9”, “Тигр -9-1”.

' И с п о л ь зу е м ы й  п атр о н

Т1СР-9

9 .3x 64

Т1СН-9-1

9 .3x64

Н ачал ьн ая  с к о р о с т ь  пули 740 740

П р и ц е л ь н ая  д ал ь н о с ть  

о ткр ы то го  п р и ц е л а 300 300

Е м ко сть  м а га з и н а 5 5

М а с с а  к а р а б и н а 4 .0 4 .2

Д л и н а  к а р а б и н а 1080 1140

РЕЙТИНГ 
КОМПЬЮТЕРНЫХ ИГР
Ващо-Кахоо/е на пьедес

тале почёта. Игра для при
ставки И1'п1епс1о64 под 
названием Ващ о-Кагоо/е 
стала самой кассовой игрой 
и  набрала за эту неделю  
около 500000$. Даже такие 
немалоизвестные игры, как 
ОН-Поад СЬаПепде и Кеп 
СпТТеу опустились на 4 -е  и  
5 -е  места. Д ля полного 
представления о рейтинге 
игр, вот их свежайший рей
тинг.

1. Вашо-Кагоо1е $ 4 9 5 ,2 3 0
2 .  Мог1а1 К о т Ь а *  4  

$ 2 8 6 ,8 4 0
3 .  С о Ш е п Е у е  0 0 7  

$ 2 6 1 ,0 2 0
4 .  (Ш -В о а с ! С Ь аП еп д е  

$ 2 3 1 ,2 2 0
5 . М1.В К е п  С п Н е у  

$ 2 1 8 ,8 9 0

т о л л и в у т э с к и е  с л у ж и
Юеми М ур сыграет

Л  ару Ьурофт
Популярная американ

ская актриса  Деми Мур 
была утверждена на роль 
Лары Крофт в экранизации 
культовой компьютерной 
игры  “Т о т Ь  ВаШ ег” . По 
многочисленным слухам, 
постоянно сопутствующим 
выпуску этой картины, на 
эту роль претендовали не 
только Элизабет Харли и 
Анна Николь Смит, но и 
сама Сандра Буллок ! . .

Решение же о приглаше
нии в проект именно Деми 
Мур, видимо, пришло к ру
ководителям студии Рага- 
тоип1  после очередного 
просмотра картины “Сол
дат Джейн” с непосредст
венным участием послед
ней.

У  Юфоди Фостер у4фалн
роды ! . .

По всей в и д и м о с ти , 
сейчас в Голливуде посте
пенно начинает разгорать
ся очередной гр ан д и о з
ный скандал . . . А дело 
все в том, что буквально 
на днях по мировой кинос
толице прошел некий слу
шок, касающийся недав
них родов американской 
суперзвезды Джоди Ф о с
тер ( у нее родился маль
ч и к , к о т о р о го  назвал и  
Чарльз ). Как на поверку 
оказалось, кассета с ви
деозаписью  этих самых 
родов была кем-то ловко 
похищена ! . . Полиция го 
рода Лос-Анджелеса все
рьез опасается, что выше
упом янутая  “ о п е р а ц и я ” 
была организована обык
новенными меркантильны
ми мошенниками, которые 
скорее всего постараются 
продать эту видеокассету 
какому-нибудь кабельно
му телеканалу. Вот неко
торые немаловажные по
д робности , касаю щ иеся 
этого гнусного похищения. 
Удалось выяснить: видео

запись бесследно исчезла 
после того, как санитары 
оставили новоявленную  
мамашу отдыхать после 
р о д о в . П осле т о го  как 
Джоди узнала о случив
шемся, она настояла на 
том, чтобы полиция пере
вернула вверх дном всю 
больницу ! Чуть позднее 
обыск все же был произ
веден - но кассета так и 
не была обнаружена . . .

9Лим Ъэйснпгер потеряла 
роль

Б ританской  а ктр и се  
Хелен Миррен наконец-то 
удалось победить на изряд
но затянувшихся кинопро
бах американку Ким Бэй- 
сингер и тем самым полу
чить главную женскую роль 
в полнометражной версии 
некогда популярного в Шта
тах телесериала “Главный 
подозреваем ы й” ( Р п т е  
5изрес1). Теперь 52-летней 
актрисе предстоит испол
нить роль инспектора поли-

Ке4т Уинслет  -  фена
ЯИбаруенеггера !

П оползли слухи , что 
главную женскую роль в 
м и с ти ч е с ко м  б о е в и ке  
“ Конец света” ( Епб о1 Рау 
) исполнит не кто иная, 
как сама Кейт Уинслет - 
суперзвезд а  культового  
“Титаника” ! Правда, кон
тракт между заинтересо
ванными сторонами еще 
не подписан ( представи
тели актрисы ,кстати, пол
ностью опровергают этот 
слух ), но все к этому и

и д е т .  
Т о л с 
т у ш к е  
Кейт, по 
всей ви
д и м о с 
ти, пред
стоит ис- 
полнить  
роль суп

р у ги  ге-

Шварце- 
неггера ( ! ! ! ) ,  а если учи
тывать тот факт, что в реаль
ной жизни железный Арни 
почти на 30 лет старше 
своей будущей напарницы, 
то эта новость приобретает 
несколько комичный харак
тер.

ции Джейн Теннисон ! Дейст
вие же будущей картины 
неожиданно переносится в 
Америку ( хотя раньше это 
была Англия ), где героине 
госпожи Миррен предстоит 
возглавить следственную 
группу, ведущую расследова
ние о кровавом серийном 
убийце . . .  Бюджет “Главного 
подозреваемого” - $25 млн.

Т ой  Ъоунап спинет
легенду

Возможен такой вариант, 
что начинающий режиссер 
Роб Боуман, поставивший со
всем недавно полномет
ражный вариант“Секретных 
материалов” , заменит на 
съемочной площадке само
го Ридли Скотта и займет-

С Р Е Д Н И М  А В Т О М О Б И Л Ь  
С Р Е Д Н Е Г О  К Л А С С А

Повышение уровня жизни 
среднего класса  населения 
Грузии поставило в повестку 
дня феномен “ подержанного 
автомобиля” . М ы не настоль
ко богаты, чтобы тратить день
ги на “ совковые”  “ Жигули” . 
От которых мороки больше, 
чем удовольствия. Но и не на
столько бедны, чтобы не на
скрести кругленькую  сумму 
для приобретения поношенной 
иномарки базовой европей
ской комплектации.

В общем, сравнительно бо
гатый, на фоне наших пенси
онеров, житель Грузии реш а
ет обзавестись личным сред
ством передвижения. Свой вы
бор он останавливает на по
держанном, чащ е всего куп
ленном в Германии, автомоби
ле. Роскошным же приобрете
ние назвать трудно, но, затра
тив 4-8 ты ся ч и  д ол л аров , 
можно довольно долго поез
дить на приличной “тачке”, 
без “ наворотов” , но иногда 
даже с “ прикидом” .

Список наиболее популяр
ных в этом плане автомобилей 
широк. От изрядно побитых 
жизнью “ шестерок”  и “ семе
рок” до “ мерседесов” и “ягуа
ров”. Но самых-самых попу
лярных все же не очень много.

Начнем с южнокорейских 
одн оразовы х” моделей. В 

первую очередь “ Оаеиоо № х- 
1а” и “ Оаеиоо Т1со” , объемом 
двигателя в 1,500 см3. Создан
ные на базе вечно ж ивого 

О пеля К ад етт” б л и зк и  к 
^Ж игулям”, несмотря на утри-

р о в а н н у ю  
принадлеж 
ность к “ го
рожанам” , - 
водители со 
стаж ем  н е
плохо отзы
ваю тся  о 
н их . Е сли  
учесть, что в 
разн ы х но
м и н а ц и я х  
“№ х!а”  ста- 
н о в и л а с ь  
л у ч ш и м  
автомобилем 
в 1996 и в 
1997 годах - 
не на самых 
и з в е с т н ы х

-"чвййй*-

давит” . По разным 
причинам, в том чис-

с а л о н а х ,  
п р авд а  
больших не
приятностей
от нее ждать нельзя. Осо
бых. Разве что в период 
эксплуатации кое-какие 
неудобства создает пере
к л ю ч ен и е  ск о р о стей .
Более прилично выглядят “ Кла 
8ерЫа” и “ Ю а Ауе11а”, с тем же 
объемом двигателя, но помощ
нее - в 90 л.с. Очень и очень

неплохая динамика, устойчи
вость на дороге, легкий вес - 
“ плю сов” достаточно много. 
Конечно, жесткая подвеска со

временем начинает действова
ть на нервы. Однако за деше
визну надо платить.

Неплох и “ р 1а! РипЕо” , уни
версальная городская машина. 
Ей составляет конкуренцию  
“ р!а1 ипо”, п о я в и в ш и й с я  в  Тби
лиси в постперестроечные вре
мена, но скоро “ РипЕо” его “ за

ле н той, что только 
в прошлом году по 
всей Е вропе было 
продано 166 тысяч 
этих автом обилей. 
Всего выпускается 
17 версий “ Рип1о” , в 
том числе спортив
ная модификация, а 
такж е С Т и кабрио
леты. В Италии сто
им ость н овенькой  
машины колеблется, 
в зависимости от вер
сии, от 17.950 тысяч 
до 33 миллионов лир. 
В России - 11-12 ты
сяч долларов. На три 
т ы с я ч и  до л л ар о в  
меньше стоит “Упо” .

Н ем ного  в Г рузи и  п ока 
“ КепаиИ-19”  (они в основном 
турецкого производства и из
брали профессию такси) и “8еа1 
1Ыга” . Нарекания вызывает за
висимость от погоды первого - 
проблемы с зажиганием - и ре
гулировка карбюратора. У “ ис
панца” “ 8еа1” подвеска на ред

кость жесткая.
П ару р аз  на дню  мож но 

встретить на улице “8ко4а Ге- 
Н аа” , явно “бьющий” все ос
тальные восточноевропейские 
основательностью, при невысо
ких “движковых” показателях 
- объем двигателя 1,3-1,6 (в пер
вом случае мотор старый шко- 
довский), мощность - 54-75 л.с. 
К ней претензий практически 
нет.

Одна из наиболее популяр
ных моделей в Грузии принад
леж и т семейству “ Гогс1” . А 
именно, “ Еясог*” . Претензий и 
к нему немного, главная из ко
торых - плохая задняя обзорнос
ть.

Почти непроблематичны лю
бые модели “ НипсЫ” (“ АссепГ’, 
“8опа1а” , “ ГаШка” ) и, конеч
но, “ Реи^ео! 106” . И уж, есте
ственно, “ Роккуа^еп” , “ О реГ, 
“ ВМ\У”  и “Мегвеёев” . Они в 
комментариях не нуждаются. 
Ни старые, ни тем более, новые.

Надо помнить главное. Ино
марки снабжены катализатор
ом в системе выхлопа, поэтому 
его нельзя заправлять этилиро
ванны м  бензином. Запчасти  
купить несложно, но, если де
лать это через фирменную сеть, 
доставку придется ждать срав
нительно долго. Запчасти и сер
вис также дороговаты, но затра
ты на иномарку, даже подер
жанную, приблизительно на 10- 
20 процентов ниже, чем на “оте
чественный”  автомобиль на вто
рой год эксплуатации.

Михаил МЕСХИШ ВИЛИ у

ся постановкой многостра
дального ( его съемки откла
дывались уже много раз) фу
туристического боевика “Я 
легенда” ( I А т  1_едепс1 ), в 
котором, возможно, примет 
участие Арнольд Шварце
неггер ( контракт с ним еще 
не подписан ). Если режис- 
серу-новичку удастся сни
зить бюджет будущей кар
тины хотя бы до $110 млн., 
то ее съемки могут начать
ся уже в марте следующе
го года. Проект разрабаты
вается на кинокомпании 
\Л/агпег Вгоз.

ЗдоЗнофно Юн 'Каприо
сыграет "паука" !

П оистине  небывалые 
страсти разгораются вокруг 
проекта экранизации ко 
микса “Человек-паук” ( 5р1- 
бе г-тап  ). Во-первых, сту
дия 20Ф СепФгу Рох разра
батывает вариант съемок, 
которы е , по зад ум ке , 
должен будет осуществить 
“оскароносны й ’ Дж ейм с 
Кэмерон. Если контракт бу
дет подписан, то Кэмерон 
пригласит на главную роль 
Леонардо Ди Каприо. Но 
последний просит за роль 
“Человека-паука” не менее 
$20 млн. гонорара, поэто
му Рох настаивает на кан
дидатуре никому не извест
ного актера Мартина Геро. 
Между тем студии 1)пК/егза1, 
МОМ и 5опу также собира
ются экранизировать “Пау
ка” , причем Зопу видит в 
роли сценариста и режис
сера дуэт Дина Дэвлина и 
Роланда Эммериха.

“Ъ1ол1ание ягнят  11"
Только  на прош лой 

неделе ( 27 июля - 2 авгус
та ), ходившие уже давны
м-давно слухи относитель
но съемок продолжения 
культового триллера 1991 
года -"Молчание ягнят” ( 
ЗПепсе о1 Ф е 1_атЬз) нача
ли материализоваться во 
что-то более существенно- 
е. Так, уже доподлинно из
вестно, что Энтони Хопкинс 
получит не менее $24 млн.
( огромная сумма, даже для 
такого “ ветерана” ! ), за 
еще одно воплощение жут
ко го  о б ра за  д о кто р а  
Ганнибала Лектэра. Учас
тие же в будущей картине 
Джоди Фостер, пока еще 
находится под вопросом, 
но ее героиня Кларисса 
Стерлинг в сценарии будет 
фигурировать однозначно. 
Кстати, о сценарии: он сно
ва базируется на романе 
Томаса Харри и рассказы
вает историю реально су
ществующего ( существовав
шего 7 ) маньяка-убийцы по 
прозвищу “Монстр Флорен
ции” ( так его окрестил жур
нал Ё тр 1ге ) . . . Рабочее 
название картины “Болезнь 
души” ( МогЫОйу о11бе 5ои1).

Лучшая десятка 
кинофильмов 

текущей недели
1. Спаст и р яд о в ого  

Р ай ан а  (З аут д  Рп'уа1е 
В уап)

2 . Ловуш ка д л я  р од и
телей (Тпе Рагеп(  Тгар)

3 . Кое-что о  М эри ( . . .  
Зот еШ пд аЬ ои( М агу)

4 . В едущ ий перего
воры  (ТНе ЫедоНа!ог)

5 . В  ко н ц е  ко н ц ов  
(Еуег АПег)

6 . М аска Зорро (ТНе 
М азк о ! 2огго)

7. Смертельное ору
ж и е  (1~еШа1 Ш еароп 4 )

8 . Армагеддон (Агта- 
дебс/оп)

9 . Доктор Дулиттл 
(Ог. йоПШ е)

10. М аф ия! (М аП'а!)

В С Я К А Я
В С Я Ч И Я А

Современные 
“пяди Степы”

Сведения о самых вы
соких людях, проживаю
щих в  настоящее время 
на Земле, очень разно 
речивы. Так, например, 
латвийская газета “Б из
нес & Балтия"в мае 1998 
года назвала самым вы 
соким  человеком соро
калетнего А лександра  
С изоненко  и з  Р о сси и  
(рост 2 ,42  метра, имеет 
63  р а зм е р  о буви ). По
сведениям  ИТАР-ТАСС  
(июль 1998 года) на за 
пись в  книгу рекордов  
Гиннеса может претен
довать 23-летнии алжи
рец М унир Рахмани, ко 
торый весит более 350 
кг, головой достает от
метку в  2 ,2 7 метра и  н о 
сит обувь 64-го размера. 
А вот газета “С егодня” 
утверждает, что самы й  
высокий человек плане
ты - двадцатилетний ж и
тель Непала, рост кото
рого 2  метра 36 санти
метров, а вес всего 95 кг.

Между телом и духом
Научными э к с п е р и 

ментами п р а кти ч е ски  
доказано, что в теле че
ловека есть душа. Она за
нимает какое-то промеж
уточное положение меж
ду телом и духом и про
являет как свойства пер
вого (обладает массой), 
так и второго (невидима). 
Многочисленные взвеши
вания ум иравш их п о 
зволили установить, что 
она имеет массу от 5 до 
110 граммов.

под арит двое фото на
память

В М ю н хе н е  живет  
н е ки й  Курт Ш варц. О 
нем  говорят однозначно  
- это ф еномен: в свои  
32  года у  него нет ни  
одной фотографии. Нет 
ни детских, ни школьных 
(н е м ц ы  о чен ь  любят  
снимать своих детей), 
ни в более позднем  воз
расте. С самого р а н 
него детства Курта п о 
стоянно фотографиро
вали, но ни  одной фо
тографии не получало
с ь ! О бъяснения этому 
я в л е н и ю  п о ка  не  
найдено.

Не ноготь.

Ногти на руках вооб- 
ще-то растут со скорос
тью примерно 0,5 см в 
неделю. Уроженец Индии 
Шридхара Чиллала про
славился тем, что общая 
длина ногтей на пяти пальцах его левой руки 
составляет 496 см. При
чем на большом пальце 
ноготь имеет длину 117 
см, на указательном - 87, 
на среднем - 94, на безы
мянном - 101 и на мизин
це - 97. Этот рекорд он 
установил в 1992 году. 
Говорят, в последний раз 
он стри г свои ногти в 
1954 году.

Н адеж да Артемовна 
Л ебедина  прославила  
Днепропет ровскую  о б 
ласть и  весь Советский 
Союз тем, что в 1954году 
она уснула и... как ни в 
чем не бывало проснула
сь в 1974-м. Оказывает
ся, целых 20  лет можно 
проспать после... ссоры  
с мужем. Врачи, естест
венно, бросились обсле
довать ее и  приш ли к вы
воду, что она полностью 
здорова.

• ?Перебор”
с пальиами

Периодически на свет 
белый появляются люди 
с большим или, наобо
рот, маленьким количе
ством  пальцев. Чаще 
в се го  бы вает ш е сти - 
или трехпалость. А вот 
16 сентября 1921 года в 
Лондоне родился мла
денец, у которого было 
14 пальцев наЪуках и 15 
на н о га х . Он с р а з у  
попал в Книгу рекордов 
Гиннесса.

На Чарльза напала  
икота

Сколько врем ени вы  
икаете обычно? А теперь 
представьте себе на м и
нуту состояние Чарльза 

'сборна, который икал  
непрерывно в течение 69 
лет и  5  месяцев. Этот 
приступ икоты начался у  
него в 1929году, когда он 
резал свинью. Излечить
ся от него он так и  не  
смог, однако такой дли 
тельный приступ икоты не 
помешал ему дважды же
ниться и  стать отцом 8  
детей. О том, что он ика
ет, Чарльз пожалел толь
ко однажды, когда из-за  
икоты у  него вывалились 
искусственные зубы. Так 
и  прожил Чарлз икаючи 
д о  сам ой  смерти. Это 
произош ло 1 мая 1991 
года.

Любимчики воров
С ущ ествует теория, 

что некоторые люди бук
вально “ притягивают к 
себе преступников и мо
ш енников. Рекордным 
примером этой фаталь
ной способности стали 
англичане Кристин и Вик 
Келли. Эти скром ны е 
владельцы магазинчика 
за 10 лет 72 раза (!) ста
ли ж ертвам и краж  со 
взломом.

\
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АННА СПЕТЛЕЙ НА ШЕЕ

ПОПУЛЯРНАЯ 
ИГРА ФАРАОНОВ

Се. целитель Плнтел̂ ймонъ

М едаль - это, ка к правило, рельеф  малого 
разм ера, который средствами малой пластики 
может отобразить любую тему или событие. 
Однако она, в  первую очередь, долж на быть ху
дожественно-притягательной, чтобы привлечь 
зрителя, зафиксировать его внимание на зн а 
чимости изображаемого сюжета. М едаль - не  
только способ отображения событий, она явля
ется и  художественным произведением, кар 
тиной” малого разм ера, где также, ка к в д р у 
гих видах изобразительного искусства, на пер 
вый план выступают ее художественные досто
инства. К  этому нужно добавить, что малая фор
м а м едали диктует художнику своеобразие ху
дожественного языка. Он долж ен быть лаконич
ным и  н е  сужать в то ж е время ш ирокого обоб
щ ения образов и  событий.

Гороскоп на каждый день
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Т а ю  Ласхишвилии н д е к с
и зд а ни я

тетри

великомученик 
и целитель 

плнтелеймон
|  есть м к о и

ЖГРНАА-
“велыл

*  Ж Х Р 4 В /1 И К ’ держание, нет-нет, а 
заметишь, что уже 
тогда фузинская ме
даль была глубоко 
национальна. Школу 
грузинского меда
льерного искусства, 
которую возглавила 
Я.Квелидзе в 70-80 
гг., отличала герои
ко-романтическая 
интерпретация обра
за. К тому времени 
многие видные мас
тера изобразитель
ного искусства обра
щаются к медали. 
Среди них -Г.Габа- 
швили, М.Бердзе-

Великомученик Панте
леймон почитается в Пра
вославной церкви как гроз
ный святой, покровитель 
воинов. Эта сторона почи
тания раскрывает его пер
вое имя Пантолеон, что зна
чит “лев во всем” . Второе 
имя, данное при крещении, 
Пантелеймон, то есть “все
милостивый” , раскрывается 
из почитания великомуче
ника как целителя.

Имя Святого великомуче
ника и целителя Пантелей
мона призывается при со
вершении таинства Елео
священия, освящения воды 
и в молитве за немощного.

В Тбилиси несколько цер
квей, носящих имя Святого 
Пантелеймона, одна из них 
- в республиканской боль
нице. В Абастумани недавно 
открылся женский монасты
рь Пантелеймона-целителя, 
возобновил свою деятель
ность храм, который тоже 
носит имя великомученика.

Екатерина и Мария 
ДЖ АНЕЛИДЗЕ

язлй.шт

ва. Выставочный зал, библи-1 
отека, детская студия, где! 
юные будут овладевать сек-1 
ретами медальерного искус-1 
ства. Дизаин, естественно, I 
тоже осуществляется по за-1 
мыслу Георгия. Большая! 
декоративная эмблема будет I 
украшать арку над входной! 
дверью в музей. Внутренний I 
интерьер располагает к твор-1 
ческому осмыслению этого! 
оригинального изобразитель-1 
ного жанра. В глубоких нишах I 
будут экспонироваться! 
медали, сопровождаемые не-1 
большими аннотациями. Над! 
камином займет место кра-1 
сочное монументально-деко-1 
ративное панно из перего-I 
родчатой эмали, которое яв:  I 
ляется дипломной работой! 
Георгия. Панно привлекает! 
внимание искусствоведов ис-1 
полнительской техникой на-I 
поминающей мастеров Х-ХИ I 
вв., своей же композицией! 
оно перекликается с округлой I 
формой медали и тем самым I 
отвечает содержанию экспо-1 
зиции Музея медальерного! 
искусства.

В музеях многих стран 
мира хранятся медали 
Я.Квелидзе. Она является 
членом Французской феде
рации медалей. Знают гру? 
зинского мастера и в Ве
ликобритании. где она из
брана членом Королевско
го медальерного общества 
этой страны, а в главном 
музее “Бритиш-музеум” в| 
Лондоне хранятся шесть ее | 
медалей, и ее имя внесе
но в каталог музея. В свя
зи с этим нельзя не расска
зать весьма интересную 
историю, которая произо
шла с ней и сыном будучи 
в Лондоне. Во всемирно 
известный Музей восковых

изобразительным языком. 
Именно в этом следует ис
кать причины того, что 
медали ее лишены “голой 
плакатности или графическо
го безликого штампа, кото
рым, кстати, нередко грешат 
некоторые начинающие ме
дальеры. Рельефный рисунок 
на небольшом диске в руках 
Л.Квелидзе превращается в 
объемную скульптуру, ярко 
отражающую настроение ав
тора. Вообще нет у нее 
медалей без настроения. Что 
характерно для Ламары 
Квелидзе, так это глубокое 

I изучение тематики, которая 
должна зазвучать на диске. 
Работая над медалью По
ртрет Петрарки” , она перечи
тала немало литературы о вы
дающихся личностях Италии. 
В одной из книг иностранно
го автора упоминался рису
нок неизвестного художника 
XIV века, хранившийся в Па
рижской национальной биб
лиотеке. В основу медали 
“Портрет Петрарки” , посвя
щенной 600-летию со дня 
смерти великого поэта, и лег 
этот рисунок. Газета “Литера- 
рия вариэта” , выходящая в 
Риме, писала, что это первая 
работа о Петрарке в меда
льерном искусстве.

В уникальной коллекции 
Л.Квелидзе - не только автор
ские медали. В ней представ
лено немало работ зарубеж
ных авторов, которые дарили 
ей на память. Многие из них, 
уезжая из Грузии, увозили с 
собой памятную медаль Ла
мары Квелидзе. Это, безус
ловно, ценное наследие. Те
перь оно имеет свой дом. Это 
Музей медальерного искусст
ва, который создает Георгии. 
Он знает толк в этом деле. С 
детства наблюдал за работой

Все туже с каждым витком 
жизни, с каждым зигзагом неудач, с 
каждым крутым поворотом судьбы 
стягивается на шее эта петля. Пет
ля долга, петля любви. Петля от
чаяния и обманутых надежд. На
прасно говорят, что трагедия Анны 
Карениной сегодня несовременна. 
Вкапывать бы ей с утра до вечера 
да еще дома повертеться-покругитъ- 
ся. И вся блажь - из головы бы вон. 
Но, Господи, блажь ли это? Можно 
ли назвать блажью уважение к мужу, 
привязанность к семье, любовь к 
ребенку? И страсть, внезапно во
рвавшуюся в твою жизнь и пере
вернувшую все вверх дном?

Где же он, выход, из этого ро
кового тупика?

Слабые смирятся. Пустят на 
самотек. Либо пожертвуют одним 
- ради другого. Сильная и чистая 
душа задохнется в этом лабирин
те. Но не поступится ни совестью 
своей, ни честью. Ни любовью.

Все нарастающий стук колес, 
слепящие оши поезда. Вот оно - 
избавление от мук. И решение всех 
проклятых вопросов. “Какая жут
кая смерть”, - скажет кто-то. “На
против, мгновенная”, - откликнет
ся Анна. И хотя ее драма пока не
зрима за чертой горизонта, она уже 
“примеряет” на себе этот “запас
ной вариант”.

Словом - новость из числа 
первостатейных в театральной 
жизни - “Анна Каренина на гри- 
босдовской сцене. Чуть не напис
ал - “впервые”. Передо мной ста
рые подшивки газеты “Заря Вос
тока”. Январь 1938 года. И хотя 
киношный репертуар, мя1ко н>во 
ря, бедноват - во всех без исклю
чения кинотеатрах (а их восемь О 
идет звуковой художественный 
фильм “Ленин в Октябре”, то те
атральному можно позавидовать - 
спектакли каждый вечер! У грибо- 
едовцев, к примеру, 2 0  и 21 января 
- “Анна Каренина ’, 23-го - “Похи
щение Луны”, 24-го - “На дне”. Ну 
и так далее. Впрочем, старые теат
ралы помнят “Анну Каренину’' со 
знаменитой Людмилой Врублев
ской.

Но с той поры немало воды 
утекло. Так что, говоря словами ге
роя Евгения Евстигнеева изфиль- 
ма “Берегись автомобиля”, "Не 
пора ли нам, друзья мои, замахнуть
ся на Уильяма, э-э, нашего Шекс
пира...” “Замахнуться” на Толсто
го - труд не меньший. И тоже, по
нятное дело, ответственность ко
лоссальная. Вспомним, что прак
тически все толстовские экраниза
ции на поверку оказывались пус
тышками - и ‘ Анна Каренина с 
невыразительной^ так и не открыв
шейся, Татьяной Самойловой, и 
“Воскресение”, и бондарчуковская 
суперэпопея “Война и мир”. Кста
ти, американская экранизация, ко
роткая и сжатая донельзя, с блис
тательными Одри Хепберн и Ген
ри Фонда, не претендующая на
прочтение” толстовского романа, 

но донесшая до зрителя его дух, 
довольно выгодно отличалась от

той Пантелеймон лечит 
х р и с ти а н с ки х  у зн и ко в . 
Максимилиан уговаривал 
Святого опровергнуть до
нос и принести  ж ертву 
идолам, но Святой Панте
леймон исповедал себя 
христианином и на глазах 
императора исцелил боль
ного Именем Иисуса Хрис
та. Озлобленный М акси
милиан казнил исцеленно
го, восславившего Христа, 
а Святого Пантелеймона 
предал жесточайшим му
кам.

Господь явился Святому 
и укрепил перед страда
ниями. Великомученика 
Пантелеймона повесили 
на дереве и рвали желез
ными когтями, обжигали 
свечами растягивали на 
колесе, бросали в кипящ
ее олово...

Когда мученику отсекли 
голову, гласит житие Свя
то го , и з  раны потекл о  
молоко. Маслина, к кото
рой был привязан Святой, 
в момент его смерти по
м ы л а с ь  плодами. Тело 
Святого, брошенное в кос
тер, осталось в огне непо
врежденным и было по
гр еб е н о  христианам и в 
305 году.

Святые мощи великому
ченика Пантелеймона ра
зошлись по всему христи
а нско м у  миру. Честная 
голова Святого хранится в 
р у с с ко м  м онасты ре на 

.Афоне.

рока, ведущего беспроиг
рышные поединки. Встреча 
в Стамбуле была столь же 
захватывающ ей, сколь и 
трагичной для Пола. Он 
проиграл и долго не мог в 
это поверить.

П римечательно, что в 
1995 году М аглакелидзе 
завоевал титул чемпиона 
М осквы. А год спустя, в 
июне 1996 года, он повтор
но становится призером  
м и р о в о го  первенства  в 
Монте-Карло.

Э тот год  для сем ьи 
М агл акел ид зе  о казался  
особым. Подтвердил славу 
спортивной семьи и брат 
Демури - Арчил, который, 
участвуя в венецианской 
олим пиаде  в И талии, 
завоевал первое место в 
турнире “Последний шанс” .

- В древности, - продол
жает Демури Маглакелидзе, 
- нарды были игрой фарао
нов. Теперь они популярны 
во всем мире. Нарды стали 
завоевывать и Америку.

Этим летом братья пере
секли океан, отправившись 
на незнакомый континент за 
новыми победами.

Рудольф АХ ПАТЕЛОВ

Нарды вошли в жизнь 
Демури Маглакелидзе еще 
в далеком детстве. При
влекли они его внимание 
непредсказуемостью “пове
дения” костей, а также дра
м атичны м  ож иданием  
победного набора цифр.

Выходец из Имерети, а 
ныне тбилисец с проспекта 
Важа Пш авела, Д ем ури  
Маглакелидзе в 1995 году 
завоевал высшую награду 
на чемпионате мира по на
рдам в Монте-Карло. А на
чиналось е го  победное  
спортивное шествие следу
ющим образом. Повысив
шееся внимание к нардам 
и регулярно устраиваемые 
со ре вн ов ан и я  выявили 
сильнейших представите
лей этого вида спорта, сре
ди которых оказался и Де
мури. На первом же чемпи
онате страны он стал побе
дителем, прочно утвердив 
за собой звание одного из 
сильнейших спортсменов.

- Самой яркой для себя 
игрой считаю поединок с 
американцем Полом Магри- 
лом, - рассказывает 45-лет- 
ний спортсмен, - я знал его 
.как сильнейшего в мире иг-

фигур Тюссо, естественно, 
без билета не пустили. Но 
стоило Л.Квелидзе^пока- 
зать вышеупомянутый ката
лог, как двери музея для 
нее и Георгия раскрылись 
настежь. Более того, Геор
гию, который насмотрелся 
великих людей, увековечен
ных в воске, предложили 
сфотографироваться ря-

8ом с вождем Великого 
ктября и главным героем 

перестройки в СССР. Так и 
появился этот снимок.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

матери над медалью, а, по
взрослев, помогал ей в этом 
трудоемком творческом про
цессе. Семейная традиция, 
безусловно, тоже сыграла не
маловажную роль в том, что 
молодой художник позаботил
ся о судьбе уникальной кол
лекции. Благодаря этой идее 
в Тбилиси будет создан Му
зей медальерного искусства. 
Он разместится в художест
венной мастерской матери. 
Проект ее реконструкции со
здан тоже Георгием. Здесь 
будет развернут целый ком
плекс медальерного искусст-

@ СТРЕЛЕЦ
(23.11-21.12)

Не вполне благопри
ятный день. Со стороны сопер
ников и тайных врагов может 
возникнуть тормозящее воздей- 
ствие.Поэтому важно более вни
мательно относиться к действи
ям окружающих и контролиро
вать свои отношения с ними.

© ВЕСЫ 
(24.09-23.10)

Склонные к твор
честву Весы почувствуют при
лив жизненной энергии и ярко 
в ы раж ен н ое стрем л ен и е  к 

ам о вы р аж е н и ю.

К вечеру будьте сдержанны. Постарайтесь увидеть себя со 
стороны, откажитесь от низменных инстинктов.

© ОВЕН ДЕВА
(21.03-20.04) (24.08-23.09)

Любые связи, контак- 
ты и новое общение следует со- 
четать с выполнением старых 
обязательств. ( [ш

СКОРПИОН 
^  (24.10- 

22Ш К ОЗЕРО Г
(22.12-20.01) { У и )

В семейной сфере 
намечаются крупные 
перемены, которые помогут 
разрешить родственники.

© ВОДОЛЕЙ 
(21.01-19.02)

Может закончиться 
полоса неудач, если она была в 
прошлом. С этого момента вы 
почувствуете внутреннюю сво
боду, которая вам необходима.

РЫ БЫ  / С Д
(20.02-20.03) \ 7 Х )

Рыбки творческого 
склада почувствуют прилив сил 
и энергии, ярко выраженное 
стремление к самовыражению.

Е сли  вы  не т и п и ч н ы й  
представитель своего знака, 
то есть родились на стыке 
д в у х  з н а к о в ,  - с е г о д н я  
невозможно добиться ощути
мых результатов. Энергети
ка нулевая, полное отсутст
вие сил и средств.

ТЕЛЕЦ V
(21.04-21.05) ( V - )

У вас возникнет не- 
обходимость тратить время и 
силы на решение неожиданно 
возникающих проблем. Многие 
тем не менее смогут обзавестись 
полезными связями.

© БЛИЗНЕЦЫ  
(22.05-21.06)

Большинство Близне
цов ожидает активное общение 
на разных уровнях, что будет 
весьма полезным в будущем.

РАК
(22.06-23.07) ( 2 3 )

Раков могут ожидать — ^
неожиданные предложения и 
расширение связей, а также пере
мен в жизни и материальном 
положении.

ЛЕВ® (24.07 - 23.08)
Отношения со старыми 

партнерами и друзьями могут резко 
измениться. Но бывшие враги мо
гут стать вашими приятелями

БИЛЬЯРД
Задание 1

Н ачиная с центра, двигайтесь в лю бом  направлении - по 
верт икали , горизонт али, диагонали. П оследняя буква одного^ 
слова - начало другого. Помните, слова могут  “наезжать” 
друг н а  друга, так что смело используйт е уже зачеркнутые 
буквы. Загнав “ш ар” в обозначенную “л узу”, возвращайтесь к  
цент ру и заново прокладывайте путь к  следующей “лузе”. 
И т ак, берите в руки “к и й ” - карандаш.

1. Спасители Рима. 2. Судьба как объект орнитологии. 3. Далекий

опубликованный 8  августа
Первое задание: 1. Ветрило. 2. Отбивная. 3. Ягодица. 4. Агава. 

5. Амиго. 6. Откорм. 7. Маис. 8. Визир. 9. Рубрика. 10. Астроло
гия. 11. Ява. 12. Виола. 13. Авиетка. 14. Агни. 15. И с к у с .1 6 . Сито. 
17. Околыш. 18. Шок. 19. Каша. 20. Акт. 21. Анюта. 22. Авгии. 23. 
Иорк. 24. Кеб. 25. Брод. 26. Дог. 27. Гриф. 28. Фома. 29. Аск. 30. 
Кляча. 31. Иго. 32. Обол. 33. Лень.

Второе задание: 2. Маца. 3. Опт. 4. Пять. 7. Сапа. 8. Тормоз. 9. 
Фетр. 10. Ять. 11. Ремарка.

Вам в это 
время может потребоваться под 
держка друзей или советы и кон 
сультации специалистов.

Романтические на- 
строения и связанные с этим по
ступки и дела будут преобладать 
в сегодняшнем дне.


